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Síntesis Informativa  

08/February/2024 
 

SECRETARIO 
 
(B050) Llama secretario Villalobos a Sistemas Producto Agrícolas a avanzar hacia una agricultura 
más sostenible 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, llamó a los Sistemas 
Producto (SP) Agrícolas del país a transitar juntos hacia una agricultura más sostenible y resiliente, lo 
que implica transformar los recursos naturales en alimentos de manera más responsable, con el cuidado 
y preservación del ambiente. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000589nc.pdf 
https://encuentrodemichoacan.com/llama-secretario-villalobos-a-sistemas-producto-agricolas-a-avanzar-hacia-una-
agricultura-sostenible/ 
https://twitter.com/jrz3061/status/1755333133275181312 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1755324280202531004 
 
Nombres, nombres y...nombres / CNA mañana con Gálvez, apoyos y agua desafíos, y glifosato-
maíz transgénico alerta con EU / Alberto Aguilar 
El rubro agropecuario es uno de los grandes ganadores con el acuerdo trilateral que cumplió en enero 
30 años, primero como TLCAN y ahora T-MEC. Según el GCMA de Juan Carlos Anaya en ese ínter la 
producción de granos, oleaginosas, forraje, hortofrutícola, pecuario y otros, es ya de 293.3 millones de 
toneladas con lo que aumentó 97%. Ahora mismo el equipo de Sader de Víctor Villalobos enfrenta el 
desafío de la sequía que afecta a 1,613 municipios, ya que las presas agrícolas están al 40% de su 
capacidad. De ahí que el CNA que preside Juan Cortina Gallardo haya elaborado un documento respecto 
al horizonte del campo. El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000399nc.pdf 
 

SECRETARÍA 
 
(B048) Avanza México en producción y consumo de cárnicos certificados: Agricultura 
De los más de diez millones de toneladas de productos cárnicos que se consumen en México, alrededor 
de 6.2 millones de toneladas se producen bajo el sistema Tipo Inspección Federal (TIF), lo que brinda 
garantías de sanidad e inocuidad a la población, resaltó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader).  
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/mexico-avanza-en-produccion-y-consumo-de-carnicos-
certificados/de-la-vainilla-con-demanda-en-la-agroindustria/ 
  
(B046) Protege Agricultura recursos genéticos de la orquídea de la vainilla; tiene impacto 
económico, cultural, ecológico y social 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000589nc.pdf
https://encuentrodemichoacan.com/llama-secretario-villalobos-a-sistemas-producto-agricolas-a-avanzar-hacia-una-agricultura-sostenible/
https://encuentrodemichoacan.com/llama-secretario-villalobos-a-sistemas-producto-agricolas-a-avanzar-hacia-una-agricultura-sostenible/
https://twitter.com/jrz3061/status/1755333133275181312
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1755324280202531004
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000399nc.pdf
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/mexico-avanza-en-produccion-y-consumo-de-carnicos-certificados/de-la-vainilla-con-demanda-en-la-agroindustria/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/mexico-avanza-en-produccion-y-consumo-de-carnicos-certificados/de-la-vainilla-con-demanda-en-la-agroindustria/
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México se ubica como tercer productor mundial de orquídea de vainilla, cuya cosecha promedio es de 
515 toneladas, producción que llega a 58,452.000 pesos. Por ello, ante el impacto económico, cultural, 
ecológico y social, el Centro Nacional de Recursos Genéticos (CNRG), adscrito al Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), promueve la conservación genética de 
la orquídea (Vanilla planifolia). 
https://www.mexicampo.com.mx/alto-impacto-economico-de-la-vainilla-con-demanda-en-la-agroindustria/ 
 
Mosaico rural / Chapingo, una "Olla Exprés" / Luis P. Cuanajo Araujo 

La institución con más prestigio en América Latina en la formación de futuros profesionistas del sector 
agropecuario, agroindustrial y forestal, la Universidad Autónoma Chapingo, nuevamente se ve 
envuelta en polémicas. Hace apenas unos meses se reelegía a un rector interino, Ángel Garduño García, 
quien sustituyó a otro (José Solís Ramírez) depuesto por una Asamblea Universitaria, Hoy día, 
acusaciones judiciales obligan al actual rector a, solicitan un permiso temporal sin goce de sueldo, para 
hacer frente a esos señalamientos y dejar por estatuto a otro interino, avalado por el H. Consejo 
Universitario. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000493nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Declaratoria de dominio público de las variedades vegetales protegidas con los títulos de obtentor 0460, 
0276, 0277, 0278, 0279, 0280 y 0285. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716389&fecha=08/02/2024#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 

Aguacate de Edomex va por el Supertazón 

Para el Supertazón 58, los productores de aguacate del Estado de México pondrán a disposición del 
consumidor mexicano 127 mil toneladas de su fruto, informó Jorge Ornar Velázquez, director general 
para un Desarrollo Agropecuario Adaptativo y Autosuficiencia Alimentaria del gobierno estatal. Milenio 

Diario, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001074nc.pdf 
 
Lanza Gobernadora Delfina Gómez programa de apoyo a campesinos del Estado de México y 
rescate a bosques 

La Maestra Delfina Gómez Álvarez, Gobernadora del Estado de México dio inicio a los programas 
destinados a dar justicia social a los productores agrícolas, mejorar las condiciones del campo y cuidar 
los bosques mexiquenses. Los programas que se pusieron en operación son: Transformando el Campo: 
para la modernización agrícola y pecuaria se incluye la tecnificación del riego, la sanidad y la 
infraestructura rural básica para mejorar la productividad y sustentabilidad. Por el Rescate del Campo: 
tiene como finalidad la transformación y comercialización agropecuaria, al fortalecer unidades 
productivas, especialmente de mujeres productoras, en cinco regiones estratégicas. La Tribuna  Edomex, 

7 / La Calle, P.p 1/ Reporte Índigo, 8/ La Crónica, 11 

https://www.mexicampo.com.mx/alto-impacto-economico-de-la-vainilla-con-demanda-en-la-agroindustria/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000493nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716389&fecha=08/02/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001074nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000097nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000278nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001117nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000230nc.pdf 
 

Acapara megalópolis incendios forestales 

La megalópolis en torno al Valle de México concentra la mayor parte de los incendios forestales 
registrados durante enero en el País, reportó la Comisión Nacional Forestal (Conafor). En ocasiones, los 
incendios tienen efectos positivos en la agricultura; sin embargo, sobresalen las consecuencias 
negativas. Reforma, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001250nc.pdf 
 

Prohibición de maíz transgénico es más un tema político, no legal 
La reforma del presidente Andrés Manuel López Obrador que prohíbe el consumo y siembra de maíz 
genéticamente modificado o transgénico es más un tema político que legal, aseguró Juan Carlos Anaya 
Castellanos, director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río para Imagen Radio, Anaya Castellanos aseguró que las iniciativas presidenciales "son 
más un tema político, propuestas de campaña, sin ningún sustento técnico y con mucho contenido 
ideológico". En el caso del maíz transgénico, dijo que es una propuesta "muy ideológica, en virtud de 
que, actualmente, seguimos en un panel de controversia con Estados Unidos que no se ha solucionado 
y se piensa que esto se vaya hasta noviembre del año que entra". Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001354nc.pdf 
 

Campesinos usan agroquímicos dañinos: Rojano  
En el Estado de México disminuyen los agricultores derivado de diversos factores, uno de ellos es el 
impacto negativo a la salud de los agroquímicos; sin embargo, más de la mitad de los productores 
mexiquenses los usan. Así lo dio a conocer la secretaría del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, y 
añadió que, aunque algunos productores han transitado a otros procesos más amigables, muchos 
continúan usando productos químicos nocivos para la salud."Sabemos que lo siguen usando muchos, sí 
han cambiado a algunos otros procesos más amigables, pero todavía siguen siendo más de la mitad de 
los que usan agroquímicos en general y son los que afectan a las personas". La Jornada Estado de México, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000183nc.pdf 
 

Inflación en países OCDE registra variación final de 6% en el 2023 
INFLACIÓN de alimentos en México durante el 2023, por debajo del promedio de la OCDE. La inflación 
promedio de alimentos en la OCDE al cierre del 2023 fue de 6.7% anual. Con este registro hiló 12 
meses consecutivos en desaceleración. El Economista, 30 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000691nc.pdf 
 

Contaminada. 59.1% del agua superficial en el país: Conagua 

Coordinador de Energía y Medio Ambiente del lineo, Óscar Ocampo comenta que los recortes que en 
los últimos años ha tenido la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Comisión 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000278nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001117nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000230nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001250nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001354nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000183nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000691nc.pdf
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Nacional del Agua han impactado en la vigilancia de supervisores para evitar la contaminación industrial 
de ríos, lagos, presas y lagunas, entre otros. "Como resultado, existen sectores, como la agricultura, que 
incumplen la medición de los volúmenes en uso o que carecen del cumplimiento regulatorio del agua al 
no contar en muchos casos con las concesiones correspondientes", refiere. El Universal, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001532nc.pdf 
 

Toman delegación agraria 

Las instalaciones del Registro Nacional Agrario en la capital veracruzana fueron tomadas por ejidatarios, 
cansados de la lentitud en los trámites de posesión de sus tierras. "Algunos han esperado tres años", 
afirmó Efrafn Blanco Villagómez, del ejido Mata Tenatito, municipio de Omealca. Excélsior, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001322nc.pdf 
 

Antropoceno / Reformas de AMLO, ¿Adiós al desarrollo sostenible? / Bernardo Bolaños 

La violencia en el campo mexicano está relacionada con la caída de la producción, producto de la 
degradación del suelo. Un izquierdista coherente buscaría restablecer el metabolismo social campo-
ciudad mediante la producción de biofertilizantes, usando la basura orgánica de las ciudades. En cambio, 
en la Ciudad de México se prefirió apoyar el proyecto de calentar la basura para producir pellets de 
carbón. Y ahora el Presidente pretende instituir y proteger el subsidio no sustentable a los fertilizantes 
químicos. La falta de sostenibilidad financiera de las reformas propuestas es otro problema. Lo saben los 
inversionistas que consideran o consideraban venir al país. La Razón de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001094nc.pdf 
 

Artículo / Agua en el Estado de México / Palmira Tapia 

El Estado de México ya experimenta los efectos negativos de la falta de agua. Por su orografía y clima, 
nuestro estado es susceptible a la escasez de este líquido y, aunado a ello, en los últimos años ha 
enfrentado problemas de sequías. En orden de consumo, tenemos al Sector Agropecuario, que 
representa el 75%; el Abastecimiento Público, el 20%; y el Sector Industrial, el 5%. Estas cifras por sí 
solas nos advierten que resulta prioritario incentivar un uso eficiente de los recursos hídricos en la 
producción de alimentos para consumo humano, forrajes y producción ganadera. El Sol de Toluca, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000908nc.pdf 
 
Artículo / 20 tiros de precisión (I) / Paola Félix Díaz 

El paquete de reformas presentadas por el presidente de la República refrenda su compromiso, 
particularmente con quienes menos tienen, así como para recuperar y salvaguardar el patrimonio 
nacional que por décadas fue saqueado. Para apoyar al campo se plantea un jornal a campesinos que 
siembren árboles frutales y maderables; apoyos directos a pescadores y campesinos; precios de garantía 
para compraventa de alimentos básicos y fertilizantes gratuitos a pequeños productores. Las reformas 
también plantean reconocer al maíz como un alimento básico y elemento de identidad nacional, y prohibir 
para consumo humano y siembra el genéticamente modificado; reconocer la preferencia de acceso al 
agua para consumo humano y uso doméstico, así como prohibir las concesiones para la minería a cielo 
abierto y el fracking para extracción de hidrocarburos. El Universal,  17 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001542nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001532nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001322nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001094nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000908nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001542nc.pdf
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Esténtor político / Crisis del agua: una catástrofe anunciada / Miguel Ángel Casique Olivos 

El agua dulce es fuente de vida y, por tal motivo, indispensable para la supervivencia del ser humano. 
Sin agua no puede haber salud, higiene, comida, agricultura, economía, comercio, industria, turismo, ni 
otra actividad productiva, porque las personas la necesitan para realizarse, pues dos terceras partes de 
nuestro organismo son agua y, sin ella en la Tierra, todo estaría muerto como ocurre en la Luna y los 
demás planetas del Sistema Solar. Unomásuno, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000084nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

Lecheros de Chihuahua demandan un aumento de precio 

Pequeños productores de leche del estado de Chihuahua pidieron al gobierno federal un mejor pago por 
su producto que, aseguran, actualmente es de 11.05 pesos por litro, pero debería venderse en 13.50 
pesos. Hace poco se anunció a los lecheros que el nuevo precio de garantía sería de 8.60 pesos por 
litro, más un subsidio de 2.45 pesos, lo cual disgustó al gremio, porque la tasa técnicamente se redujo. 
En este contexto, para aliviar la crisis por la reducción del hato ganadero lechero, productores hicieron 
gestiones ante el organismo descentralizado Seguridad Alimentaria Mexicana, que impulsa la 
autosuficiencia alimentaria en los cuatro granos básicos (maíz, trigo, arroz, frijol) y la leche, con el objetivo 
de fomentar el desarrollo económico y social del país. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000957nc.pdf 
 

Capitanas / Inaugura planta / Redacción 

Grupo Bafar acaba de inaugurar una nueva planta de producción de pepperoni en su complejo 
agroindustrial ubicado en La Piedad, Michoacán, que tendrá una capacidad de mil toneladas mensuales. 
La dirección de Bafar Alimentos, que encabeza Jorge Baeza Pares, espera que la instalación no sólo 
genere nuevos empleos, sino que contribuya al crecimiento económico sostenible y al bienestar de la 
región. Su división de Alimentos es uno de los principales productores y distribuidores en el País de 
productos cárnicos y lácteos. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001193nc.pdf 
 

Un montón de plata / PRODUCEPAY / Carlos Mota 

La empresa de agrotecnología ProclucePay, que fundó Pablo Bórquez y dirige Patrick McCullough, 
acaba de levantar Dlls. $38 millones que se utilizarán en impulsar más las exportaciones agrícolas 
mexicanas y generar estabilidad financiera en el ciclo agrícola. Los inversionistas incluyen a CF Private 
Equity, C2 Venture Partners, Endeavor8 y otros. Ahora se expandirá a Europa, Asia, África y Australia. 
La empresa ha respaldado transacciones por Dlls. $4 mil 500 millones hasta la fecha. El Heraldo de México, 

20 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000234nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Competencia internacional hace caer precios de los granos 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000084nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000957nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001193nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000234nc.pdf
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La feroz competencia internacional entre exportadores está llevando a la baja los precios de los granos, 
que volvieron a descender ayer en el mercado europeo, con el trigo por debajo de 210 euros por tonelada 
(226 dólares) y el maíz a menos de 180 euros por tonelada (193 dólares), el nivel más bajo en dos años 
y medio. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000906nc.pdf 
 

Incesantes protestas de agricultores europeos 

Las protestas de los agricultores europeos se intensificaron, sobre todo en España y Grecia, donde 
cerraron decenas de carreteras, se impidió el transporte de mercancías de primera necesidad y hubo 
caos vial en las principales ciudades. Cientos de labriegos con sus tractores lograron vencer el cordón 
policial en Barcelona y entrar hasta el corazón de la capital catalana, donde explicaron sus 
reivindicaciones al presidente autonómico, el nacionalista Pere Aragonés. Desde Bruselas, la Comisión 
Europea (CE) insistió en "no simplificar el debate del campo", al tratarse de una realidad muy compleja. 
La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000819nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

Finanzas personales para sobrevivir a las primeras semanas / Mauro Antonio Ciccoella 

Mientras tanto, el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, (IEPS) reportó una subida de 4.32%1, 
aplicado a gasolinas, refrescos y cigarros. Mientras que la canasta básica alimentaria (CBA) sería un 2% 
más costosa que en 2023.2 Ante este panorama, adoptar estrategias financieras es un ejercicio esencial 
para recuperar el equilibrio monetario. Al desglosar el presupuesto en categorías específicas, como 
alimentos, transporte, vivienda y entretenimiento, se obtiene una visión más clara de dónde se 
concentran los gastos. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001399nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
La cólera de los agricultores europeos: malestar de la globalización / Victor M, Quintanas. 
Se está revelando el fin de época de la actual fase del sistema agroalimentario mundial. Agricultores de 
Francia, Bélgica, Alemania, Polonia, Países Bajos, Rumania, España, Italia y otros países bloquean 
carreteras, invaden supermercados y locales de las trasnacionales del procesamiento y distribución de 
alimentos. Los productores cerealeros, forrajeros y ganaderos arremeten contra las medidas oficiales 
para ralentizar el cambio climático, la prohibición de agroquímicos como el glifosato, en contraste con los 
productos importados que utilizan dichos agrotóxicos y semillas genéticamente modificadas. La Jornada, 

18 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000808nc.pdf 
 

Operan con pérdidas; ofrecen sus utilidades 
Las empresas de las Fuerzas Armadas aún no son autosuficientes, actualmente reciben miles de 
millones de pesos en subsidio, y aun así, el Gobierno ya planea tomar parte de sus "utilidades" para el 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000906nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000819nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001399nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000808nc.pdf
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nuevo proyecto de pensiones. Para poder financiar el nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador propuso echar mano del 25 por ciento de las utilidades de las 
empresas de las Fuerzas Armadas. Sin embargo, estas compañías de participación estatal mayoritaria, 
no sólo no han registrado ganancias, sino que actualmente operan con cargo al Presupuesto. Para este 
año, se han proyectado subsidios de operación y salarios por más de 22 mil millones de pesos. Reforma, 

P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001168nc.pdf 
 

México, número uno en exportaciones a EU; desplazó a China 

Por primera vez en 20 años, México desplazó a China como el principal vendedor de mercancías a 
Estados Unidos, con un valor de 476 mil 600 millones de dólares. Dicha cifra impulsó a nuestro país para 
cerrar 2023 como el mayor socio comercial de la principal potencia económica del mundo. Según 
información de la Oficina del Censo del Departamento de Comercio de Estados Unidos, durante el año 
pasado las exportaciones de México a EU mostraron un incremento anual de 4.8%, mientras las chinas 
cayeron 20.3% para ubicarse en 427 mil 230 millones de dólares. La Jornada, Braulio Carbajal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000767nc.pdf 
 

Morena abre la puerta a cambiar reformas 

Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado, señaló que para lograr acuerdos con la oposición se tendrán 
que mover "puntos y comas" a las iniciativas presentadas el pasado lunes, Ignacio Mier adelantó que las 
propuestas entrarán a un proceso de diálogo nacional, con foros y asambleas. Por primera vez en los 
últimos tres años, Morena se abrió a que se puedan hacer cambios al paquete de 20 reformas enviadas 
por el Presidente de la República, 18 de ellas constitucionales. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001288nc.pdf 
 

Por miedo al narco subieron 564% solicitudes de asilo a EU 
El miedo se esparce a más rincones de México. Alegando terror a la tortura, persecución, acoso, riesgo 
de secuestro y extorsión que ejerce el crimen organizado, la cantidad de mexicanos que solicitaron 
refugio en Estados Unidos se disparó en proporciones abrumadoras. Una investigación de MILENIO, a 
través de información obtenida de las oficinas del Servicio de Ciudadanía e Inmigración (Uscis, por sus 
siglas en inglés) y de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) de EU revela que las peticiones de asilo 
por un recurso llamado Claims of credible fear ("miedo creíble") aumentaron 564% entre 2022y2023. 
Milenio, P.p1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000907nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

AMLO Planea Financiar Pensiones con fideicomisos de Poder Judicial y Órganos Autonomía 

La reforma de pensiones se planea financiar con los recursos de los organismos autónomos que se 
planea desaparecer, así como con la extinción de los fideicomisos del Poder Judicial, informó la 
secretaría de Gobernación (Segob), Luisa María Alcalde. Además, se planea usar 25% de las utilidades 
que generen las empresas paraestatales de Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) y de Marina 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000767nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000907nc.pdf
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(SEMAR), detalló la funcionaría este miércoles durante la conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. A esto se sumarán recursos de las operaciones del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado, la liquidación de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Pesquero, operaciones del Fonatury del cobro de los adeudos de entes públicos con el 
ISSSTE, SAT e lMSS. La Calle / Edomex /, P.p 1 / El Valle, 2 / Reforma, P.p.1 / Excélsior, P.p 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000310nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000119nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001168nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024001085nc.pdf 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Política zoom / Sheinbaum: ¿Cárdenas o Portes Gil? / Ricardo Raphael 
Es difícil creerle al presidente Andrés Manuel López Obrador cuando dice que va a dejar la política 
después de retirarse la banda presidencial. El paquete de reformas presentado el lunes pasado pone en 
duda lo que ha prometido en otros momentos. Ningún mandatario que quiera sinceramente apartarse del 
poder habría presentado ese conjunto tan ambicioso a solo cuatro meses de las elecciones convocadas 
para sustituirle. Este ómnibus legislativo sirve para comenzar un gobierno, no para terminarlo. No solo 
permitirá a López Obrador meterse de lleno en la actual contienda, también le asegura boleto para 
continuar incidiendo una vez que esté fuera de Palacio Nacional. Milenio Diario, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_08022024/08022024000875nc.pdf 
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SIN DUDA resulta muy comentable el tema de las re
formas constitucionales propuestas por AMLO,
pero ¿realmente esa es la conversación que necesi
ta México en este momento? Al revisar las cifras del
comercio con Estados Unidos, queda claro que la
atención nacional bien podría enfocarse en asuntos
más interesantes y productivos.
RESULTA QUE, por primera vez ¡en 21 años!, las ex
portaciones mexicanas a EU superan a las de China.
Es una muy buena noticia para el país. Habrá quienes
digan que esto es fruto de las políticas gubernamenta
les y una buena relación con Estados Unidos. Habrá
quien diga, y no sin razón, que esto no se debe a la po
lítica comercial de la 4T, donde por cierto hay muchos
conflictos en tribunales, sino al llamado nearshoring
que es la reubicación estratégica en suelo mexicano de
empresas que, hasta hace poco, operaban desde Asia.
UNA y otra vez, expertos, economistas, empresarios
y organismos civiles han advertido que el nearshoring
es una oportunidad única para México y que no se
repetirá. Un estadista estaría pensando en la próxima
generación, no en la próxima elección. Y ese es un
tema central para las campañas, pero sobre todo para
el diseño de políticas estables y atractivas.

• • •

SI ALGUIEN ve a Luisa María Alcalde, por favor

avísenle que Enrique Alfaro la anda buscando. Allá en
la tierra del Chicharito y la torta ahogada se comenta
que el gobernador ya tiene tiempo pidiendo una cita,
pero en la Secretaría de Gobernación nomás no le
abren espacio en la agenda.
LA PETICIÓN de encontrarse ya tiene varias semanas,
pero evidentemente se hace más necesaria luego del
encontronazo entre Alfaro y Claudia Sheinbaum.
El emecista se fue recio contra la candidata presiden
cial pues la morenista afirmó que Jalisco era un foco
rojo en el tema de violencia electoral, pero hasta las
Fuerzas Armadas negaron esos datos con Alfaro.

• • .•

CARO le salió a Jorge Alvarez Máynez el video desde
el palco de fútbol donde, otra vez rodeado de cerve
zas, disfruta de un partido con el gobernador Samuel
García. Podían haber criticado al "Chino" Huerta o a
Gignac, pero el candidato emecista decidió lanzarse
contra el INE y contra Manlio Fabio Beltrones.
ESO le dio pie al ex dirigente del PRI para tundir a
ambos al decirles que "no se puede gobernar o hacer
política desde una borrachera de poder o alcohol".

• • •

EL TRIBUNAL ELECTORAL se puso del lado de
la libertad de expresión: ayer el pleno echó abajo,
por unanimidad, el fallo contra la politóloga Denise
Dresser, quien fue demandada por la diputada mo
renista Andrea Chávez. El magistrado Felipe de la
Mata lo definió claramente: "La violencia política
de género no puede ser un instrumento para silenciar
a la prensa". ¡Se levanta la sesión!
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Los argumentos del ministro Pérez Dayán
han sido jurídicamente impecables,
pero AMLO quiere un villano favorito.

Por la Constitución
"Por encima de la Constitución

no hay poder alguno, nada ni nadie.
No permitamos que esto se olvide

o se confunda".

Alberto Pérez Dayán

El presidente López Obrador ha
convertido al ministro Alberto
Pérez Dayán en uno de sus vi

llanos favoritos. Después de que como
presidente de la Segunda Sala de la Su
prema Corte ejerció el voto de calidad
que invalidó la Ley de la Industria Eléc
trica, AMLO lo atacó como "uno de esos
ministros conservadores, empleados de
la oligarquia", cuya conducta demues
tra "el entreguismo que existe en el Po
der Judicial". Ayer apoyó el juicio polí
tico en su contra y lo acusó de invalidar
una ley "que afecta a los traficantes de
influencia".

Mala memoria tiene López Obrador.
No recuerda que Pérez Dayán, cuan
do presidía el séptimo tribunal admi
nistrativo en 2002, fue el único de los
tres magistrados que sostuvo que no
había cometido desacato en el caso de
El Encino. Tampoco recuerda que, el 5
de septiembre de 2022, rechazó, como
quería el Presidente, el proyecto que
eliminaba la prisión preventiva oficiosa;
"No me corresponde asumir una tarea
para la que no se me asignó dijo. No
soy quién para desprender hojas de la
Constitución". El propio López Obra
dor se sorprendió de la decisión de un
ministro que, afirmó equivocadamente,

"siempre ha votado en contra de todo lo
que proponemos".

Azuzados por el Presidente, los le
gisladores de Morena han anunciado un
juicio político en su contra. "No es un
tema personal, no estamos hablando de
personas declaró Ignacio Mier, acom
pañado de los diputados del partido.
Es un tema que va más allá". Efectiva
mente, es una amenaza a la división de
poderes y a la integridad del Poder Judi
cial. La Asociación Nacional de Magis
trados de Circuito y Jueces de Distrito
del Poder Judicial de la Federación ha
respaldado "la destacada trayectoria y
trabajo del ministro Alberto Pérez Da
yán" y ha enaltecido "su labor, cuya con
gruencia y apego a las leyes fortalecen
los cimientos de la justicia". En la con
memoración de la Constitución del 5 de
febrero en Querétaro, Pérez Dayán re
presentó al Rxier Judicial y nos recordó:
"La Constitución da a la Suprema Corte
las facultades suficientes para invalidar
cualquier acto que no la respete, inde
pendientemente de la fuente de la que
provenga, electa o no electa".

Uno puede estar a favor o en contra
de las decisiones de Pérez Dayán, pero
sus argumentos han sido jurídicamen
te impecables: el 23 de enero de 2002,
cuando rechazó calificar como des
acato la actuación del jefe de Gobierno
del Distrito Federal, o el 31 de enero de
2024, cuando señaló que el deseo de for
talecer a la CFE o de garantizar la esta
bilidad del sistema eléctrico no pueden
pasar por encima de un mandato cons

titucional que establece un sistema de
libre competencia En cuanto a su apli
cación del voto de calidad en esa sesión,
es una facultad que claramente le otor
gaba el artículo 56 de la Ley de Amparo.

El Presidente, sin embargo, conside
ra que todo fallo que no obedezca sus
deseos es un acto de corrupción. Afir
ma que el Poder Judicial está comple
tamente entregado a "intereses parti
culares", que cada vez que una iniciati
va busca "poner por delante el interés
público y no permitir que predomine
el lucro", los "ambiciosos... tienen de su
parte al Poder Judicial". El "interés pú
blico", sin embargo, lo define él, y solo éL

López Obrador tiene vina memoria
selectiva No recuerda el voto de Pé
rez Dayán en el desacato, ni en la pri
sión preventiva oficiosa (con la que yo
estoy profundamente en desacuerdo).
Le molesta que un juzgador se ciña a
la Constitución. Quiere construir un
villano favorito y ahora ha mandado a
su jauría a atacar al ministro. Esto pin
ta de cuerpo entero la ética personal de
López Obrador.

• UTILIDADES
Dice la secretaria de Gobernación, Lui
sa María Alcalde, que las empresas del
Ejército y la Marina aportarán 25 por
ciento de sus utilidades para subsidiar
el Fondo de Pensiones para el Bien
estar. ¿Utilidades? ¿Tendrán alguna el
AIFA, el Tren Maya o la Mexicana de
Aviación militar? ¿Y a quién le cargarán
las pérdidas?
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Humanismo
autoritario

Nuestro gobierno habla
de un humanismo mexicano

que incluye el fortalecimiento
de los derechos sociales.

Sin embargo, con sus
pretensiones legislativas
impulsa lo contrario, en
particular al pretender
desaparecer órganos
autónomos y controlar
cualquier contrapeso
que supervise y obligue
al cumplimiento de tales
derechos.

En realidad, parece que se
quiere engañar al electorado
invocando ¡deas democráticas

con la intención de lograr
precisamente lo contrario:
implementar progresivamente
el autoritarismo y dominio
total sobre unos mexicanos
continuamente defraudados.

José Manuel Arroyo
Alvaro Obregón,

Ciudad de México

Fecha: 08/02/2024

Página: 8

Area cm2: 71

1 / 1

Columnas Políticas

José Manuel Arroyo

Costo: 15,194

Página 17 de 166 Índice



MIRADOR

ARMANDO
FUENTES

El mundo en que vivimos
¿es caos o armonía?

Leo los periódicos y veo
los noticieros de la televisión.

Guerras.

Violencia.

Crímenes.

Anarquía política. v
Hambre.

Desórdenes sociales.

Ambiciones desatadas.

No cabe duda: el mundo es caos.

En eso, sin embargo, la música de Bach
que hoy he escogido llena la habitación
y pone su orden en mí, en todo lo que
me llena, en todo lo que me rodea.
No cabe duda: el mundo es armonía.

Hasta mañana!..
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Herencia mínima
Ardiente, apasionado, fue aquel

acto de amor en la habitación
110 del Motel Kamawa Los .

dos amantes llegaron al mismo tiem
po al culmen del deliquio, y quedaron
luego de espaldas en el lecho, uno al
lado del otro, poseídos por ese dulce
sopor que invade los cuerpos y las
almas después del placer bien cum
plido. La chica le preguntó con tono
ensoñador a su galán: "¿Haremos así el
amor cuando nos casemos?". "Quién
sabe respondió el tipo. Depende de
quién nos toque"... Al término del via
je declaró Susiflor: "Dejé mi corazón
en San Francisco". Acotó su compa
ñera, Rosibel: "Tonta Lo que allá usé
yo me lo traje de regreso"... Un par de
copas hizo que Loretela entrara en el
terreno de las confidencias. Les contó
a sus amigas:] "La primera vez que mi
mami vio a mi padre se enamoró per
didamente dé él y se le entregó ense
guida". "¡Qué emocionante! exclamó
una. ¿Y lo sigue amando como en
tonces?". Contestó Loretela; "No lo sé.
Nada más esá vez lo vio"... El dinero
tiene mucho sentido: sin él no puedes
usar ninguno de los otros cinco. Ló
pez Obrador se dispone a heredarle a
Sheinbaum muchas cosas: la 4T para
que le ponga el segundo piso; obras
inconclusas para que las termine; un

programa de gobierno para que lo lle
ve a cabo; una veintena de iniciativas
para que las aplique; una serie infini
ta de promesas para que las cumpla
Lo único que no le dejará será dinero.
El que había ya se acabó. Los proyec
tos faraónicos salidos de la caprichosa
voluntad del caudillo; las dádivas que
ha repartido a diestra y a siniestra; los
fondos perdidos en la deficiente admi
nistración, si es que alguna hubo, todo
eso ha mermado el erario hasta dejar
lo horro, esto es decir vacío. Si la cor
cholata de AMLO llega a la Presiden
cia encontrará la tesorería nacional sin
cosa alguna, como dice el Magníficat,.
hermoso canto al que el pueblo lla
maba antes "la Magnífica". En iguales
apuros se verá Xóchitl Gálvez si por
el voto de la ciudadanía consciente y
participativa gana la elección de junio.
Hay quienes califican de boquiflojo al
presidente López. Yo no, pues de mis
padres aprendí a ser respetuoso inclu
so con quienes no lo merecen, pero
pienso que no incurrirá en falso tes
timonio quien diga que el caudillo de
Morena ha sido manirroto. En efecto,
ha dispersado a los cuatro vientos, y
a otros más, los fondos públicos. No
sólo las dos grandes empresas del Es
tadola CFE y Pemex están en ban
carrota En quiebra está todo el país.

Se habla de pensiones prácticamente
universales; de cuantiosas becas; de
aumentos sustanciales a los salarios;
de suculentas jubilaciones adelanta
das. Todo eso, sin embargo, es utopía,
quimera o, para usar una frase popular,
sueño guajiro. La herencia que dejará
López Obrador será máxima en polí
tica y mínima en economía La nueva
Presidenta tendrá que pedirle dinero
prestado al narco, a las Fuerzas Arma
das o a los empresarios que han me
drado como nunca al amparo de este
régimen antiempresarial... Sor Bette,
la despensera del convento de la Re
verberación, padecía escrúpulos de
conciencia La mínima culpa la inquie
taba en tal manera que de inmediato
debía acudir a confesarse con el padre
capellán. A fin de no olvidar ninguno
de los que consideraba pecados hacía
una lista de ellos para decirla al confe
sor. Aquella vez sacó su lista y empe
zó leer en el confesonario: "Dos litros
de aceite; un kilo de arroz; una barra
de mantequilla.. ¡Santo Dios! ¡Dejé
mis pecados con el abarrotero!"... Al
emprender el viaje nupcial la novia le
dijo a su flamante esposo: "Mi papá
se gastó un millón de pesos en nues
tra boda". "Qué bueno que me lo di
ces replicó él. Hoy en la noche me
esforzaré en desquitar el gasto"... FIN.
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EL CANDIDATO

Santiago Taboada
acudió ayer a la Corte
Interamericana de
Derechos Humanos

(CIDH)ylaOEAen
Washington para
denunciar que en la
CDMX se vive una

supuesta elección de
Estado, con espionaje
incluido.

SIN DUDA, algo que
para el opositor resulta
ser toda una tragedia.

LO MALO es que, al
dar más detalles sobre

sus quejas, el mismo
ex Alcalde dio paso a
la comedia.

EN ALGÚN momento
insinuó que podría
también haber

injerencia del
Gobierno ruso, pues
en las pantallas del
Metro se han llegado a
transmitir programas
de este país.

HASTA EL mismo
Jefe de Gobierno le

recomendó con mofa

que cambiara de
asesores y lo hizo con
un mensaje en redes
que firmó como:
"¡Martí Batresovich!".

¿NO LE convenía
más al panista
concentrarse sólo en

original?

NO MUY bien

cayó al interior
de Movimiento

Ciudadano que
Alejandra Barrales se
sumara a este partido
tras su prolongada
ausencia de la política.

MÁS ALLÁ de que
hayan cicatrizado las
heridas por la elección
de candidato de 2017
—en la que compitió
con Salomón

Chertorivski— dice

que lo que causa
recelo es que llegó
ofreciendo votos de

sindicatos... ¡como el.
de Bomberos!
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Alcaldesa de Chilpancingo minimiza
inseguridad, pero quiere reelección
::::: La que dejó "sin palabras" a más de uno en
Guerrero, nos platican, es la alcaldesa Norma
Otilia Hernández Martínez (Morena), recorda
da por episodios lamentables como cuando fue

exhibida en un almuerzo con lí
deres criminales o hacer su in

forme con un "tremendo pa
changón" días después de que
golpeó Otis en Acapulca Nos
relatan que, ante el paro de
transportistas en esa capital, do
ña Otilia aseguró que la insegu
ridad no es algo nuevo, pues
lleva ahí 20 años; que ella es
una mujer que liace política y
que, en su caso: "no tengo nin

gún problema con la delincuencia organizada; los
delincuentes se hablan entre ellos. Nosotras hace

mos política"; pero lo peor para sus habitantes es
que busca la reelección, tras no conseguir la can
didatura al Senada México mágico.

Los enemigos dentro de casa
::::: Desde Baja California, nos cuentan que los
"golpes bajo la mesa" están al 2x1 en Morena,
donde subió de tono la disputa por la candidatu
ra a la alcaldía de Mexicali. Nos detallan que los

principales contendientes son el
exdelegado de Bienestar; Netza
hualcóyotl Jauregui Santillán
(Morena) y la actual alcaldesa
Norma Alicia Bustamante

Martínez (Morena), quien bus
ca la reelección, pero más de
uno se sorprendió cuando un
medio local publicó una entre
vista con un presunto exfúncioNetzahualcóyotl
nario de Bienestar, quien acusóJauregui
a don Netzahualcóyotl de des

viar recursos, tener aviadores en la dependencia y
entregar contratos a amigos, lo cual fue negado
por el aludido, pero les que saben aseguran que
todo apesta a "fuego amigo". [Viva la unidad!

De "amigas " a rivales en un brinco
::::: Desde Hidalgo, nos comentan que la actual
secretaria de las mujeres del Ayuntamiento de Pa
chuca, Adriana llores Torres, "no dejó títere

con cabeza", pues anunció su
renuncia a sus 20 años de mili
tancia en el PRI y casi de inme
diato aceptó ser candidata de
MC para el Senada aunque no
sin antes despotricar contra la
secretaria general priista, Caro
lina \Tggiano Austria, a quien
acusó de servirse de la militan

cia y la ciudadanía para perpe Adriana Flores

Torres tuarse como "una clase rapaz e
indolente" y de cerrarle el paso

a las mujeres. Sin embargo, nos indican que doña
Adriana podrá medirse a doña Carolina, ya que
ambas buscan el tan añorado escaño y allí sí se
sabrá "de qué cuero salen más correas". ¡Qué tal!
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::::: Le platicamos que el expresidente del PRI en la
Ciudad de México, Cuauhtémoc Gutiérrez de la
Torre, lia sumado reveses legales en su proceso de

defensa. Si bien está preso ani
sado por el delito de trata de
personas en su modalidad de
explotación sexual agravada, to
davía no ha sido sentenciado por
el caso y ha litigado varias vías,
por ejemplo, para seguir el caso
en libertad, pero los jueces lo
han rechazado. La última batalla

Cuauhtémoc perdida fue ayer cuando un juez
Gutiérrez federal dio por no presentada

una demanda de amparo contra
cualquier orden de aprehensión en su contra por
no reunir los requisitos legales. El caso es que don
Cuauhtémoc sigue en el Reclusorio Oriente.

::::: Nos cuentan que el titular de 1a Secretaría de
Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez, aseguró
que los cárteles de droga como La Familia Mi
choacana, Sinaloa o Jalisco Nueva Generación se

mantienen en la raya en 1a ca
pital, pues se han desarrollado
acciones para evitar que se
asienten. Lo que sí reconoció
don Pablo, como lo lian hedió
sus antecesores, es que fas célu
las de estos grupos realizan fun
ciones de logística, transporte y
almacenaje de estupefacientes,

Pablo pero que no siempre están in
miscuidos en actos violentos. ElVázquez
reto, nos recuerdan, no es me

nor, por lo que no bajan la guardia en la SSC, so
bre todo porque está próximo el arranque de un
proceso electoral y el cierre de un sexenio.

::::: La gobernadora del Estado de México, Delfi
na Gómez Aívarez, aprovechó el evento en Tex
caltitlán para advertir que habrá vigilancia sobre

la supuesta venta de plazas ma
gisteriales. En el acto hubo do
centes que se acercaron a la
mandataria morenista para in
formarle que supervisores y
otros funcionarios de la depen
dencia venden la plaza, es decir,
cobran a la persona que va a
entrar a trabajar un porcentaje
de su salario o un pago a cam
bio de la contratación. Doña

Delfina le pidió al secretario de
Educación Migue i Ángel Hernández Espejel,
que ponga atención en el tema y pidió a la gente
que denuncie estos actos de corrupción.
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¿Motín en la bancada
de Morena en el Senado?

Un conspicuo morenista dijo hace unos días
desde la tribuna mañanera de Palacio Nacional

que "cuando se reparte mal el botín, hay mo
tín". Nos hacen ver que esa sabia frase encaja a
la perfección con lo que sucede en la Cámara
Alta. Lo ocurrido en la sesión de ayer, nos dicen,
es sintomático del evidente malestar en más de

una veintena de legisladores morenistas, quie
nes, a pesar de estar arriba en las encuestas pa
ra reelegirse u optar por otro cargo de elección
popular, serán desplazados por acuerdos cupu
lares de la dirigencia de Morena, con otros can
didatos, muchos de ellos, aseguran, impresenta
bles o impopulares. Ayer, cuando la bancada del
PAN propuso exhortar al presidente López
Obrador para que acudiera a tribunales de Esta
dos Unidos a aclarar las versiones sobre un pre 
sunto narcofinanciainiento, sólo el senador Fé
lix Salgado, quien será beneficiado con una
candidatura para reelegirse, realizó una tibia de
fensa del Presidente. ¿Motín a bordo?

Luego del berrinche en Coahuila
regresa Mejía Berdeja
::™: Al parecer, a Ricardo Mejía, excandidato a la
gubematura de Coahuila por el Partido del Traba

jo, quien le dio la espalda a las
decisiones internas de Morena ytg! decidió fracturar a la alianza en

su entidad, ya se le pasó el eno
jo con el partido, y volvió a la
escena política, ahora para apo
yar a Claudia Sheinbaum. NosII dicen que Mejía ya hizo las pa
ces con las dirigencias de More

Ricardo na y PT, e incluso que buscaría
Mejía aportar su experiencia que tuvo

en la subsecretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana. Ayer reapareció en el
evento en eí que fue nombrada Sheinbaum como
abanderada presidencial del PT. La pregunta es:
¿Sheinbaum aceptará la suma de Ricardo Mejía?

Indignación selectiva
de diputada morenista
::::: Nos cuentan que ayer la diputada morenista
trans María Clemente García Moreno se quejó
de que su colega panista Teresa Castell sacó un

sanciones que le impuso la Sala Superior del Tri
bunal Electoral, por transfobia en contra 1a dipu
tada trans Satma Luévano, también de Morena.
"Por primera vez a una mujer se Je sentencia por
agredir a un hombre que se siente, se cree o se
viste de mujer", puso en un cartel doña Teresa.
Ante esta acción, la morenista García Moreno
acusó a la panista de "promover el odio contra la
población trans". Sin embargo, nos hacen ver que
a la legisladora María Clemente no se le vio tan
molesta, ni protestando hace unas semanas cuan
do el presidente López Obrador llamó a su com
pañera Luévano "señor vestido de mujer". Como
diría el filósofo, una cosa ra una cosa, y otra cosa
es otra cosa.

lina jubilación en Palacio Nacional
::::: Nos comentan que un inquilino de Palacio
Nacional dice adiós y se jubila. Se trata de "Zeus",
uno de los gatos que viven en la sede del Poder
Ejecutivo y que, nos detallan, es el más sociable
de los felinos que hay en el recinto. A Zeus era co
mún verlo en la sala de prensa, e incluso, una vez
se metió al salón Tesorería en plena mañanera del
Presidente. Nos detallan que debido a sus proble
mas de salud y a su edad, dijo adiós a todos en el
recinto histórico para ser atendido en un ambien
te más controlado y con mejores condiciones de
vigilancia de las que hay en el recinto histórico.
¿El felino retirado recibirá pensión de 100%?
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Una historia oscura en Zacatecas

Juan Pérez Guardado, cuñado
del senador Ricardo Momeal

Ávila y director de Desarrollo
Social del Ayuntamiento de Fresni
llo, fue asesinado a tiros ayer, en la
ciudad de Fresnillo, mientras realiza
ba labores de manteniinientD y lim
pieza en un camellón cercano al hos
pital Real de Minas.
El reporte de las autoridades indi 

ca que sujetos armadas a bordo de
una motocicleta perpetraron un ata
que dilecto en contra del funciona
rio, de 58 años de edad, hennano me
nor de María de Jesús Pérez Guar
dado, esposa de Ricardo Monreal.
Una historia oscura se alza aliede 

dor de los apellidos Momea! y Guar
dada En 1976, el suegro de Monreal,
Juan Pérez Martínez, fue aprehendi
do en Ciudad Juárez por delitos con
tra la salud y recluido en las Islas Ma
rías, en donde cumplió su condena.
Unos años más tarde, uno de sus

tiijos —en Zacatecas corre la ver
sión de que se trató de Juan Pérez
Guardado, el funcionario asesina
do ayer— fue aprehendido en Ta
maiüipas bajo los mismos cargos.
Fue precisamente este expe

diente el que provocó que a prin
cipios de los 90 el entonces presi
dente ErnestoZedillo decidiera ce

rrarle el paso a Ricardo Monreal en
su aspiración por convertirse en
gobernador de Zacatecas.
Monreal abandonó el PR1 y se su

mó al PRD por invitación de Andrés
Manuel López Obrador, qiiien, como
presidente de «te partido, lo ayudó
a alcalizar por fin la gubematura de
Zacatecas entre 1998 y 2004
La relación MonrealGuardado

volvió a aparecer en abril de 2013,
el día en que dos pistoleros, José
Luis Vázquezy Juan Carlos Esque
da, aguardaron la llegada de Ricar
do Monreal a las afueras de un res

taurante de ía ciudad de México,
ubicado en la colonia Juárez.

Los gatiUeros habían seguido
desde hacía semanas los movi
mientos de Monreal, así como los
de sus hermanos David y Saúl
(quienes entonces fungían, respec 
tivamente, como senador y como
diputado del PT). El plan, que con 
sistía en asesinar a los tres herma
nos, fuedetectado porescuclias del
Cisen a través de la intervención te 

lefónica de un presunto lavador de
dinero de Los Zetas, a quien le se
guían el rastro a consecuencia del
desorbitado crecimiento de su for

tuna. Se trataba del empresario Ar
turo Guardado Méndez, primo de
la esposa de Monreal y hermano de
un antiguo aliado político de David
Monreal: Juan Carlos Guardado,
quien desaparecióen una carretera
solitaria a principios de 2011.
Arturo Guardado acusaba a los

Monreal de haber desaparecido a
su hermano a consecuencia de gra 
ves desavenencias políticas. Testi
gos declararon que la grieta se ha
bía abierto entre ambas familias

desde que Guardado financió la
campaña de David Monreal a la al
caldía de Eresnillo y "nofue corres
pondido como esperaba".
En ese tiempo, el procurador de

justicia de Zacatecas era Arturo Na
hle, hennano de la exsecretaria de
Eneigía y actual candidala a la guber
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natura de Veracruz, Rocío Nahle.
Los Guardado aseguraban que

NaWe se había negado a seguirla pis
ta que llevaba hasta el hoy goberna
dor de Zacatecas. David Monreal.
El atentado no se llevó a cabo. El

Cisen y la PGR neutralizaron a los
gatilleros, así como a] empresario
que los había enviado, qu ¡en dirigía
la operación telefónicamente des
de un hotel cercana
Tres años más tarde, el suegro de

Monreal, Juan Pérez Martínez, que
para entonces rondaba los 83 años
de edad, fue secuestrado en uno de
sus ranchos, El Pardillo. La procu
radora de Zacatecas, Catalina Soto,
reveló que la dependencia a su car
go seguía tres líneas de investiga
ción: las amenazas que el crimen
organizado había hecho aMonreal
al tomar posesión como delegado;
los negocios de la víctima, relacio
nados con la compraventa de ga
nado, y los negocios de los hijos.
Pérez Martínez fue liberado en

julio de 2016. Según una nota de la
época "no se informó si se exigió

algún rescate, si se realizó algún
operativo o si los secuestradores
fueron detenidos".
En 2007 Juan Pérez Guardado

fue asesor de David Monreal en la
alcaldía de Fresnillo. Para entonces
se había convertido en operador
político y electoral de esa familia.
Operó para que Saúl Monreal pu
diera convertirse en diputado; ope
ró para que David Monreal pudiera
convertirse en gobernador, y coor
dinó en 2018 y 2021 la operación
electoral de Morena en Fresnillo,
que llevó a Saúl Monreal a ocupar
la presidencia del municipio.
Su trágica muerte llega acompa

ñada de una ola de violencia y una
serie de ataques armados que cobra
ron en Fresnillo la vida de siete per
sonas, y que lian colocado al muni
cipio como el de mayor percepción
de inseguridad que hay en el país.
Falta conocer el por qué del

asesinato de Pérez Guardado. To

do lo que hay antes, sin embargo,
abre un espacio inmenso para la
reflexión. •

Una historia oscura se alza alrededor de los apellidos
Monreal y Guardado. En 1976, el suegro de Monreal,
Juan Pérez Mari mez,fue aprehendido en Ciudad
Juárez por delitos contra la salud.
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AMLO; un mes en la lona

López Obrador lleva un mes
sin control de la narrativa.
Sin control de los temas de

discusión pública. En un gobierno
cimentado en la saliva del presiden
te, eso es políticamente letal. En las
mañaneras se nota la ansiedad, la
desesperación. Los reportes de va
rios periodistas hablan de crisis en
Palacio Nacional, de que López
Obrador está del peor humor que se
le ha visto en todo el sexenio. No es

para menos. Lleva un mes en la lo
na. Y no está acostumbrado a eso.
Mañana se cumple un mes de que

se publicó el reportaje donde su hijo
Bobby (Gonzalo López Beltrán) es
exhibido en una red de tráfico de in

fluencias para gesdonar multimillo
narios contratos del gobierno de su

papá a favor de sus íntimos amigos.
Grabaciones y documentos lo sus
tentan. Son miles de millones de pe
sos. Hacen negocio con las medici
nas, con equipo médico, en el Tren
Maya, en la refinería de Dos Bocas.
La narrativa de que sus hijos son

corruptos, son traficantes de in
fluencias persigue a! presidente
desde el inicio de año. La oposición
y su candidaía presidencial toma
ron la banderayse ta restregó todos
los días, y esto obligó a López Obra
dor a abordar el temaunay otra vez.
Además, como el enriquecimiento
de los hijos y sus cuates es cierto, el
asunto generó crisis personal y po
lítica, Los reportes que lian circu
lado hablan de gritos, regaños del
papá, reparto de culpas dentro de

El Clan, señalamientos entre her
manos, cruce de sospechas sobre
"quién filtró esas llamadas", recla
mos desde la campaña de la can
didata oficialista.

Cuando el presidente estaba
contraías cuerdas por eso, apareció
el reportaje de Tim Golden en Pro
Publica citando que dos testigos
protegidos de la DEA señalaron ha
ber participado en un soborno de 2
millones de dólares del cártel de Si
naloa a la primera campaña presi
dencial de López Obrador, en el año
2006. El #NarmPresidente lleva va
rios días como tendencia en redes
sociales. AMLO ha tratado de ame

nazar a Estados Unidos por esto.
Luego se echó para atrás. Más tarde
advirtió que exigiría una disculpa.
Luego que siempre no. Habló con
Biden. No le mencionó nada. Vino
una funcionaría de altísimo nivel
de la Casa Blanca y dijo que el caso
estaba cerrado (cosa que el propio
reportaje señala), y de ahí trató de
colgarse para seguir rechazando la
acusación. Pero íleva una semana

seguida sin poder parar de hablar
de eso. Ya hasta dijo que el perio
distaesun mercenario, agentedela
DEA, que le pagaron por el repor
taje. Se exhibe sólita
De qué tamaño será la crisis de

satada por estos señalamientos —la
corrupción de sus hijos, el dinero del
narco en su campaña— que el pre
sidente resucitó el caso Colosio, a 30
años de distancia. No le ha servido de
mucho. Es demasiado obvio. De qué
tamañ o será la crisis desatada por es
tos señalamientos que el presidente
presentó una metralla de reformas a
la Constitución, que de aprobarse sin
cambios, van a meter al país en una
bronca económica de pronóstico re
servada Pero como las presentó
cuando ya está terminando su sexe
nio y no tiene los votos en el Con
greso para aprobarlas;, no le sirvieron
como distractor: él mismo en sus
mañaneras ha tenido que seguir re
futando lo de ffNarcoPrcsUienre.

¿La oposición está aprovechando
cabalmente que el presidente lleva un
mes en la lona? Eso es otra cosa. •

De qué tamaño será ia crisis desatada que e!
presidente resucitó eí caso Colosio, a 30 años
de distancia, IVo le ha seruido de mucho.
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Una historia oscura en Zacatecas
Juan Pérez Guardado, cuñado

del senador Ricardo Momeal

Ávila y director de Desarrollo
Social del Ayuntamiento de Fresni
llo, fue asesinado a tiros ayer, en la
ciudad de Fresnillo, mientras realiza
ba labores de manteniinientD y lim
pieza en un camellón cercano al hos
pital Real de Minas.
El reporte de las autoridades indi 

ca que sujetos armadas a bordo de
una motocicleta perpetraron un ata
que dilecto en contra del funciona
rio, de 58 años de edad, hennano me
nor de María de Jesús Pérez Guar
dado, esposa de Ricardo Monreal.
Una historia oscura se alza aliede 

dor de los apellidos Momea! y Guar
dada En 1976, el suegro de Monreal,
Juan Pérez Martínez, fue aprehendi
do en Ciudad Juárez por delitos con
tra la salud y recluido en las Islas Ma
rías, en donde cumplió su condena.
Unos años más tarde, uno de sus

tiijos —en Zacatecas corre la ver
sión de que se trató de Juan Pérez
Guardado, el funcionario asesina
do ayer— fue aprehendido en Ta
maiüipas bajo los mismos cargos.
Fue precisamente este expe

diente el que provocó que a prin
cipios de los 90 el entonces presi
dente ErnestoZedillo decidiera ce

rrarle el paso a Ricardo Monreal en
su aspiración por convertirse en
gobernador de Zacatecas.
Monreal abandonó el PR1 y se su

mó al PRD por invitación de Andrés
Manuel López Obrador, qiiien, como
presidente de «te partido, lo ayudó
a alcalizar por fin la gubematura de
Zacatecas entre 1998 y 2004
La relación MonrealGuardado

volvió a aparecer en abril de 2013,
el día en que dos pistoleros, José
Luis Vázquezy Juan Carlos Esque
da, aguardaron la llegada de Ricar
do Monreal a las afueras de un res

taurante de ía ciudad de México,
ubicado en la colonia Juárez.

Los gatiUeros habían seguido
desde hacía semanas los movi
mientos de Monreal, así como los
de sus hermanos David y Saúl
(quienes entonces fungían, respec 
tivamente, como senador y como
diputado del PT). El plan, que con 
sistía en asesinar a los tres herma
nos, fuedetectado porescuclias del
Cisen a través de la intervención te 

lefónica de un presunto lavador de
dinero de Los Zetas, a quien le se
guían el rastro a consecuencia del
desorbitado crecimiento de su for

tuna. Se trataba del empresario Ar
turo Guardado Méndez, primo de
la esposa de Monreal y hermano de
un antiguo aliado político de David
Monreal: Juan Carlos Guardado,
quien desaparecióen una carretera
solitaria a principios de 2011.
Arturo Guardado acusaba a los

Monreal de haber desaparecido a
su hermano a consecuencia de gra 
ves desavenencias políticas. Testi
gos declararon que la grieta se ha
bía abierto entre ambas familias

desde que Guardado financió la
campaña de David Monreal a la al
caldía de Eresnillo y "nofue corres
pondido como esperaba".
En ese tiempo, el procurador de

justicia de Zacatecas era Arturo Na
hle, hennano de la exsecretaria de
Eneigía y actual candidala a la guber

natura de Veracruz, Rocío Nahle.
Los Guardado aseguraban que

NaWe se había negado a seguirla pis
ta que llevaba hasta el hoy goberna
dor de Zacatecas. David Monreal.
El atentado no se llevó a cabo. El

Cisen y la PGR neutralizaron a los
gatilleros, así como a] empresario
que los había enviado, qu ¡en dirigía
la operación telefónicamente des
de un hotel cercana
Tres años más tarde, el suegro de

Monreal, Juan Pérez Martínez, que
para entonces rondaba los 83 años
de edad, fue secuestrado en uno de

sus ranchos, El Pardillo. La procu
radora de Zacatecas, Catalina Soto,
reveló que la dependencia a su car
go seguía tres líneas de investiga
ción: las amenazas que el crimen
organizado había hecho aMonreal
al tomar posesión como delegado;
los negocios de la víctima, relacio
nados con la compraventa de ga
nado, y los negocios de los hijos.
Pérez Martínez fue liberado en

julio de 2016. Según una nota de la
época "no se informó si se exigió

algún rescate, si se realizó algún
operativo o si los secuestradores
fueron detenidos".
En 2007 Juan Pérez Guardado

fue asesor de David Monreal en la
alcaldía de Fresnillo. Para entonces
se había convertido en operador
político y electoral de esa familia.
Operó para que Saúl Monreal pu
diera convertirse en diputado; ope
ró para que David Monreal pudiera
convertirse en gobernador, y coor
dinó en 2018 y 2021 la operación
electoral de Morena en Fresnillo,
que llevó a Saúl Monreal a ocupar
la presidencia del municipio.
Su trágica muerte llega acompa

ñada de una ola de violencia y una
serie de ataques armados que cobra
ron en Fresnillo la vida de siete per
sonas, y que lian colocado al muni
cipio como el de mayor percepción
de inseguridad que hay en el país.
Falta conocer el por qué del

asesinato de Pérez Guardado. To

do lo que hay antes, sin embargo,
abre un espacio inmenso para la
reflexión. •

Una historia oscura se alza alrededor de los apellidos

Monreal y Guardado. En 1976, el suegro de Monreal,

Juan Pérez Mari mez,fue aprehendido en Ciudad

Juárez por delitos contra la salud.
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Y otra vez, la oposición le
compró eí discurso a AMLO
El Presidente ha presen

tado 20 iniciativas de

reformas legales, 18 de
ellas constitucionales, para eí
final de su sexenio. Todos sa

bemos que prácticamente to
das están condenadas al fraca

so, la oposición puede blo
queadas dado que la 4T no
cuenta con la mayoría califica
da para su aprobación.
Y sí, es cierto qne López

Obrador quiere incidir en la
elección y su paquete de pro
puestas que van desde prote
ger a los animales, reformar la
totalidad del Poder Judicial,
eliminar diputados y senado
res plurinominales o incluso
hasta equiparar el fentanilo
con los vapeadores, se vuelven
el canal perfecto para ello.
Y sí, es cierto también que es

to suena a unaespecie de camisa
de varas para Claudia Shein
baum que no tiene más remedio
que respaldar a López Obrador,
aunque en su equipo cercano es
tán en contra de muchos de los

radicalismos del Presidente que,
dioen, se terminarán quitando
una vez asienten en eí peder, si
ganan la elección.
Y sí, es cierto que el Presi

dente va a decir que por culpa
de la oposición no se puede
avanzar en ¡a transformación y
que los culpará de todos los ña
casos del país a base de maja

derías, pataletas y berrinches.
Pero entonces, si en la opo

sición están conscientes de to
do esto, ¿por qué le compran la
narrativa?, ¿por qué no ap rove 
clian la coyuntura para formu 
lar la propia?, ¿por qué no pien
san en su mercado electoral en

lugar de seguir hablándose en
tre ellos mismos?, ¿por qué ga
na de nuevo la estrategia ran
cia?, ¿por qué la reticencia a
pensar ñiera de la caja?
Por ejemplo, en eí tema de

pensiones, poco importa la re
forma del Presidente que solo le
habla a un poroentaje mínimo
de la población, ¿no le parecen
atractivos a la oposición los más
de 30 millones de trabajadores
en la informalidad que no ten
drán ningún tipo de apoyo en su
retiro?, ¿no podrían aprovechar
esta coyuntura para plantear
una real reforma a la segundad
social mediante, por ejemplo, la
defensa de las sociedades públi 
co privadaá?, ¿no ven la oportu
nidad de defender al libre mer

cado y otros valores muy dignos
en la derecha?, ¿por qué se aver
güenzan de sí mismos?,
Y es que si a fin de cuentas

ninguna reforma pasará, po

dría serungran momento para
aprovecliar la ausencia de pro
puestas y jugar en la arena le
gislativa con ideas que son ur
gentes para ir resolviendo los
problemas del país.
Otroejemplovaporla reforma

al Poder Judicial, s, sí, sí, ya la
oposiciónha denunciadohastael
hartazgo la propuesta populista
deelegir a ministros, magistrados
y jueces, pero no han dicho nada
del fracaso de nuestro sistema de
justicia, de la impunidad que re
basa el 90% en casi todos los de

litos, de que requerimos capaci
tación urgente en los ministerios
públicos y la contratación de más
personal Frente al discurso de
aplicar tijera al Poder Judicial la
respuesta, con argumentos, po
dría ser la de otorgar más presu
puesto explicando la sobrecarga
de trabajo a la que están some
tidos los jueces, peto parece que
les gana ta politiquería.
En fin, lo que podría ser un

gran debate nacional será un
letargo, un remedio más para
el insomnio, una dosis de más
sopor y flojera.
De Colofón. Se lo adelanté

la semana pasada en estas pá
ginas, un problema en la vida
personal de López Obrador lo
llevó a radicalizarse propo
niendo la prohibición ¡consti
tucional! de los vapeadores.
La idea vino de Hugo Ló

pezGarell. No tenemos que in
ventare! hilo negro, ahí están los
ejemplos del mundo... Que no
nos sorprenda sien un futuro ve
mos más masacrespor el control
del mercado de los vapeadores,
¿qué necesidad?
Y todavía faltan 235 días pa

ra que termine el sexenio. •
(BluísCarttenasMX
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Rayuela
Sí, finalmente se sabe

quiénes son los
carroñeros.
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MQ acelerado deterioro //Álvarez Mciynez
y el borrachazo // Coletazo de Beltrones //
TEPJF, sobre moches para CS
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HA SIDO DANTESCA, en el
sentido de "sobrecogedora", la
acelerada descomposición del
partido Movimiento Ciudadano
(MC), que hasta hace meses

pretendía jugar malabares con opciones que
nunca concretó (Marcelo Ebrard, la más
anhelada; Samuel García, la más grotesca),
mantenía control en dos de los principales
estados del país (ahora sólo lo sobrelleva en
Nuevo León, con un grupo juvenil que cree te
ner alas propias, mientras en Jalisco se escin
dió el gobernador Enrique Alfaro, y el aspi
rante a sucesor, Pablo Lemus, nada entre dos
aguas) y apostaba su capital propagandístico
a la tesis de la "nueva política" que, de un plu
mazo, sobre todo con varias de las candida
turas legislativas recientemente anunciadas
(Ruiz Massieu, Palazuelos, Barrales, Amalia
García, Ivonne Ortega, un hijo de Dante Del
gado), ha confirmado que es la misma vieja
política, si acaso con tenis anaranjados.

LA ESTREPITOSA CAÍDA del presunto
ensueño fosfo fosfo tiene como protagonista
de última hora a un personaje que parecería
inviable para enfrentar las complicaciones del
México actual: Jorge Álvarez Máynez tal vez
podría ser un discutible candidato a la silla
presidencial en otras circunstancias, en otro
México, pero no en éste, y así se ha esmerado
en demostrarlo, con inmediatos resultados a
la baja en las encuestas de opinión en cuanto a
intención de voto.

EL MÁS RECIENTE escándalo del político na
cido en Zacatecas se ha dado en el palco de un
estadio regiomontano de fútbol, entre bebidas
alcohólicas y expresiones alteradas: los MCju
niors de fiesta, en tono de bravuconería política
que permitió al dinosáurico Manlio Fabio Bel
trones darles un coletazo como respuesta, para
así arrancar su reposicionamiento político no
tanto sonorense (aunque también) como nacio
nal. La escena no necesita que se cargue la tinta
para describir la frivolidad, la fanfarronería y la
insensibilidad política de los ahí reunidos.

PERO AYER EL candidato presidencial na

ranja dijo no tener problema en disculparse
con quien se hubiera sentido ofendido por lo
sucedido en un ambiente relajado, de fiesta,
no de campaña, según trató de justificar. Re
cuérdese que el destape de Álvarez Máynez
había resultado igualmente estrambótico,
entre cervezas y con el padrino Samuel García
entregando tenis y camisetas de campaña al
"compadre" habilitado por emergencia.

EN OTRO TEMA: la facción mayoritaria del
tribunal electoral federal desechó la preten
sión del Partido de la Revolución Democrática
(PRD) de ahondar y castigar el supuesto desvío
de recursos públicos hacia la campaña de Clau
dia Sheinbaum que la ex directora de Notimex
Sanjuana Martínez denunció a principios de
enero pasado.

LA MISMA POSTURA había sido asumida
por el Instituto Nacional Electoral y ayer fue
confirmada por la instancia superior y defini
tiva, el citado tribunal que consideró "frivola"
la queja presentada por el PRD, por carecer de
verdaderas pruebas, pues la ex funcionaría en
mención no las ha presentado.

LA DECISIÓN SE enmarca en la guerra de
facciones que se vive en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, con tres
magistrados (a los que sus adversarios conside
ran comprometidos a conveniencia con la lla
mada 4T) que depusieron al anterior presiden
te de este órgano (tachado de calderonista) y
ahora se enfrentan casi por rutina al propio ex
presidente depuesto y a una magistrada aliada
de éste: tres contra dos, en tendencia de votos
que es probable que se mantenga constante.

Astillas

EN FRESNILLO, ZACATECAS (estado bajo
gobierno de David Monreal), fue asesinado a
tiros Juan Pérez Guardado, quien era director
de desarrollo social del gobierno municipal que
preside Saúl Monreal, quien días atrás pidió
licencia al cargo para buscar la candidatura
morenista al Senado. Pérez, hermano de la
esposa del senador Ricardo Monreal, se había
promovido en espectaculares con la expecta
tiva de ser candidato a diputado local... ¡Hasta
mañana!
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AGENDA JUDICIAL/

Rejbrma judicial fallida

EDITOR RICARDO GUZMÁN W0LFFER

RICARDO GUZMÁN WOLFFER

CON LA REFORMA judicial
propuesta se busca que los juz
gadores sean electos por voto
popular. En este espacio se co
mentó la inviabilidad financiera
de las campañas judiciales. Aho
ra se propone que los candidatos
no acepten financiamiento y que
las campañas se limiten a las
propuestas que hagan los can
didatos en medios de comuni
cación, lo que también conlleva
un gasto altísimo, pero eso no
garantiza que tales elecciones
judiciales sean de interés para
el electorado y menos que quien
vote comprenda y decida cuál es
el mejor planteamiento jurídico.

SE PUEDE ADELANTAR
que escuchar a los candidatos
hablar sobre sus conocimientos
jurídicos o sus propuestas judi
ciales no será, precisamente, un
espectáculo atractivo para una
población regularmente alejada
de lo judicial, en parte por el sig
nificado de acudir con un aboga
do (que hay un problema que la
persona no puede resolver por sí
misma), en parte por tratarse de

un lenguaje técnico, apenas ac
cesible para quienes no están re
lacionados con los temas legales,
en parte por los reiterados se
ñalamientos de corrupción por
parte de los políticos. Si se busca
hacer una exposición divertida,
habrá el equívoco de elegir al
simpático, no al preparado.

VARIOS ERRORES CONCEP
TUALES aflorarán si llegara
a ser aplicada la reforma pro
puesta. Se hace referencia a los
ingresos presidenciales como
referente salarial, como intentó
cumplir la nueva ministra al de
volver parte de su salario, pero
la propuesta omite hablar de
todas las prestaciones que tiene
el titular del Ejecutivo y que lle
van a que no requiera gastar ese
salario. Su ingreso real es mayor
a la cifra nominal oficial por reci
bir vehículos, tarjetas de crédito
para comida y gasolina, celular,
viajes, vestuario y otras presta
ciones propias del cargo. Incluso
se beneficia su familia, como con
la oficina de la "primera dama",
con presupuesto y personal a su
servicio. Tampoco lo refiere la
propuesta de reforma. Ese con

junto de pagos, entre otros, hace
del presidente el burócrata me
jor pagado del país. Solamente el
costo del uso de un edificio histó
rico como vivienda es una cifra
mucho mayor al salario que dice
tener. Ni hablemos del acceso a
las "cajas chicas". En el momen
to en que los nuevos juzgadores
lleguen al cargo, deberían de
exigir ser equiparados en todas
las prestaciones al presidente, so
pena de convertir a la supuesta
reforma en una farsa que oculta
la verdad.

LA PROPUESTA ELUDE se
ñalar los pagos de las pensiones
a las que tienen derecho todos
esos juzgadores que dejarán de
trabajar, incluidas las pensiones
complementarias, por ser dere
chos laborales adquiridos. Una
vez más, parece desconocerse la
firma de los tratados internacio
nales que abren la posibilidad de
que los conflictos laborales de
esos jueces salientes lleguen a
instancias internacionales obli
gatorias para el país, como ha
sucedido en conflictos sindicales,
que podrían obligar al pago de
pensiones en los formatos ac
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tuales incluso a los juzgadores
federales que aún no llegaban a
la edad requerida para acceder
a las pensiones complementa
rias para las que se hicieron los
fideicomisos respectivos, por no
ser imputable a ellos el cese de
la relación laboral, ni haberse
hecho en la forma prevista por la
ley. Además, no se hace una lim
pieza a fondo: se omite analizar
el desempeño del personal sin
dicalizado, donde un porcentaje
ni siquiera reúne los requisitos
actuales para ingresar a la carre
ra judicial.

LA REFORMA JUDICIAL pro
puesta, claro proyecto transexe
nal, puede ser un error muy caro
para las instituciones, la división
de poderes, las finanzas públicas
y para la democracia.

"LECCIONES DE HISTORIA
del Derecho" de Samuel Hernán
dez Apodaca (Edit. PaideiaMx,
México, 2021) hace un recorrido
sobre la forma de socializar en el
país desde que los pueblos origi
narios pudieron organizarse has
ta la contemporaneidad, donde
las redes sociales parecen mar
car el camino de la convivencia.

Habla de los tiempos en que "se
transó democracia por estabili
dad", en que "el autoritarismo
benevolente fue aceptado". Los
cambios en las leyes suelen ser
más representativos de los inte
reses de las clases gobernantes
que de la intención popular.

ESCUCHE LOS PODCASTS
"Disturbios estatales" y "Pro
testa artística" en "Literatura
y derecho" de Ricardo Guzmán
Wolffer en Spotify y plataformas
afines.
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Que la semana ha resultado
redonda para el cuartel guinda
con el carpetezo ayer desde el
Tribunal Electoral al tema que
destapó Saiy'uana Martínez,
directora última de la extin
ta Notimex, sobre la eventual
demanda de moches con las li
quidaciones de los trabajado
res de esa agencia para la cam
paña presidencial de Claudia
Sheinbaum, y un día antes con
la aclaración de los enviados del
jefe de la Casa Blanca, Joe Bi
den, en Palacio Nacional, acerca
de que para ellos la investigación
sobre el presunto financiamien
to ilegal para Andrés Manuel

López Obrador en 2006 es "ca
so cerrado". Doubleplay!

Que la Mesa Directiva del
Senado sacó del orden del día
un dictamen que ya se había
aprobado para elevar los suel
dos de policías municipales y
estatales, porque la mayoría en
el pleno cameral prefirió dar
paso a la celebración del 15 de
octubre como Día Nacional del
Amaranto, por lo que incluso
los panistas se reclamaron en
tre ellos enfocarse en temas que
tengan un impacto inmediato
en la vida de las personas. Es
evidente que hay prioridades,

pero esta vez orillan un tema en
medio de la ola de violencia, co
mo ayer en Zacatecas.

Que mientras el Poder Eje
cutivo federal busca eliminar

la Comisión Nacional para la
Mejora Continua de la Educa
ción, en realidad los docentes
lo que piden es la eliminación
de la Unidad del Sistema para
la Carrera de los Maestros, pues
acusan que la ley general de es
ta área se ha convertido en un
"verdugo" una vez que no valo
ra su trabajo, no facilita la pro
fesionalización y desmotiva el
ejercicio de la enseñanza.

Que apenas presentó sus
denuncias ante la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos y la Organización de
Estados Americanos, acusando
persecución en su contra para
llevarlo a prisión y dejarlo fue
ra de la contienda por la Jefa
tura de Gobierno de Ciudad de
México, las alertas se prendie
ron de nueva cuenta en el equi
po cercano al panista Santiago
Tabeada, porque aseguran que
les llegó información respec
to a que es inminente una nue
va oleada de embates contra el
candidato de la oposición,
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Claudia, Ornar,
¿cómo ven la
iniciativa militar?

uelvo a iniciar esta columnaVconlo que dijo lacandidata
de Morenaala Presidencia

delaRepúblicadespuésdequeelmanda
tarioLópezObradorhicierapúblicassus
iniciativas constitucionales de fin de go
bierno: "por supuesto que (las iniciativas
del Presidente) sonbase sustantiva de lo
quevaasernuestrogobierno".
"Base sustantiva", vale.

Varias de las iniciativas enviadas por
el Presidente tienen objetivos que todo
mundo puede aplaudir. ¿Quién no quie
re mejores salarios, mejores pensiones,
facilidad para tener una casa, que se ayu
de a los discapacitados, alos jóvenes sin
trabaj o...? La discusión está e n los cómo.
Hay dos cuyos objetivos son, seré ge

neroso, angustiantes. Ayer me referí a
la que quiere meter más ciudadanos a
la cárcel sinjuicio. Es decir, a inocentes,
como dice la Constitución.
México Unido Contra la Delincuen

cia ha hecho un buen resumen de la otra
muy preocupante iniciativapresidencial
que pone en manos de la Secretaría de la
Defensalaseguridadpúblicadelpaís.
Adscribe la Guardia Nacional a la Se

cretaría de la Defensa Nacional (Sede
na) y la reconoce como parte de la Fuerza
ArmadaPermanente. LaGuaidiaNacio
nal queda sujeta al fuero militar. Faculta
al Presidente de la Bepública a disponer
del Ejército, la Fuerza Aérea, la Guardia
Nacional y la Armada de México en ta
reas de apoyo a la seguridad pública de
manera ordinaria. Le concede a la Guar
dia Nacional (de origen militar) la facul

tad de investigación bajo la conducción
del Ministerio Público. Transfiere a todo
el personal naval y militar que está comi
sionado a la Guardia Nacional a la Sede
ña Retira a todo el personal proveniente
delaPolicíaFederal (civil) de la Guardia
Nacionalylo transfiere ala Secretaría de
SeguridadyProtección Ciudadana Eli
mina la prohibición de las fuerzas arma
das para llevar a cabo tareas ajenas a la
disciplina militar.
Todo para los verdes, pues.
No importa que desde hace tres se

xenios los militares sean protagonis
tas de la lucha contra la inseguridad y
la violenciay estemos donde estamos.
Son tiempos de campañas, se espera

que quienes quieren que los ciudada
nos voten por ellos nos digan qué harán
si llegan al poder.
Claudia Sheinbaum ya dijo que las

iniciativas presidenciales son la "base
sustantiva" de su proyecto. ¿Esta tam
bién? ¿Y los derechos humanos? ¿Y la
paz? ¿No son de izquierda? ¿Qué dice
Omar García Harfuch, su asesor en es
tos temas?

Dudas que, creo, son razonables. —
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¿Entonces qué,
la querían fifí
a Xóchitl?

Los j ilgueros de doña 4T nos
salieron muy clasistas, oi
gan Lo de que alguien mas

cullara trabajosamente el inglés, con
acento inocultablemente mexicano, les
serví a a los fifis para señalar, con ofensi
va altanería sus orígenes humildes.
Pues, ahora le ha caído encima a Xó

chitl Gálvez la condena de quienes
pretendían que carecer de la necesa
ria fluidez para entonar graciosamen
te sus ideas y conceptos en la lengua de

mito transcribir, con perdón, al alfabe
to fonético: inta'nae/anal fa'nttlk asoo
si'ei/n).
En fin, Xóchitl no es egresada del

Colegio Americano de Ciudad de Mé
xico y esa, miren ustedes, era una de
sus virtudes hasta hace algunas horas:
viene de Tepatepec, un pueblo en Hi
dalgo y vivió en un cuarto de azotea en
Iztapalapa durante sus tiempos de es
tudiante. Estos puntos de su biografía
hubieran podido convertirla en la can
didata ideal del pueblo. Vamos, que ni
  mandada a hacer para

representar clamoro
samente a Morena

Pero, qué caray,
ocurre —con todo y
que no habla bien in
glés— que no es la pos

tulante de las fuerzas que pretenden
representar a las clases populares. No
sólo eso: le piden, de pronto, que se ex
prese como reaccionarios del pelaje
de Luis Videgaray (egresado del Mas
sachusetts Institute of Technology) o
Jorge Castañeda (profesor en la Co
lumbiaUniversity).
Ya no entiende uno nada., mmm

Frank Sinatra (nos referimos a él y no a
Shakespeare porque al Bardo de Avon
nunca lo hemos oído hablar y, sobre to
do, porque la dicción del cantante es ex
traordinaria y los mexicanos, encima,
no emigramos al Reino Unido sino a co
marcas como Texas u Oklahoma) —que
carecer de tal habilidad, me permito re
petir— no tenía la menor importancia
Uno de los momentos menos afor

tunados de Enrique Peña fue cuando
se puso a farfullar, ante los asistentes
a un foro organizado por la World Fu
ture Society, un texto
cuya redacción y sin
taxis no dominaba

por no conocer, jus
tamente, la lengua de
nuestros vecinos.
No es nada fácil

parlotear en inglés. Es un idioma en
diabladamente complicado de pro
nunciar: las vocales tienen 20 sonidos
diferentes y las consonantes 24, debi
damente validados por la Asociación
Fonética Internacional (un organismo
fundado en 1866 en París, cuya sede se
encuentra actualmente en Londres y
cuya denominación en inglés me per
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AMLO, el jefe
de campaña

México sigue siendo elpaís de unos cuantos.
Florestán

ndrés Manuel López Obrador es
f—el jefe de campaña de su candidata
_Z_ Claudia Sheinbaum Nada nuevo.
El más reciente, que no último, lance fue el

paquete de iniciativas de reformas constitucio
nales para el que no le importa carecer de la ma
yoría legislativa calificada pues su prioridad no
es que transite, sino contar con una plataforma
para mantenerse al frente del proceso electoral
que busca llevar a la ex jefa de Gobierno a la Pre
sidencia de la República
Así lo reiteró, no hay prurito alguno, el mar

tes al declarar que las había presentado a estas
alturas de su gobierno porque eran tiempos
electorales.
El lance, que se quiso presentar como una

iniciativa sorpresa, no desconcertó a nadie. Pri
mero, porque la venía cantando de tiempo atrás
y, segundo, porque su candidata ya estaba al tan
to. No se puede entender de otro modo que a las
pocas horas no solo hizo suya la propuesta pre
sidencial, sino que la incluyó en su plan de cam
paña y, de ganar, en su programa de gobierno, in
dependientemente de que los intelectuales del
régimen estén elaborando su plan de gobierno.
El punto es que, más allá de lograr dichas re

formas para las que, reitero, carece de la mayo
ría calificada, lo que presentó es un catálogo de
campaña para mantenerse en la conversación y
al frente de la campaña

Ahora pregunto: ¿esa estrategia lo fortalece a
él o a su candidata?
Hoy queda claro que a él por tener discur

so para mantenerse como su jefe de campaña,
lo que, puedo decir, no significa que de ganar
Sheinbaum las elecciones del 2 de junio vaya a
compartir el cargo, y tiene claro, que ella, y solo
ella, será la presidenta de México, un cargo que
es indivisible como lo dicta la Constitución, al
señalar que el Poder Ejecutivo se deposita en
una sola persona, una el presidente (a) de la Re
pública, lo que López Obrador aún no procesa y
cree que lo suyo es para siempre, para la histo
ria que, en realidad, se acaba la noche del próxi
mo 30 de septiembre, a menos que mantenga su
proyecto delirante y ella, de ganar, lo permita,
que no la veo en eso.

RETALES

1. CONDENA. El Presidente se convirtió ayer en
el fiscal del juicio político, que no prosperará, al mi
nistro Alberto Pérez Dayán, por carecer de mayoría
calificada en el Senado. Pero es campaña;
2. BORRACHERA. La embriaguez fosfofosfo
delgobernadorSamuelGarcíaysucandidatopre
sidencial Alvarez Máynez, el sábado en el estadio
de los Tigres, confirma que si te emborrachas, que
no se te suba; si se te sube, no lo grabes; si lo grabas,
no lo subas, y si lo subes, te aguantas; y
3. POLLO. El gobierno no ha matado al pollo yya
se lo quiere comer. Luisa María Alcalde anunció
que el fondo para las pensiones se hará de los fidei
comisos de la Corte y de los organismos autóno
mos. Si esa es labase, qué frágil es el proyecto..»

Nos vemos mañana, pero en privado
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Dinero sobre
la mesa

K4 nías acusaciones de que el
'S; i presidente López Obrador

_H—jk recibió dinero ilegal del
narco hay una verdad imposible de ne
gar en su historia política
La verdad innegable es que ha reci

bido dinero ilegal para hacer política
durante mucho tiempo, desde que era
jefe de Gobierno de Ciudad de México.

Hay evidencias de este hecho alo lar
go de los años y no en rumores o versio

nes periodísticas, sino envídeos donde
sus personeros recogen el dinero.
"Aportaciones a la causa", les llamó

el Presidente.
Bueno, hemos visto recibir "aporta

ciones a la causa", todas en efectivo, a
la gente más cercana a López Obrador.
Empezando por los videos de Rene

Bejaraño en 2004, entonces su hom
bre de confianza, y de Carlos Imaz, en
tonces esposo de Claudia Sheinbaum,
miembro del gabinete
capitalino, recibiendo

"Aportacionesfajos de billetes de un
señor llamado Car causa",
los Ahumada, que era presidentecontratista del go
bierno de la ciudad.
Enfechas más recientes, hemos visto

también a los hermanos del Presidente,
PíoyMartín López Obrador,recibiendo
sobres con dinero parala causa
Hemos visto a su hombre de confianza

y secretario privado, Alej andró Esquer,
haciendo un carrusel para dispersar dine
ro para la causaen una sucursal bancaria.
Videos aparte, hay un libro comple

to, escrito por Elena Chávez, El rey del

cash, que describe el mecanismo gene
ral de "aportaciones a la causa" usado
para colectar dinero en efectivo.

Las credenciales de Elena Chávez para
contar esa historia son las de haber sido
esposa de César Yáñez, otro de los hom
bres de confianza que ha tenido López
Obrador, como Bejarano, Esquer y, en
los últimos años, Julio Scherer Ibarra, el
consejero jurídico de la Presidencia
De las colectas de dinero de Scherer

Ibarra hay bastantes
registros en otro libro,
Traición en Palacio,a la
escrito por un simpallamó el
tizante de AMLO, Her

AMLO nán Gómez Bruera
Menciono solo al

gunos de los rastros visibles, audi
bles, legibles de dinero bajo la me
sa, dinero ilegal, que ha cruzado a la
causa de AMLO a lo largo de los años.
Dinero sobre la mesa, en realidad: a la
vista de todos.
A este tipo de "aportaciones para la

causa" los claridosos piratas ingleses
del siglo XVII le llamaban "robar para
lacorona".MM

"Aportaciones a la
causa", les llamó el
presidente AMLO
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Sheinbaum:
¿Cárdenas o
Portes Gil?

¦4 s difícil creerle al presiden
i te Andrés Manuel López
Obrador cuando dice que

va a dej ar la política después de retirar
se la banda presidencial. El paquete de
reformas presentado el lunes pasado
pone en duda lo que ha prometido en
otros momentos.

Ningún mandatario que quiera sin
ceramente apartarse del poder habría
presentado ese conjunto tan ambi
cioso a solo cuatro meses de las elec

según las predicciones demoscópi
cas— entregaría a Sheinbaum la Pre
sidencia de México. Sin embargo, a di
ferencia de otras transiciones, apartir
de estas iniciativas ella no va a con

tar con libertad para trazar su propia
agenda política porque el programa
que le habrá llevado a ganar en las ur
nas está siendo, desde ya definido y li
derado por su mentor.
Por más que Sheinbaum diga que

coincide con el paquete lopezobrado
rista hay algo que es humanamente in
  soportable. Nadie que

tenga dignidad y ga
ne en las urnas mere
ce resignarse a que le
arrebaten el derecho
a gobernar conforme
a su propio criterio.

Zoom: Hace noventa y cuatro años,
mientras tres títeres obedecieron con
la cabeza gacha, Plutarco Elias Calles
se convirtió en el hombre detrás de la
Presidencia Su Maximato terminó en
1934 con el triunfo de Lázaro Cárde

nas. ¿Se inspirará Sheinbaum en Emi
lio Portes Gil, el más gris de las mario
netas, o en el general Cárdenas?.

ciones convocadas para sustituirle.
Este ómnibus legislativo sirve para

comenzar un gobierno, no para termi
narlo. No solo permitirá a López Obra
dor meterse de lleno en la actual con

tienda, también le asegura boleto para
continuar incidiendo vma vez que esté
fuera de Palacio Nacional.
Hagamos por un momento abstrac

ción de lo que hoy puedan estar dicien
do las encuestas. En uno de los esce

narios posibles, Xóchitl Gálvez sería
la próxima presidenta de México. En
tal caso, tendría que
lidiar con un Congreso en el que Morena
y sus aliados habrían
conservado un por
centaje importante.
Bajo esta hipóte

sis, sería Claudia Sheinbaum la que
terminaría retirándose de la política
y el lugar, como líder de la oposición,
no podría ocuparlo alguien distinto
al ex presidente que logró aglutinar
el movimiento en torno del conjunto
de propuestas que él mismo lideró du
rante la campaña
El otro escenario —más probable
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Historia de la
población mundial

Durante miles de años, la población en el
mundo prácticamente no cambió. El
crecimiento existía, pero era impercep

tible. Hace tres mil años había 110 millones de perso
nas en todo el planeta. La cifra estuvo estable cientos
de años, casi sin cambios. En el siglo I, la población,
tras mil años, ascendía ya a alrededor de 250millones
de habitantes. Estaban concentrados, sobre todo, en
Asia (el noreste de Indiay el sureste de China). Había
unapoblaciónindpiente en Europa En cambio, per
manecían casi despoblados los continentes de Améri
ca, Africa y Oceaní a En el siglo V, la población es casi la
misma; no mucho más de 250millones de habitantes.
Y en el siglo X, también: alrededor de300millones de
habitantes. Poco ha cambiado, apesar de que estos mil
años están cargados de historia (el fin del Imperio Ro
mano, la expansión del Islam, el colapso de los Mayas,
elcomienzodelasCruzadas,laconstruccióndelaMu
ralla China..). En el siglo XV, lapoblaciónesya mayor:
alrededor de 450 millones de habitantes, a pesar de
que acaba de caer en Europa (a causa de la Peste Negra)
yestabaporpresenciarunderrumbeenAmérica(tras
la conquista de los pueblos originales del Nuevo Mun
do). Lapoblación, con el tiempo, empezó a aumentar
poco a poco, hasta llegar a800millones a mediados del
siglo XVIII.
En cerca de tres mil años, la población mundial

pasó de 110 millones a 800 millones de personas.
Un aumento diluido en el tiempo, que en las gráficas
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aparececomouna línea hori
zontal. Después todo cam
bió. El parteaguas es la Revo
lución Industrial en el siglo
XIX. Apartir de entonces, el
crecimiento de la población
se dispara: su curva ya no for
ma una líneahorizontal, sino
vertical. En los últimos cien
años, en concreto, la pobla

ción mundial se cuadriplicó: pasó de dos mil millo
nes a ocho mil millones de personas. Hay un video
que capta esta explosión en el tiempo. (Puede ser
visto en: Así ha crecido la población humana desde
el año ldC hasta la actualidad/ Xatakacom)
¿Qué va a ocurrir? ¿Cuándo dejará de crecer la

humanidad? ¿Y qué sucederá después? Son las pre
guntas que trata de responder un artículo del New
York Times publicado el 24 de septiembre de 2023,
con este título: "La población mundial puede llegar
a su tope en tu vida".
Naciones Unidas calcula que lapoblaciónllegará

a su tope alrededor de2080. Otros piensan que será
antes, hacia2070 o incluso2060. "Todas las predic
ciones coinciden en una cosa llegaremos pronto al
tope. Yluego nos comenzaremos a encoger". Lahu
manidad no alcanzará una especie de meseta, para
luego estabilizarse. Al contrario, comenzará una
caída sin precedentes, que hará que en los siglos
XXII y XXIII nuestro declive sea tan empinado co
mo nuestro ascenso. "La mayoría de las personas vi
ve ahora en países donde nacen dos o menos de dos
niños por cada dos adultos (...) En Europa ese nú
mero es 1.5; en el este de Asia 12; en América Latina
1.9. Cualquier promedio mundial de menos de dos
niños por cadados adultos significa que nuestra po
blación se encoge y que, a la larga cada nueva gene
ración es más pequeña que la generación pasada".
La población mundial empezará a caer desde alre
dedor de 10 mil millones de personas hasta menos
de 2 mil millones en tres siglos, a lo largo de quizá
diez generaciones, m—m
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Efecto Teherán
AHoms, en Siria, le tengo el afecto de ser la ciu

dad de mi abuela. Las bombas de Asad la hi
cieron añicos y fue llenándose de cercanos
a las Guardias Revolucionarias de Irán. Re
cuerdo a un hombre llorar a mi lado al con

tarme cómo incendiaron su biblioteca, libro a libro.
Sólo en el último capítulo de Palestina e Israel, lleva

mos cuatro meses rondando un Irán convertido en quien

está ahí, al que se mencionay del que se evita profundizar.
En Gaza, Líbano, Siria, Yemen o Irak, a sus guerras

tangenciales las nombramos proxy como si eso le di
jese algo a quien intenta sobrevivir. Hamás, Hizbulá o
los Hutíes, como el Kataib entre las Fuerzas de Movi
lización Popular en Irak, son más que
extensiones y brazos de influencia
del poder iraní fuera de su territorio;
tampoco se tratan de meros aliados.
Se convirtieron en el elemento cen
tral de un proyecto que pasea a sus an
chas. La evolución de un jomeinismo
que cumple años este fin de semana, al
que las serpientes en su cabeza de me
dusa pueden terminar comiéndolo.
Teherán pasó años organizando y armando grupos que

sirvieran a sus intereses mientras alentaba sus agendas
individuales. A raíz del ataque del 7 de octubre se ha insis
tido en que dichas entidades no le responden enteramen
te. Si hay algo cierto en ello no se elimina la responsabili
dad de quien las convirtió en lo que son.

Alo largo de décadas, el mundo ha visto fallar la es
trategia disuasiva para mermar las tangentes iraníes.
Esta no evitó las milicias en Siria e Irak o el desarrollo
de grupos terroristas hasta hacerlos actores políticos.
Tampoco lo harán las más de veintiséis mil vidas perd^

das en Gaza, con la destrucción ab
soluta de lafranja, el enaltecimiento
asesino de Netanyahu, los ataques
de estos días contra posiciones vin
culadas a las Guardias Revolucio
narias en Homs o los drones sobre
Bagdad.
Va demasiado tiempo en el qutT

los esfuerzos diplomáticos con Te
herán se han ocupado centralmente

de su programa nuclear, desatendiendo una amenaza
en este momento mayor: su maquinaria de guerra por
medio de tangentes.
Quizá sea momento de poner sobre la mesa la urgencia

porperder la comodidadydetenerel esquema que le per
mite a Irán tener injerencia sin rendir cuentas. —
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Otra ronda, ¡hic!
Los jóvenes ricachos, influyentes, alegres y, como dicen los poetas, hasta el
huevo, de Movimiento Ciudadano se divierten y se graban para lucirse en las
redes; chido, chidísimo, wey... Les gusta la fiesta, el trago, el grito, la juventud

Gil le gusta la fiesta, falta
ba más. Hic. Y no le temeAal qué dirán, hic. Que viva
el desmadre y no se hagan
los de la boca chiquita. Me

sero, hic, traiga lo mismo, pero mejor.
Pero dicho sea de paso y pasa, no suele
grabarse cuando se encuentra incrós
pido. En cambio, al gobernador de Nue
vo León, Samuel García, al candidato de
Movimiento Ciudadano a la Presiden

cia, Jorge Alvarez Máynez, y amigos que
los acompañan les gusta grabarse cuan
do traen sus buenas rondas entre ceja y
ceja. Ya no puedo ni hablur.
Así se han puesto a circular en redes

sin recato alguno mientras ven un jue
go de los Tigres en el estadio de la Uni
versidad de Nuevo León, hic, los jóve
nes ricachos, influyentes, alegres y, co
mo dicen los poetas, hasta el huevo, de
Movimiento Ciudadano. Se divierten y
se graban para lucirse en las redes, chi
do, chidísimo, wey. Dice Alvarez Máy
nez: "¡Pato! Saludos a Beltrones, ay, pa
pá, no te lavas a...". El joven y alivianado
gobernador García dice: "Corleone, el
presidencial, ya le dicen el Corleone".
"¡Véngase, Guiñac! Multa del INE". Qué
buen desmadre.

Papá dantesco
Estos son los jóvenes de Movimiento
Ciudadano, un partido distinto, con fu
turo. Oigan: va a venir papá Dante a re
gañarlos. Ya, muchachos baquetones,
¡orden! Ideas políticas, ¿a quién le im
portan?, cargos públicos, no manchen,
qué pex. Les gusta la fiesta, el trago, el
grito, la juventud. Acaso por eso le re
galaron a Morena su partido y los pun
titos que traerá Alvarez Máynez. Ah, la
juventud dorada; ah, el góber joven que
brinda y destapa al candidato de su par
tido con sus buenos tequilas. Que les
aproveche. Ellos son los chavos buena
onda y la verdad sea dicha, no han si
do ellos quienes destruyeron MC, fue

Dante Delgado quien les dio tres vuel
tas a los chavos. Y que venga otra ronda.
Venga Alvarez Máynez, usted va bien.
Gil se llevó los dedos índice y pulgar

al nacimiento de la nariz y caviló: lo de
seable sería que MC desapareciera, que
no obtuviera el registro. Así terminan
de hacerle la chamba a Liópez. Ay, papá.
Venga otro tequila.

"Las Golondrinas"
En la conferencia mañanera, el presidente
Liópez anunció que su siguiente libro sal
drá la próxima semana, un texto dedicado
a los jóvenes, su "retiro por anticipado al
término de mandato".
Música de "Las Golondrinas". Qué tris

teza: se nos va, don Susanito, se nos va. El
Presidente aseguró que ya había escrito

mucho sobre las diversas etapas del movi
miento que lo llevó a ganar la Presidencia,
por lo que el método para articular este li
bro se centra en lo único que le falta narrar,
el final de su mandato.

Con los ojos llenos de lágrimas, Gilga
leyó: "Solo debía darle continuidad a mi
último texto A la mitad del camino, que
describe lo alcanzado en los primeros
tres años, únicamente faltaba narrar el
final de mi mandato".
El mandatario (ya quedamos en que a

Gil le gusta escribir mandatario) también
reconoció que este texto está dedicado a los
que entren en el relevo generacional, a los
jóvenes que seguirán en la construcción de
una "patria Ubre, digna y cada vez más hu
mana". Se nos va, Jesús, se nos va; se nos va,
Jenaro, se nos va; se nos va, Carmeeen, se
nos va. Un grito estremecedor hizo añicos
el silencio del amplísimo estudio: Ay, mis
hijos, se nos va.
Oigan, bueno, lean estas estremece

doras palabras: "Es mi último libro so
bre política y necesitaba reiterar acer
ca del pasado para llegar a comprender
mejor el porvenir, no hay texto sin con
texto y tampoco los procesos políticos y
sociales son fruto de un largo camino".
Ah, que aforista impar.
"Con este texto dirigido a los jóvenes,

porque a los jóvenes se los estoy dedican
do, me retiro por anticipado; al término de
mi mandato me iré con la satisfacción de
haber cumplido y el criterio de que no de
bemos tener demasiado apego ni al dinero
ni al poder".
Más música de "Las Golondrinas". Se

nos va. Ya de por sí deja la Presidencia en
octubre y ahora se despide de todos noso
tros, que lo queremos tanto, en las páginas
de un libro que desde ya es inolvidable.
Todo es muy raro, caracho, como di

rían en el palco del góberjovenazo: "Me
sero, la cuenta ya perdida, y que la pague
el góbef'.mmm

Gils'enva

Fecha: 08/02/2024

Página: 39

Area cm2: 360

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 48,121

Página 30 de 166 Índice



Ciro ante quien
le disparó a matar

Por primera vez desde que fueron detenidas,
Ciro Gómez Leyva estuvo ayer frente a las
personas a quienes la Fiscalía General de la

República relaciona con el atentado del 15 de diciem
bre de 2022: seis mujeres y siete hombres, entre éstos
Héctor Eduardo Martínez, El Bart, quien aquella no
che le tiró cuando menos nueve balas, algunas dirigi
das, con experta puntería, a la cabeza.
Conoció también a Pedro N, Pool, presunto líder de

la banda.

"Agradezco el compromisoy la calidad de trabajo de
la @FGRMexico. Celebro la institucionalidad y preci
sión del juez y el Poder Judicial. Fue muy fuerte com
partir la audiencia con las 13 personas imputadas, te
nerlas a unos pasos, intercambiar miradas con ellos.
Ojalá que no se castigue más aquien no haya tenido que
ver con esto. Confío en las instituciones", posteó Gó
mez Leyva después de las dos horas que los tuvo ante sí.
Trago amargo pero necesario por su explicable inte

rés personal y profesional, y quizás tenga otro día la in
cómoda oportunidad de conocer al decimocuarto pro
bable implicado: Armando Escárcega El Patrón, preso
en Californiay señalado aquí de ser el autor intelectual
del ataque al periodista
Cinco de las seis acusadas de asociación delictuosa

(no de homicidio en grado de tentativa) solicitan un
"juicio abreviado" para merecer condenas reducidas,
lo que confirmaría que forman parte de la pandilla
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No fue sencilla la decisión
que tomó Ciro con los aboga
dos Javier Esquinca y Javier
Coello Zuarth, quienes lo re
presentan en su condición
de víctima
El encuentro en el Centro

de Audiencias del Recluso
rio Norte duró poco menos
de dos horas y para buscar

"acuerdos probatorios" (coincidencias en los vehícu
los, los disparos y todo lo que evite nuevos peritajes),
Fiscalíaydefensase reunirán el próximo lunes, en tan
to que la audiencia intermedia se reprogramó para el
martes 12 de marzo.
De los hombres, cuatro sí están acusados de homici

dio en grado de tentativa.
"Es muy duro. Llegué con mi escudo protector de re

portero de temas duros pero, aun así, el primer cruce
de miradas con ellos fue muy duro", me comentó Ciro.
Doce de los trece bajo proceso llevaban atuendo hei

ge de prisioneros y solo El Bart estaba de azul oscuro.
La seguridad corrió a cargo de siete guardias naciona
les y acudieron seis o siete personas más, al parecer cer
canas a los abogados, en la "zona de público".
Alafecha van tres audiencias (la primera en febrero

y la segunda en diciembre pasado).
Habiéndose dado el primer paso de la investigación,

el caso está en etapaintermediay concluirá con eljuicio.
Superada la experiencia de ayer y a reserva de acor

darlo con sus abogados, Gómez Leyva está consideran
do repetirla desagradable dosis el 12 de marzo...
No quiero imaginar lo que sintió y pensó ("sensacio

nes, imágenes, recuerdos, tristezas...") al estar a pocos
metros del temible El Bart, el matón señalado también
de haber apuñaladoy asesinado auno de los conducto
resdel Corsaolamotocicletadespuésdehaberledispa
rado al entrañable Ciro... mmm
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Administrar la tarea pública en entornos egoístas, groseros y crispados se ha convertido en el signo de estos tiempos; ante
ello se requieren instituciones que trasciendan los peligros de las individualidades y ayuden al crecimiento del país

Reparación de tuberías
Esta semana

tuve la opor
tunidad de
conversar con

algunos alcal
des de diferentes estados y
distintas orientaciones po
líticas, pero frente a una pro
blemática muy similar y que
probablemente padecen mu
chos ayuntamientos a lo largo
del país, porque pareciera ser el
signo de los tiempos en el mun
do: administrar la tarea pública
en entornos egoístas, groseros y
crispados.
La visita me trajo añejas re

flexiones, comenzando con que
no es un reto exclusivo de muni

cipios, sino de la función pública
de nuestros días. Es como querer
mover a un hosco elefante sobre

arenas movedizas, y ante la im
potenciayel barullo de reclamos
por lo difícil que resulta, se vuel
ve más atractiva la idea de impo
ner lapropia voluntad que sumar
las de otros.

Arcas públicas vacías o com
prometidas por irresponsabi
lidades de predecesores, ya sea
por negligencia o corrupción;
agendaimpuestaapuntadeata
ques de adversarios políticos o
mediáticos; amenazas de pro
veedores para seguir vendiendo
a precio de lujo lo que un muni
cipio/estado/universidad/se
cretaría/dependencia ni nece
sita; chantajes de colaboradores
mezquinos; funcionarios flojos;

corruptos colados y serviles;
manipulación pagada en redes
sociales; plumas de columnas al
quiladas; impuestos que prede
cesores no enteraron, que mer
man las finanzas de hoy y que
quizá terminaron gastados en
alguna casa de campo particu
lar; tramas revueltas de papeles
y normativas para diluir respon
sabilidades; recursos desviados
impunemente; traiciones adju
dicadas a otros... En fin, una ver
dadera ensalada de serpientes
que hay que ir desmadej ando
mientras se izan las velas para
llegar al puerto del bien común
sorteando afuera los ventarro
nes de un individualismo extre
mo, convenenciero y cínico que
amenaza con menoscabar la fe
de la gente de bien.
Sí,gentedebien.Todavíaexis

te y debe contarse con más en la
tarea pública. Es comprensible
sentir rechazo frente al plato que

sirve una ensalada como
la descrita, pero se necesita
gente de bien en estos menes
teres o ¿en manos de quiénes se
decidirán los destinos de todos?
¿Quiénes dispondrán de los bie
nes públicos, de los recursos, de
las instituciones, de aquello que
costó desvelos, sacrificios y vi
das de antepasados? Las perso
ñas corruptas y soeces, quienes
envenenan oídos de líderes y
gobernantes, quienes entierran
la daga pero culpan de traición a
otros, desaniman a nuevos perfi

les. Pero ¿no es justamente en es
tas circunstancias cuando puede
hablarse de verdaderas vocacio
nes de servicio? ¿No es ahí cuan
do valen la pena?
Sin embargo, que las personas

de bien se sumen, como debe
ría ser, no significa que hagamos
descansar los pilares de la Re
pública en idealizaciones. Está
descrito ya el complicado entor
no, y si el entorno es así eso dice
mucho de la sociedad que somos.

Por eso, confiar en una política
que consista en cambiar de caras,
en el fondo no transforma, por
que el fondo está hecho de la mis
ma sustancia común (es la mis
ma sociedad).
Por esas sencillas razones las

instituciones son necesarias,
porque un buen diseño colegia
do trasciende los peligros de las

individualidades, lo que en sí
mismo es valioso en una época
tan individualista y poco solida
ria. Podemos hablar también de
la relevancia que poseen para el
crecimiento, por la sola razón de
que las instituciones constituyen
estructuras estables y eficientes
para el intercambio económico
y la creación de riqueza. Hay to
da una corriente económica que
estudiay demuestra esto. Desde
luego que no están exentas de re
visióny reorganización, pero con
objetivos claros y sensatos. Las
buenas intenciones de mejorar
nuestra vida como país no son,
por sí mismas, objetivos de redi

seño institucional.
Bastaría concentrarnos, cada

cual desde su trinchera, en com
batir los males que mencioné en

el tercer párrafo
de esta breve re

flexión, para que a
pasos agigantados se

moviera el país entero.
Con eso repararíamos

las perforadas tuberías que pa
decemos desde hace lustros y
que impiden que verdaderamen
te llegue el bienestar prometido
por las buenas ideas a la prospe
ridad de la nación. Se necesitan
vocaciones de servicio y camisas
arremangadas, porque la hume
dad trasminada por tantos años
está echando a perder demasia
das cosas.

Hay políticas, ideas, leyes y has
ta segmentos constitucionales
enteros cuyas beatitudes enreali
dadnohemospodidoexperimen
tar nunca porque todo se diluye
mientras la tubería no se repare.
Chorros de progreso aguardan,
pero es por esta vía mb

* MINISTRA DE LA SUPREMA
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Todavía existe gente
de bien, pero eso
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la República en
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No todas las iniciativas del Presidente abonan al intento de modernizar y pluralizar la vida
política y social del país, pero en conjunto dan cuerpo a su idea de favorecer a las mayorías

Reformas: las oportunas, las
inoportunas y las oportunistas
En las 20 reformas lan

zadas por el Presi
dente, 18 de ellas de
carácter constitucio
nal, hay de todo. Sus

adversarios calificarán a algunas
como demagógicas, impractica
bles y oportunistas de cara a las
próximas elecciones; otras serán
interpretadas como desquites
políticos; algunas más como un
intento de reinstalar un autori

tarismo de Estado propio del si
glo pasado.
Pero no deberíamos permitir

que la polarización política y la
guerra de trincheras ideológicas
impida percibir la trascenden
cia que sí tienen la mitad de ellas.
En conjunto dan cuerpo y com
plementan la propuesta de un
cambio a favor de las mayorías
económicamente deprimidas
y apuntan a la búsqueda de un
país menos desigual. Al valorar
las, tendríamos que asegurarnos
de no tirar al niño con el agua su
cia de la bañera, como decían los
clásicos. En el paquete de refor
mas hay algunas que merecerían
un consenso general de todos los
sectores progresistas o preocu
pados por la infamia moral que
representan la pobreza y la falta
de oportunidades en México. En
ese sentido, completan la formu
lación de la visión del país de un
movimiento que planteaun cam
bio que beneficia a las mayorías.
Pero también es cierto que, en

este testamento político de Ló
pez Obrador, se cuelan algunas
que responden a su muy parti
cular manera de interpretar a la
sociedad mexicana, producto de
su trayectoria y procedencia. Al
gunas, las menos afortunadas,
son propuestas que no abonan
al intento de modernizar y plu
ralizar la vida política y social. El
empoderamiento del Ejército y
el fortalecimiento unilateral del
poder presidencial no necesaria
mente representan banderas de
los sectores preocupados por la
justicia y la desigualdad. A ratos
parecería que el diseño de Esta
do que propone López Obrador
parte del principio de que la pre
sidencia siempre será ocupada
por una fuerza política inclinada
a las causas justas y progresistas.
Sorprende en alguien que cono
ce la historia tan bien como él.
Imposible saber quién goberna
rá dentro de 20 años y quién será
oposición; por lo mismo, habría
que evitar una cosificación del
poder, de una vezypara siempre,
en torno al soberano. Podría ser
un diseño que lamenten nuestros
hijos frente a malos gobernantes.
Aquí una revisión preliminar.
Reformas buenas destinadas

al sector formal. El incremento
al salario mínimo superior a la
inflación sería más que deseable.
Es tal el rezago que pasarán lus
tros antes de que eso se convierta
en un problema. Y, cuando se al

cance una situación estable, na
da impide que se hagan aumen
tos equivalentes ala inflaciónpa
ra mantener el poder adquisitivo
de los que ganan menos.
Dotar de viviendaalos trabaja

dores, mediante casas arrendadas

por el Infonavit que puedan com
prarse tras 10 años de alquiler. Ha
bríaque diseñar unaterrizaje ade
cuado, pero cubre una aspiración
fundamental que permite escapar
ala miseria absoluta
Salario mínimo para trabaja

dores de la educación pública, la
seguridad, la Defensa, y la salud
equivalente al promedio salarial
de inscritos en el IMSS (17 mil pe
sos actuales). Sería una medida
adecuada; se trata de servidores
públicos claves para el resto de la
sociedad. Un salario mínimo ra
zonable no se traduce automáti
camente en un mejor nivel pro
fesional o erradica la corrupción,
pero es un primer paso y una con
dición sine qua non.
Jubilación con 100 por cien

to del salario. El régimen de pen
siones impuesto en 1997 consti
tuye una infamia para millones
de trabajadores condenados a
vivir sus últimos años en medio

de apremios. Pero solucionarlo
requiere una extraordinaria in
geniería financiera y por aproxi
maciones sucesivas. Hasta ahora
el esquema planteado por López
Obrador es demasiado vago. Ob

jetivo urgente, aunque sujeto a
mejores desarrollos.
Todas estas medidas son loa

bles, pero no perder de vista que
podrían tener un carácter regre
sivo, desfavorable para los más
pobres. La mitad de la población
trabaja en el sector informal. To
dos estos mexicanos no recibirían
los beneficios relativos al salario

mínimo, ala pensión, ala vivien
da. Si el Estado se echa a cuestas la

carga brutal que supone cumplir
tales objetivos en favor del sector
formal, la falta de recursos desco
bij ará la tarea aún más apremian
te de aliviar la situación de los mi
llones desamparados. No se trata
de desconocer labondad de estas

medidas, pero sí de evitar el riesgo
de vulnerar la posibilidad de ayu
dar a los que más lo necesitan.
Las buenas reformas de carác

ter universal. Salud gratuita para
todos. Se trata de un objetivo am
bicioso y probablemente de largo
plazo, pero fundamental para evi
tar uno de los mayores flagelos de
la pobreza. Lo intentó Obamay lo
hacen buena parte de los países de
Europa del Norte; con mayor ra
zón en México por más que sea un
largo camino. Enelmismo sentido
podrían enmarcarse la reformapa
raapoyaralosjóvenesensuprimer
año laboral o alos campesinos.
Las de carácter simbólico. Hay

iniciativas que no hacen daño que
sean incluidas en la Constitución
pues deben ser parte de los debe
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res de los gobernantes. Los dere
chos de los indígenas, la protec
ción a los animales, el cuidado
del agua. En caso intermedio es
tarían algunas relativas a prohi
bir vapeadores, el frackingo los
transgénicos. Podría ser mejor
convertirlo en materia de políti
cas públicas y no decretos cons
titucionales, porque el contexto
internacional y la evolución tec
nológica podrían matizar las re
servas que hoy provocan.
Reformas preocupantes. Hay

mucho que mejorar en materia
de Poder Judicial, de organismos
descentralizados y sus excesos.
Pero reducir espacios para favo
recer el ámbito del Presidente y
ampliarlas atribuciones de lafuer
za política dominante, cualquiera
que ella sea, tiene riesgos ala vista
Sí, la estructura del Poder Le

gislativo es excesiva, pero un
Congreso con solo los ganadores
de los 300 distritos desaparece a
las minorías. Para ilustrarlo en un

caso extremo: si un partido gana
con 40 por ciento de los votos en
cada distrito, y otros dos parti
dos obtienen 30 por ciento cada
uno, el que ganó tendrá el 100 por
ciento de los escaños, a pesar de
que el 60 por ciento de los votan
tes no sufragó por ellos.

Sí, la elección de ministros es
inadecuada; pero la corrupción no
vaaserresueltaporelvoto popular
(siasífueralos diputados serían un
dechado de virtudes). El riesgo es
que se elija aministros más fotogé
nicos, demagógicos o con más di
nero parafinanciar campañas.
Sí, las consultas populares

pueden ser un instrumento para
la participación ciudadana Pero
reducir a 30 por ciento la propor
ción de los votantes para echar a
un Presidente o imponer una ley,
puede convertirnos en pasto de
minorías movilizadas.

En todos estos casos las pro
puestas del Presidente apuntan
a zonas que están funcionando
mal. Pero desaparecerlas o llevar
las al ámbito del Ejecutivo no ne

cesariamente constituye lamejor
de las salidas.

Me parece que más allá del des
enlace en los debates del Congre
so, que estarán dominados por la
mezquindad política de todas las
partes, los herederos del movi
miento, encabezados por Claudia
Sheinbaum tienen por delante un
enorme trabajo para ajustar, eli
minar y completar todo este pa
quete para hacerlo viable, finan
ciable, progresistay democrático.
Implicará recoger las oportunas,
revisar las inoportunas y olvidar
se de las oportunistas.*»

"Habría que evitar
una cosificación del
poder, de una vez
y para siempre, en
torno al soberano"
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López Obrador presentó sus propuestas el lunes pasado en Palacio Nacional. CUARTOSCURO
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La SRE transfirió
datos ilegalmente
Denunciamos en anterior columna que la

SRE traicionó la confianza de casi 9 millo
nes de mexicanos (25 enero 2024) siendo

el secretario Marcelo Luis Ebrard Casaubon.
El problema fue que la SRE ilegalmente transfirió a

un par de académicos en Estados Unidos, una de ellas
analista del Departamento de Defensa, información
demográfica anonimizada contenida en la matrícula
consular de 8.8 millones de mexicanos, titulares de sus
datos personales.
Ahora aportamos el fundamento jurídico de la de

nuncia: la Ley General de Protección de Datos Perso
nales en Posesión de Sujetos Obligados.
En particular, resultan de aplicación los siguientes

artículos de esta ley, que establecen las obligaciones de
cumplir con los principios de licitudy finalidad:
"Artículo 17. El tratamiento de datos personales por

parte del responsable deberá sujetarse a las facultades o
atribuciones que la normatividad aplicable le confiera".
"Artículo 18. Todo tratamiento de datos personales

que efectúe el responsable deberá estar justificado por
finalidades concretas, lícitas, explícitas y legítimas, re
lacionadas con las atribuciones que la normatividad
aplicable les confiera.
"El responsable podrá tratar datos personales para

finalidades distintas a aquellas establecidas en el avi
so de privacidad, siempre y cuando cuente con atribu
ciones conferidas en la ley y medie el consentimiento
del titular...".
Por tanto, Roberto Velasco Álvarez, actual jefe de la

Unidad para América del Norte, fue el responsable de
transferir los datos personales sin teneratribuciones le
gales y sin el consentimiento de 8.8 millones de mexica
nos, muchos de ellos indocumentados, que por ello aho

ra viven con mayor incertidumbre en Estados Unidos.
También son aplicables al funcionario los siguientes

artículos de los Lincamientos Generales de Protección
de Datos Personales para el Sector Público, relaciona
dos con el cumplimiento de los referidos principios de
licitud y finalidad:
"Principio de licitud
Artículo 8. En términos del artículo 17 de la Ley Ge

neral, el responsable deberá tratar los datos personales
que posea sujetándose a las atribuciones o facultades
que la normatividad aplicable le confiera, así como con
estricto apego y cumplimiento de lo dispuesto en dicho
ordenamiento... respetando los derechos y libertades
de los titulares".

"Principio de finalidad
Artículo 9. Para efectos de lo previsto en el artículo 18,

primerpárrafo de la Ley Generalylos presentes Linca
mientos generales, se entenderá que las finalidades son:
L Concretas: cuando el tratamiento de los datos per

sonales atiende a la consecución de fines específicos o
determinados, sin que admitan errores, distintas in
terpretaciones o provoquen incertidumbre, dudas o
confusión en el titular;
II. Explícitas: cuando las finalidades se expresan y

dan a conocer de manera clara en el aviso de privacidad;
III. Lícitas: cuando las finalidades que justifican el

tratamiento de los datos personales son acordes con
las atribuciones o facultades del responsable...
IV. Legítimas: cuando las finalidades que motivan el

tratamiento de los datos personales se encuentran ha
bilitadas por el consentimiento del titular..."
Es un escándalo que la SRE transfirió datos persona

les sin el permiso de cada uno de los casi 9 millones de
mexicanos a dos investigadores en Estados Unidos. El
responsable debe ser castigado conforme a la ley.
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durante la visita de la asesora de Seguridad de la Casa Blan
ca, Elizabeth SherwoodRandall. por los reportajes, entre
ellos el de Tim Golden. respecto a las investigaciones que
se realizaron por el supuesto financiamiento de los Beltrán
Leyva a la campaña electoral de 2006 del ahora presidente
López Obrador.
No la hubo y no puede haberla: en las democracias, los

gobiernos no ordenan a los medios o a los periodistas que
publiquen tal o cual reportaje. Los periodistas tenemos fuen
tes que pueden ser más o menos confiables y decidimos qué
publicar. El presidente López Obrador está haciendo el ri
dículo pidiéndole a Golden o cualquier otro periodista que
diga con quién habló o que divulgue cuándo viajo y a dónde,
que diga quiénes son sus fuentes. No entiende lo que es el
periodismo. O atribuyéndole la autoría de esos reportajes a
Carlos Salinas de Gortari (que dejó el poder hace casi 30
años y que tuvo más de un encontronazo con el entonces
corresponsal del New York Times después de que dejó el
poder), a Felipe Calderón (paradójicamente, y como dice
el reportaje, el que frenó en México esa indagatoria fue el
entonces presidente Calderón) o diciendo que Golden es
un "mercenario de la DEA". Es evidente que tanto Golden.
como Anabel Hernández, tienen fuentes en la agencia an
tidrogas estadunidense, pero son ellos, como cualquier otro
periodista, los que deciden qué publican y cuándo. Por otra
parte ni Golden ni Anabel pueden ser calificados como de
fensores de Salinas o de Calderón o de García Luna, más
bien al contrario.
La información que se publicó en ProPublicu tampoco

es falsa ni es una novedad absoluta: ya teníamos versiones
desde hace años de esas declaraciones del testigo protegido
llamado Jennifer, y en el juicio a El Chapo y a García Luna
ya tuvimos adelantos de la misma, incluso habían circulado
desde aquellos días posteriores a la campaña de 2006. Re
cordemos que el abogado de La Barbie fue testigo protegido
también en México, no eran nuevas sus declaraciones. Lo que
sí tiene el reportaje de Golden es mucho más datos y están
construidos sobre un andamiaje muy verosímil.

Insisto en algo que ya hemos dicho: yo no creo que López
Obrador haya recibido dinero del narcotráfico. No dudo que
en esa u otras campañas, desde mucho tiempo atrás y has
ta el día de hoy, haya habido personajes, generalmente de
segundo o tercer nivel, que hayan pedido y recibido dinero
sucio para utilizarlo supuestamente en campañas. No recuer
do una campaña en la que no se haya especulado con ello.
Desde hace años hemos escrito aquí, cómo Luis Donaldo
Colosio había expulsado de un evento con empresarios en

ces jefe del Cártel del Golfo, Juan García Abrego, porque éste
decía que había aportado recursos a su campaña. El men
saje para deslindarse fue muy claro, tanto que ésa fue una
vertiente en la investigación del asesinato de Luis Donaldo

El problema que tiene el presidente López Obrador es
que durante años le dio una validez que no tenían a las ver
siones y testimonios (y hasta chismes) de testigos protegidos
o personajes en busca de sus cinco minutos de fama, como
si fueran datos incontrovertibles para usar contra sus adver
sarios. Y ahora se encontró con que esos mismos personajes
lo involucraron a él: Jennifer, El Grande, La Barbie, FA Rey
Zambada han sido usados para todo, incluyendo los juicios
contra García Luna y sus declaraciones siempre fueron festi
nadas desde el gobierno. Ahora, como bumerán, se volvieron
en contra del propio presidente López Obrador.
El gobierno de Estados Unidos no se va a disculpar por

esos reportajes. Primero porque no le corresponde. Segundo,
porque esas investigaciones tienen amplia autonomía y ter
cero, porque, aunque estuvieran enterados en los más altos
niveles de la administración, sencillamente nunca lo hacen.
El general Salvador Cienfuegos nunca tuvo una disculpa pú
blica de la injusta acusación que le hicieron utilizando estos
mismos personajes y mecanismos.

Con un tema adicional. La investigación la llevó la DEA.
pero también la fiscalía del sur de Nueva York, la misma que
llevó el caso de El Chapo, el del general Cienfuegos, el de
García Luna, y que fueron ampliamente difundidos, entre
otros, por el propio Tim Golden. Las fiscalías tienen muy
amplio margen de autonomía, no son controladas desde la
Casa Blanca. Siempre hemos dicho que más allá de los casos
particulares, los tres absolutamente diferentes, esa fiscalía y
sectores de la DEA quieren construir un maxiproceso contra
México, que involucre al poder político y el económico con
el del crimen organizado. No es nuevo, es un interés que
se viene construyendo desde el caso Camarena en 1985. Y
si en lugar de basarnos en pruebas materiales para susten
tar acusaciones nos quedamos en testimonios de criminales
reciclados en testigos protegidos, lo estamos alimentando.

Y eso sé aplica con la DEA o la fiscalía de Nueva York, pero
también con sus homólogos mexicanos. Aquilas fiscalías han
estado utilizando los mismos métodos, las mismas filtracio
nes, con los mismos pésimos resultados. Por eso cuando lle
gan los casos a los juzgados se caen, porque así no se pueden
integrar las denuncias. La ligereza con que se sueltan juicios
y denuncias en la mañanera y hasta en instancias oficiales
sobre cualquier persona o personaje político es lo que ahora
está pasando la factura.
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Conozco a varios políticos serios y honorables que militan
en Movimiento Ciudadano (MC). A ellos les creo cuando me
dicen que quieren ser la tercera opción política de México.
Rechazan a los partidos del pasado (PAN, PRI y PRD) así
como a Morena y sus aliados, los impresentables del PT y
del Verde. Pero...

Para su desgracia, además de seguir controlados por un
cacique político que liderea el partido desde su fundación en
1999 (Dante Delgado), ahora sus figuras principales son dos
jóvenes inmaduros y frivolos a los que parece que el poder
los ha enloquecido.

En primerísimo lugar está el gobernador de Nuevo León,
Samuel García. Quiso ser el candidato presiden
cial de MC, comenzó su precampaña, iba muy
bien en compañía de su muy popular esposa,
la influencer Mariana Rodríguez, pero se tuvo
que bajar de la contienda por su mala operación
política.

Ingenuamente creyó que el PAN y el PRI de
Nuevo León le darían la licencia para irse a
campaña presidencial dejando él al gobernador
interino. Panistas y priistas le otorgaron el per
miso, pero pusieron a un cuadro suyo al frente de
la gubernatura. Quién sabe a qué le tuvo miedo
Samuel que prefirió quedarse como gobernador
de Nuevo León a dejarle su lugar a un político opositor por
seis meses.

Fracasó por su falta de oficio político.
Y MC se quedó sin candidato presidencial.
Al relevo tuvo que entrar un joven desconocido en la po

lítica nacional: el diputado federal, Jorge Álvarez Máynez,
quien antes de militar en MC ya había pasado por el PRD,
Nueva Alianza y el PRI. Fue Samuel García quien lo destapó
en una comida dominguera al calor de unos tequilas. Una
escena frivola que calificó así el otro gobernador emecista,
el jalisciense Enrique Alfaro:
"En una mesa con botana y cerveza, el gobernador (de

Nuevo León) se asumía como líder de nuestro movimiento

y nos dictaba instrucciones sobre el camino a seguir. Quie
nes usan la idea de lo nuevo para disfrazar lo absurdo, los
que nos metieron en el callejón de la banalidad, el calle
jón de la no política, no son los líderes de este proyecto ni
mucho menos del movimiento social que construimos en
Jalisco".

En un video posterior. García le entregó un par de tenis

naranja fosfofosfo a Álvarez como heredándole el cargo.
La banalidad de ambos personajes ahora dio un nuevo

giro con la aparición de un video donde están ambos, junto a
unos amigos, claramente alcoholizados, en un palco privado
para ver el juego de los Tigres de la Universidad de Nuevo
León. Yo ni soy puritano ni tengo nada en contra de que la
gente se emborrache. Muy su derecho. Pero, como bien dijo
Joaquín López Dóriga: "Si se emborrachan, no lo graben, si
lo graban, no lo suban, si lo suben, aguántense".

En lo personal, no me agrada ver a un gobernador y un
candidato presidencial en la borrachera. El video en cuestión
es un golpe para la imagen de MC que quiere venderse como

un partido joven, diferente, serio y progresista.
En su lugar, lo que vemos son a unos machos,
mirreyes, arrogantes, fresas, disfrutando de los
privilegios del poder.

En suma, dos que ya perdieron el piso.
Eso pienso, pero alguien me comentó que yo

no estaba entendiendo que esto va dirigido a las
nuevas generaciones a las que supuestamente
les gusta ver a los políticos ebrios en compañía
de sus amiguetes. Puede ser, pero yo me rehuso
a aceptar que éste es el desenlace de la política
en estos tiempos de TikTok.
Durante su sexenio, muchos malquerientes

de Felipe Calderón lo criticaron por su supuesto
alcoholismo. Sin embargo, nunca se publicó ni
un solo video donde el Presidente apareciera

borracho. Ahora resulta que es cool que los propios políticos
se graben y publiquen videos donde están bebiendo o incluso
cuando ya están hasta las manitas.
¿De verdad?
¿Es ésa la tercera alternativa que propone MC?
MC, más bien, cada vez se está pareciendo al Partido Ver

de que solía hacer estos desfiguras. Recuerdo, por ejemplo,
las famosas fiestas etílicas (y hasta peligrosas) del "niño ver
de", Jorge Emilio González Martínez, o las bufonerías del
diputado boxeador Jorge Kahwagi quien un día se presentó
borracho al Congreso.

Y, como el Verde, MC parece que está siguiendo la estrate
gia de aliarse y hacerle trabajos sucios al partido con mayor
fuerza electoral. Por lo menos así se ve Samuel García cada

día más cercano a López Obrador y a Morena.
¿Será que es el nuevo "niño naranja"?

Lo que vemos
son a unos

machos,
mirreyes,
arrogantes,
fresas,de

la disfrutando de

los privilegios
de del poder.
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A lo largo de la historia, la explotación se
ha mantenido como una práctica lamen
table y constante en diversas sociedades y
contextos, ya sea por parte de algunos seres
humanos hacia otros de su misma especie
o bien de éstos hacia los animales, modali
dad que ha sido naturalizada dentro de las
sociedades contemporáneas.
La esclavitud de personas, con oríge

nes históricos en diversas culturas, sentó
sus bases en el poder que ciertos grupos
selectos pudieron ejercer hacia otros se
res humanos considerándolos vulnera

bles, inferiores e indignos de
derechos, tratados como pro
piedad. sometidos al trabajo
forzado y privados de sus de
rechos más básicos.
Asimismo, hoy, la explota

ción animal, fundamentada en
la ignorancia respecto al co
nocimiento y reconocimiento
de los animales como seres

capaces de sentir emociones
y dignos de sus propios dere
chos, se sostiene bajo una idea
errada de poder supremo del
ser humano hacia estos seres
"inferiores".

Si bien aún son muchos los grupos de
poder que operan con base en la opresión
y la injusticia para satisfacer necesidades
particulares o económicas, también ha cre
cido la exigencia social por el respeto a la
dignidad y los derechos de los animales.
En algunas partes del mundo, la lucha

ha avanzado tanto que países como Ale
mania. Austria, Suiza y la República Checa
modificaron sus códigos civiles a fin de in
corporar una categoría jurídica intermedia,
entre la de persona y la de cosa, para ha
cer referencia a los animales no humanos,
apuntando un logro en el reconocimien
to de los animales. Igualmente, naciones
como Francia han reconocido en su código
civil a los animales como seres sintientes,
algo similar a lo que logramos en México
con este reconocimiento dentro de la Cons
titución política de la Ciudad de México.

Pero si bien estos cambios represen
tan una formalidad en favor del bienestar
animal, en la mayoría de los casos no re
percuten en hechos trascendentales, pues
la situación jurídica de los animales, en la
mayoría de los casos, no los excluye de ser
propiedad del ser humano y, aunque ya no
sean considerados como cosas, la libertad
y el respeto a su propia naturaleza sigue sin
ser especificada y protegida por la ley.

En nuestro país se han dado pasos con
siderables hacia el trato digno y el bienestar
de los animales, pero ninguno tan trascen

dental como podría serlo la
reforma constitucional promo
vida por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, para
la formulación de una nueva
ley específica en la materia.

Con la propuesta del Presi
dente de la República de refor
mar los artículos 3, 4 y 73 de
la Constitución Mexicana po
drían darse pasos considera
bles contra el maltrato animal,
ya que permitiría ampliar los
parámetros de cuidado, res
peto y trato digno, de acuer

do con su naturaleza, sus características
y su vínculo con las personas; este último
punto es de suma importancia para sentar
bases que permitan reformular la manera
en que tratamos y nos relacionamos con
los seres vivos no humanos en los distin
tos ámbitos en los que son aprovechados
y, lamentablemente, explotados. Si bien las
bases para ello se han sentado a lo largo de
los años, es preciso un motor que las eche
a andar con mayor fuerza, y esta propuesta
podría serlo.
Pero no debemos perder de vista que

cualquier disposición o ley requiere tanto
de la voluntad de las autoridades, como de
participación social para ir más allá del va
lor simbólico que supone. Por ello, para que
los animales dejen de ser objetos y escla
vos al servicio del ser humano, se requieren
cambios profundos y de pensamiento, tanto
como normas y garantías jurídicas.

La situación

jurídica
de los animales,
en la mayoría
de los casos,
no los excluye
de ser propiedad
del ser humano.
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Ni como broma pasa. No sólo es todo lo que
censuró y más, ha incurrido en toda conduc
ta que reprobara durante la década previa,
llegando al extremo de hacer sorna y burla,
cada mañana, de la forma en que impune
mente hace lo que le viene en gana. Se trata
de un régimen presa de la más cruday cínica
corrupción, que ha hundido al país en un la
cerante episodio de cruenta violencia. Quien
le calificó como peligro se quedó corto.

Más allá del autoritarismo tropical, raya
mos en los burdos escenarios que han vi
vido algunos países africanos, en los que,
a más muertos, excesos y ar
bitrariedades, el arrogante y
poco ilustrado ocupante de la
silla presidencial se siente más
seguro en la posición. Ha dis
puesto todo lo necesario para
que sus huestes se enquisten
en Palacio. Ha podido construir
un aparato que, exitosamente,
anula y vulnera cualquier con
trol comicial, por ello, demanda
se sujete a las urnas la compo
sición del único poder que no
manipula.

Experto en inaugurar proyectos en obra
negra, recorre el país, ahora con cargo al
erario y ya no sacando fortunas de sobres
amarillos. Dice que. de haber aceptado
complicidad con el crimen organizado, se
ría inmensamente rico, obligándonos a pre
guntar: ¿qué acaso no lo es aquella persona
que puede operar una maquinaria electorera
por más de 12 afios, sin firmar un cheque,

cargar una tarjeta de crédito o mermar su
cuenta bancaria?

Se trata del político que más ha derro
chado para llegar a la Presidencia de la Re
pública, aunque para ello haya precisado
de toda clase de testaferros, prestanom
bres y demás fauna del bajo mundo. Dice
no tener nada, pero está rodeado de gente
que, sin trabajar, vive opulentamente, de
dicándose —de tiempo completo— a con
solidar el culto a su persona. Afirma que no
le han quitado una pluma a su gallo, y que
tres campañas presidenciales fueron como
quitarle un pelo a un gato.

Por su ingenuidad, dan pena ajena ésos
que dicen y repiten que las investigacio
nes hechas por diversas agencias de Esta
dos Unidos están cerradas, tales personajes
inadvierten que no son congruentes con lo
que dicen. Sí, dicen que no existieron prue
bas incriminatorias, pero que Obama con
sideró necesario cerrar el expediente por las
graves consecuencias que la misma tendría
en la relación binacional. Esto es, nos piden
aceptar que la falta de pruebas pudiera ten
sar esa relación.

La falta de pericia en temas
legales hace que algunos pasen
por alto que es tan fácil cerrar
un expediente, como reabrir
lo. Ese cierre es tan artificial,
como certero es pensar que a
lo largo de los años ese expe
diente siguió abultándose. En
el vecino país, los expedientes
incriminatorios son ases, ven la

luz hasta que hay que ganar la
partida.

El valiente dura hasta que el
cobarde deja de serlo. El que

dice tener autoridad moral, deja de tenerla,
cuando en su cara se estrella la evidencia,
aun cuando el expuesto siga reclamando,
como única prueba aceptable, una confe
sión directa. El ciclo dio una vuelta más,
volveremos a ver al cacique retorcerse de
nunciando un complot en su contra, cuando
lo único que ha sucedido es que su oscuro
pasado lo ha alcanzado.
Sería bueno que recapacite, le quedan

pocos meses como conserje migratorio,
único valor que se le reconoce más allá del
Bravo. En una de ésas le dan lo que pide.
Si ello pasa, las maromas y machincuepas
que bordan en la ilegalidad es lo único que
quedará de su lamentable paso por la Pre
sidencia. Al parecer, ha olvidado quién es él
sin tener un canal de televisión que sirva de
templo al culto que se inventó, y que tantos
crédulos siguen. Si de algo saben los cárteles
es de cartuchos quemados, y él, ya es uno
de ellos.

El que dice
tener autoridad

moral, deja de
tenerla, cuando
en su cara

se estrella
la evidencia.
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Vientos helados
en Latam
• O reaccionamos ya o nuestro futuro será aun más
sombrío.
Un viento helado sopla sobre la aún frágil democracia la
tinoamericana. Desde México hasta Argentina, ha sido una
semana aciaga que trae malos augurios y revive los fantas
mas autoritarios del pasado.

Desde el inquietante aviso de Maduro, "vamos a ganar
por las buenas o por las malas", hasta el triunfo arrollador
de Bukele y su perpetuación en el poder; desde el posible
desconocimiento a tribunales en Argentina hasta el amena
zante discurso de Perú por abandonar pactos de derechos
humanos; el panorama regional luce cada día más sombrío.

México, por supuesto, no podía ser la excepción. El reite
rado intento de López Obrador para disminuir y menguar
a los órganos autónomos, en aras de concentrar poder y
debilitar contrapesos, se inscribe en la misma lógica divi
sionista y antidemocrática.
Frente al acoso contra la di

sidencia en Nicaragua, el asilo
a Martinelli en Venezuela o el
desmantelamiento institucional

en El Salvador, nuestros países
guardan una peligrosa compla
cencia. La tibieza ante tropelías
evidentes abre aún más la puerta
al autoritarismo rampante.
Estos eventos, sumados a la

crisis política en Bolivia y la si
tuación de riesgo en Guatemala,
generan un panorama preocu
pante para la democracia en América Latina.

¿Estamos ante una nueva ola autoritaria? Es difícil ne
garlo. Los líderes populistas y autoritarios están ganando
terrena en la región, aprovechando la desconfianza en las
instituciones tradicionales y el hartazgo de la población con
la corrupción y la falta de oportunidades.

¿Qué podemos hacer? La defensa de la democracia es
tarea de todos. La sociedad civil debe movilizarse y exigir
a sus líderes el respeto a las instituciones, la libertad de
expresión y los derechos humanos.

El futuro de la democracia en América Latina está en

juego.
Latinoamérica parece encaminarse, una vez más, por la

senda oscura en la que un hombre solo se erige por encima
de las instituciones y las leyes se doblegan a su voluntad.
Los recientes acontecimientos en la región encienden to
das las alarmas democráticas. O reaccionamos ya o nuestro
futuro será aún más sombrío. América Latina merece mejor
suerte que un puñado de hombres insaciables de poder.

Es difícil negarlo.
Los líderes

populistas
y autoritarios
están ganando
terreno en

la región.
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Hasta donde vaya
el Presidente

El lunes pasado, 5 de febrero, no sólo se cumplieron 107 años de
la promulgación de la Constitución, sino 94 años de la toma de
posesión de Pascual Ortiz Rubio, un presidente al que la candi
data oficialista Claudia Sheinbaum parece dispuesta a emular.

Aquél ató su suerte alas decisiones de Plutarco Elias Calles,
el llamado Jefe Máximo de la Revolución, a tal punto que las
voces maledicentes propalaban la idea de que la banda tricolor
que le ceñía el cuerpo era de oropel y que el poder real lo ejercía
el general sonorense.

"Aquí vive el Presidente, pero el que manda vive enfrente",
pintó alguien en un muro a los pies del Castillo de Chapultepec
la entonces residencia oficial del Ejecutivo, aludiendo a la
casa del expresidente Calles, ubicada en la esquma de las calles
Mariano Escobedo y León Tolstói, colonia Anzures.

Ortiz Rubio había competido en los comicios presidenciales
extraordinarios de noviembre de 1929 con José Vasconcelos,
quien había sido secretario de Educación, pero a éste no lo ha
bía vencido su contrincante, sino el propio Calles, quien se en
cargó de orquestar una elección de Estado para imponer a su
candidato, un político que llevaba ocho años viviendo en el ex
tranjero, los últimos tres como embajador de México en Brasil.

Durante los siguientes dos años y medio, se hizo en México la
santavoluntad del Jefe Máximo al punto de que las reuniones
de gabinete se realizaban en la casa de éste, hasta que Ortiz
Rubio, harto del papelón que le había tocado desempeñar y
hostilizado por los callistas más rojos en el Congreso, presentó
su renuncia, al día siguiente de su segundo Informe, el 2 de
septiembre de 1932, en medio de la peor crisis económica que
haya vivido el país en tiempos modernos^

Igual que Ortiz Rubio con Calles, Sheinbaum se ha dejado
conducir por el presidente Andrés Manuel López Obrador,
olvidando la máxima de que, cuando dos personas van en un
mismo caballo, una va adelante y otra va detrás.

Y ya no sólo es cuestión de que repite textualmente las pa
labras del tabasqueño. La simbiosis ha llegado a tal punto que

López Obrador es quien ha diseñado el plan de gobierno de
su potencial sucesora. Lo hizo el lunes, en público, en el ani
versario de la Carta Magna y de la toma de posesión de Ortiz
Rubio, lanzando un paquete de refomias constitucionales, mis
mo que ha dicho, sm sonrojarse, tiene el propósito de incidir en
la temporada electoral, definiendo el "proyecto de nación" del
movimiento político que él encabeza.

Al día siguiente, reunida con dirigentes y legisladores de su
partido, Sheinbaum admitió que las 20 iniciativas de refor
ma anunciadas por López Obrador y enviadas a la Cámara de
Diputados "son parte del programa que vamos a presentar el 1
de marzo ala ciudadanía como inicio de la campaña electoral".

La relación entre el Presidente y su candidata ha roto con una
regla que, en buena medida, ha permitido lagobemabilidad del
país. Ésta consiste en que el mandatario saliente acepta morir
políticamente para que quien lo suceda pueda ejercer la Presi
dencia sin ataduras. El 7 de septiembre, López Obrador entregó
a Sheinbaum un "bastón de mando", simbolizando el relevo
en Morena pero éste sólo ha resultado ser un trozo de madera

El poder no se comparte, así que, de ganar ella la elección
del 2 de junio, sólo habrá dos posibilidades: que las decisiones
de fondo se tomen en la finca de López Obrador en Palenque,
hasta donde peregrinarán sus allegados, o que ella rompa con
su predecesor, dando pie a un escenario complicado y quizá
convulso,, en el que la figura de revocación del mandato pen
derá sobre la cabeza presidencial, como espada de Damocles.

"Iré, en mi gobierno, en materia revolucionaria, hasta don
de fueron los señores generales Obregón y Calles", prometió
Ortiz Rubio en un acto de campaña en Guanajuato, el 16 de
agosto de 1929, según se consignó en la portada de Excélsior
del día siguiente.

Para entonces, Obregón llevaba un año muerto. El único
que quedaba para ver cumplida esa promesa era Calles y vaya
que lo hizo. Temiinadala aventura del Maximato, ningún can
didato oficialista demostró tal sujeción al Presidente saliente...
hasta ahora.
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El desafío del
crimen organizado

José Pérez Guardado, director de Desarrollo Social del
ayuntamiento de Fresnillo, Zacatecas, realizaba traba
jos de limpieza para un acto a favor de la paz, cuando lo
asesinaron a tiros.
La víctima es cuñado del senador Ricardo Monreal,

coordinador de la bancada de Morena en el Senado. Su ho

micidio es un reto abierto al gobernador David Monreal:
al alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, al gobierno federal y
al mismísimo Presidente de la República.
Andrés Manuel López Obrador tiene más de 170 mil

razones (homicidios dolosos en lo que va de su sexenio)
para modificar su estrategia de seguridad, pero inexpli
cablemente se aferra a los "abrazos, no balazos", que han
convertido a su administración en la más sangrienta de la
historia contemporánea; y al país en rehén de los cárteles
de la droga.

Los criminales no sólo matan, sino también secuestran,
extorsionan, desaparecen, reclutan jóvenes a la fuerza y
desplazan poblaciones enteras. Son dueños y señores en
vastos territorios de la República.

La presencia del Ejército y la Marina en tareas de segu
ridad pública no los intimida. Se sienten protegidos y lo
están por los "abrazos" y la impunidad que de ello deriva.
"También ellos tienen derechos humanos", dijo alguna vez
AMLO.

A cinco años, dos meses, ocho días, de haberse instalado
en Palacio Nacional, el Presidente sigue culpando al pasado
de lo que hoy ocurre en México.
Él y su secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela

Rodríguez, viven en el autoengaño. Presumen como un
triunfo que los homicidios diarios hayan bajado a 81 en
2023; de los 100 en 2018 y los 101 en 2019. Bienvenida la
reducción, sí, pero ese número de asesinatos cada 24 horas,
aquí y en China, son un escándalo.

La cereza del pastel: el empresario Chilo Murillo, excan
didato del PAN a la presidencia municipal de Sombrerete,
Zacatecas, también fue asesinado ayer en ese municipio,
gobernado por su hermano Alan Murillo.

FLos periodistas Tim Golden, Propublica, Anabel
Hernández. Deutsche Welle, y Steven Dudley. InSigh
Crime, son responsables del mal humor que ha mostrado
López Obrador en los últimos días.

Los tres publicaron, casi simultáneamente, investigacio
nes sobre el supuesto financiamiento del crimen organi
zado a la campaña presidencial del tabasqueño en 2006,
basados en información de la DEA.
El Presidente amenazó, incluso, con no recibir a

Elizabeth SherwoodRandall, asesora en seguridad de
la Casa Blanca. Afortunadamente fue sólo un desliz oral.

El incómodo tema mantiene los reflectores. En la sesión
del Senado, legisladores del PAN presentaron un exhorto
para que AMLO presente una demanda por difamación en
los tribunales de Estados Unidos, cosa de la que el Presi
dente no quiere ni oír ni hablar.

Los senadores de Acción Nacional lo consideran nece
sario, porque esos señalamientos, dicen, no sólo lastiman
el nombre de Andrés Manuel López Obrador, sino el de
la Presidencia de la República.

(ulen Rementería, coordinador de la bancada del PAN
en el Senado, subió a la más alta tribuna de la nación para
exigir: "Si el Presidente no tiene nada que ver, como lo ha
dicho, que presente la denuncia correspondiente...

"No debiéramos permitir, en esta Cámara, que se man
cille el nombre de nuestra nación, porque alguien que tiene
el cargo político más importante en este país, no responde,
no hace nada".

La sugerencia quedó en eso, un exhorto: Los morenos y
sus rémoras, que son mayoría, la ignoraron.
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Dice el senador del Grupo Plural, Gustavo Madero,
que el bastón de mando que AMLO le entregó a Claudia
Sheinbaum, tenía control remoto. "Se trata de un maxima
to disfrazado", aseguró en tribuna.
Más en corto, su compañero de bancada, Germán

Martínez, citó la frase que hace referencia a Plutarco Elias
Calles en los tiempos del MaximatO: "Aquí vive el presiden
te y el que manda vive enfrente, ésa es la propuesta de la
continuidad del segundo piso".

AMLO, según Germán, va a vivir en el segundo piso, de
ganar la continuidad. "Va a seguir gobernando con sus re
formas y mientras no se deslinde la científica de ellas, ésa
presidenta, si llega, tendrá hilos.

"Yo sí veo un riesgo de Maximato, un continuismo cínico.
Desde La Chingada (el rancho donde AMLO se irá a vivir
cuando concluya su periodo) el bastón será el control de
mando", puntualizó.
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El testador de las

reformas para Sheinbaum
El paquete de reformas presidenciales coloca la elección de
2024 en las coordenadas diseñadas por López Obrador, sin
cabida a impugnación legal de intervenir en la campaña. El
próximo 2 de junio se plantea como referéndum sobre la
continuidad del proyecto de la 4T frente a la defensa del pa
sado, bajo el trazo de un guión para la permanencia transe
xenal de su proyecto.

La presentación de reformas constitucionales es prerro
gativa del Presidente y nada impide que las defienda —como
acepta— hasta la "oportunidad" de las urnas, aunque sea un
subterfugio para controlar la agenda de debate electoral. La
estrategia comprueba la desactualización de las restriccio
nes con que se amarraron a los ejecutivos en las campa
ñas desde la época del presidencialismo priista. El marco
legal que, entre otras cosas, la oposición defiende con sus
denuncias sobre destrucción institucional, sin realmente po
der apuntalarse en normas erosionadas que sirvieron para
otros tiempos.

Las reformas tienen poca novedad. Son reafirmación de
sus políticas y los puntos clave de la estructura dramática de
la "transformación" de principio a fin del sexenio, pero sin
resolución por la confrontación eterna con la oposición y las
invalidaciones de la Corte, como los casos de la militarización
o reforma eléctrica. Los "focos" de disputa y los ejes argu
mentativos en que la oposición ha querido parapetarse como
defensora de la democracia, por ejemplo, contra la refomia
del Poder Judicial y el voto popular para nombrar magistra
dos, la desaparición del IFT o del Inai. Si esa narrativa no ha
podido convencer a las mayorías, menos ahora oponerse a
unarefomia de pensiones, apoyos a jóvenes desempleados
o del salario mínimo, como también incluye el paquete.

Ninguna de sus repulsas ha logrado frenar el ñamado pre
sidencial a las urnas para definir el futuro del país entre dos
proyectos: la ruta de la "transformación" que encabeza más
allá de su sexenio frente a la regresión a un país que. quiérase
o no, es distinto tras la sacudida del "obradorismo" los últi
mos seis años. La postura opositora de "atrincherarse" contra
las reformas e ir por unas contrarias convalida la confronta
ción, pero sin posibilidad de negar su entrada al Congreso y,
por tanto, de poder contrarrestar la discusión de las políticas
que marcan su mandato y que ahora también dominarán la
campaña de su sucesora.

Las 20 reformas, a menos de ocho meses de dejar el car
go, representan no Sólo una ruta legal para testar sus polí
ticas a favor de Sheinbaum. sino también el proyecto con
el que espera lograr el plan C en las urnas para aprobarlas
en el Congreso, aunque eso sería en la transición del go
bierno, ya habría presidenta electa y competerán también a
su relevo los compromisos políticos y recursos públicos que
implicarán. Tan sólo de pensiones y otros programas socia
les pueden suponer un costo que supere las previsiones de
la siguiente administración hasta en cuatro puntos del PIB.

No obstante. Sheinbaum ha acogido las reformas en su
"proyecto de nación" y las integra en su plataforma electo
ral. Ha tenido expresiones matizadas hacia algunas de ellas
como el nombramiento de magistrados por voto popular y la
eléctrica, que le serán difícil de acomodar a su apuesta por el
desarrollo e inversión de energías renovables. Pero también
significará una fuerte presión la idea de reducir el porcentaje
de la revocación de mandato porque fortalece el poder de
sanción ciudadano y del voto militante de deponerla, si no
cumple sus expectativas del mando.

Con ello da una prueba más de lealtad a quien le entregó
el bastón de mando, aunque se restringa, voluntariamente o
no, el margen de maniobra de su gobierno. Pero el mensaje
es claro, el Presidente dejará el cargo como manda la ley
para irse, como ha dicho, a su rancho, pero sus políticas se
prolongarán en un movimiento transexenal que su sucesora
secunda con la adopción de las líneas trazadas por él.

Bajo estas coordenadas, la oposición y Morena seguirán
cada uno su guión de principio a fin. El bloque tratará de
asentar en la calle su discurso de la erosión de la democra
cia, por ejemplo, con la marcha del 14 de febrero. Mientras
Sheinbaum ahora sí ha decidido pisar los terrenos casi pro
pios de López Obrador con el arranque de campaña en el
Zócalo. ¿Cuál es su significado? La respuesta es clave para el
futuro del proyecto "obradorista" y del "segundo piso" de la
transformación de Sheinbaum.

El paquete de reformas presidenciales coloca la elección de
2024 en las coordenadas diseñadas por López Obrador, sin
cabida a impugnación legal de intervenir en la campaña. El
próximo 2 de junio se plantea como referéndum sobre la
continuidad del proyecto de la 4T frente a la defensa del pa
sado, bajo el trazo de un guión para la permanencia transe
xenal de su proyecto.

La presentación de reformas constitucionales es prerro
gativa del Presidente y nada impide que las defienda —como
acepta— hasta la "oportunidad" de las urnas, aunque sea un
subterfugio para controlar la agenda de debate electoral. La
estrategia comprueba la desactualización de las restriccio
nes con que se amarraron a los ejecutivos en las campa
ñas desde la época del presidencialismo priista. El marco
legal que, entre otras cosas, la oposición defiende con sus
denuncias sobre destrucción institucional, sin realmente po
der apuntalarse en normas erosionadas que sirvieron para
otros tiempos.

Las reformas tienen poca novedad. Son reafirmación de
sus políticas y los puntos clave de la estructura dramática de
la "transformación" de principio a fin del sexenio, pero sin
resolución por la confrontación eterna con la oposición y las
invalidaciones de la Corte, como los casos de la militarización
o reforma eléctrica. Los "focos" de disputa y los ejes argu
mentativos en que la oposición ha querido parapetarse como
defensora de la democracia, por ejemplo, contra la refomia
del Poder Judicial y el voto popular para nombrar magistra
dos, la desaparición del IFT o del Inai. Si esa narrativa no ha
podido convencer a las mayorías, menos ahora oponerse a
unarefomia de pensiones, apoyos a jóvenes desempleados
o del salario mínimo, como también incluye el paquete.

Ninguna de sus repulsas ha logrado frenar el ñamado pre
sidencial a las urnas para definir el futuro del país entre dos
proyectos: la ruta de la "transformación" que encabeza más
allá de su sexenio frente a la regresión a un país que. quiérase
o no, es distinto tras la sacudida del "obradorismo" los últi
mos seis años. La postura opositora de "atrincherarse" contra
las reformas e ir por unas contrarias convalida la confronta
ción, pero sin posibilidad de negar su entrada al Congreso y,
por tanto, de poder contrarrestar la discusión de las políticas
que marcan su mandato y que ahora también dominarán la
campaña de su sucesora.

Las 20 reformas, a menos de ocho meses de dejar el car
go, representan no Sólo una ruta legal para testar sus polí
ticas a favor de Sheinbaum. sino también el proyecto con
el que espera lograr el plan C en las urnas para aprobarlas
en el Congreso, aunque eso sería en la transición del go
bierno, ya habría presidenta electa y competerán también a
su relevo los compromisos políticos y recursos públicos que
implicarán. Tan sólo de pensiones y otros programas socia
les pueden suponer un costo que supere las previsiones de
la siguiente administración hasta en cuatro puntos del PIB.

No obstante. Sheinbaum ha acogido las reformas en su
"proyecto de nación" y las integra en su plataforma electo
ral. Ha tenido expresiones matizadas hacia algunas de ellas
como el nombramiento de magistrados por voto popular y la
eléctrica, que le serán difícil de acomodar a su apuesta por el
desarrollo e inversión de energías renovables. Pero también
significará una fuerte presión la idea de reducir el porcentaje
de la revocación de mandato porque fortalece el poder de
sanción ciudadano y del voto militante de deponerla, si no
cumple sus expectativas del mando.

Con ello da una prueba más de lealtad a quien le entregó
el bastón de mando, aunque se restringa, voluntariamente o
no, el margen de maniobra de su gobierno. Pero el mensaje
es claro, el Presidente dejará el cargo como manda la ley
para irse, como ha dicho, a su rancho, pero sus políticas se
prolongarán en un movimiento transexenal que su sucesora
secunda con la adopción de las líneas trazadas por él.

Bajo estas coordenadas, la oposición y Morena seguirán
cada uno su guión de principio a fin. El bloque tratará de
asentar en la calle su discurso de la erosión de la democra
cia, por ejemplo, con la marcha del 14 de febrero. Mientras
Sheinbaum ahora sí ha decidido pisar los terrenos casi pro
pios de López Obrador con el arranque de campaña en el
Zócalo. ¿Cuál es su significado? La respuesta es clave para el
futuro del proyecto "obradorista" y del "segundo piso" de la
transformación de Sheinbaum.
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Columna invitada
Fadlala Akabani*
X: @FadlalaAkaban¡

¿Qué le conviene a los empresarios
mexicanos?
• El proyecto económico de Claudia Sheinbaum busca la construcción de bienestar.

Hemos llegado a 2024, año electoral y tras
cendente para el futuro de México. Por un
lado, Morenay aliados, que bajo el liderazgo
de López Obrador, han logrado la reconfi
guración de la política pública de un Estado
tan poderoso como el mexicano, un cam
bio en el régimen jurídico y nuevas reglas,
algunas no escritas, para hacer una política
austera y cercana al pueblo; es, sin duda al
guna, el proyecto político y de nación que
entusiasma a la ciudadanía en todo el país.
Del otro lado, tenemos una oposición des
dibujada, contradictoria, desprestigiada y
poco congruente que trata de luchar con el
inherente absurdo de aliar a tres partidos de
ideologías distintas (PRI, PAN y PRD) en un
amasijo de siglas y logotipos que se trata de
dar baños de ciudadanía e imparcialidad
bajo diferentes membretes.

En cuanto a la visión económica de am

bos proyectos, existen diferencias, pues
tanto el empresariado mexicano como in
ternacional tienen claras las directrices de
política económica del Poder Ejecutivo en

la4T. Asimismo, se cuenta con
la experiencia positiva de saber
que esta dirección ha creado
estabilidad macroeconómica,
apreciación inédita del peso
mexicano con respecto al dó
lar de EU. ha atraído inversión
extranjera directa, ha respetado
a la autonomía de Banxico, y ha
comenzado una reestructura en

el SAT. que mejoró las percep
ciones del gobierno de México sin
sidad de crear nuevos impuestos.

Por otro lado, y con base en la visión de su
candidata Xóchitl Gálvez, respecto al ámbi
to laboral y económico, en el sureste mexi
cano no existe la cultura de laborar ocho
horas diarias, vendiendo gelatinas se puede
superar la línea de pobreza y constituir un
patrimonio millonario; el mejor esquema
de seguridad social es que cada trabajador
asuma el pago de un seguro de gastos mé
dicos superior a 75 mil pesos mensuales; y
la estrategia para acabar con la extorsión
del crimen organizado a la micro, pequeña
y mediana empresa es regresar a la supuesta
"mano dura" del calderonismo, que detonó
niveles inusitados de violencia, así como la
explosión de cárteles cada vez más pode
rosos y su subdivisión y especialización en
células más pequeñas para la diversificar la
actividad criminal.
A lo largo de los últimos cinco sexenios,

tanto la cúpula del PAN, como el ala más
neoliberal del PRI. aprovecharon su poder
político para construir e inflar artificial
mente relaciones con el sector empresarial

ciones del gobierno de México sin la nece
sidad de crear nuevos impuestos.

Por otro lado, y con base en la visión de su
candidata Xóchitl Gálvez, respecto al ámbi
to laboral y económico, en el sureste mexi
cano no existe la cultura de laborar ocho

horas diarias, vendiendo gelatinas se puede
superar la línea de pobreza y constituir un
patrimonio millonario; el mejor esquema
de seguridad social es que cada trabajador
asuma el pago de un seguro de gastos mé
dicos superior a 75 mil pesos mensuales; y
la estrategia para acabar con la extorsión
del crimen organizado a la micro, pequeña
y mediana empresa es regresar a la supuesta
"mano dura" del calderonismo, que detonó
niveles inusitados de violencia, así como la
explosión de cárteles cada vez más pode
rosos y su subdivisión y especialización en
células más pequeñas para la diversificar la
actividad criminal.

A lo largo de los últimos cinco sexenios,
tanto la cúpula del PAN, como el ala más
neoliberal del PRI. aprovecharon su poder
político para construir e inflar artificial
mente relaciones con el sector empresarial

nacional e internacional, no sólo para bene
ficiarse económica y políticamente de una
red de negocios al cobijo del poder, sino que
además aprovecharon para la construcción
de una narrativa en la cual no puede haber
crecimiento económico si mejoran las pres
taciones laborales de la clase trabajadora y,
por lo tanto, la clase empresarial se oponía
a un liderazgo real, popular y nacionalista,
como el de López Obrador.
De cara al futuro, resulta poco plausi

ble que para el sector empresarial parezca
atractiva, política y electoralmente una pro
puesta económica, vaga, con poco funda
mento y que como única garantía ofrece la
de repetir la vieja fórmula dogmática neo
liberal que ya probó su ineficacia y natural
colapso, cuando la 4T ofrece una propuesta
concreta, probada exitosa en este primer se
xenio de transformación, pero, además, con
la capacidad de adaptación al cambio de
mostrada en la recuperación económica de
la Ciudad de México tras la pandemia.
El proyecto económico de Claudia

Sheinbaum busca la cons
trucción de bienestar y reduc
ción de pobreza a partir de la
inversión (pública y privada)
creciente y conjunta que sirva
para potenciar las capacidades
de innovación y resiliencia del
empresariado nacional; en sin
tonía con la también crecien
te cartera de derechos de los

trabajadores en México. Más
plazas de trabajo formales que permiten ac
ceder al incremento salarial pactado entre
trabajadores, gobierno y sector privado, así
como la reconquista del 100% del sueldo al
momento de pensionarse, y la consecuente
expansión del mercado interno que se ve
estimulado por mayores ingresos de la clase
trabajadora.

Para el micro, pequeño, mediano y gran
empresariado viene una etapa de apoyo en
favor de la expansión de la actividad eco
nómicoindustrial con base en el desa

rrollo de tecnología y patentes científicas
e intelectuales ante retos cruciales para el
futuro y viabilidad de México, como la cri
sis hídrica, el cambio climático y la transi
ción a energías limpias; con el impulso e
ingenio de estudiantes, obreros, científi
cos, emprendedores mexicanos, dispues
tos a trabajar con el gobierno de México
para hacer del aporte intelectual de nuestro
capital humano, el valor agregado que di
ferencie a México en la producción global.

La 4T ofrece

una propuesta
concreta,

probada
exitosamente
en este sexenio
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

EL ETERNO

Yo sé que en principio no le corresponde al Presidente de la
República resolver los problemas citadinas, pero ¿qué podría
hacer alguna de las dos candidatos para resolver el problema
del transporte aquí?

R. Si se analizan las causas, encontramos, obvio, la alta densi
dad de población. La Ciudad de México cuenta con la pobla
ción más grande de México y una de las más altas del mundo,
concentrada en un área relativamente pequeña. Esto genera
una demanda masiva de transporte que, a menudo, excede la
capacidad de la infraestructura.
Tenemos un modelo desequilibrado centrado en el coche, el
vehículo personal que gasta espacio y contribuye a la con
taminación. La infraestructura de transporte público, si bien
mejora, todavía se enfrenta a desafíos para satisfacer las ne
cesidades de una población tan grande. Una infraestructura
inadecuada por anacrónica con las redes de vías a menudo
desactualizadas e insuficientes para el volumen de tráfico
actual. Los cuellos de botella, los carriles estrechos y la falta
de sistemas adecuados de gestión del tráfico contribuyen a la
congestión.
El peor, las limitaciones del transporte público, donde si bien
existen sistemas de Metro y autobús pueden estar abarrotados,
son poco confiables y no siempre de fácil acceso para todas
las partes de la ciudad. Esto obliga a muchos a depender de
los vehículos privados.
Finalmente, los factores culturales, los hábitos de conducción,
incluido el incumplimiento de las normas de tráfico y las nor
mas de estacionamiento, contribuyen aún más a la congestión
y los retrasos.

vehículo personal que gasta espacio y contribuye a la con
taminación. La infraestructura de transporte público, si bien
mejora, todavía se enfrenta a desafíos para satisfacer las ne
cesidades de una población tan grande. Una infraestructura
inadecuada por anacrónica con las redes de vías a menudo
desactualizadas e insuficientes para el volumen de tráfico
actual. Los cuellos de botella, los carriles estrechos y la falta
de sistemas adecuados de gestión del tráfico contribuyen a la
congestión.
El peor, las limitaciones del transporte público, donde si bien
existen sistemas de Metro y autobús pueden estar abarrotados,
son poco confiables y no siempre de fácil acceso para todas
las partes de la ciudad. Esto obliga a muchos a depender de
los vehículos privados.
Finalmente, los factores culturales, los hábitos de conducción,
incluido el incumplimiento de las normas de tráfico y las nor
mas de estacionamiento, contribuyen aún más a la congestión
y los retrasos.

DAR O NO DAR

Sr. La Moni ¿se debe o no dar propina al barista que nos pre
para nuestro café diario?

R. La costumbre de propinas en México es más relajada que

en otros países. Como en Estados Unidos, pero siempre es bien
recibido mostrar aprecio por un buen servicio. Aquí le com
parto un desglose basado en varios escenarios:
Café sencillo:

Rango de propina: 510 pesos. Ejemplo: pide un "café ameri
cano". Una pequeña propina de cinco pesos muestra cortesía,
mientras que 10 pesos es generosa.
Bebida más compleja: rango de propina: 1020 pesos. Ejemplo:
pide un "carajillo" (café con licor). Una propina de 10 pesos re
conoce el esfuerzo adicional, mientras que 20 pesos expresan
un sincero agradecimiento.
Servicio excepcional: rango de propina: 2040 pesos o más.
Ejemplo: el barista ofrece recomendaciones personalizadas,
recuerde sus preferencias y hace un esfuerzo adicional. Una
propina de 20 pesos muestra gratitud, mientras que 40 pesos
o más significan un servicio verdaderamente excepcional.
Factores adicionales. Ubicación: las zonas turísticas pueden
esperar propinas más altas que en los cafés locales.
Cadena vs. café independiente: los cafés independientes de
penden más de las propinas que las cadenas.
Tamaño del grupo. si está en un grupo grande, considere una
propina ligeramente más alta por persona.
Hay que recordar que las propinas son opcionales y deben
basarse en su presupuesto y experiencia general. Una sonrisa
y un "gracias" siempre son apreciados, incluso si no puede
dar propina.
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Adrián R a
jadrian02@yahoo.es

El regreso
del clan Barrales
• En 2012 Alejandra había Intentado ser jefa da
Gobierno del entonces DF.

La semana pasada se anunció a Alejandra Barrales como
una de las propuestas de Movimiento Ciudadano para dis
putar una candidatura a senadora de la República por la
CDMX, cargo que ya ocupó en 2012 por el PRD.

La exlideresa del sindicato de sobrecargos fue candidata
perdedora en 2018 contra Claudia Sheinbaum por la Jefa
tura de Gobierno de la capital, tras lo cual desapareció del
espectro político.

Casi seis años después regresa como una de las aspiran
tes de los naranjas a la Cámara alta, pero no llega sola, pues
su hermano Esteban Barrales está anotado en la lista de

aspirantes a una diputación local, también por MC.
Si bien Alejandra es un personaje reconocido en la ca

pital del país, muchos se preguntan cuáles son sus méritos
como para que los capitalinos pudieran apoyarla en su re
greso a la escena política.
Y más aún, acompañando a Salomón Chertorivski en

su intento por ser jefe de Gobierno por el mismo partido,
pues hay que recordar que en 2018 Barrales lo desplazó
de la candidatura del PRD, que
finalmente perdió.
Ya en 2012 Alejandra había

intentado ser jefa de Gobierno
del entonces DF y, a pesar de ha
ber hecho un buen trabajo para
Marcelo Ebrard desde la Comi
sión de Gobierno de laAsamblea

Legislativa, fue desplazada por
Miguel Ángel Mancera.

El golpe para la extrabajadora
del aire no solamente fue políti
co, sino también personal, pues
había sostenido un romance con el exprocurador capitalino,
quien al final le ganó la encuesta perredista por la candida
tura, con la bendición de Ebrard.
Después, tras su derrota en 2018 ante Sheinbaum,

Barrales bajó su perfil y se dice que llegó a un acuerdo
con la ganadora para evitar toda persecución, a cambio de
auto exiliarse del país.
Entonces Alejandra explotó su faceta de empresario.

—poco conocida por la mayoría—, y se trasladó a Estados
Unidos para fundar algunas empresas, aunque el origen del
capital jamás quedó claro.
Fue muy comentado que. en su etapa como candida

ta en la CDMX, la hoy candidata naranja al Senado operó
una empresa de transportes con el apoyo del michoacano
Silvano Aureoles, que el SAT tuvo en la mira por presuntas
irregularidades.

Tras ver perdido al PRD, partido que le dio todo, Barrales
voltea hacia MC, ya que como candidata de la alianza PAN,
PRD y los naranjas, estrechó relaciones con Dante Delga
do, mandamás del partido fosfo.

Como optó por desaparecer un tiempo, envió a su exa
sistente Royfid Torres a presidir ese partido en la capital,
pero dicen que se distanciaron cuando él obtuvo la dipu
tación local —que aún ostenta— y decidió cambiar de jefe.

De regreso a la capital del país, ahora como exitosa em
presaria, Alejandra retoma su carrera política y quiere ser
senadora, aunque muchos se pregunten ¿a costa de qué?,
pues nada aporta al partido.

Pero no llega sola, sino con su hermano Esteban y su
exparienta política Alejandra Puente como candidatos a
una curul.

había sostenido un romance con el exprocurador capitalino,
quien al final le ganó la encuesta perredista por la candida
tura, con la bendición de Ebrard.
Después, tras su derrota en 2018 ante Sheinbaum,

Barrales bajó su perfil y se dice que llegó a un acuerdo
con la ganadora para evitar toda persecución, a cambio de
auto exiliarse del país.
Entonces Alejandra explotó su faceta de empresario.

—poco conocida por la mayoría—, y se trasladó a Estados
Unidos para fundar algunas empresas, aunque el origen del
capital jamás quedó claro.
Fue muy comentado que. en su etapa como candida

ta en la CDMX, la hoy candidata naranja al Senado operó
una empresa de transportes con el apoyo del michoacano
Silvano Aureoles, que el SAT tuvo en la mira por presuntas
irregularidades.

Tras ver perdido al PRD, partido que le dio todo, Barrales
voltea hacia MC, ya que como candidata de la alianza PAN,
PRD y los naranjas, estrechó relaciones con Dante Delga
do, mandamás del partido fosfo.

Como optó por desaparecer un tiempo, envió a su exa
sistente Royfid Torres a presidir ese partido en la capital,
pero dicen que se distanciaron cuando él obtuvo la dipu
tación local —que aún ostenta— y decidió cambiar de jefe.

De regreso a la capital del país, ahora como exitosa em
presaria, Alejandra retoma su carrera política y quiere ser
senadora, aunque muchos se pregunten ¿a costa de qué?,
pues nada aporta al partido.

Pero no llega sola, sino con su hermano Esteban y su
exparienta política Alejandra Puente como candidatos a
una curul.

CENTAVITOS
Mucho llamó la atención la declaración de Ricardo
Monreal, de que las iniciativas del Presidente serían apro
badas por Morena en el Senado, incluso antes de ser leídas.
De ser un garante de las leyes en su primera etapa como
líder senatorial, Monreal se convirtió en jefe de una oficialía
de partes de Palacio Nacional. ¿A poco valdrá tanto la can
didatura para su hija Catalina a la alcaldía Cuauhtémoc?...
Por cierto, un abrazo para el zacatecano, luego del asesi
nato de su cuñado en el municipio de Fresnillo, gobernado
por su hermano Saúl, el menor de la dinastía.

Alejandra retoma
su carrera

política y quiere
ser senadora,
aunque muchos
se pregunten
¿a costa de qué?
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El Presidente clavó en las

puertas del Congreso sus
propias indulgencias. No

son 95 tesis como las que fijó Mar
tín Lutero en la iglesia de Witten
berg para cuestionar el extravío
de la Iglesia católica y emprender
la reforma hacia su origen bíblico.
Son sólo 20 iniciativas que forman
los cimientos de la iglesia obra
dorista. Los libros de su evange
lio. Las redes para pescar a sus
creyentes. El testimonio político
por imitar. La puerta de salvación
de sus fíeles.

Dada la aritmética de un

Congreso sin mayorías calificadas
y los desincentivos a la coopera
ción que produce la competencia
electoral, la presentación de estas
iniciativas no pasaría de una
anécdota de campaña. Una forma
de incursión del Presidente para
capturar la conversación pública,
para arrinconar a las oposiciones
en los costos de la obstrucción,
para colmar el silencio absurdo de
la veda electoral. El uso del poder
de iniciativa para que todos hablen
de López Obrador y, también, para
habilitar a López Obrador a pro
mover sus posiciones y defenderse
de sus críticos. La forma de estar
en la boleta sin estar en la boleta.

Habría que examinar el lance

El evangelio de unos cuantos

presidencial desde otro lente.
La candidata oficial no sólo ha

hecho suyas las iniciativas: las ha
abrazado como el zócalo progra
mático de su proyecto político. En
las propuestas presidenciales está
plasmado el modelo de gobierno
que procuraría la candidata de
Morena desde el poder. Ahí está,
nos dice, su propio entendimiento
de la Constitución y los derechos,
de la democracia y el pluralismo,
de la seguridad pública y sus
instrumentos, de los ámbitos y
formas de intervención del Estado

en la economía, del presidencia
lismo, de la justicia. Las iniciativas
son ciertamente el guión de una
campaña centrada en la oferta de
aumentar el ingreso de los mexica
nos. El cuento ya conocido de que
se pueden llenar los bolsillos de las
personas arrancando privilegios,

desmantelando burocracias, na
cionalizando bienes. Pero también

es la respuesta a la incógnita sobre
el sentido de la continuidad que
ofrece Morena. Para saber de

qué trata el segundo piso de la
transformación, hay que empe
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zar por leer en clave de poder el
testamento político del Presidente.
Ahí residen algunas pistas para
predecir un posible futuro.

En el segundo piso de la trans
formación, la Constitución no es
la norma jurídica que regula la
política y que confína a todo poder
a sus límites. El espacio institucio
nal para civilizar el conflicto en
forma de competencia, derechos y
atribuciones. Es, por el contrario,
el vertedero de las aspiraciones de
un pueblo monolítico. El proyecto
constitucional que suscribe el
Presidente y su candidata no es
la salvaguarda jurídica de un
pluralismo de valores en el que
caben todos. Es la trinchera de una

identidad única y excluyente. Por
eso, la realización de la voluntad
del pueblo no admite adversarios
electorales, límites ni contrape
sos. De ahí la intención explícita
de sofocar la pluralidad política
y de liberar de restricciones a las
mayorías. El pueblo manda hasta
para suicidarse.

La democracia, sugiere este
constitucionalismo transforma

dor, es impensable con poderes

acotados. Las mayorías no pueden
estar sujetas a parámetros objeti
vos de actuación. La Presidencia

como personificación del pueblo
no debe distraerse en vigilancias
o en racionalidades técnicas. Es

una alteración antipopular la
justicia que se atreve a oponer a la
voluntad popular la preexistencia
de valores, principios o consensos
petrificados en la Constitución.
Para sintonizar con el pueblo, los
jueces no deben leer, interpretar
y ponderar los pactos históri
camente depositados en la ley
fundamental, sino "representar
adecuadamente las diferentes

tendencias políticas, culturales
e ideológicas que conforman la
Nación", como dice alguna de las
iniciativas. El juez democrático no
usa la sobria toga que lo libera de
sus identidades o influencias para
decidir el derecho. Porta orgu
llosamente chaleco morado para
significar su militancia.

Si la Constitución traza cómo se

organiza una nación, el boceto que
tienen en la mente el Presidente

y su candidata es la proclama
pomposa de mayorías desatadas,
derechos vacuos, poderes arbitra
rios. Una Constitución que no es
proyecto común, sino el evangelio
de unos cuantos.
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TEPJF, contra la falsa violencia
de género
Una buena en el Tribunal Electoral. Por unanimidad, los magistrados
revocaron la sentencia que una sala regional había impuesto contra
Denise Dresser por haber sugerido una relación sentimental entre
Adán Augusto López y la diputada morenista Andrea Chávez. En
la sentencia aseguran que no se cometió violencia política de género.
"Hoy gana la libertad de expresión", reaccionó la analista. "Hoy ganan
las mujeres que peleamos contra la verdadera violencia política de gé
nero y denunciamos su trivialización/uso políticopartidista", agregó.
El fallo del TEPJF fue celebrado también por políticas feministas como
la exlegisladora Martha Tagle, quien aplaudió que no se distraiga la
atención con juicios triviales.

Buen trabajo de Rafael Guerra
en el Tribunal de la CDMX
Hablando de las buenas cosas que se hacen en diversos tribunales,
no puede dejar de mencionarse el buen trabajo que hace el Tribunal
Superior de Justicia de la CDMX, que encabeza el magistrado Rafael
Guerra Álvarez. Un ejemplo de ello es el avance en materia de
justicia digital. Ya hay expendientes digitales, jucios en línea, notifica
ción electrónica y toda una serie de recursos que acercan la justicia a la
gente y la hacen más accesible. Lo anterior trascendió en un encuentro
de trabajo con funcionarios de Italia que están en México. Esperamos
que se persevere en ese camino.

'Hay tiro' MáynezBeltrones
Tras la difusión de un video en el que se ve al candidato presidencial
de MC, Jorge Álvarez Máynez, bebiendo en el estadio, y asegurando
que Manlio Fabio Beltrones "se la va a peí...", el priista le respondió y
duro. "No se puede gobernar o hacer política desde una borrachera
de poder o alcohol (...) Espero no estén usando drogas más duras".
En un segundo post. apuntó: "Pobre Nuevo León. Pena MC. ¿Ya estará
sobrio?". Álvarez Máynez replicó: "La gran diferencia es que mientras
yo puedo salir a la calle y asistir a los estadios, usted y la vieja política
quebraron al país desde los restaurantes y antros más lujosos". Lo
cierto es que el emecista, quien llevó las de perder en los comentarios
de internautas, terminó diciendo que "a quien se sienta ofendido o
lastimado, yo no tengo problema en rectificarlo".
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Xóchitl tropieza, pero evita caída
En su conferencia desde Washington, Xóchitl Gálvez tuvo un
resbalón, pero se mantuvo en pie. Y es que se lanzó contra Claudia
Sheinbaum por adoptar las reformas de López Obrador, pero al hacerlo
remarcó que "la misma candidata de oposición ha dicho que toma las
20 propuestas del Presidente como suyas". Al darse cuenta de su error,
rectificó y dijo "perdón, la candidata del gobierno. Es que pronto va a
ser de oposición", lo que generó risas entre los asistentes. La libró.

La necia realidad
Una de las críticas de la oposición a las reformas de AMLO es que pre
tenden desviar la atención de problemas graves como la criminalidad.
El Presidente ha dicho que se insiste en la delincuencia como "golpeteo
mediático". Pero la realidad ayer se impuso. Justo cuando el morenista
Ricardo Monreal daba una conferencia sobre las reformas, recibió la
noticia de que fue asesinado su cuñado hermano de su esposa, María
de Jesús, Juan Pérez Guardado, quien se desempeñaba como
secretario de Desarrollo Social de Fresnillo, municipio gobernado por
Saúl Monreal, hermano del senador. Los morenistas Ana Lilia Rivera
y César Cravioto y el panista Julen Rementería lamentaron el hecho y
expresaron sus condolencias. El pleno guardó un minuto de silencio.

Dos décadas de cárcel

a exdiputado morenista
Se dijo perseguido, acusó que estaba siendo extorsionado... Pero su
táctica falló y el diputado Benjamín Saúl Huerta fue hallado cul
pable del delito de violación en agravio de un menor en Puebla, por lo
que fue sentenciado a 22 años de prisión. Ni el fuero ni las artimañas
le sirvieron para evadir la justicia.
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La burlay el veneno
Ahora que el gobierno quiere

elevar a rango constitucio
nal el derecho a la salud,

hay que recordarle que ya está en la
Carta Magna, en el artículo 73.

No lo han cumplido.
Propone que los pueblos origi

narios sean sujetos de derecho re
conocidos por la Constitución, pero
ya lo son y así está en los artículos
segundo y cuarto.

Tampoco lo han cumplido.
En la Constitución también está

el derecho al agua:
Artículo cuarto, párrafo sexto:

"Toda persona tiene derecho al
acceso, disposición y saneamiento
de agua para consumo personal
y doméstico en forma suficiente,
salubre, aceptable y asequible".

¿Y? No lo han cumplido.
Son derechos humanos vulne

rados por el actual gobierno, que,
a cuatro meses de las elecciones,
tendrá la generosidad de ponerlos
donde ya estaban, en la Constitución.

Mientras que en diciembre
pasado la sequía abarcaba 20.81%
del territorio nacional, al corte del
15 de enero, ésta se incrementó
a 28.79%. Hoy un tercio del país
sufre la carencia de agua, afirma el
reporte semanal de MW Group.

En la Ciudad de México 900 co
lonias padecen desabasto de agua.

¿Por qué? No ha llovido. Eso no
está en manos del gobierno.

Pero agua sí hay. Es necesario
extraerla, potabilizarla, darle trata
miento, mantenimiento a la red de
aguas y, desde luego, no deforestar.

Eso no lo ha hecho el gobierno,
pero nos agasaja con "nuevos"
derechos constitucionales, que ya
existen y los ha ignorado.

Todos los gobiernos han hecho
obras para que no vivamos en el
caos que significa la carencia de
agua en los hogares.

Vivimos una situación de

emergencia mundial por el cambio
climático y nuestro gobierno, en lu
gar de invertir en obras hidráulicas,
le recortó 14 mil millones de pesos
al presupuesto que ya tema
el año pasado.

Le quitaron casi 30 por ciento
de los recursos.

Sin planeación, sin trabajos
relevantes ni presupuesto, ¿qué
esperaban?

El agua cae del cielo, pero no
siempre.

Desde la época del rey Ne
zahualcóyotl no se han dejado de
hacer obras para cuidar y aprove
char el agua.

Ahora no. El gobierno ahorra
dinero en agua.

¿Dónde se fue el dinero que le

recortaron a las obras hidráulicas?

¿Dónde está el dinero que se
ahorró en tratamiento de aguas, po
tabilizadoras, pozos profundos...?

Ese dinero, que debió usarse
para que tengamos agua, se destinó
a producir veneno.

Sí, veneno.
Se destinó a Pemex. Y la em

presa consentida, la única petrolera
en todo el mundo que pierde dinero
(con cargo a los contribuyentes), en
los tres primeros trimestres del año
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pasado arrojó a la atmósfera 85.8
millones de toneladas de azufre.

Sí, gastamos en ella un bi
llón 500 mil millones de pesos,
sigue perdiendo, produce menos
petróleo y lanza 85.8 millones de
toneladas de azufre para que lo
respiremos.

"Es que siempre ha sido así",
dicen en el gobierno.

Falso. En todo 2018 emitió 46.7
millones de toneladas de azufre.

Y en los nueve primeros meses de
2023 (últimos registros oficiales)
lanzó 85.8 millones de toneladas.

No sólo Pemex ha convertido

dinero público enveneno para la
población y el medio ambiente.
También el Tren Maya.

Quinientos mil millones de
pesos ha costado el trenecito.

Para que transite se han defores
tado 6 mil 659 hectáreas de selva.

Más de 10 millones de árboles

talados, donde se prometió que no
se tumbaría uno solo.

Los ambientalistas que se han
ocupado del caso señalan que la
tala salvaje realizada por el go
bierno en uno de los pocos reduc
tos de selva virgen en el país tendrá
"consecuencias devastadoras para
la biodiversidad".

El derecho a la salud, que quie
ren llevar a la Constitución a pesar
de que ya está, es otra burla.

¿Por qué hay escasez de medica
mentos contra el cáncer?

Por los pleitos del gobierno. En

2022 murieron de cáncer 847 mil
716 mexicanos, informa la repor
tera María Cabadas, con datos del
INEGI.

Tijeretazos al sector salud.
Cambiarse el dinero de un bolsillo
a otro con resultados catastróficos.
Ahorros.

En los tres primeros trimestres
de 2023 la Secretaría de Salud
sólo ejerció 81 mil 879 millones de
pesos, de los 209 mil 616 que tenía
aprobados.

En vacunación ahorraron sin

piedad: de los 14 mil millones
de pesos asignados, en los tres
primeros trimestres se ejercieron
únicamente 953 millones.

Malos para gobernar, buenos
para culpar a otros de sus desastres.

Ya no hay agua en cientos de
colonias de la capital, y se pondrá
peor.

Es por incompetencia e impro
visación.

Hay "tandeo" para que un día
haya agua unas horas en tales colo
nias, y otro día unas horas en otras,

¿Y con el aire? ¿También habrá
tandeo para respirar?

¿Y con la salud? ¿Este año le
tocan vacunas a los niños de tales

estados, y el que viene a otros?
¿Van a sortear las quimiotera

pias en una tómbola?
Tenemos mi gobierno de im

provisados, pero grandilocuentes:
"Ala Constitución el derecho a la
salud"... que ya está.

Fecha: 08/02/2024

Página: 34

Area cm2: 398

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 88,674

Página 56 de 166 Índice



El extraño retorno
de Ernesto Zedillo

Aunque el exmandatario mantiene vínculos con el sector empresarial mexicano, no había sido
cuestionado de manera directa por el presidente López Obrador. Por Enrique Quintana

El expresidente Ernesto Zedillo, de manera
inesperada, se convirtió en protagonista de
una contienda ideológica en el país. Resulta
que se hizo pública la invitación que recibió
para participar en un foro organizado por la
empresa financiera Actinver.

A propósito de ello, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador lo cuestionó severa
mente respecto a temas que fueron polémi
cos durante su Administración en el periodo
de 1994 al 2000, como la reforma al sistema
de pensiones, el rescate bancario y la privati
zación de los ferrocarriles. Para poder ubicar
de manera adecuada el significado de estos
cuestionamientos conviene recordar algunos
hechos de la historia.

Ernesto Zedillo obtuvo de manera circuns

tancial la candidatura del PRI a la presidencia de la República
en las elecciones de 1994.

En 1993, como era costumbre en el sistema político mexi
cano, el presidente Carlos Salinas de Gortari eligió a Luis
Donaldo Colosio, como su candidato a la presidencia de la
República y, por lo tanto, como su virtual sucesor.

El 23 de marzo de 1994 se presentó un hecho inédito en
la historia política del país y Colosio fue asesinado cuando ya

era candidato registrado. De acuerdo con las
reglas del sistema electoral mexicano no podía
ser sustituido por ningún político que tuviera
algún cargo en la administración pública.

Ernesto Zedillo se había convertido meses

atrás en el coordinador de la campaña de
Colosio, habiendo renunciado a su posición
como Secretario de Educación Pública. Así

que se convirtió en uno de los pocos políticos
habilitados para reemplazar a Colosio. Zedillo,
entonces, obtuvo la candidatura, a pesar de
que era público y notorio que no era el prefe
rido de Salinas de Gortari.

La elección fue ganada por amplio margen
por el candidato del PRI y el 1 de diciembre
de 1994, Zedillo asumió la presidencia de la
República. En aquel año el país vivía serias

tensiones financieras, pues se presentó una fuga de capitales
derivada de la desconfianza que se produjo tras los hechos de
violencia política y la insurrección zapatista del 1 de enero.

El 20 de noviembre de 1994, apenas unos cuantos días antes
de que Zedillo asumiera la presidencia de la República, su
equipo más cercano trató de negociar con Carlos Salinas para
que este tomara la decisión de operar una devaluación del
peso frente al dólar, que se consideraba inminente, y con ello
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darle márgenes de maniobra más amplios al nuevo Gobierno.
Sin embargo, no hubo acuerdo.

En los primeros días de la administración de Zedillo, tras
presentarse un paquete económico poco creíble para el año
fiscal de 1995, se agudizó la crisis financiera y fue inevitable que
en el curso del mes de diciembre se presentara una circunstan
cia intolerable que hizo necesaria una devaluación del peso.

El problema es que la nueva administración no estaba prepa
rada para hacerle frente a esa circunstancia pues había hecho
una serie de cambios de personal que limitaron la capacidad
de respuesta y se produjo un escenario de enorme descon
fianza en el país.

El sistema bancario colapso prácticamente en su totalidad
y durante el mes de enero de 1995 el Gobierno de Bill Clinton
tuvo que organizar un rescate para la economía mexicana, evi
tando un colapso financiero de mayores proporciones debido
al impago en el que habría caído nuestro país.

En ese contexto, Zedillo se dio cuenta que era necesario
emprender un proceso profundo de reformas económicas,
pese a los costos políticos que éstas pudieran generarle.

El Gobierno anterior ya había comenzado con ese proceso
y, además, en enero de 1994 había entrado en vigor el Tratado
de Libre Comercio de Norte América.

Zedillo profundizó las reformas y permitió que los efectos
del nuevo acuerdo comercial con Estados Unidos y Canadá
impulsaran a la economía exportadora en México. El resul
tado fue un impresionante crecimiento económico después
de la crisis de 1994 y 1995.

De 1996 al año 2000, el Producto Interno Bruto de México
creció a una tasa media de 5.5 por ciento, algo que no se había
visto en muchos años. Zedillo, además, era un tecnócrata que
no tenía raigambre en las estructuras políticas tradicionales
del Gobierno, permitió el juego democrático y garantizó que
el triunfo de la Oposición en las elecciones presidenciales del
año 2000 no fuera cuestionado ni impedido por el aparato
político tradicional. Ya retirado de la presidencia, Zedillo
se convirtió en un personaje de bajo perfil que desarrolló

actividad académica en Estados Unidos, específicamente en la
Universidad de Yale. A lo largo de los años, Zedillo ha mante
nido relaciones con el sector empresarial mexicano y ha tenido
frecuente presencia en México, impartiendo conferencias o
participando en reuniones de Consejos de Administración.
Sin embargo, hasta esta ocasión que generó controversia, no
había sido cuestionado de manera tan expresa y directa por
el presidente López Obrador.

Pareciera que la actual circunstancia condujo a AMLO a
encontrar en Zedillo un contrincante hacia el cual dirigir las
baterías de su crítica, particularmente por medidas como el
Fobaproa, la privatización del sistema ferroviario o la reforma
del sistema de pensiones.
Frente a todo esto Andrés Manuel López Obrador ha

emprendido un conjunto de propuestas de reformas consti
tucionales. Pero es inevitable comparar los desempeños de
los dos Gobiernos.

Aunque ambos vivieron una profunda crisis económica, en
el sexenio de Zedillo, la tasa de crecimiento de la economía fue
de 3 por ciento promedio anual para todo su periodo, mien
tras que aún en el mejor de los escenarios (3 por ciento anual
de crecimiento para 2024), en el sexenio de López Obrador
esa variable habrá alcanzado apenas un ritmo de 1 por ciento
anual en promedio.

La discusión presente contrasta a un Gobierno que tuvo
la capacidad de instrumentar un conjunto de reformas para
modernizar al país y que logró un muy buen desempeño de
la economía, además de dar un paso histórico en la democra
tización del país, todo lo cual le cambió el rostro a México.

Tal vez por esos resultados es que se puso en el blanco del
Gobierno de López Obrador, cuyo rechazo a la moderniza
ción de México ha conducido a un menor crecimiento de la

economía y al cuestionamiento de una estructura institucio
nal que le dio base a la democracia mexicana y que fue clave
para la modernización del país.

Le restan ocho meses a la actual Administración. Veremos
al final cuáles son sus saldos. ©
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Bloomberg Opinión
Cuatro factores clave
de las elecciones en México
• Aunque los expertos y las
encuestas pronostiquen una victoria
para Sheinbaum, podría haber
sorpresas. Por Juan Pablo Spinetto

Ahora que Donald Trump parece alcanzar la
nominación republicana en Estados Unidos,
la atención se centrará en la revancha de

noviembre contra Joe Biden. Pero hay otra
importante elección que merece interés: la
de México. Según las encuestas, Morena, y
su candidata, Claudia Sheinbaum, están en
una posición tan sólida, que los analistas
dicen que las elecciones ya están decididas.
Sin embargo, el resultado no está

cantado, dada la tendencia de muchos
votantes a decidirse en el último momento,
y a las variables inherentes a una contienda
de tal envergadura. El alcance de esta tran
sición promete influir en la política y los
negocios durante años, con importantes
consecuencias también para los vecinos de
México. Así que más vale no perder de vista
estos cuatro importantes factores.
Carrera abierta

La ventaja de Sheinbaum en la carrera presi
dencial es evidente: hace un par de semanas
tenía una ventaja de más de 20 puntos en
las encuestas. El índice de aprobación de
AMLO oscila entre un impresionante 55 por
ciento y 60 por ciento, y se ha mantenido

estable durante su sexenio. Morena controla

la mayoría de los estados del país. La propia
candidata de Morena muestra confianza

al decir que su partido "es el movimiento
social y político más fuerte del planeta".

Pese a todo esto, algunas señales sugie
ren que Morena no debería confiarse:
según un sondeo del encuestador Alejandro
Moreno para El Financiero, el Gobierno
saldría reprobado en tres categorías clave
que probablemente estarán muy presentes
en la mente de los votantes el día de las elec

ciones. En economía, 49 por ciento dice
que AMLO está haciendo mal o muy mal
su trabajo; en corrupción, un 45 por ciento
argumenta lo mismo; en el tema crucial de
la inseguridad, 62 por ciento de los mexica
nos desaprueba la estrategia del presidente.
Sólo en el ámbito de los programas socia
les AMLO obtiene una buena calificación,
con un 56 por ciento que aprueba el apoyo
gubernamental a los más desfavorecidos.

Esas cifras hablan de un descontento

latente que la oposición aún no ha capitali
zado. Son votos que podrían estar en juego.

Efecto Xóchitl

Xóchitl Gálvez es una mujer que ha salido
adelante por sus propios medios y sus cua
lidades podrían ser útiles para atraer a un
electorado que quizá no siga la política a
diario. Como bien señaló Moreno, casi el 27
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por ciento del electorado tiene menos de 30
años: votantes que no son leales a los parti
dos, se informan a través de TikTok y otras
redes sociales y tienen un menor interés por
la política que las generaciones anter iores.

Los tres debates previstos antes de la
votación darán a Gálvez la oportunidad de
enfrentarse cara a cara con Sheinbaum, una
workaholic que tiene fama de ser más tec
nócrata que carismática. Las probabilidades
pueden estar en contra de Gálvez, pero no
podría descartarse una sorpresa.

El peso del Congreso
Incluso si la lógica se impone y Sheinbaum
acaba en la presidencia, su margen de victo
ria será crucial. Ante la presión que ejerce
AMLO para que Morena y sus aliados
alcancen una mayoría que les faculte para
cambiar la Constitución, la configuración
del Congreso en el próximo sexenio será tan

importante como quién llegue a ser presi
dente. Ahora es pronto para hacer apuestas.

El papel de AMLO
AMLO no ha ocultado su disposición a
hacer lo que sea necesario para garanti
zar que Sheinbaum logre la mayoría. Pero
al hacerlo, también está condicionando la
herencia que dejará al próximo presidente.

El mandatario quiere reformas para las
pensiones y el salario mínimo antes de irse,
una costosa forma de complacer al electo
rado. En todo caso, una serie de escándalos
de corrupción que han saltado a la prensa
recientemente le obligarán a impulsar con
más fuerza estas tácticas.

Es posible que Sheinbaum tenga las de
perder, pero estos factores hacen que el
resultado final sea incierto. El juego sigue
en marcha y la realidad es que, hoy por hoy,
nadie sabe cómo podría terminar. ©
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Raymundo
Riva Palacio

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quedó
muy satisfecho, a decir de

la secretaria de Relaciones Ex

teriores, Alicia Bárcena, de que
la asesora de Seguridad Terri
torial del Consejo de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca, Liz
SherwoodRandall, dijera que
la investigación de la DEA sobre
presunto fínanciamiento del
Cártel de Sinaloa en su campaña
presidencial de 2006, era un caso
cerrado. Un día después, el Presi
dente no parecía nada satisfecho,
pues le dedicó casi media hora de
su mañanera de ayer a este tema
que lo tiene descolocado.

La caracterización de la canci
ller sobre la satisfacción del Pre

sidente no tiene mucho sentido,
porque los trabajos periodísticos
en ProPublica e InSight Crime
sobre la investigación de la DEA,
señalaban precisamente eso, que
por razones políticas se había ce
rrado a finales de 2011, durante
el gobierno de Barack Obama.
¿Por qué estaría complacido si
SherwoodRandall, si es que es
cierto que lo dijo, no aportó nada

nuevo a lo ya sabido? Por cierto,
el comunicado de la Casa Blanca
sobre el encuentro con López
Obrador no tiene ninguna refe
rencia a lo dicho por Bárcena, lo
que no significa que no hubiera
sido señalado en un intercambio
extraoficial.

El interés del Presidente,
en todo caso, es justificado. La
investigación se cerró cuando
tenían claro que iba a contender
una vez más por la Presidencia,
que dejó molesta a la DEA, como
se puede apreciar en lo que
apuntó Steven Dudley, en su tra
bajo en InSight Crime, como la
respuesta de uno de los agentes a
la orden recibida. "¿Qué sucede si
AMLO gana y nosotros sabemos
esto de él?", reparó el agente, lo
que deja entrever su creencia de
que tenían evidencias sólidas so
bre el fínanciamiento del narco
en su campaña.

La investigación puede ser
reabierta, si así lo considerara el
Departamento de Justicia, como
la del general Salvador Cienfue
gos, el exsecretario de la Defensa
Nacional, que se mantiene
vigente, o una del FBI similar a la
de la DEA, que está activa. En los
análisis de la Presidencia no hay
nada que esté tomando el tema
con seriedad, y están enfocados
en el impacto en la imagen y
popularidad del Presidente, que
ha sido enorme.

El propio López Obrador
recordó ayer que hubo 170
millones de menciones a la frase

"presidente narcotraficante",
aunque probablemente se refería
al hashtag enX de @NarcoPre
sidente. Ese altísimo volumen

de menciones quizás explique
que ayer deslizara como hipó

tesis, que a veces cambiaba por
afirmaciones, que la publicación
fue resultado de la reapertura del
caso Colosio y la nueva línea de
investigación de la Fiscalía Gene
ral sobre "el segundo tirador".

El nuevo complot, en su línea
de pensamiento, habría sido para
ocultar y minar la investigación
del caso Colosio que él llama "un
asunto de Estado", pero que en
sus medios afines califican como

un "crimen de Estado". López
Obrador dijo que ha buscado
la explicación del porqué del
"ataque", al ser un asunto de la
elección de 2006 y en coinciden
cia con el actual año electoral.
El Presidente centró su crítica en

Tim Golden, editor de ProPu
blica, que trabajó por meses en
el armado de la investigación de
la DEA, y lo emplazó a ir a la ma
ñanera para que hable sobre sus
motivaciones de hacerlo público
ahora, afirmando que lo "con
trataron" e incluso "lo llamaron

porque estaba aparentemente en
Israel y lo trajeron".

Para el Presidente, todo se
armó a partir de que la Fiscalía
General informó el 29 de enero
pasado sobre la nueva línea de
investigación del "segundo tira
dor", Jorge Sánchez Ortega, que
era el agente del Cisen enviado a
Tijuana en marzo de 1994 para
que informara sobre las activi
dades del candidato presidencial
Luis Donaldo Colosio. "Tengo
como hipótesis, que les molestó,
les preocupó algo que yo ni
pensaba de trascendente, que
no era mi fuerte la venganza
y no iba a estar investigando a
expresidentes", dijo, en relación
con que uno de los sospechosos
del asesinato, según la fiscalía, es
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el expresidente Carlos Salinas.
De esta manera cuadró que

Golden, que la víspera había
dicho era amigo de Salinas y
hasta corría con él, se prestó a
que la DEA, que quería vengarse
de López Obrador, publicara una
investigación de esa agencia que
en su momento hizo con el apoyo
del expresidente Felipe Calderón
y de su secretario de Seguridad
Pública, Genaro García Luna,
que a su vez, según la fiscalía,
viajó a Tijuana a liberar a Sán
chez Ortega.

En el complot agregó a quien
esto escribe, por haber adelan
tado en septiembre que la fiscalía
quería acusar a Salinas por el
asesinato de Colosio, al juez que
negó la orden de aprehensión
contra Sánchez Ortega, y al
propio hijo del finado candidato,
Luis Donaldo Colosio Riojas, al
calde de Monterrey. En su propia
secuencia de tiempos, en menos
de 48 horas se fraguó y consumó
el complot, desde que apareció en
la prensa la orden de aprehensión
contra "el segundo tirador" y la
publicación de los materiales
sobre el presunto fínanciamiento
del Cártel de Sinaloa a su cam

paña presidencial.
El objetivo central de sus se

ñalamientos esta semana ha sido

Golden, quien fue corresponsal
del periódico The New York Times

en México durante los gobiernos
de Salinas y de Ernesto Zedillo,
y que ganó uno de sus Pulitzer
por una serie de trabajos sobre el
narcotráfico en México, que in
cluyó uno sobre corrupción con
el narcotráfico en el gobierno de
Salinas y otro sobre cocaína y po
lítica en los gobiernos de Salinas
y Zedillo.

El complot tiene sus debi
lidades. Una es hablar de una
relación cómplice entre García
Luna y la DEA, cuando fue ésta la
que llevó a los testigos protegidos
del Cártel de Sinaloa a testificar

en su contra, algunos de los
cuales fueron también fuentes

de información sobre el presunto
fínanciamiento criminal a su

campaña de 2006 y del caso con
tra el general Cienfuegos. Otra
es que no pudo vincular a la DEA
con el caso Colosio. De cualquier
forma, dijo que "fue una ven
ganza", y que la reapertura de
esa investigación fue lo que les
generó el coraje.

El nuevo complot, en su línea de
pensamiento, habría sido para ocultar
y minar la investigación del caso Colosio
Dijo que 'Jue una venganza" y que la
reapertura de esa investigación fue lo
que les generó el coraje
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La propuesta presidencial
de reforma al Poder Judicial

El pasado 5 de febrero el
presidente López Obrador
envió su último paquete

de reformas constitucionales
con la finalidad de transformar
instituciones torales del Estado
mexicano.

Era de esperarse que este movi
miento —con el que el presidente
busca consolidar su rumbo de
transformación en el futuro—

despertara intensas reacciones de
ambos lados del espectro político.

El centro de atención de la
reforma al Poder Judicial lo cons
tituye su legitimidad democrática.
Se pretende que la impartición
de justicia recoja la visión de las
mayorías y que sea parte de la
realidad política y social que se
vive en el país. Y es que, según
encuestas oficiales, el ciudadano

común siente a la judicatura
como un poder lejano, distante
de sus intereses y necesidades;
ciertamente, también lo percibe
como un obstáculo marcado por
la corrupción. Por tal motivo, es
deseable impulsar cambios que
permitan acercar a las y los jueces
a los reclamos de la gran mayoría
de los mexicanos.

Hasta ahora, las y los jueces
de nuestro país no llegan a esa

posición por haber ganado en las
urnas; tampoco son sujetos de
juicio popular, rinden cuentas a
través de sus sentencias. Así, los
peldaños más altos del Poder Judi
cial requieren: I) especialización;
II) un perfil técnico —y en algunos
cargos también político, aunque
se niegue—; y, III) participar en
procesos de postulación política,
cuando así lo requiere el puesto
por ocupar. Este esquema de inte
gración de la judicatura había sido
objeto de inconformidad y debate
público, incluso antes de la actual
administración.

Por ejemplo, por lo que hace al
sistema de elección de ministras

y ministros de la Suprema Corte,
la clase política y la academia han
señalado que la integración "libre"
de ternas por parte del Ejecutivo
federal implica una intervención
política desmedida. Ello se acen
túa para el caso de una designa
ción directa del presidente, ante la
falta de consenso por parte del Se
nado para elegir un perfil idóneo
de entre las ternas presentadas.

En contraste, el sistema de elec
ción popular que hoy se propone
tiene una ventaja, pues supone
una mucha menor influencia pre
sidencial y mayor independencia

en la integración de la Corte. Con
esto la oposición debiera sentir ali
vio; no obstante, desde el rechazo
irreflexivo, no ha reparado en ello.

Lo cierto es que ningún meca
nismo constitucional de designa
ción o elección de altos mandos

de la judicatura es perfecto. Por
ello, sea cual sea el método que se
construya, la justicia constitucio
nal deberá seguirse defendiendo,
además, desde los argumentos
de sus sentencias. Son las razones
de los fallos lo que permite saber
si una decisión judicial es sólida o
endeble.

Por lo tanto, designados,
postulados, o seleccionados
popularmente desde las urnas, las
y los jueces deben seguir teniendo
perfiles técnicos y especializados
En este sentido, la profesionaliza
ción de la carrera judicial no está
peleada con la elección popular
de los titulares. Tampoco así la
legitimación de su función, que
debe continuar desde las razones
decisorias de sus sentencias.

En resumen, desde la elec
ción popular se debe preferir a
funcionarios con experiencia y
profesionalización, y ellos deberán
cumplir con su función jurisdiccio
nal a través de métodos interpre
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tativos modernos que conlleven
a fallos sólidos y, cuando sea
necesario, contramayoritarios. Y
si bien resulta indispensable que
las personas juzgadoras cuenten
con sensibilidad social, deberán
ejercer un control constitucional

responsable, un contrapeso real y
no una oposición política. Así, a las
y los jueces se le seguirá juzgando,
además, por sus sentencias.

Por todo ello, si bien entiendo
lo polémico de la reforma judicial
planteada, debemos dejar reposar

el texto y hacer un análisis menos
reactivo. Tal vez encontremos

puntos de encuentro que permitan
construir, desde la unidad, las
siguientes páginas de la historia
de una judicatura profesional,
honesta, independiente y con
sentido social.
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'res canastas

Las 18 reformas consti
tucionales y dos más de
tinte legal, que impulsa

el presidente López Obrador a
ocho meses de que termine su
gestión, son una mezcolanza de
temas electorales, de política
social y de acciones que, incluso,
si se quisiera, se pudieran instru
mentar en lo que resta de esta
administración.

Con el aviso de que se explica
rán a detalle por parte del Ejecu
tivo, cada una de estas iniciativas
alcanza para estar en la agenda
pública por lo menos hasta que
termine febrero y con ello incidir
en algunos electores que, confun
didos, pudieran irse con la finta
de falsas expectativas.
Vamos a dividir el paquete de

reformas en tres canastas; una,
que contiene las medidas de
alcance social; dos, las que pre
tenden cerrar la alternancia en el

poder; y la tercera, las que ya de
bieron hacerse realidad en este

sexenio, por ejemplo: el pago a
jornaleros, precios de garantía y
fertilizantes gratis; respetar las
zonas con escasez de agua.

Con este paquete de re
formas se busca establecer

un compromiso para que la
próxima presidenta y la Legisla
tura LXVI del Congreso federal,
tengan una ruta legislativa para
el primer periodo ordinario de
sesiones.

Desde luego, para que esto
ocurra se deberá ganar la
Presidencia de la República y
tener, por parte de las bancadas
de Morena y aliados, no solo la
mayoría simple, la mitad más
uno, sino la calificada, las dos
terceras partes de los legislado
res —ello se observa como una

misión casi imposible—.
En esta lógica, con la compo

sición que existe actualmente

en las cámaras de Senadores

y Diputados, el oficialismo no
tiene la mayoría calificada y en
la que sigue será difícil, enton
ces el propósito fundamental
del mandatario es tener fuegos
artificiales y temas que le per
mitan posicionarse en el ánimo
del electorado para que se
incline en favor de su proyecto
político.

No debemos perder de vista
que faltan poco más de siete
meses para que termine la ac
tual administración y esos cinco
años que tuvo la 4T en el poder
no fueron suficientes para cum
plir con las expectativas.
Una de esas canastas está

compuesta por reformas que
buscan quitarle posibilidades y
posiciones a la oposición para
que se restrinjan sus opciones
institucionales para llegar al
poder.

La iniciativa que plantea des
aparecer a los diputados y sena
dores plurinominales, esos que
le dan voz y voto a las minorías,
al tiempo de elegir con voto
popular a jueces y ministros y,
con ello, conformar un Poder
Judicial a modo, están inmersas
en la pretensión de asumir el
control de los tres poderes de
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la Unión y de mantener en el
poder a Morena y sus aliados.

Decimos que el paquete de
reformas es una ensalada con

varios ingredientes, varios
de ellos en mal estado y que
la mezcla va a indigestar las
finanzas públicas al incorpo
rar, por ejemplo, la reforma de
pensiones que implica un gasto
exorbitante y progresivo que
será imposible financiar en los
próximos años.

El paquete legislativo es un
brebaje envenenado para la
democracia y las libertades de
todos los mexicanos que va ade
rezado con medidas populares,
como el garantizar la atención
médica gratuita, becas a los
estudiantes de familias pobres,
prohibición al maltrato animal,
pensiones al 100% del salario al
momento del retiro; la pensión
a los 65 años de edad para los
adultos mayores, entre otras.
En la praxis política no van a

ser aprobadas las reformas por

ahora y habría que esperar la
nueva conformación del Con

greso en septiembre del 2024,
en cuanto al número de legisla
dores que tendrá cada partido
político para establecer la viabi
lidad de estas en el futuro.

Hay que recordar que esta
mos a 20 días para que arran
quen las campañas políticas de
los más de 20 mil aspirantes a
los cargos de representación po
pular que están en juego, lo que
significa que se saturarán los
espacios mediáticos, las redes
sociales y el cuadrante electró
nico con las pautas de los spots
políticos y, con ello, el discurso
matutino del presidente tendrá
menos exposición que la que
se tiene en este mes; por ello,
luego de los fuegos pirotécnicos
que dejará el paquete de refor
mas, vendrán otros temas y
otros más, hasta por lo menos el
2 de junio, día de las elecciones
más concurridas de la historia

de nuestro país.
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Tensiones al máximo

Se disparan por todos lados.
En el oficialismo, en la
oposición, en la relación

MéxicoEU, en los mensajes
que del otro lado de la frontera
se disparan. El año electo
ral por partida doble está al
máximo.

En Morena aparecen batallas
regionales por las candidaturas.
Desde el centro salen emisarios

y hasta la propia candidata,
para apagar fuegos y potencia
les tormentas por un lugar en
"las listas". Es ahora o nunca.

A punto están los partidos de
cerrar candidaturas, nombres
y distritos para municipios,
congresos locales y federal y,
los más "planchados", los sitios
para gobernador.
Pero a pesar de todo, no han

estado exentos de conflictos.
Ahí tiene usted Morelos,

donde la presencia del me
dio hermano del gobernador
expulsó en la práctica a la
candidata más aventajada.
Las consecuencias están a la

vista: una probable derrota de
Morena en la tierra corrompida
e insegura de Cuauhtémoc
Blanco.
Veracruz es otro caso deli

cado por el mal desempeño de
Rocío Nahle como candidata.

Por un lado, están los pésimos
números y condiciones que deja
Cuitláhuac García en el estado,
y se suma una candidata débil,
sin arrastre entre los electores y
sin capacidad de convocatoria.

La Ciudad de México es un

enclave electoral poderosísimo:
base y origen de la izquierda en
el gobierno desde el lejano año
de 1997, con el triunfo del inge
niero Cuauhtémoc Cárdenas.

La CDMX, su presupuesto,
y como señalan varias investi
gaciones, el acceso a recursos
ilimitados en efectivo y sin com
probación, han sido el motor
del PRD en su momento, y de
los miles de tránsfugas que se
mudaron a Morena.

El escenario para el panista
Santiago Taboada es más allá
de probable, si no posible.
La cerrazón del presidente

López Obrador en torno al
precandidato Ornar García Har
fuch y su potencial cercanía con
las clases medias, amén de los
buenos resultados en materia

de seguridad, apuntaban a la
construcción de una candida

tura competitiva.
La selección obsesiva y

preferente de Clara Brugada,

por encima de la encuesta y el
análisis del mercado electoral

capitalino, produjo una can
didata muy popular entre los
suyos, y con cero posibilidades
de conquistar votos en el norte
y sur de la ciudad.
Pareciera estar condenada al

reducto oriental, Iztapalapa, Iz
tacalco, eventualmente Tláhuac
y algún sector de Tlalpan.

Se ve prácticamente imposi
ble que la señora Brugada pueda
conquistar votos en Benito
Juárez, Miguel Hidalgo, Magda
lena Contreras y Santa Fe.

Seremos testigos de una
campaña hasta el final en la
CDMX, con no pocas posibilida
des de derrota para Morena.
Podría ser trascendental

para el futuro del movimiento;
imagine usted una potencial
victoria en la Presidencia

perdiendo la CDMX, sería de
profundas consecuencias.

Lo cierto es que la historia no
está escrita. Ni siquiera a nivel
presidencial.

Morena y el gobierno repli
can la retórica de la aplastante
maquinaria victoriosa que
garantiza el triunfo.

En los hechos no es así. No

solo por las mediciones — muy
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dispares, por cierto—, no
existen ni siquiera medidas que
permitan trazar pronósticos o
escenarios. Es importante decir
que el gobierno y su poderoso
aparato de propaganda, publica
algunas de las encuestas que
ellos mismos pagan. Así es que
debemos ser cautelosos.
La historia la conoceremos el

2 de junio por la noche, con el
PREP y los conteos rápidos.
Tendremos una contienda

electoral por la Presidencia con
claras tendencias a cerrarse. A

una competencia muy estrecha,
de difícil pronóstico.

Se esperan, según todos los
expertos, extendidos votos dife
renciados. Por un partido para

los ejecutivos, por otros para
congresos y alcaldías.

El Plan C de Morena, para
controlar con abundante mayo
ría las cámaras de Diputados y
Senadores, les puedo adelantar
que resultará altamente impro
bable y complejo, que man
tengan incluso las mayorías
simples que hoy controlan.

Los morenistas "puros", los
llamados fundadores del movi

miento —pregúntele a Marcelo
Ebrard— arrebatan cada can

didatura y cada plaza, recha
zando con frecuente agresión,
a quienes llaman advenedizos,
recién llegados, aprovechados
de las victorias para sumarse
a la ola y reclamar posiciones

de liderazgo. Hay tensiones y
combate interno que pretenden
apagar.
A esas tareas pacificadoras

ha tenido que dedicar horas y
viajes la doctora Sheinbaum.
En el frente opositor, los tres
partidos de siempre, se han
repartido —con una mediana y
aceptable concordia— distritos
y candidaturas. A pesar de evi
tar rupturas o rompimientos, la
candidata expresa con frecuen
cia cierta inconformidad, con
algunos de los postulados y con
los viejos métodos de cúpula.
Tampoco están ausentes de

tensiones y arrebatos. Faltan
menos de cinco meses, y las
tensiones se van a intensificar.
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Las explicaciones no
dadas del 'Pato' Lucas

Es temporada electoral. Con
sus tradiciones. Una de
ellas, el retorno a la pales

tra lugar donde se discute de
personajes que deben explicacio
nes, o que, puestos a pedir el voto,
al menos deberían enfrentar pre
guntas por sus otras vidas, sobre
todo por las no expiadas.

El de Ernesto de Lucas es uno

de esos retornos. Los políticos
ni nacen ni se extinguen, sólo se
reciclan. Este sonorense expri
ista, al que llaman Pato, ahora se
dice emecista. Nada prueba más
el talante de MC versus la vieja
política que ir al baúl de ésta por
"nuevos" cuadros. Sea.

De Lucas tiene el derecho de

rehacer su vida luego de ser un
soldado de Enrique Peña Nieto.
Y al caerse en 2022 del caba

llo encontró que su camino de
Damasco era naranja. En su natal
Sonora es diputado local por
Movimiento Ciudadano, y ahora
éste le daría una candidatura al
Senado.

Todo bien. Pero quizá allá en
Sonora no les importara tanto
que en el sexenio pasado le hayan
entregado más de mil millones
de pesos a Juntos Podemos, una
organización que amadrinaba
Josefina Vázquez Mota. 1,400
millones para redondear. Muchos
de ellos sin pública rendición de
cuentas.

Eso pasó hace mucho, dirán
unos. Escándalo que no hizo me
lla en su momento, déjalo correr,
dirán otros.

Sin embargo, hay quien cree
que las campañas son de las po
quitas y raras ocasiones en que los

políticos mexicanos pueden ser
bajados al nivel del ciudadano de
a pie para cuestionarlos. Para al
menos intentar ejercer el derecho
a conocer la verdad, a saber por
qué hicieron lo que hicieron.

Por qué, por ejemplo, Ernesto
de Lucas participó, como re
presentante de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, en la mesa
que acordó el esquema en que
se darían cosa de 70 millones de
dólares a Juntos Podemos, una
organización que era fachada de
otras en Estados Unidos.

Eso fue a partir de 2014. Quien
quiera pensar que de esa forma
ayudaban a Vázquez Mota a re
hacer su carrera luego de quedar
en tercer lugar en la elección que
ganó Peña Nieto, pues que piense

lo que quiera. Si quieren pensar
que era una buena idea dar eso
para ayuda filantrópica, tam
bién.

Y quien tenga duda de cómo
malfuncionaba el esquema de
esa dispersión de fondos que uti
lizaron en la Unión Americana

sin acogerse a la ley mexicana
para reportar lo que hicieron
con tanto dinero de los contri

buyentes nacionales, que lea
este reporte (https://contralaco
rrupcion.mx/juntospodemos/):
Perdón el autobombo.

Quien no quiera leer, resumo:
Vázquez Mota era una ciudadana
(del PAN, pero ciudadana) que se
prestó para que el gobierno de la
República entregara sin licita
ción, ni concurso, ni convocato
ria, seis veces más dinero del que
acusan a Emilio Lozoya de haber
recibido de Odebrecht.

Y De Lucas, como director del
Instituto de los Mexicanos en el
Exterior, fue un instrumento de
esas entregas.
Ahora que Pato es candidato

de MC al Senado de la República.
Ahora que alegremente denuesta
a sus excompañeros del PRI,
como lo vimos el martes en un

nuevo francachelavideonaranja,
el pasado se vuelve presente en
forma de pregunta.

Candidato De Lucas. Qué
bueno que quiere regresar a la
política nacional. Usted dice que
se va a poner buena la competen
cia en Sonora por la senaduría.
Que gane la mejor opción. Pero
si su propósito es presentarse
como alguien renovado, qué le
parece iniciar explicando Juntos
Podemos.

Por cierto, el caso llegó a
la mañanera en 2020. Ahí se

expuso. Pero las explicaciones de
los protagonistas siguen escasas.
La campaña resultará muy opor
tuna al respecto.
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Previo Banxico
Esta tarde, Banco de México ¡Banxico) dará

a conocer su primera decisión de política
monetaria de este año. El mercado y los es
pecialistas dan por un hecho que la tasa de
fondeo se mantendrá sin cambios en 11.25%,

nivel que mantiene desde marzo del año pasado.
En la publicación más reciente (martes ó de febrero)

de la encuesta de especialistas levantada por Citiba
namex, 27 de 30 encuestados anticipan que no habrá
cambios en la tasa en el anuncio de hoy. Asimismo, de
los 30 encuestados, 23 esperan que el primer recorte
suceda en la reunión de marzo, mientras que solamen
te cuatro ven el recorte posponiéndose hasta mayo.

En cuanto al mercado, en la última subasta de bo
nos gubernamentales, la tasa para el Cete a 28 días
se ubicó en 11.06%, lo cual refleja la expectativa de
recorte para marzo.
Dado que el día de hoy no debe haber sorpresas en

cuanto a la tasa de fondeo, la atención de los especia
listas y operadores de mercado estará enfocada en el
comunicado que acompaña la decisión y a la revisión
de estimaciones de inflación, buscando señales sobre
cuándo iniciará el muy anticipado ciclo de recortes.

En concreto, los observadores buscarán argumen
tos para respaldar la expectativa de que Banxico
realizará su primer recorte en la reunión de marzo.
Sin embargo, en la opinión de este columnista,

Banxico necesita ver evidencia contundente de que
la inflación general en términos anuales ha retomado
una clara trayectoria descendente después del repunte
observado en las últimas cinco lecturas quincenales.

Adicionalmente, Banxico también tiene que ver sufi
ciente evidencia de que la inflación subyacente acelere
su trayectoria descendente. De no confirmarse estas
tendencias entre hoy y la decisión de marzo, Banxico
podría verse obligado a posponer el primer recorte
hasta la reunión de mayo.

Aunque el banco central tiene espacio para iniciar
el ciclo de recortes antes de que la inflación converja
con su meta y antes de que la Fed haga su primer
recorte, lo lógico sería que el recorte de Banxico es
tuviera acompañado de una mayor evidencia de que
el deterioro en el balance de riesgos para la inflación
observado en las últimas semanas se ha comenzado
a revertir.

En la última encuesta Citibanamex, el estimado de
inflación para el 2024 subió de 4.0 a 4.11%, mientras
que el estimado para la subyacente se mantuvo prácti
camente sin cambios en 4.1 por ciento.

En cuanto a la tasa de fondeo para el cierre de este
año, el consenso de expectativas elevó su pronóstico
de 9.25 a 9.50%, lo cual implica siete recortes de un
cuarto de punto cada uno en lugar de los ocho que se
contemplaban hace un mes.
Como destacamos desde hace un par de meses,

Banxico no puede perder de vista que la inflación
subyacente se mantiene elevada y con una trayectoria
descendente que es lenta.
Adicionalmente, Banxico debe estar muy atento a

las posibles presiones inflacionarias generadas por la
fuerte ampliación del déficit fiscal aprobado para el
2024, situación que se da en medio de un periodo de
crecimiento económico por arriba de potencial.

Finalmente, Banxico está consciente que el mercado
laboral sigue prácticamente en pleno empleo y que
el aumento de 20% al salario mínimo, de la mano
de la ampliación en los días de vacaciones también
podrían traducirse en presiones inflacionarias en el
sector servicios.

En la opinión de este columnista, a menos de que
haya una sorpresa positiva en las cifras de inflación de
enero y febrero, es probable que Banxico posponga
el primer recorte al segundo trimestre y que la tasa de
fondeo se ubique más cerca de 10% al final del 2024.
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ÜCICLO. En el

INE se prepara
una ofensiva en
contra de la infor
mación falsa de
cara al siguiente
proceso electoral.
Eri conjunto con la
organización ci
vil Movilizatorioy
Meta se lanzará
un programa edu
cativo orientado
a lo anterior que
ayudará a las per
sonas a detectar y
reportar contenido
falso o sensacio
nalista, evitando
su viralidad. Ya tie

nen preparadas
las recomendacio

nes que darán, las
cuales van desde

investigary con
trastar las fuentes
de información,
considerar las fe

chas de publica
ción hasta acudir
a verificadores de

datos indepen
dientes en caso
de duda.
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Bailando al ritmo de Biden
lUden puede ganar y Rama la puede
llegar.

Hay quienes creen que de
jar libre la frontera sur pue
de ser una amenaza para
Estados Unidos; no, segura
mente el problema sería ma

yor para México. No dudo que le crearía
fuertes dolores de cabeza al vecino, pero a
diferencia de México, dispone de recursos
humanos y tecnológicos para poder limitar
y en una de esas hasta evitar el ingreso de
indocumentados, inclusive, si le resulta in
dispensable, hacer cierres parciales.

Del otro lado, sólo piense en lo que signi
ficaría el ingreso de 100 o 200,000 erran
tes migrantes cada año por todo el territorio
mexicano, de hecho, ya se observa en mu
chas localidades la presencia de quienes
van en camino o buscando dónde instalar

se una vez que no lograron eso que llaman
sueño americano.

El cierre fronterizo entre los dos países
puede acarrear serios conflictos, pero Esta
dos Unidos tiene alternativas por tierra y ai
re para mover mercancías, es la ventaja de
haber desarrollado infraestructura, no es el
caso de México, ya se ha visto el desastre
que se genera cada que el gobernador de
Texas bloquea el paso de los camiones.

Para quienes creen que en la negocia
ción con el gobierno de Estados Unidos
México tiene la llave maestra de la migra
ción, parece que dejan de lado que la en

trada por la frontera sur es el primer paso
de quienes buscan llegar al norte.

México tiene una frontera porosa, care
ce de un sistema efectivo para saber quie
nes entran al territorio nacional, las ca
ravanas son el ejemplo, miles y miles de
personas procedentes de todas partes in
gresan sin control, unos se van quedando
en el camino, otros llegan hasta la fronte
ra donde pasan toda clase de vicisitudes.

Desde hace tiempo, el crimen organiza
do hizo de la migración una de sus más lu
crativas ganancias, igual son polleros que
secuestradores, nadie se salva de pagar la
cuota, desgraciadamente, hay quienes pa
gan con la vida.

Donald Trump supo cómo presionar al
gobierno de López Obrador, amenazó con
sanciones comerciales y se sacó la lotería,
le desplegaron más de 25,000 elementos
de la Guardia Nacional, cuando en el terre
no comercial había acciones para respon
der en el mismo tenor; Canadá lo entendió,
lo presionaron con sanciones y contestó por
la misma vía, no sólo eso, se distanció de
la Casa Blanca, hay que recordar que e!
primer ministro Trudeau desairó a Trump en
el acto para celebrar la renovación del tra
tado comercial, mientras que el presidente
López Obrador se prestaba para apuntalar
la campaña política del mandatario.

Biden entiende que su reelección tiene
en el tema migratorio uno de los obstáculos
más serios, porque su oponente lo hizo el

tema de campaña, la anterior y la presen
te, los republicanos hacen segunda desde
las cámaras, apoyados por los medios con
servadores que dan cuenta de los miles que
quieren ingresara su territorio.

Es un problema humanitario no cabe du
da, pero en este momento se trata de un
tema propagandístico, por eso Biden se
muestra dispuesto a cerrar la frontera si es
necesario, ya la reabrirá después del 5 de
noviembre. Por lo pronto, manda funciona
rios de alto nivel al Palacio Nacional o le
llama a López Obrador tras los reportajes
que revelaron la investigación de la DEA
sobre los presuntos nexos de sus campañas
y su partido con el Cártel de Sinaloa. El sa
be su cuento, en la Casa Blanca, la anterior
y la actual ya saben cómo marcarle el paso
al inquilino de Palacio Nacional, quien has
ta baila con gusto.

La ofensa de Querétaro
No deja de llamar la atención la poca re
levancia que tuvo en ios medios de comu
nicación la ausencia del presidente en la
conmemoración del aniversario de la Cons
titución, no fue asunto menor que el titular
del Ejecutivo por primera vez en 100 años
faltara a la cita con la República. Por cierto,
la presidenta del Poder Judicial, la ministra
Piña ganó la partida, mostró oficio; su re
presentante, el también ministro Pérez Da
yán se comió la tarde y a la representante
de Palacio Nacional con un discurso propio
del día de la Constitución.
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Patean el bote de
fracasos sexenales
Casi todos en el círculo rojo descali

fican las reformas propuestas por
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero el Gran ilusionista de
Palacio y su mañanero choro han

forzado a que casi todo el círculo rojo la discuta.
Para consternación de su candidato y, aunque

muchos lo duden, para consternación de los ciu
dadanos de a pie del México real, el Ilusionista
de Palacio ha pateado el bote con sus tóxicos fra
casos sexenales en seguridad, salud y educación.
Con los mensajes de intolerancia a todo punto

de vista distinto, desde sus "campaneras" en el
pulpito del Salón Tesorería de Palacio Nacional
acota a su candidato para forzarla a depender
sólo del voto duro de "los puros". Nada de deva
neos, es el mensaje.

¿Frenará la Corte abusos
de la prisión preventiva?
La ministra de la Suprema Corte de Justicia, Mar
garita Ríos Farjat, repartió entre los miembros del
pleno un proyecto que intenta acotar el catálogo
de delitos que merecen prisión preventiva de oficio.

El proyecto prevé que el Ministerio Público tenga
la carga de justificar las razones por las cuales una
persona debe permanecer en prisión preventiva,
con lo cual empezarían a corregir abusos de la
autoridad que nulifican la presunción de inocencia.

Es interesante el tema, porque la ministra Ríos
Farjat fue la primera titular del SAT de este gobier
no. Una gestión exitosa que llevó a su nominación
para la Corte. Veremos si Palacio, en vena rijosa, no
la acusa de "pasarse al lado oscuro de la fuerza".

Nadie tiene recetas contra la informalidad

Ni el "humanista" Gobierno de la República ni
la oposición han elaborado una propuesta para
combatir al fenómeno llamado "la reina del em

pleo", a la informalidad que absorbe a 55.7% de
la población económicamente activa.
En tanto persista, todos los beneficios que se

promuevan para beneficiar a los trabajadores
serán para ayudar a cuatro de cada 10 trabaja
dores. A los demás que los proteja el santo de su
devoción.

Es justo decir que el actual gobierno no es la
excepción, todos los anteriores han preferido no
combatir a la informalidad, la cual, ¡unto con la
emigración a Estados Unidos, ha sido la gran
válvula de seguridad que, en tiempos de crisis
y carencias, ha logrado mantener la estabilidad
política y social.

Notas en remolino

El activismo electorero del presidente es incontro
lable variable en las campañas de las dos Candi
datos a la Presidencia, la mayor presión la tendrá
la doctora Claudia Sheinbaum... El testigo cuyo
testimonio tiene en la cárcel a militares por diz
que complicidad en el caso de los normalistas de
Ayotzinapa, dice la FGR que no lo halla... Hay
malquerientes que afirman que la llamada crisis
judicial fue inducida desde Palacio Nacional...
Nada pasa en Chiapas; pero por las dudas la
titular de Seguridad federal, Rosa Icela Rodríguez,
asignó escolta federal al candidato de Morena
a la gubernatura de aquella entidad, Eduardo
Ramírez Aguilar... Frase para tiempos oscuros de
Hanna Arendt: "La triste verdad es que casi toda
la maldad la cometen personas siempre indecisas
entre ser buenas o malas" ...
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Que el poder
controle al poder

I tema de mi colaboración está motivado por
una de las 20 iniciativas de reforma constitu

cional el presidente López Obrador envió a la
Cámara de Diputados para que en el tiempo
que resta de la actual Legislatura se analicen, se

discutan y, en su caso, se aprueben o se desaprueben. De
suceder esto último, AMLO tiene la esperanza de ganar
en los próximos comicios las dos terceras partes, cuando
menos, de las 500 diputaciones para que durante el mes
de septiembre y antes de que él se vaya donde ha dicho
que se irá y sus oponentes lo mandan todos los días,
sean aprobadas y así dejarle, para bien y para mal, el
paquete a quien lo suceda.
La frase que encabeza este texto no es mía —qué más

quisiera— es de Charles Louis de Secondat, señor de la
Bréde y barón de Montesquieu (16891755). Montesquieu
—para los cuates— un filósofo y jurista francés, que está en
marcado dentro del espíritu crítico de la Ilustración francesa
y como teórico de la separación de poderes dentro del Esta
do. (Lo anterior lo afirmo con la seguridad que me da estar
a dos consultas de obtener mi doctorado en Wikipedia).
También, aunque por otro medio, he consultado a Gio

vanni Sartori (19242017) investigador italiano de la cien
cia política, quien fuera profesor emérito de la Universidad
Columbio de Nueva York y de la Universidad de Florencia.
Con este par de padrinos y con el auxilio y guía del

abogado Fortino Delgado Carrillo, ideólogo de la división
de poderes en la democracia, me hago a la mar de las
conjeturas para expresar mi desacuerdo, en concreto,
con la iniciativa que propone: "los jueces, magistrados y
ministros del Poder Judicial, en vez de ser propuestos por
el Ejecutivo y nombrados por legisladores serán electos
de manera directa por el pueblo".

Lo anterior equivale a que el Poder Judicial caiga en
manos de los partidos políticos, en este caso del partido
mayoritario que es el del presidente y, por lo tanto, se
convierta, como sucede con los legisladores emanados
de ese partido, en peones de brega del Ejecutivo.
"La diferencia entre democracia y lo contrario a ella

—dice Sartori— radica en el hecho en que en la demo
cracia el poder está distribuido, limitado, controlado y se
ejerce en rotación, mientras que en la autocracia el poder
está concentrado, es incontrolado, indefinido e ilimitado".
Montesquieu entra al razonamiento: "Todo hombre

que tiene el poder se inclina por abusar del mismo; hasta
que encuentra límites. Para que no se pueda abusar de
éste, hace falta disponer las cosas de tal forma que el
poder detenga al poder. De este modo, se confía la
vigilancia de los tres poderes entre ellos mismos ya que
cada uno controla y detiene los excesos de los otros
para impedir, por propia ambición, que alguno de ellos
predomine sobre los demás".
Nuestra democracia es incipiente e imperfecta, de ahí

que sea un peligro para la misma que por un cuestionable
'voto mayoritario' sean elegidos los tres poderes de la
República. Eso podría ser un retroceso a los tiempos de
la hegemonía priista donde no se movía un papel sin la
autorización del señor presidente.
Tampoco estoy defendiendo a ultranza al Poder Ju

dicial, sus prerrogativas y altísimos emolumentos. Cons
ciente estoy de que está constituido por seres humanos y
no por ángeles; es necesario hacer una revisión de sus
ingresos monetarios y prestaciones acordes con la reali
dad económica del país. También la democracia dicta
que jueces, magistrados y ministros del Poderjudicial, no
deben constituir una intocable casta aristocrática.

Lo que hace falta es buscar para ocupar esos cargos,
con la lámpara de Diógenes, mujeres y hombres que
además de la preparación que requieren dichos empleos,
sean probos y que amen la justicia y la patria.

Punto final

Lo dijo Bertolt Brecht (18981956) "Muchos jueces son
absolutamente incorruptibles. Nadie puede inducirlos a
hacer justicia".
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Las propuestas
y la reforma fiscal
No se equivocan quienes sugieren ignorar el

paquete de 20 propuestas del presidente
presentado el pasado lunes, dada su baja
probabilidad de ser aprobado en lo que
resta del sexenio. Sin embargo, el respal

do y la adopción de este paquete como propio por parte
de la candidata del oficialismo, puntera hasta ahora en
las encuestas, lo hace de facto un plan de gobierno o de
continuidad de este gobierno.

Es importante aclarar que en este paquete hay propues
tas variadas. Algunas son francamente ridiculas, como pro
hibir los vapeadores a nivel constitucional; otras, inocuas,
como el derecho a la salud ya establecido en el Artículo
4 de la Constitución; y las más preocupantes, que buscan
desmantelar el orden democrático que se ha venido constru
yendo durante cuatro décadas. De estas últimas, dedicaré
este espacio hoy y la próxima semana, para analizar las
que podrían tener un impacto económico en el país.

En este bloque existen dos grupos de propuestas: aque
llas que implicarían un costo fiscal importante, aunque
aún está por cuantificarse, lo que podría comprometer las
finanzas públicas a mediano plazo; y las que afectarían
el orden institucional y las reglas del juego de la econo
mía mexicana actual.

Empecemos con las propuestas fiscales. Estas incluyen
reducir la edad de las pensiones no contributivas de 68
a 65; garantizar niveles salariales para empleados del
sector público como maestros, policías y doctores; becas

para jóvenes; y lo más preocupante, subir la tasa de
reemplazo de las pensiones de cuentas individuales de
la ley 97 a 100 por ciento.
Como ha señalado Héctor Villarreal, esta reforma no

cancela el régimen de cuentas individuales, lo complementa.
Básicamente, propone que el Estado complete los ingresos
de estas cuentas para que las tasas de reemplazo de los
retirados alcancen 100% de su salario, hasta el salario
promedio de cotización registrado en el IMSS, que es de
16,700 pesos al mes. En principio, esta no es una mala solu
ción —quizá sea la única— para abordar las tasas de apor
tación patronales demasiado bajas negociadas en 1997
y que están en proceso de subir con la reforma del 2020.

El verdadero problema fiscal de esta reforma será para
el sexenio 20302036, cuando gran parte de los que
tienen cuentas individuales empiecen a retirarse. Cálculos
preliminares estiman que esta propuesta podría costar va
rios puntos del PIB, mucho más que los 64,000 millones de
pesos que el gobierno quiere aportar, y la propuesta plan
tea fondear un gasto recurrente con una aportación única.

Este conjunto de propuestas pondría presión adicional
sobre las finanzas públicas, que ya enfrentan muchos re
tos el próximo sexenio. Las pensiones —no las de cuentas
individuales, sino las de la ley 73 que tienen un beneficio
definido— el servicio de la deuda, el hoyo sin fondo de
Pemex y terminar las obras de este sexenio manteniendo
el nuevo gasto social, dejarán poco espacio fiscal para
cualquier nueva propuesta, si acaso.
Aunque ayer el presidente afirmó que no considera ne

cesaria una reforma fiscal, los números no dan. La reforma
es esencial para cumplir las obligaciones que tenemos. Las
propuestas apuntan a aumentar la recaudación del predial
federalizándolo, que aunque es una medida necesaria, no
es la bala de plata que algunos piensan. Está bien que las
candidatos no quieran hablar de impuestos en su campa
ña, sería un suicidio. Pero al inicio de su sexenio, cualquiera
de las dos enfrentará un alto costo político con la reforma
fiscal que hemos pospuesto durante décadas.
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Linea

directa

Las reformas

Ezra Shabot
©ezshabot

El último año de gobierno de un presidente en
México es una combinación de deseos de
seguir ejerciendo el poder, y la frustración
evidente de que el tiempo se acaba. Seguir
influyendo después de dejar el mando, es

una tentación entre aquellos mandatarios incapaces de
entender que su periodo terminó. Zedillo, Fox, Calderón
e incluso Peña Nieto comprendieron los límites de su
gestión, mientras que López Obrador insiste en seguir
presente más allá del mes de octubre de este año.
Y es por eso que el pasado lunes ÁMLO presentó una

serie de propuestas legislativas carentes de viabilidad
parlamentaria, pero que representan su apuesta política
para el futuro inmediato. Se trata no solamente de influir
decisivamente en la agenda electoral de Claudia, sino
también fijar la agenda de un eventual gobierno more
nista durante los próximos seis años.
Elecciones y politización del Poder Judicial, reforma

de pensiones para obtener 100% del último salario sin
contar con los recursos para ello, desaparición de los or
ganismos autónomos para garantizar la concentración
del poder en el Ejecutivo, y legalización constitucional

para que la Guardia Nacional quede legalmente en
manos de los militares.

Estas y otras ocurrencias más pretenden ser parte
de la discusión electoral a partir de marzo. No hay
espacio para una propuesta propia de Sheinbaum, y
la oposición hoy enfilada hacia el cuestionamiento a
AMLO, tendrá que decidir si su discurso de campaña
irá dirigido hacia el presidente o a su posible sucesora
hoy atada de pies y manos por su mentor.
En todo caso queda claro que se trata de la disputa

por la nación entre dos proyectos de país opuestos e
irreconciliables. La democracia pluralista, con poderes
autónomos incluyendo una Suprema Corte desligada
de los conflictos partidistas y una economía competitiva
y abierta, frente la intentona de reconstruir el modelo
de un presidencialismo absoluto sin contrapesos reales,
en el marco de un capitalismo de cuates capaz de
adaptarse a una globalización regional indestructible.

Las reformas constitucionales planteadas por López
Obrador son todo aquello que no pudo imponer por
la vía legislativa y judicial y que ahora quiere dejar
como legado histórico para su sucesora. Si la oposición
termina aprobando algunas de ellas por su contenido
popular, independientemente de su viabilidad económi
ca, estará abonando a la explosión social del próximo
sexenio al conducir al país a una crisis de deuda de
dimensiones desconocidas.

Parece que se trata de ganar el poder a toda costa
sin considerar el daño que esto puede ocasionar a
millones de mexicanos.
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Signos
vitales

El Frente, en D.C.

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Por la intercampaña, los candidatos de la
oposición se han movido a la Unión Ame
ricana, para hacer tobbying... y también
fundraising. Esta semana, por Washington
D.C. han pasado los frentistas, Xóchitl Gál

vez y Santiago Taboada. Y la próxima, el emecista
Salomón Chertorivski.
Los candidatos del frente Fuerza y Corazón

cumplieron con un objetivo claro, pero contunden
te: denunciar la injerencia del Ejecutivo federal en
el proceso electoral ante el Congreso de Estados
Unidos y la OEA.
AMLO —a su juicio— ha comprometido la

integridad de la elección, sin respetar las reglas y
el calendario oficial. Y por lo mismo, es necesario
que académicos, ONG y funcionarios estadouni
denses viajen al terreno de la batalla de inmediato,
para observar el desarrollo de las campañas... ¿e
inhibir la intervención presidencial?
Taboada llegó a la capital estadounidense,

acompañado de los senadores Mariana Gómez
del Campo y Emilio Álvarez Icaza, y el diputado
migrante Raúl Torres. Allá alcanzó a la abandera
da presidencial, quien cumplió con una estancia
de 72 horas que la llevó —junto con Ildefonso
Guajardo y Juan Pardina— a Nueva York y Was
hington, D.C.
El alcalde con licencia acudió a la sede central

de la Organización de Estados Americanos y ante
la CIDH presentó una queja contra el gobierno
de la Cuarta Transformación, cuya motivación y
alcances podría modificar radicalmente el rumbo
de las elecciones en México.
En curso —de acuerdo a la acusación formula

da por Taboada— hay una elección de Estado y
México cada vez más se parece más a Venezuela

y Nicaragua.
El abanderado frentista, sin matices, señaló al

¡efe de gobierno capitalino, Martí Batres Guada
rrama, de erigirse de facto como el coordinador
de la campaña de Morena.

"Lo que no vamos a permitir es lo que hace unos
días dijo [Nicolás) Maduro en Venezuela, que iban
a ganar por las buenas o por las malas. Eso es lo
que quieren hacer en la CDMX. Venimos a denun
ciar la elección de Estado y la persecución política,
como han hecho en Nicaragua con los opositores",
definió Taboada, secundado por Xóchitl.
Efectos secundarios
PENDIENTES. Al margen del ómnibus de iniciati
vas legislativas promovido desde Palacio Nacio
nal, en San Lázaro deberá atenderse una propues
ta para actualizar la ley de navegación y comercio
marítimos que busca garantizar condiciones de
competencia pareja entre las navieras nacionales
y las internacionales para prestar el servicio de ca
botaje en aguas nacionales. En los últimos años el
Registro Público Marítimo Nacional, ha detectado
malas prácticas de algunas empresas estadouni
denses que se han hecho pasar por "empresas
nacionales" mediante esquemas de simulación
corporativa. ¿Sus iniciales? Hornbeck Offshore
Services México y Harvey Gulf.
LINAJES. ¿Relevo generacional o extensión de

los cacicazgos? Los hijos de dos exgobernadores
de Veracruz competirán por un escaño de mayo
ría, en la próxima Legislatura federal. Movimiento
Ciudadano va con Alfonso Delgado Morales, hijo
su fundador y líder máximo, mientras que el frente
opositor postulará a Miguel Ángel Yunes Márquez,
quien fue impuesto (también por su padre) como
candidato por la alianza PANPRIPRD.
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EL DISPARATE
DEL "MAXIMATO"

POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

En el formato de dos decenas de

iniciativas de leyes constitucio
nales, el Presidente de la República
presentó un proyecto de Gobierno
que no caracteriza exclusivamente a
un sexenio (presente o futuro), sino
a un movimiento social constituido

doctrinalmente entre 2006 y 2012, y
con responsabilidades máximas de
Gobierno a partir de 2018.
En 2010, en pleno proceso de pedagogía política de
bases sociales y constitución formal de un movimiento
en partido, Arnaldo Córdova declaró a AMLO lo siguien
te: "El Estado tiene una función organizadora de toda la
vida social". Bajo este principio, el distinguido politólogo,
consejero del tabasqueño y asesor del movimiento lope
zobradorista (que consideraba iniciado en 2004) afirmó
que éste tenía como fin:
"Transformar al Estado para rescatarlo, para volverlo a

hacer un instrumento de efectivo Gobierno de la socie

dad. El poder del Estado es inmenso, y cuando se queda
en manos de unos cuantos ya no estamos en presencia de
un verdadero Estado". La oligarquía de que habla a menu
do AMLO se refiere a este poder de pocos propietarios de
inconmensurables bienes de capital, difundido median
te la red capilar de los intereses materiales, con exclusión
del resto de la sociedad.

Las reformas constitucionales operadas desde 1988
hasta 2018 construyeron el marco jurídico por el que se

legitimó este proceso excluyente. Así, afirmó Córdova, el
Movimiento de Regeneración Nacional tiene como fin
explícito la conquista del Congreso y de la Presidencia,
operaciones políticas llevadas a cabo en el ámbito de la
democracia electoral, como condición necesaria de la
reformulación de la ley. La idea de restituir a la Constitu
ción de 1917 su espíritu social como tarea subsecuente a la
conquista del poder político, ya había sido planteada por
Arnaldo Córdova en el plano teórico desde 2010.

Quienes tienen los conocimientos necesarios en
este campo habrán reconocido que las iniciativas del 5
de febrero cumplen por el mero hecho de haber sido
presentadas al dominio público; su aprobación es otra
historia esta ruta de praxis política fundamentada
doctrinalmente.

Este panorama queda por completo fuera del radar in
telectual de los capitanes de la oposición y, por supuesto,
del puñado de fuentes de poder económico a quienes se
viene despojando del privilegio que se opone a la consti
tución de un Estado verdadero (en el sentido de Arnaldo
Córdova). De allí el disparate de muchos de sus voceros
mediáticos que cumplen la orden de difundir la especie
(entre otras) de un "maximato" que doblegaría la autono
mía de Claudia Sheinbaum.

La tesis de la autonomía doblegada implica descono
cer el origen y la estructura históricos del lopezobradoris
mo, como un movimiento social del que Sheinbaum ha
sido parte confesa, al grado de caracterizar su propuesta
electoral como "el segundo piso de la transformación".
El disparate soslaya (mendazmente) la índole del plan
de Gobierno ejecutado al frente de la CDMX desde 2018,
cuyos rubros insignia representan uno de los activos más
sólidos del diseño teórico de un movimiento/partido que
engloba a ambos personajes.
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Tras el reportaje publicado
por el periodista estadou

nidense Tim Golden, en el que
dice que, según información de
la agencia antidrogas de Estados
Unidos, la DEA, personas allega
das al entonces candidato presi
dencial, Andrés Manuel López
Obrador, habrían recibido por
lo menos dos millones de dóla

res para la campaña del 2006, el
primer mandatario estaba muy
molesto y aseguró que se trataba
de calumnias.
Incluso, en una de sus conferencias matutinas
aseguró que exigiría una disculpa del presidente
Biden y su gobierno por la información publicada.
Hace un par de días se dio en México una reunión
de alto nivel de seguridad en Palacio Nacional, a
la que asistió una delegación de Estados Unidos y
sus contrapartes mexicanas. Estuvo encabezada
por Elizabeth SherwoodRandall, asesora en ma
teria de seguridad del presidente Biden.

Poco antes, el Presidente López Obrador había
dicho que no los quería recibir hasta no obtener
una disculpa pública por parte del gobierno de
Biden, pero que finalmente había mantenido una
plática telefónica con el mandatario estadouni
dense y se pactó la reunión.

La realidad, y según lo comunicado por el
Gobierno de los Estados Unidos, el tema no fue
una disculpa, sino que se habló de migración y de
seguridad.

La canciller Alicia Barcena aclaró que dicha
investigación "no proviene de la oficina, ni del
presidente Biden, ni del Departamento de Estado,
ni de la Casa Blanca. Esto es un tema que proviene
más de la DEA, que depende del Departamento
de Justicia, y que se verá qué es lo que ocurre ahí".

Y aseguró que, para Estados Unidos, está ce

rrado el caso del presunto financiamiento del
narcotráfico en la campaña electoral de 2006 del
entonces candidato presidencial, Andrés Manuel
López Obrador.

No sé cuánto tiempo tardan en prescribir las
denuncias de los testigos protegidos, pero la
realidad es que basar una investigación en estos
testigos no debería de ser y no se le tendría que
dar peso a los dichos de muchos de ellos, que son
criminales.

Algo similar sucede en México con el caso de
Ayotzinapa, en donde militares están detenidos
por testimonios de sicarios de quienes se tienen
las pruebas de que ellos mataron e incineraron a
muchos de estos estudiantes. Los sicarios están

libres, los militares y el exprocurador Murillo
Karam, quien incluso atrajo el caso días después,
están detenidos. Pero ésa es otra historia aquí en
México, regresemos a Estados Unidos.

El periodista Tim Golden, quien por cierto es
un profesional serio, basa su información en los
testimonios que obtuvo de testigos protegidos de
la DEA. Y, paradójicamente, son los mismos testi
gos quienes aseguran que el exsecretario de Segu
ridad Pública en la época del presidente Calderón,
Genaro García Luna, había recibido millones de
dólares del narco que le fueron entregados en una
maleta en un restaurante.

A mí me parece que ninguna de las dos acu
saciones tiene fundamentos, ni la de que el Pre
sidente López Obrador recibió dinero del narco y
tampoco se ha comprobado que García Luna lo
haya hecho. Estamos hablando de testigos prote
gidos que en su mayoría buscan beneficios para
reducir sus condenas en Estados Unidos.

El reportaje de Tim Golden tiene una fuente
y ésa es la DEA. La reacción del Presidente López
Obrador de pedir una disculpa del Gobierno de
Estados Unidos por estas acusaciones es ilógico,
primero, no es el Gobierno de Joe Biden el que da
esta información, es la agencia antidrogas.

Y luego hay que entender cómo funcionan
estas agencias en Estados Unidos. Son por lo
menos 20 agencias de Inteligencia que operan
en ese país, 17 de ellas están aglutinadas en lo
que se conoce como Comunidad de Inteligencia,
en las que destacan la Agencia Central de Inte
ligencia (CIA), la Agencia Nacional de Seguridad

(NSA), la Oficina Federal de Investigaciones (FBI)
y la DEA, no todas están bajo las órdenes de la
misma persona, pues dependiendo su función,
algunas son lideradas por mandos civiles y otras
por militares.

Trabajan de forma independiente y eso hace
que muchas veces su información se cruce, pero
no por ello los agentes están obligados en todo
momento a compartir la información entre agen
cias, esto, incluso, ha provocado roces y rivalida
des. Entre las mismas agencias se han visto estos
roces, como ocurrió con el caso de Enrique Kiki
Camarena, un agente de la DEA que fue asesinado
en México, el 9 de febrero de 1985.

Por más de tres décadas se ha dado a conocer

que el agente fue asesinado por el Cártel de Gua
dalajara, liderado por Rafael Caro Quintero, Ernes
to Fonseca y Miguel Ángel Félix Gallardo, quienes
descubrieron que Kiki era un agente encubierto
de la DEA, quienes también estaban en esa in
vestigación era personal del FBI. Ninguna de las
dos agencias sabía que estaban trabajando en ese
mismo caso.

Apenas el año pasado, un grupo de expertos
reunidos por la Casa Blanca reconoció que las
agencias de inteligencia estadounidenses han in
fringido las normas sobre vigilancia de extranjeros
en el mundo, pero estiman que esta herramienta
es indispensable.

Los roces entre agencias de inteligencia se dan
con más frecuencia en propio territorio estadou
nidense y uno de los más recientes se dio a finales
de 2023, cuando se dio a conocer que un exinfor
mante de la DEA se había convertido en el testigo
estrella del FBI.

Lo ocurrido con los supuestos señalamientos
de la DEA sobre el financiamiento del narco en el

proceso electoral de 2006, es uno de los tantos
roces que han tenido, principalmente esta agencia
de inteligencia con el Gobierno de México.

El problema aquí es que, desde el Gobierno
federal, y conociendo cómo se trabajan estos
temas, se aplaude cuando un testigo protegido
culpa a García Luna y se reclama cuando se habla
del financiamiento a la campaña del 2006.

Hay que reclamar en ambos casos, porque se
guramente vendrán más.
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EN SU CONFERENCIA mañanera del pasado 2 de febrero, el Presidente Andrés Manuel López
Obrador se refirió a la publicación de un reportaje de Tim Golden.
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QUEBRADERO

CAMINANDO EN LAS NUBES

Las encuestas siguen mostrando una realidad
irrefutable. El Presidente mantiene altos ni

veles de popularidad, del 55 al 73% según la en
cuesta, y Claudia Sheinbaum le lleva una ventaja
a Xóchitl Gálvez que alcanza al menos 20%.

En el caso del Presidente muchas cosas están en terrenos que
no es sencillo definir. Su gestión no está en lo general bien eva
luada, pero mantiene altos niveles de popularidad, porque sigue
en torno a él la esperanza y el que por primera vez, así se ve y
así han tratado de que se vea, alguien piensa en los sectores más
desprotegidos.

Sin embargo, aspectos como la seguridad, salud y educación
no alcanzan notas aprobatorias, estos tres renglones andan con
dificultad llegando al 40% de aprobación.

A pesar de todo esto el Presidente sigue caminando como en
las nubes. Una de las principales razones es que no tiene auténti
camente a nadie enfrente, da la impresión de que él mismo echa
a andar a sus opositores para tener ante sí a alguien que sea sujeto
de sus críticas y que sea lo contrario a él para contrastarlo ante sus
millones de seguidores.

A Xóchitl Gálvez la ha llevado por esos terrenos. No ha deja
do de lanzarle críticas directas y veladas sin mencionarla por su
nombre porque si lo hace, puede ser sancionado por la autoridad
electoral, lo cual por lo que se ha visto le sirve más de publicidad
particular que forme parte de un convencimiento del respeto a
las leyes.

Sus 20 reformas son la manifestación última de cómo el Pre

sidente se quiere meter en la elección sin que haya nadie que lo

frene, la oposición sigue en la confusión y las instituciones elec 
torales en algunos casos están rebasadas.

La oposición no ha sabido cómo contrarrestar la fuerza pre
sidencial. Busca encontrarle puntos débiles y cuando éste baja
sus números en algunas encuestas, aunque sean décimas, están
cerca de hacer fiesta y jolgorio, lo cual no quiere decir nada por
que la tendencia nunca ha ido a la baja; tendrá altibajos, pero el
Presidente no ha tenido bajas sustanciales.

Lo que sí hace bien la oposición es tener al Presidente como
el eje de sus críticas y presumimos también de sus análisis. La
razón está en que López Obrador sigue siendo el eje de la gober
nabilidad y va quedando claro que no deja de ser el centro de las
campañas electorales.

No parece que la oposición tenga una mirada integral de las
cosas. El proceso electoral se ve contracorriente porque la oposi
ción está disminuida. No tiene cuadros para enfrentar a un parti
do muy visto pero al fin y al cabo en el pleno ejercicio del poder
a través del Presidente.

Es probable que el escaso avance que ha tenido Xóchitl Gál
vez tenga que ver con su entorno más que con ella misma. Desde
el oficialismo han tratado de desacreditarla y en muchas ocasio
nes se han burlado de manera infame en contra de la hidalguense.
La soberbia le gana a los morenistas y lo más delicado para la opo
sición es que es una soberbia que no se ve que vaya a disminuir,
porque el proceso electoral para el oficialismo se ve cada vez más
favorable.

Sería absurdo menospreciar a Claudia Sheinbaum, pero
quien quizá lo está haciendo es el propio Presidente. Las 20 refor
mas tenían que pasar por su candidata presidencial, porque ella
sería quien tendría que instrumentarlas, negociarlas, aunque no
les guste hacerlo, con el nuevo Congreso por más que septiembre
sea la esperanza de López Obrador para hacer en un mes todo lo
que no ha podido hacer.

La oposición no va a ganar con retuits ni con una participa
ción activa en las redes. El Presidente sigue teniendo una lectura
precisa de amplios sectores de la población y sus entornos.

El Presidente sigue como caminando en las nubes a pesar de
los innumerables pendientes y contradicciones.
RESQUICIOS.
La presidenta del Senado dijo ayer algo que hasta ahora no ha
pasado, dijo que estaría dispuesta a cambiar puntos comas de
las 20 reformas del Presidente, habrá que ver al final qué dice el
inquilino de Palacio Nacional.
EL PRESIDEN

TE sigue como
caminando en las

nubes a pesar de
los innumerables

pendientes y con
tradicciones
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POR BERNARDO BOLAÑOS

El Presidente López Obrador ha
propuesto una larga agenda de

reformas que toca desde pensiones
hasta la elevación a rango constitu
cional de programas como Jóvenes
Construyendo el Futuro y Sembrando
Vida.
El mensaje apunta hacia la justicia e igualdad sociales,
pero el escepticismo se cierne sobre su ejecución con
creta y las consecuencias no deseadas de las nuevas dis
posiciones. Porque si se trata de obtener justicia social y
reducir la desigualdad, la historia nos recuerda que la ca
pacidad técnica, la transparencia y la rendición de cuen
tas son tan importantes como las buenas intenciones.

El Presidente promueve, en año electoral, enmien
das que buscan agradar a los obreros tanto como a los
defensores de animales, entre otros perfiles de electores,
pero es previsible que algunos cambios tengan efectos
colaterales negativos. Por ejemplo, mayor corrupción al
menguar la transparencia y riesgos macroeconómicos al
desmantelar las salvaguardas antimonopolios.

En efecto, la autonomía de órganos autónomos como
Inai y Cofece es necesaria para garantizar su independen
cia en temas críticos como transparencia y competencia.
La centralización de esas funciones en el Gobierno fede

ral es preocupante por la concentración de poder y la no
rendición de cuentas.

La propuesta de elevar a rango constitucional progra
mas sociales también plantea interrogantes sobre demo

cracia y sustentabilidad. Porque democracia significa la
posibilidad permanente de cambio a través de las urnas.
¿Es democrático amarrar el futuro de los jóvenes, me
diante candados constitucionales, a un solo modelo de
seguridad social? Y, sobre política ambiental, no vamos
bien actualmente, cuando el Estado subsidia la siembra
de árboles no nativos y entrega abonos nitrogenados,
destructores del suelo fértil. ¿Encima de todo, metemos
esos caprichos controvertidos en la Constitución? Ello
sería abolir el ambientalismo en nombre del populismo.

Echarle nitrógeno y otros químicos a la tierra es efec
tivo en el corto plazo. Pero destruye ese ecosistema que
llamamos suelo fértil, formado por microorganismos,
lombrices e insectos. La violencia en el campo mexicano
está relacionada con la caída de la producción, producto
de la degradación del suelo.

Un izquierdista coherente buscaría restablecer el me
tabolismo social campociudad mediante la producción
de biofertilizantes, usando la basura orgánica de las ciuda
des. En cambio, en la Ciudad de México se prefirió apoyar
el proyecto de calentar la basura para producir pellets de
carbón. Y ahora el Presidente pretende instituir y proteger
el subsidio no sustentable a los fertilizantes químicos.

La falta de sostenibilidad financiera de las reformas

propuestas es otro problema. Lo saben los inversionistas
que consideran o consideraban venir al país. El famoso
nearshoring o relocalización industrial desde China
hacia México nos podría dar empleos calificados y lim
pios, como parecían reconocer las propias Sheinbaum y
Raquel Buenrostro. El bienestar de la gente depende de
ese tipo de inversiones de calidad (que no meras maqui
ladoras) más que de reformas en el papel.
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ROZONES
Piden investigar a Sergio Loredo
Y fue en la conferencia mañanera donde volvió a sonar el nombre de Sergio Loredo Foyo,
quien fue acusado de intentar extorsionar al Gobierno federal al bloquear la plataforma Visit
México. "Esta persona sigue tratando de hacer negocios a nombre y representación de México,
y en este caso incluso llegó hasta el secretario general de la ONU, Antonio Guterres, para decir
que pudiera él hacer negocios a nombre de empresarios de México. Aquí la cuestión es que a
esta persona incluso se le ha señalado por presunto lavado de dinero, por distintas situaciones,
incluso de violencia, de robo", expuso el periodista Demián Duarte, de Sonora Power. Y pidió al
mandatario que la UIF, el SAT, y otras instancias indaguen para impedir que se hagan negocios
negativos a nombre de México. Loredo Foyo es el fundador de la empresa AlquimiaPay, sobre la
que pesan otros señalamientos y su caso ha aparecido en diversos medios. ¿Aplicará lo de que
"cuandoel río suena...?" Pendientes.

Día difícil en Zacatecas

Fue el propio secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, quien calificó así la
jornada negra que se vivió en esta entidad. En la mañana fue ejecutado en Fresnillo Juan Pé
rez Guardado, funcionario municipal y cuñado del senador Ricardo Monreal. Y por la tarde
corrió la misma suerte Cecilio Murillo, hermano del presidente municipal de Sombrerete, Alan
Murillo. Dos crímenes de alto impacto en contra de figuras asociadas a la política, en menos de
12 horas. Estos lamentables hechos se dieron en una entidad que ocupa el segundo lugar en in
cidencia de ataques contra políticos, con una tasa de 2.7 casos por cada 100 mil habitantes. "Hoy
ha sido un día difícil en términos de seguridad", reconoció Reyes Mugüerza. Pero hay quienes
creen que no ha sido un día, sino poco más de dos años difíciles, los transcurridos de la actual
administración.

"Somos más por la pacificación"
Y fue la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, quien ayer salió al paso ante hechos de
violencia ocurridos en la entidad. "Tenemos muchas herencias históricas que no han sido nada
buenas, ésas hay que arrancarlas de raíz, hay que arrancar de raíz la corrupción, todo lo que no
nos hace bien y ser el estado valiente, noble, con gente buena y trabajadora. Somos más los que
queremos la paz, la gente que quiere la pacificación", señaló al iniciar la Feria de Servicios Insti
tucionales "Mi prevención es primero" en el municipio de Chilapa. Se trata de un programa, nos
aseguran, que tiene como propósito fomentar la prevención del delito en los jóvenes atendiendo
las causas que originan la violencia como la pobreza, marginación y falta de oportunidades. El
gobierno estatal tiene previsto que este programa esté activo en las ocho regiones del estado
"atendiendo de manera directa a todas las familias con todos los servicios que ofrece el gobierno
del estado". Ahí el dato.

Contratos y cuestionamientos
Y hablando de temas de contratos, nos cuentan que el nombre de Marco Reyes, representante
de la Unión Nacional Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza, está siendo
señalado por cuestionar licitaciones del sector en las que empresas presuntamente afines a
su movimiento pierden los concursos. Y es que, nos aseguran, como en la administración del
presidente Andrés Manuel López Obrador se han abierto espacios a más empresas, muchas
compañías consideradas cercanas a Reyes han estado perdiendo. Y cuando esto ocurre viene
entonces el cuestionamiento y los señalamientos a funcionarios públicos en quienes recaen los
procesos de compra y adjudicación. Las firmas perdedoras, nos comentan, argumentan que dan
el precio más bajo y que se alinean al contrato marco que ostentan a través de la Secretaría de
Hacienda, sin embargo, en la 4T, enterados de lo anterior han optado por abrir la competencia a
más jugadores que no precisamente traen el cobijo de la UNITYEL.

Activan opositores a la OEA
Y ahora fue el candidato de PRIPANPRD en la Ciudad de México, Santiago Taboada, el que
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acudió ante la Organización de Estados Americanos y la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos a presentar sendas denuncias por el presunto uso de instituciones de procuración
de justicia en la capital con fines electorales. Y es que, ha señalado el exalcalde de Benito Juárez,
que en la Fiscalía local, a cargo de Ulises Lara, alistan nuevas acciones legales en su contra con
el fin de sacarlo de la contienda, situación que calificó como una elección de Estado similar a la
que ha ocurrido en países como Nicaragua o Venezuela. El organismo internacional a cargo de
Luis Almagro, nos hacen ver, en pocos días ha sumado llamados de políticos de oposición en
México a que ponga los ojos en el proceso electoral. Ya se verá qué hace con los balones que le
han puesto en su cancha.

Una a favor del periodismo crítico
Y fue el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el que, con el voto unánime de
sus integrantes, determinó revertir una sanción que se había impuesto a Denise Dresser, por
emitir expresiones en contra de la actuación y aparente uso indebido de recursos públicos de la
diputada de Morena, Andrea Chávez, Fue la magistrada presidenta, Mónica Soto, quien plan
teó el proyecto de resolución que obtuvo el apoyo de sus compañeros magistrados. En éste,
sostuvo que en una democracia, el derecho a la actividad periodística y a la libertad de expresión
resultan fundamentales para su fortalecimiento y consolidación, argumentos respaldados por
otros en el sentido de que las denuncias por violencia política de género no deben usarse para
acallar voces críticas.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

El Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador volvió a referirse a
los reportajes publicados en Esta
dos Unidos y México, sobre el pre
sunto financiamiento de su campa
ña electoral en 2006 por parte del
Cártel de Sinaloa, y reconoció haber
pensado en no recibir a la comisión
de funcionarios del Gobierno de ese

país por las revelaciones de la DEA y
preguntó: "¿Cómo van a estar sen
tados con un Presidente vinculado

al narcotráfico?", y que así lo mandó
decir a la Casa Blanca con la canci
ller Alicia Bárcena.

Sin embargo, bastó una llamada telefónica del presi
dente Joe Biden para "convencerlo" de que aceptara
recibir y dialogar con ese grupo encabezado por la Ase
sora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Elizabeth
SherwoodRandall, lo que finalmente así ocurrió y que
ayer continuó con la participación también de funcio
narios del Gobierno de Canadá, por la producción y trá
fico de fentanilo que afecta a los tres países.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Para "afinar estrategias" e impulsar el combate al
tráfico y consumo de fentanilo y también de armas,

funcionarios de México, Estados Unidos y Canadá,
sostuvieron una reunión trilateral en Palacio Nacional,
en la que la asesora de Seguridad Nacional de la Casa
Blanca, Elizabeth SherwoodRandall, aseguró que ese
opioide sintético es una seria amenaza no sólo para su
país sino por las miles de muertes que origina. El lunes,
la reunión fue bilateral con el mismo tema.

Al calor de los brindis, como cuando se anticipó a
"destapar" al diputado federal Jorge Álvarez Máynez
como candidato presidencial emecista, el gobernador
de Nuevo León, Samuel García, y el abanderado naranja,
aparecen en un video burlándose del INE y sus multas,
y a éste se le ocurrió decir que el priista Manlio Fabio
Beltrones, candidato a senador uninominal por Sonora,
no ganará en su estado.
De inmediato, éste les respondió con un severo tuit:
"No se puede gobernar o hacer política desde una bo
rrachera de poder o alcohol. Siempre ha dado malos
resultados. Eso lo sabe Dante Delgado. Espero no estén
usando drogas más duras y olviden a sus familias".
Endurece el Presidente sus andanadas mañaneras

contra ministros de la Corte, a los que ayer tildó de "la
cayos" por echar abajo su reforma eléctrica e insistir en
que "se justifica juicio político" contra Alberto Pérez
Dayán, que con su voto de calidad la sepultó.
¿A quién creerle?: ¿Al Presidente López Obrador o a
la canciller Alicia Bárcena? Él negó haber hablado con la
asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, sobre
los reportajes de su campaña de 2006, presuntamente
financiada por el Cártel de Sinaloa y ella que la funcio
naría estadounidense "le informó" a su jefe que ése es
un "asunto cerrado".

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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POR JACQUELINE L'HOISTTAPIA*

Cuando más pensamos que estamos
mejor que antes en cuanto a temas

de violencia de género, es cuando más
nos cae ese golpe de realidad que de
muestra todo lo contrario. Reciente

mente, en redes como TikTok, se ha he
cho viral el body count, por la polémica
de la carga misógina que trae detrás.
Este término viene de la jerga usada en conflictos armados
o en güeñas, donde el body countlace referencia al número
de enemigos abatidos. Hoy en día es usado como una expre
sión misógina que se ha ido popularizando en redes sociales.

Tenemos entonces que el body count es un término
nuevo para una práctica misógina vieja establecida desde
hace años, que se refiere al número de parejas sexuales
que ha tenido una persona. Alo largo de la historia, se formó
la creencia de que entre menos parejas sexuales tenga una
mujer, se le considera más buena o valiosa, y dichos como
que "la mujer sólo vale una vez", a diferencia de las mujeres
que han tenido varias parejas sexuales. Porque todo gira al

rededor de la virginidad. Prueba de esta creencia es el vesti
do blanco que las novias acostumbran a llevar en las bodas,
cuyo significado originalmente era la pureza que tenían
de no haber estado con ninguna persona. Otra prueba de
esto se encuentra en el lenguaje, con palabras como zorra
zorro, golfagolfo, perraperro, que cuentan con una carga
peyorativa cuando las decimos en femenino, pero cuando
las decimos en masculino, el significado es completamente
diferente.

De esta manera, parece que estamos dando pasos hacia
atrás, ya que nos gusta pensar que estas creencias hacia las
mujeres se han ido modificando y deconstruyendo, pero de
nueva cuenta vemos que no es así, que las juventudes están
retomando creencias obsoletas que atentan en contra de la
libertad de las mujeres. Si bien este término se puede utili
zar para referirse a hombres y a mujeres, es a las mujeres a
las que más perjudica. A pesar de que hemos evolucionado
y los roles de género se han ido reconstruyendo, la creencia
de que las mujeres deben tener pocas parejas sexuales (o
sólo una) para considerarse como valiosas o buenas, parece
que aún persiste. Por otro lado, los hombres, entre más pa
rejas sexuales tengan, se les llega a considerar como "más
hombres".

Lo que realmente debemos tomar en cuenta es que no
importa si seas hombre o mujer, todas las personas somos li
bres de estar con las personas que queramos, así sean pocas
o muchas, y esto no debe restarnos valor como personas y
que, más allá del número de personas con las que hemos
estado, lo que realmente debe preocupamos es que las rela
ciones que establezcamos sean relaciones sanas, de mutuo
respeto y llevadas a cabo con responsabilidad.

Así, que así de fácil, si tu pareje te pregunta sobre cuántas
parejas has tenido para, a partir de esto, determinar tu tipo
de moral, tus principios y si eres merecedora de casarte con
él, mi recomendación es que salgas coniendo, porque es él
quien no te merece, independientemente de tu número de
parejas, ya que ésa es una decisión personalísima y que no
hay que darle cuentas a nadie.

Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

FB: Jacqueline L'Hoist @jacquie_LHoist
IG: Jacqueline.lhoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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Una nueva era de reformas

El pasado 5 de febrero, coincidiendo
con el 107 aniversario de la pro
mulgación de la Constitución de
1917, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador dio un importante paso
hacia la consolidación de la transformación

de México: al presentar unpaquete histórico
de 20 iniciativas de reforma constitucional,
levantó nuevamente la bandera del cambio,
desafiando las sombras del pasado neolibe
ral y abrazando un futuro de justicia social.
En esta veintena de propuestas, la esen

cia del humanismo mexicano y la vocación
pública se entrelazan con el compromiso
de promover un país más inclusivo yjusto.
Desde el fortalecimiento del sistema edu

cativo hasta la protección de los derechos
laborales y la defensa de los recursos natu
rales, cada reforma marca un precedente
en la búsqueda de una nación más próspe
rayconbienestar.
Por mencionar solamente un par de esas

propuestas, la reforma al artículo 16, por
ejemplo, no sólo busca fortalecer el sistema
judicial, sino que también promueve su
modernización y eficiencia, para asegurar
una impartición de justicia equitativa y
transparente. Por su parte, la reforma al
artículo 123 defiende alasylos trabajado
res, promoviendo condiciones laborales
dignas y la igualdad de género.
Sin embargo, las propuestas no fueron

unánimemente bien recibidas. Los secto
res conservadores, atrincherados en sus
privilegios, levantaron la voz del escepti
cismo y la resistencia cuestionando su via
bilidad, y expresaron temor por la supuesta

concentración de poder. Su reacción no
hace más que reflejar el miedo al cambio y
la defensa a ultranza del.stafu quo.
No obstante, más allá de las críticasy las

dudas, estas reformas representan una
verdadera esperanza para millones de
mexicanas y mexicanos que anhelan un
mejor país. Detrás de cada artículo que se
busca reformar y detrás de cada debate
que se dará en los próximos días, late el
pulso de una nación que quiere dejar atrás
la pesadilla neoliberal.
En última instancia, lo que busca el pre

sidente López Obrador va más allá de sim
ples cambios en la letra de nuestra Carta
Magna. Su visión trasciende el cortoplacis
mo político y económico y busca instaurar
un nuevo modelo que coloque los intereses
del pueblo por encima de todo.
Es, entonces, un llamado a la acción co

lectiva, a la construcción de un México
donde cada voz sea escuchada y cada de
recho searespetado.
Estamos en un momento crucial de nues

tra historia, y el destino de estas 20 propues
tas se encuentra en manos del Congreso de
la Unióny del pueblo mexicano.
Es hora de mirar hacia adelante con de

terminación, de abrazar el cambio como
un motor de progre so y de seguir trabaj an
do para construir el país que merecemos.
Las palabras pueden inspirar, pero las ac
ciones forjan el futuro.
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De fiesta con el
Movimiento

Naranja
Por primera vez ~y solo por un momen

to, va por delante la aclaración el
Doctor Patán dudó de sus simpatías
partidistas. La razón es que por fin en

tendió en qué medida Movimiento Ciudadano
le ha dicho "no" a la vieja política. ¿Vieron el
video de la pedota delgóber, mi Samuel? Qué
chulada. Qué naturalidad. El Doctor, ensu lar
ga vida, ha tenido la oportunidad de echarse
unos tragos con varios exponentes del pria
nismo clásico. No se me confundan. Como

dice el Segundo Presidente Más Popular del
Mundo, no son enemigos, sino adversarios, y
con los adversarios sin duda se vale compartir
unos tequilas blancos antes y unos single malt
después de la comida.
Bueno, estoy en condiciones de asegurarles

que entre esos clásicos hay verdaderos pro
fesionales del alcohol, como parece serlo mi
Samuelón. La diferencia es que la vieja guardia
sigue apegada a los valores de la secrecía. Sales
del Hunan a medios chiles y sin hacer amagos
de llamar al mariachi; esquivas la mesa de
Emilio Lozoya, no sea que te caiga la redada y
acabes en prisión preventiva mientras averi
guan qué onda contigo; te subes ala Suburban,
y a casita sin videos ni espectáculos callejeros,
no digamos ya en un estadio.
Con la muchachada naranja, en cambio,

la espontaneidad irrumpió finalmente en la
política. Esos mocetones en sus casi 40 son otra

cosa, sin duda. Vaya, ni los delVerde, que pare
cen más de reservado en el table y depa en Can
cun. Y sí, alDoctor le dieron ganas de sumarse a
esa fiesta, una fiestafiesta que es también una
fiesta de la democracia, sobra decir.
Me vi. Me vi en el acto de volver a los días de

glorianocturna, dereverdecerapuntade Carta
Blanca y, es un suponer, cubas con cognac y
Coca Cero, para no boicotear el gym de la sema
na. Me vi como cuando salíamos de Garibaldi,
en las épocas en que no habría riesgo de que te
rafaguearan, o de ver al Cruz Azul en el estadio
con esas cubetas de cerveza sin espuma, nada
más que ahora con el aliciente de ser la tercera
vía. La socialdemocracia con chicharrón de la

Ramos y batido de proteína, pues.
De hecho, su Doctor debe confesar que la

duda no fue tan efímera. La duda sobrevive.

Después de todo, es evidente la afinidad de MC
con ¿[Presidente Eterno. ¿Porqué, entonces, no
una pluri? Ya me vi, de fiesta con ese jolgorio
que es Álvarez Máynez, mentando madres
contra Manlio Fabio durante todo el sexenio y
votando en favor de lo que proponga la Clau
dia, porque con elPRI ni a la esquina. Ándenle,
canijos: inviten. Estoy ala espera, Dante.
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En pensiones nos quedaron a deber
La gran capacidad de manejo de ma

sas a través de una comunicación

asertiva,del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, por semanas

modificó la agenda nacional. Hablar de incre
mentar las pensiones de todos los trabajado
res al 100%, mueve las fibras más sensibles de
hombresy mujeres que aspiran a alcanzar una
pensión digna yjusta.
Técnicamente, las pensiones son instru

mentos para cubrir riesgos de pobreza. Por
que estás viejo, o porque estás cesante o por
que estás inválido y en nuestro país en algunos
casos se ha tergiversado el sentido y se están

viendo en ciertos casos, como beneficios de
mérito.

Los expertos desglosan la estructura de
pensiones en México, todas en la indefinición
en materia de fondeo. Tan solo en este año

2024, de los nueve billones de pesos del Pre
supuesto, dos billones se aplicarán a todos las
pensiones, representa tres veces más que la
nómina de todo el gobierno.
Ya se paga en pensionados tres veces más

que en los activos. Y es más que la inversión
pública nacional, más de lo que se les da a los
Estados y a los municipios.
La iniciativa presidencial que llegó al

Congreso, va dirigida a atender un mi
cro segmento de la población económica
mente activa. Y queda muy lejos de hacer
frente a la crisis de pensiones que ya nos
consume.

Ya queda en la cancha de la próxima presi
denta, asumir de manera integral, la recons
trucción del Sistema de pensiones que está en
crisis mortal .

SUSURROS

1. Alberto De la Fuente, presidente de las
Empresas Globales presentará hoy la inicia
tiva "20 ideas para México". Se trata de un
proyecto de políticas públicas que ha venido
trabajando el organismo empresarial con mo
tivo de su aniversario. Las empresas globales
buscan dejar un legado para las siguientes

generaciones independientemente de quien
gane las próximas elecciones, pues la idea es
que sea para todos los mexicanos. El capítulo
más importante de los cinco en los que está
dividido, es que tanto el sector público como
privado, social y académico lo conoz can y lo
implementen para los siguientes años.
2. La aprobación de la iniciativa para re

formar la ley de navegación y comercio ma
rítimos garantizará una competencia pareja
entre los operadores nacionales y los inter
nacionales, que habían abusado de los vacíos
legales para prestar el servicio de cabotaje en
aguas nacionales. Una actividad que es exclu
siva de los navieros mexicanos, agrupados
en la Cámara Mexicana de la Industria del

Transporte Marítimo, que dirige Armando
Rodríguez. A propósito Harvey Gulf, está en la
mira del Registro Público Marítimo Nacional

que depende de la Semar, del almirante José
Rafael Ojeda.
3. Sin duda alguna el sector automotriz es

uno de los más importantes a nivel nacional,
pues para nadie es un secreto que se posicio
na como uno de los principales receptores
de inversión extranjera directa y aporta ya
el 3% del PIB, por lo que resulta de especial
importancia que miembros de la Asociación
Nacional de Productores de Autobuses, Ca
miones y Tractocamiones (Anpact) abran
caminos de entendimiento con equipos clave
como el de Claudia Sheinbaum, pues luego de
dialogar con Diana Alarcón, la especialista en
comercio exterior, esta semana presentarán
los temas más urgentes al experto en cam
bio climático, Jorge Islas Samperio, entre los
que por supuesto destaca el reto en cuanto al
abastecimiento de diésel de ultra bajo azufr e
para dar paso a nuevas tecnologías, así como
el potencial que significa la renovación de
flota para impulsarla reducción de emisiones
y elevar la seguridad vial.
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Xóchitl, entre ataques del
poder y la sinergia esperada

Xóchitl Gálvez se encontrará hoy un
nuevo ambiente.

Por una parte, enojo desde el po
der por su viaje a Estados Unidos

aunque exitoso según ella porque se metió
en terreno exclusivo.

Desde hace lustros Andrés Manuel López
Obrador lo considera un conglomerado pro
pio porque nadie penetraba con los migrantes.
Y menos iba a advertir sobre el riesgo de

elecciones de Estado y muchas medidas en
marcha para reforzar el mandato unipersonal

desde la Presidencia de la República.
Si la gente se fue de México para huir de la

miseria, la inmensa mayoría responsabiliza
de su desgracia y de su emigración al PRI y al
PAN, al primero en el siglo pasado y al según
do en el presente.
Esta audacia le multiplicará las críticas des

de el oficialismo y por supuesto una intensa
campaña adversa y en redes sociales.
En contraparte, por fia su campaña se verá

arropada por los tres partidos aliancistas
PAN, PRI, PRD y por los nueve candidatos a
gobernadores, 128 a senadores y 300 a dipu
tados locales.

Ellos y muchos abanderados locales más:
los aspirantes a alcaldes, diputados locales,
regidores y muchas otras posiciones hasta
rebasar las 20 mil en todo el país.

LASUMADE TODOS

N o estuvo Xóchit Gálvez por su viaje a Nueva
Yorky Washington.
Pero ayer, durante la entrega de constan

cias a los candidatos priistas, los discursos
de los tres dirigentes Alejandro Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano estuvie

ron marcados por llamados a la unidad.
Y la instrucción atodosfue concitar respal

dos delamilitancia, simpatizantes y quienes
están en contra del régimen de Estado.
También en privado se les dieron cursos

de manejo de redes y de difusión de ima
gen, siempre en sinergia con la estrategia de
Xóchitl Gálvez y las líneas generales de la
campaña nacional.
Por encima de los intereses personales

y partidistas, se les dijo, debe estar la bús
queda de dos Poderes, el Ejecutivo y el Le
gislativo.
Presentes estuvieron cuadros prominen

tes cuya misión es buscar el voto directo aun
que tengan escaños y cúrales garantizados:
Manlio Fabio Beltrones, Miguel Ángel
Riquelme quien es visto como líder por re
tener Coahuila, José Olvera, Ernesto Gán
dara, Aurelio Ñuño...
A ver si le inyectan dinamismo a esta lu

cha y enfrentan con éxito la campaña de
Estado.

RESPUESTA PENDIENTE
1. Donde el ambiente no es tan favorable

para la oposición es en Nuevo León y especí
ficamente en la capital del estado, Monterrey
Adrián de la Garza, quien ya ha sido pre

sidente municipal y se considera la principal
carta aliancista para junio, ha pedido esperar
su respuesta.
Dice que la decisión la dará a conocer des

pués del Día de la Amistad, el 14 de febrero,
pero PAN, PRI, PRD y muchos emecistas de
sencantados de Samuel García lo ven como

esperanza de triunfo.
Y 2. Si años atrás López Obrador pidió la

desaparición de la Organización de los Esta
dos Americanos y se le intentó debilitar con
Marcelo Ebrard en la Cancillería a través del

impulso de sociedad alterna de sello caribeño,
la animosidad ha aumentado.

Más si el secretario general Luis Almagro
impulsa el envío de observadores para las
elecciones de junio próximo como se lo solici
tó Xóchitl Gálvez.

Las opiniones expresadas portes colummstasson
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Los 23 soldados del Presidente

Morena ostenta las 23 gubernatu
ras en su poder como un arma
electoral que le tiene casi garan
tizado el triunfo en las eleccio

nes del próximo 2 de junio.
Eso debería llamar la atención de los or

ganismos electorales, pues claramente los
gobernadores guindas harán lo que les pidan
desde Palacio Nacional o desde la campaña
para incidir en el voto a favor de su causa.
Sin embargo, hay gobernadores que en

lugar de sumarle al partido del Presidente le
restan votos.

Está el caso del impresentable Cuitláhuac
García en Vera cruz, o Evelyn Salgado en Gue
rrero; ambos estados con índices de violencia

históricos y un grado de desarrollo, en el caso
del primero, anoréxico considerando sus posi
bilidades y, nulo en el caso del segundo.
También en Chiapas, el gobernador Rutilio

Escandón, uno de los peores mandatarios
que ha tenido el estado, es el responsable de
la expansión de los grupos de la delincuencia
organiz ada ante su pasividad.
Un gobierno permisivo al que el narco le

tiene tomada la medida.

Tamaulipas no es un caso distinto.
El gobernador Américo Villarreal car

ga, desde su designación como candidato,
la sospecha de sus ligas con el "empresario"
huachicolero Sergio Carmona, asesinado en
Monterrey en noviembre del 2021.
También puede darse una vuelta por Sinaloa

y preguntar les a los ciudadanos cómo evalúan
a su gobernador Rubén Rocha Moya, cuyos
escándalos son mayores a sus resultados.
Como sea, Morena cree que los 23 goberna

dores (ysus respectivas arcas estatales) serán
determinantes para ganar, pero siempre está
la ciudadanía que no pasará por alto las malas
gestiones.
Este jueves, Renán Barrera Concha se inscri
birá como candidato oficial a la gubernatura

de Yucatán por la alianz a Fuera a y Coraz ón
por México.
El también exalcalde de Mérida llega arro

pado por la militancia del PRI, PAN, PRD y
también por miles de morenistas que deci
dieron dejar el proyecto morenista por las in
conformidades que generó la postulación del
expanista Rommel Pacheco para la capital
yucatecayel expriista Jorge Carlos Ramírez
Marín para el Senado.
Barrera comenzará la campaña con ventaja

sobre el candidato morenista, pero no debe
descuidar ningún flanco pues para el partido
presidencial conquistar laPenínsula (ya tienen
Campeche y Quintana Roo) es una obsesión.
Ojo.

• • • •

Por cierto en Quintana Roo la pelea por las
candidaturas a las presidencias municipales
está a todo lo que da.
Cancún, que es la joya de la corona, no lo

quieren soltar la gobernadora Mara Lezama
ni su padrino político, el ni tan niño verde Jor
ge Emilio González, que se encargarán de
bloquear'las aspir aciones de Marybel Villegas.
La senadora ganó la encuesta de Morena

pero, como no se ha realizado la llamada "en
cuesta espejo", no se ha querido oficializar el
resultado.

Además que, abiertamente, la gobernado
ra y su mentor no la quieren de candidata y
buscarán convencer a Mario Delgado de que
no le levante la mano.

Villegas ya fue chamaqueada una vez por
Mara, en la elección del 2021, cuando le pro
metió que sería diputada y presidenta del
Congreso local, algo que no cumplió.
El único camino que tiene la senadora por

Quintana Roo, es solicitar la intervención de
Claudia Sheinbaum.
A ver si le hace caso.

• • • •

Lamentablemente la familia de Ricardo

Monreal padece hoy los estragos de la vio
lencia incontrolable que vive el país y señala
damente su natal Zacatecas.
Su cuñado, Juan Pérez Guardado, fun

cionario del ayuntamiento de Fresnillo, fue
asesinado sin que se tenga un móvil para el
homicidio ni ningún detenido.
Para el senador y su señora esposa, nuestro

pésame.
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Liz Truss lanza facción 'dura'
dentro del Partido Conservador
Este martes, la ex primera minis
tra Liz Truss lanzó el movimiento

"Conservadurismo Popular", que
busca llevar a la derecha al Partido
Conservador, tradicionalmente
de centroderecha. Desde el Cen
tro Emmanuel de Westminster, en
Londres, Truss dio a conocer su
campaña para despertar a los "con
servadores secretos", desafiando
lo que ella llamó el dominio de los

"extremistas de izquierda"dentro de
las instituciones británicas.

Flanqueada por perfiles de la
derecha conservadora, como Ja
cob ReesMogg y Lee Anderson, la
cruzada de Truss buscará orientar

al partido hacia posturas más rígi
das en inmigración, el cambio cli
mático y la regulación estatal. Esta
nueva facción, apodada "PopCon",
es un testimonio de la búsqueda
de influencia de Truss, a pesar de
su controvertido y breve mandato
como primera ministra, que termi
nó tras solo 49 días, entre septiem
bre y octubre de 2022.
Durante ellanzamiento, Truss fue

muy crítica con sus pares conserva
dores, a quienes acusó de sucumbir
a una lógica de popularidad por en
cima de los principios, especialmen
te en temas como el ambientalismo

y la justicia social. Sus comentarios
buscanhacerecoenlossectoresmás

"duros"delpartido, que argumentan
que el gobierno conservador de Ris
hi Sunakha sido demasiado conci

liador con la izquierda.
En general, la plataforma de los

"PopCon" aboga por controles de in
migración estrictos, un alejamien
to de la Convención Europea de De
rechos Humanos y el rechazo a los
objetivos de reducción de carbono.
Entre la derecha del Reino Unido,
estas posturas reflejan un descon
tento más amplio con las institu
ciones internacionales y lo que se
considera un ataque a la soberanía
británica, con figuras como Rees

Mogg anunciando la desaparición
de la influencia del "hombre de Da
vos", en alusión a los asistentes al
Foro Económico Mundial.

La nueva facción insistió en que
no buscan desestabilizar a Sunak,
ni perturbar las próximas eleccio
nes generales, proyectadas para
finales de 2024. Sin embargo, la
iniciativa de Truss enfrenta escep
ticismo. Los críticos cuestionan

su liderazgo para atraer apoyo al
Partido Conservador, dado su alto
índice de desaprobación (66%, se
gún la medición más reciente de
YouGov).
Por otro lado, partidarios como

el parlamentario conservador
Brendan ClarkeSmith elogiaron a
Truss por sus contribuciones como
ministra de Asuntos Exteriores, e
instaron al público a mirar más allá
de su breve y turbulento mandato.
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El crimen está votando
Cuando uno ve cómo aspirantes a cargos de elección popu
lar son asesinados, parece que son quitados del camino por
uno u otro motivo... Esohapasado en otros procesos elec
torales, y conforme se acercan los comicios más grandes
que ha vivido el país, la violencia se acentúa. Hay quienes
ya advierten que el crimen está votando. ¿Será?

Crisis en el Senado
La escasez de agua llegó a la Cámara alta. Ayer, dos pipas
cargaron miles de litros para que el Senado pudiera operar
en condiciones higiénicas; sin embargo, la presidenta de
la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera, desconocía el tema,
aunque alertó que, "ese tiempo... nos alcanzó" ¿Será?

Relegan a policías
Y en el Senado de la República la mayoría de Morena pre
firió aprobar el Día Nacional del Amaranto que aprobar un
dictamen propuesto por la senadora del PAN, Gina Cruz
para dignificar el trabajo de los policías en beneficio de casi
medio millón de elementos estatales, municipales, minis
terios públicos, entre otros. Nos dicen que los morenistas
tienen muy claras sus prioridades ¿Será?

¿Cómo llegó?
El exdiputado de Morena, Saúl Huerta, fue sentenciado
a 22 años de prisión a pesar de que la parte acusatoria

pide el doble de la condena; habrá que revisar al interior de
ese partido cómo es que llegó a una curul ese personaje, si
alguien le abrió las puertas y si lo impulsó, porque parece
que tenía muy buenos amigos, muy arriba, en el poder. Yes
que parece que los filtros están fallando. ¿Será?

Registro en el IEPC
Este jueves, el exalcalde de Mérida, Renán Barrera, se
re gistrar á como candidato de la alianza opositora a la
gubernatura de Yucatán ante el Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana y según los tiempos oficiales, será
el domingo 18 de febrero cuando el mencionado órgano
expida las constancias que oficializan las candidaturas tras
revisarse la documentación presentada por los aspirantes
de todos los partidos. A estos eventos, nos dicen, el político
de origen panista llegará no sólo arropado por los miem
bros de su alianza, sino también por unas 8 mil personas que
recientemente renunciaron a Morena. ¿Será?

Violencia en San Lázaro
Aun cuando el TEPJF ratificó ayer la sanción a la diputada
federal panista Teresa Castell por violencia política en
razón de género, luego de que una de las diputadas trans
de Morena la acusó ante las autoridades electorales, en la
sesión solemne de este miércoles, la legisladora se colocó
en el filo de la navaja y desde su curul criticó la sentencia
en su contra por "agredir a un hombre que se cree, se dice
o se viste de mujer"... Tal vez lo que más molestia le causó
fue que quedó inscrita en el registro de violentadores en
razón de género, lo que le imposibilita para un cargo en el
servicio público o de elección. ¿Será?
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LA AVANZADA

"ALFARISTA"

Aunque el gobernador de Jalis
co, Enrique Alfaro Ramírez, ha
sido categórico en afirmar que
apenas termine su mandato se
despedirá de forma definitiva
de la política, habrá que ver en
los hechos qué significará exac
tamente ese retiro que tiene
previsto, sobre todo ahora que
se sabe que sus dos principales
escuderos: Clemente Casta

ñeda Hoeflich y Hugo Luna
Vázquez tendrán un escaño
así lo pretenden, al menos, en
el Congreso de la Unión

En efecto, la integración de
Castañeda Hoeflich y Luna
Vázquez en el listado de candi
datos que el partido Movimien
to Ciudadano postulará por el
principio de representación
proporcional al Senado de la
República, en el caso del prime
ro; y a la Cámara de Diputados
en el caso del segundo, eviden
ció que el núcleo "alfarista"
seguirá teniendo una presencia
por de más importante en el
ámbito Legislativo federal

Castañeda Hoeflich y Luna
Vázquez forman parte del
círculo más íntimo de Alfaro

Ramírez, así que se vuelve
difícil imaginar cómo será

el retiro político del actual
mandatario, teniendo a los que
probablemente sean sus dos
mayores hombres de confianza
presentes y operando uno en el
Senado y otro en la Cámara de
Diputados

Lo cierto es que, si el proyec
to "alfarista" se concreta y, en
efecto, sus dos principales emi
sarios obtienen esos escaños, el

grupo político del mandatario
quedará bien posicionado para
seguir siendo uno de los más in
fluyentes en el estado hoy en
día es el de mayor influencia,
pero esa correlación de fuerzas
probablemente cambiará en
esta elección.

Habrá que ver, también, bajo
qué objetivos y motivaciones el
"alfarismo" consideró necesa

rio que Castañeda Hoeflich y
Luna Vázquez obtuvieran esos
espacios en el Congreso de la
Unión. En el caso del segundo,
al fungir actualmente como jefe
del Gabinete Estatal, y estar al
tanto de las obras prioritarias de
Alfaro Ramírez, su presencia
en la Cámara de Diputados
podría ser útil para garantizar
que dichos proyectos lleguen a
buen puerto, aun en un escena
rio en el que Jalisco ya tenga
una o un nuevo gobernante.

Obras insignia como la Línea
4 del Tren Eléctrico están

previstas para concluir durante
este mismo sexenio, pero uno
nunca sabe. Otra interrogante
que tarde o temprano habrá que
responder es cómo y de qué ma
neras se establecerá la relación

entre esos dos "alfaristas" hasta

el tuétano con Pablo Lemus

Navarro, el candidato emecista

por la gubematura que hasta
ahora es colocado en la delante

ra por las encuestas

TLAJOMULCO

Resultó interesante el encuen

tro que organizó Gerardo
Quirino Velázquez, candidato
del partido Movimiento Ciuda
dano por la alcaldía de Tlajo
mulco de Zúñiga Corazón del
"alfarismo", con exalcaldes
de ese municipio de distinta
filiación política, para escuchar
sus pareceres sobre las pro
blemáticas de la localidad. Se

vio por ahí a Andrés Zermeño
Barba, Antonio Tatengo Ureña
y Guillermo Sánchez Magaña
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En ruta al desastre electoral

Dos hechos recientes en Movi

miento Ciudadano (MC) parecen
haber agudizado la crisis interna
que vive el partido naranja de
cara alas elecciones dejuni®

y abonaron a una división que
se sigue profundizando. Si ya
con la confirmación de las listas

de candidaturas al Senado y
a la Cámara de Diputados del
partido naranja de inmediato se
manifestó desde diferentes frentes

la inconformidad, tanto por la
inclusión de personajes polémi
cos como la exclusión de líderes

con trabajo político, el reciente
video de su candidato presidencial,
JorgeÁlvarez Máynez junto con
el gobernador Samuel García y la
respuesta (o la falta de la misma)
desde la cúpula partidista, dejaron
en evidencia el vacío y la falta de
credibilidad de un instituto polí
tico que se quiere posicionar como
una opción "f resca" Dicen algunos
militantes que en los últimos días
ha quedado de manifiesto, como
nunca, que se está convirtiendo

en lo que tanto han criticado,
más de lo mismo. ¿Será por eso
que muchos operadores ya están
planeando su futuro político fuera
de MC ante lo que se avizora como
una debacle el 2 de junio? Atentos.

Cocinan Ley de Movilidad
en Edomex

Nos dicen que sería la próxima
semana cuando los líderes

parlamentarios de Morena, Acción
Nacional, Revolucionario Institu
cional, de la Revolución Democrá

tica, Partido del Trabajo, Verde

Ecologista de México, Movimiento
Ciudadano y diputados indepen
dientes del Congreso del Estado
de México, como integrantes de la
Junta de Coordinación Política, se

puedan reunir con la gobernadora
mexiquense Delfina Gómez Álva
rez para revisar algunos aspectos
de la agenda legislativa, aunque el
tema principal a tratar, nos dicen,
es lo referente a la Ley de Movili
dad mexiquense. una legislación
que todos los actores políticos
del estado han marcado como

prioritario. Parece que ahora sí se
le podría meter acelerador.
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SE BUSCA A ALHINNA VARGAS

Y SAMUEL ACUDE A LA CORTE
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Parece que la ausencia de la
diputada del PRI, Alhinna
Vargas, quien solicitó regresar
a su curul, continuará pues
será hasta la próxima semana
cuando se integre a los trabajos
legislativos.

Sin duda, Vargas tendrá
que presentarse y con ello
terminar con la polémica en
torno a la toma de protesta de
su suplente, Rosaura Guerra,
quien ahora es una ciudadana
más, pero entra al Pleno del
Congreso como si tuviera el
cargo.

La realidad es que el
personal de seguridad no
debería permitir el acceso a
Guerra.

Y ayer, en una forma de
presionar para que se le
tomará protesta a Rosaura,
los diputados de la bancada
de Movimiento Ciudadano,
a pesar de que estaban en
el edificio del Congreso,
no asistieron a los trabajos
legislativos, simplemente
faltaron.

Lo interesante es que, con la
falta de los legisladores de MC,
no se aprobó la Ley Ambiental
propuesta por el gobernador
Samuel García, que dota
de atribuciones para que el
Gobierno estatal actúe contra

la Refinería de Cadereyta.

SAMUEL ACUDE A LA CORTE

El gobernador, por cierto, viajó a
la Ciudad de México para acudir
personalmente a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) para defenderse del
proyecto de juicio político en su
contraPero la realidad es otra.

Resulta que en la Corte se tiene
programado resolver el próximo
14 de febrero la controversia cons

titucional derivada del proceso
del nombramiento del titular de

la Fiscalía General de Justicia

Tanto el juicio político, así como el
nombramiento del fiscal, se resol
verán este día.

Sin duda, el mandatario tocará
el tema del fiscal, un proyecto del
ministro Luis María Aguilar Mora
les, de la Segunda Sala, y esta vista
solo exhibe lo que adelantamos en
este espacio, que el dictamen será
favorable para el Congreso.

Es decir, no habrá impedimento
para que los legisladores nombren
al nuevo fiscal.

El mandatario reclama que en
el proceso de nombramiento no
se obtuvo una paridad de género,
pero, la realidad es que fueron
pocas las mujeres que participa
ron. Sin duda, existe una urgencia
de que se tenga un fiscal, no solo
un encargado de despacho de la
Fiscalía, figura que ya va para más
de un año.
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— LREVÉSQUEdio la Suprema Corte para que
Ela Secretaría del Medio Ambiente, que lleva

María Luisa Albores, revele la denuncia
que hizo en contra de la cantera de Calica
ante la alta comisionada de las Naciones

Unidas para los Derechos Humanos, se da
en medio del ultimátum que el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio para que a más tardar en
marzo se resuelva este conflicto. Un punto a considerar
es que la ONU, que encabeza Antonio Guterres, no es
la instancia correcta para resolver este tipo de asun
tos, ni tampoco tiene algún tipo de competencia para
sancionar a Vulcan Materials. De ahí que la compañía
estadounidense que comanda Tom Hill siga firme en
el arbitraje internacional que mantiene en contra de
México ante el Centro Internacional de Arreglo de Dife
rencias Relativas a Inversiones (CIADl). Hasta ahora se
ha mantenido una tensa calma alrededor de este caso,
pero conforme avanzan las semanas se incrementa
la posibilidad de que el gobierno de México, de un día
para otro, en un acto casi expropiatorio, declare las 2
mil hectáreas de Vulcan como área natural protegida
y tome el control de la terminal marítima de Punta
Venado. Más de 11 influyentes congresistas de Estados
Unidos, tanto republicanos como demócratas, miran
desde hace varios meses con detenimiento este con

flicto, que pondría en jaque la ya de por si maltrecha
relación bilateral.

LOS EQ Ul POS D E Ba n a m ex,
que capitanea Manuel Romo,
y Citi, que comanda Alvaro
Jaramillo, ya están muy
adela ntadosensl proceso
de separación de ambos
bancos, mismo que debe
rá quedar concluido hacia
el próximo mes de junio.
Uno de los temas cruciales
es la distribución de los clientes.

Son alrededor de 7 mil ?50 empresas,
entre pequeñas, medianasy grandes corporativos. En
Banamexse quedarán cerca de 6 mil 300y en Citi poco
más de 950. El punto de inflexión es la segmentación de
los clientes corporativos, nacionales y multinacionales.
Los que no requieren servicios de banca de consumo
se irán a Citi, pero hay otros que poseen grandes plan
tillas de empleados que tienen su nómina, tarjeta de

crédito y afore, que necesariamente se quedarán en
Banamex. Justo en la división de clientes trabajan ya
Jorge Rohana, el director de Banca Empresarial e Ins
titucional de Banamex,y Mayra Balcázar, la directora
de Banca Empresarial de Citi.

PUES NADA: EN Jalisco no todo es miel sobre ho

juelas para los hermanos Luisy Mauricio Amodio. Más
allá del arreglo con sus acreedores para reestucturar
financieramente a El Río Country Club de Cuadalajara,
desde hace un parde añossu subsidiaria,Caabsa Eagle,
vive un enfrentamientoconlosalcaldesde Cuadalajara,
Tlajomulco, Tonalá y El Salto. La compañía que lleva
varios años prestando el servicio de recolección de
basuraytrasladoa los rellenos sanitarios esacusada de
no cumplir los compromisos con
itracfu.ales.enesos municipios.
Existen fuertes diferencias

con el actual candidato de

Movimiento O .hJ¿ ."'ano y
puntero en las encues
tas, Pablo Lemus, a pesar
de que Caabsa apoyó su
candidatura a la alcaldía.

Lemus propuso a los sus
pares dar por terminados
los contratos con ios Amodío,
pues las quejas ciudadanas no han
disminuidoy la compañía no está dispuesta a moder
nizarse y, mucho menos, a mejorar el servicio porque
simplemente así les ha funcionado siempre.

TODOS A FAVOR de la liber

tad de prensa en la Sala Supe
riorclelTribunal Electoral,que
preside Mónica Soto. Los
magistrados defendieron a
la periodista Denise Dresser
y concluyeron que no incu
rrió en violencia política de
género contra la morenista
Andrea Chávez, operadora del
ex Secretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Señalaron que en La Mesa de Análi
sis con Carlos Loret, los dichos de Dresser contra la
legisladora en agosto pasado fueron por una crítica al
supuesto uso indebido de recursos público.
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• El mexicano Osmar

Olvera consiguió su
segunda medalla, ahora
de bronce, en el Mundial
de Deportes Acuáticos
de Doha, en la prueba de
trampolín de tres metros
individual. Con esto suma

puntos para participar en
los Juegos Olímpicos.

• El exdiputado de la
bancada de Morena Saúl

Huerta fue sentenciado

a 22 años de prisión por
la violación de un menor

de edad en Puebla, en
abril de 2021. Todavía

tiene pendientes otras
acusaciones por delitos
similares.

• Una de las empresas
principales del multibillo
nario Elon Musk, Space
X, fue denunciada por
malas prácticas, mismas
que incluyen desde dis
criminación hasta acoso

sexual, pues permitían
que mujeres ganaran
menos que hombres.

Fecha: 08/02/2024

Página: 16

Area cm2: 84

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacciòn

Costo: 4,563

Página 100 de 166 Índice



PERISCOPIO

LA MARCHA
DEL 18

El mensaje es claro y directo: hay ciudadanía
dispuesta a defender los pilares sobre los que se ha
edificado la democracia y la alternancia en este país

ueva probadita de la ola rosa enfrentará
el oficialismo empecinado en eliminarlos
contrapesos a la Presidencia de la Repú
blica, los órganos autónomos y al Instituto
Nacional Electoral (INE) como todavía lo
conocemos hoy, tendrá lugar el próximo
18 de febrero en más de 60 ciudades cíe

México y el extranjero.
Pero que nadie se equivoque: la llamada Marcha Nacional

por Nuestra Democracia no es una movilización contra el
presidente Andrés López Obrador, pese a ser el autor inte
lectual ele ese intento de exterminio institucional disfrazado

de transformación.

Se trata, sí, de una protesta a favor de las instituciones
que todavía sostienen la ahora debilitada democracia
mexicana; y sí, en contra cíe cualquier proyecto que se pro
ponga destruirlos, sea quien sea el o la que lo enarbole.

El mensaje es claroy directo: hay ciudadanía dispuesta a
defenderlos pilares sobre losque se ha edificado la democracia
y la alternancia en este país, y así lo debieran estar leyendo las
canclidatas presidenciales Claudia Sheinbaum, de Morena;
Xóchitl Gálvez, de la oposición; y
Jorge Álvarez Máynez, de Movi
miento Ciudadano.

Porque haysólo dos sopas para
los aspirantes: quien gane en la
elección del próximo 2 de junio
tendrá que gobernar con esa ciu
dadanía o contra ella

Una ciudadanía que, si bien no
es todo México, sí representa a un

porcentaje considerable del país y ya dio muestra de su
fuerza. El 13 de noviembre de 2022 esa ola rosa desbordó las

calles de decenas de ciudades con la consigna "El INE no se
toca". Y no han dejado que se toque. Luego, el 26 de febrero de
2023 el activismo rosa recetó una segunda dosis de fuerza,
con otra marcha multitudinaria exigiendoa la Suprema Corte,
ya con Norma Piña como presidenta, declarar inconstitucional
el Plan B. Se logró. Tres meses después, el 28 de mayo volvió
a mostrarle al régimen que hay músculo del laclo ciudadano,
esta vez con consigna "La Corte no se toca".

A todas ellas el oficialismo ha respondido con contra
marchas, como seguramente lo hará tras la que se realizará
en 10 días y que tendrá como único orador al ex presidente
del INE, Lorenzo Córdova. La diferencia estriba en que las
manifestaciones rosas no son para alimentar más el obeso
ego de ningún político, ni denigrar a quienes no piensan como
ellos, sino para defenderclerectiose instituciones ganadas a
puísoy sangre por la ciudadanía. Ya será decisión de Claudia,
Xóchitl o Jorge determinar si esa ciudadanía es lo mejor o lo
peor que se les puede atravesar en su eventual gobierno.

EN EL VISOR: Este jueves nace El Heraldo Quintana Roo,
gracias a la visión de Angel y Cristina Mieres, Franco
Carreña y Alfreda González, quienes han llevado este
proyecto editorial a distancias inimaginables hace casi
siete años, cuando iniciamos esta aventura periodística.
Enhorabuena.

Se trata de una

protesta a
favor de las
instituciones
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SI II NÍ\(H I
DECIR*.

SANAR EN LAS RUTAS
MIGRATORIAS

?REPRESENTANTE DE LA ORGANIZACION

INTERNACIONAL PARA LAS MIGRACIONES (OIM) EN
MÉXICO

DANA
GRABER
LADEK*

En México tj oíros ¡mises, la desigualdad, los problemas
económicos ysttciales, catástrofes y conflictos fueron
las principales causas de desplazamientos forzosos

• DESDETAPACHULA

ATIJUANA,
ENCONTRAMOS UNA

RED MUY EXTENSA DE

ORGANIZACIONES QUE
DAN ASISTENCIA POR

MEDIO DE ALOJAMIENTO,
ALIMENTACIÓN,
INFORMACIÓN Y
ACOMPAÑAMIENTO,
ENTRE OTROS

El número ele personas mi
grantes en el mundo está en
constante aumento como

consecuencia de desigua Ida
des económicas, clesastresy
violencia,entre otrosfactores.
En este contexto desafiante,
la salud,y particularmente la
salud mental de las personas
migrantes, debe ser atendi
da. A explicar cómo hacerlo
quiero dedicar estas líneas.

La Organización Interna
cional para las Migraciones
[OIM/ONU Migración) co
menzó actividades en dos

centros comunitarios que darán apoyo en salud a personas migrantes
y desplazadas en Tijuana y Ciudad Juárez, y a sus comunidades de
acogida. Se llaman centros Comunidad AVES, y ofrecen, a partir de
este mes, en Tijuana, y desde noviembre, en Juárez, acompañamiento,
educación, trabajo en valores, y atención médica básica en salud.

Comunidad AVES nos permite trabajar con aliados clave, inclu
yendo autoridades locales, sociedad civil,y sector privado. Ambos

tienen personal médico calificado que ofrece atenciones de primer
nivel (básicas). Algunos aliados apoyan con la promoción de la
salud física y mental, prevención de enfermedades y creación de
hábitos saludables, tanto para comunidades como para migrantes.

En Méxicoy otros países c!e la región centro y norteamericana, la
desigualdad, los problemas económicos y sociales, las catástrofesy
los conflictos fueron las principales causas de nuevos desplazamien
tos forzosos en 2023. La violencia está impulsando la migración en
Haitíy Ecuador. Las sequías pueden provocar un aumento en 2024.
Esta larga lista de c!ificultades nuevas e inesperadas relacionadas

con la migración son factores que agravaron el estrés, la angustia
y los problemas de salud de las personas migrantes.

Esto plantea en México la necesidad detrabajar hacia la inclusión
de la salud y bienestar tanto para las poblaciones de acogida como
para las personas migrantes, independientemente de su situación
migratoria, con estricto apego a los derechos humanos.

A lo largo de México, desdeTapachula a Tijuana, encontramos una
red muy extensa de organizaciones que clan asistencia por medio
de alojamiento, alimentación, información y acompañamiento, entre
otros. A menudo trabajan en condiciones sumamente difíciles, con
recursos muy limitados y contextos de seguridad complejos. Por
ello es importante también enfocar esfuerzos en atender la salud
mental de quienes trabajan con poblaciones migrantes, para ase
gurar que puedan brindar este acompañamiento. En esta línea, en
el último trimestre de 2023, la OIM brindó acompañamiento a más
de 300 personas, incluyendo a gestores de albergues.

La migración es un fenómeno mundial, con cerca de 281 millo
nes internacionalesy unos 740 millones internos. Con una mayor
brecha de desigualdad, la consecución de objetivos sanitarios
mundiales, como prevención, tratamiento y eliminación de VIH,
tuberculosis, malaria y gripe humana, hay que atajar la elevada
morbilidad y mortalidad.

Los centros Comunidad AVES son un paso al frente, un ejemplo
de lo que se puede hacer en colectivo por la salud y el bienestar de
las personas migrantes y de las comunidades de acogida. Desde
la OIM seguimos trabajando por contribuir, sin dejara nadie atrás.
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Tiene la clara intención de enfrentar a la oposición
con el electorado y hacerle pagar en las urnas el
costo ele su eventual rechazo a reformas

15 de febrero, aniversario de la Constitución,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
envió al Congreso de la Unión 20 iniciativas
que constituyen porsu númeroyconteni
clo la propuesta de mayor trascendencia
en lo que va de este siglo.

Situados en una posición de frivolidad
política, hay quienes descalifican el paquete de iniciativas
y que, independientemente de su destino incierto, atañe e
involucra a los tres poderes de la Unión.

Esas descalificaciones obedecen a que no se ha terminado
de comprender que el proceso reformista de AMLO apenas
ha comenzado porque su objetivo no fue la sola conquista
del poder, sino ha sido y es realizar un verdadero cambio
de régimen. Es decir, una reforma profunda de prioridades,
instituciones, maneras de hacer política, interacción entre
poderes, relaciones con el sector privado...
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Ha escrito Lorenzo Meyer sobre AMLO y Morena: "., la mera
toma del mando del aparato de gobierno nunca fue el propósito
final, sino apenas el punto de partida para lograr un objetivo
mucho más ambicioso y clisruptivo: modificar la naturaleza

del sistema político... empezar la de
molición del viejo régimen einiciarla
construcción de otro" [El Universal,
28/01/24).

Continuar esa demolición y esa
construcción constituye el leitmotiv,
el motorque mueve al conjunto de 20
iniciativas, 18 de ellas constituciona
les. ¿Por qué presenta rías hasta aho
ra? Aparte de que algunas ya habían

sido presentadas y rechazadas, AMLO tiene la clara intención
de enfrentar a la oposición con el electorado y hacerle pagar
en las urnas el costo de su eventual rechazo a reformas que
manifiestamente tienen respaldo popular. La estrategia puede
tener éxito e incluso el discurso opositor del "no pasarán" ya
no está vigente, al menos para una parte de las propuestas.

Resulta erróneo situaren el ámbito exclusivamente electoral

el origen de las 20 iniciativas. AMLO es un mandatario atípico
y entre sus atipicidacles está el tramo final de su sexenio.
Contrario a lo usual que era casi un inmovilismo, ahora e
Presidente ofrece una trepidante etapa final de su periodo
gubernamental, a sabiendas de que Morena y sus aliados
no poseen los votos suficientes en el actual Congreso para
aprobar reformas constitucionales, pero aspiran a sí tenerlos
en el próximo.

Para ciertos opositoresy críticos del gobierno, el Presidente
pretende imponerle una camisa de fuerza a Claudia Shein
baum. Ayer se decía que AMLO intenta ría reelegirse y hoy, ante
lo fallido del pronóstico, se habla de que intenta un maximato.
En realidad, lo que el Presidente hace es respaldar y contribuir
al éxito político y social de Sheinbaum, por supuesto en el caso
de que su triunfo electoral se materialice. No hay imposición.
La candidata presidencial morenista comparte con AMLO
principios, valores y criterios políticosociales y seguramente
agradece el legado político que encierran las iniciativas, que
son también hoja de ruta para el próximo sexenio.

PLUS ONL/NE:Los plurinominales

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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> Nos cuentan que la se
cretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, da
rá seguimiento al paquete
de las 20 reformas pre
sentadas por el presiden
te López Obrador al Con
greso, el pasado lunes. La
funcionaría tiene la en

comienda de buscar los

acuerdos que sean nece
sarios para lograr la apro
bación del mayor número
posible de iniciativas, pues
saben que no cuentan con
los votos necesarios y no
todas podrán salir adelan
te. Pero hará el esfuerzo.

>Vaya aprecio que le tienen en EU
al secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval Ayer, du
rante la presentación en el Comité
Trilateral para Combatir el Tráfi
co de Drogas y Tráfico de Armas,
la asesora de Seguridad Nacio
nal de Washington, Elizabeth
Sherwood Randall pidió can
tarle al general el Happy Birthday
por su cumpleaños 64.

> Primer tropiezo del candida
to presidencial de MC, Jorge Al
varez Máynez. Resulta que tras
haber difundido un video donde

aparece echando chelo en un palco
del estadio de los Tigres de Nuevo
León, con el gobernador Samuel
García, debió disculparse. Eso
sí, pidió que se le evalúe según su
desempeño político y no por otras
cosas.

Fecha: 08/02/2024

Página: 2

Area cm2: 247

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 13,419

Página 105 de 166 Índice



SE MUESTRA
EN FORMA

> Por cierto, nos ha
cen notar que el vi
deo protagonizado
por Álvarez VI áy
nez terminó de re

vivir políticamente
al priista sonorense
Maullo Fabio Bel

trones. Y es que el
emecista lo aludió

y luego hasta bus
có pelear con él en
redes, pero resultó
que el ex dirigente
del tricolor le dio la
vuelta en un san

tiamén, dejando ver
que está en plena
forma para los de
bates.

ESTÁ
DEVUELTA

> Reapareció el ex
canciller Luis Er

nesto Derbez
Bautista como
Rector de la Uni
versidad de las
Américas Puebla.

No sólo eso, si
no que ofreció una
conferencia en la

que afirmó haber
sido exonerado de

los procesos en su
contra por presunto
desvío de recursos,
lavado de dinero y
hasta delincuen

cia organizada. Dijo
que eso sólo se tra
tó de "circo, maro
ma y teatro".
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FENOMENO BUKELE: DE
DEMOCRACIA A DICTADURA

i a Hitler lo hubieran matado en 1938, pro
bablemente hubiera pasado a la historia

un gran político cuya carrera se había
cercenado. Pero el "hubiera" no existe y lo
único que, siempre, se necesita es tiempo y
oportunidad para que quien tiene anidado
en su corazón a un dictador se convierta

en uno. No se olvide, Hitler tomó a la Alemania rota, con una
economía hecha on/'cosy en pocos anos la sacó del maras
mo. Pero el costo que la humanidad pagó por la falsa ilusión
de una persona que se engolosinó con el poder al punto del
delirio se midió en millones de muertes.

Hoy muchos celebran, bajo el argumento ele que logró poner
a raya la violencia en su país, que Nayib Bukele haya violado la
Constitución de El Salvador, la cual establece que no es posible
la reelección. Y sí, se puede aplaudir que Bukele no permitió
poner a su pueblo en manos del crimen organizado (en ese
país hay cero tolerancia al crimen) como sí lo ha hecho López
Obrador en México con su estrategia de "abrazos no balazos".
Pero ello no quita que en El Salvador el autoritarismo no sólo
ha echado raíces si noya empieza a darfrutos.
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ABukele nada le importó la Consti
tución de El Salvadore impulsó reglas
que borraron a la oposición de la po
lítica nacional. Luego, con el contra
absoluto de la Asamblea Legislativa,
destituyó a los magistrados y nom
bró a nuevosjueces que le apoyaron
en su postulación. Al final obtuvo el
triunfo con un 85% de la votación.

Gobiernos de paísesde muy diver
sas ideologías se apresuraron a felicitarlo: EU, China, México,
Argentina, etc. Quien no lo felicitó fue Gustavo Petra, presidente
de Colombia; no tanto porque condene la forma en que Bukele
se hizo del poder nuevamente, sino por la burla que este último
le propinó vía "X". Bukele redujo la violencia, sí. Igual que ahora
construye una dictadura. Romper el orden constitucional
para permanecer en el poder es antidemocrático. Y en México
la tentación cíe los críticos al régimen lopezobradorista ha
sido grande en apoyar lo que Bukele ha hecho. Gran error. No
debemos ver lo que es ilegal como tolerable sólo porque se
adecúa a nuestra ideología u orientación política. El contener
al crimen organizado no es motivo ni justificante para perpe
tuarse en el poder, impresiona que la gente esté dispuesta
a ceder libertades y derechos con tal de tener un gobierno
que haga frente a la inseguridad. Es terrible e impactante
que la percepción sobre la democracia se contraponga a la
percepción con respecto a la seguridad. El crecimiento de
los regímenes autocráticos, de los gobernantes autoritarios
y populistas en diversas partes del orbe hace evidente que
hay un creciente número de personas que favorecen mayores
restricciones a costa de sacrificar sus libertades.

¡Qué bien que Bukele haya reducido la inseguridad y la
violencia, pero le debía haber tocado a otro seguir con esa
tarea y con esos logros! Los primeros asomos de autorita
rismo ya están a la vista de todos y, en lugar de señalarle su
nulo talante democrático, los países y ciudadanos de otras
latitudes, le aplauden. Una pena.
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EL CRISTALAZO

La división, propósito logrado
Aunque se ha hablado has

ta la saciedad y se ha utili
zado con excesiva frecuen
cia la palabra polarización,
la verdad es muy simple: el

gobierno ha alentado la división nacio
nal como una estrategia electoral per
manente.

En cierto modo el populismo lleva
implícito un "apartheid" mental o civil.
Nosotros, los hijos del pueblo, de este
lado, del lado luminoso de la historia.
En aquel sombrío paraje, los enemigos
del pueblo, los racistas, clasistas, aspira
cionistas, individualistas, egoístas, etc.
Ayer mismo, en una de sus múltiples

interpretaciones de la actualidad, el se
ñor presidente dijo de quienes con sus
ideas no comulgan, harán lo que han he
cho en los últimos años, votar en contra
de todo aquello en favor del pueblo.
Ya en su discurso político no jurídi

co—, de presentación de sus propósitos
de transformación constitucional, lo de
jó absolutamente claro:

. .doy a conocer al pueblo de Méxi
co los fundamentos y motivos que me
inspiran para presentar un paquete de
iniciativas de reformas legales orienta
das a modificar el contenido de artícu
los antipopulares que fueron introduci
dos durante el periodo neoliberal o neo
porfirista.

"Todas ellas, todas esas reformas del
periodo neoliberal contrarias al interés
público. Se trata de adulteraciones que
niegan el sentido general de nuestra
Carta Magna que fue fruto de un mo

vimiento popular, revolucionario y por
lo mismo, concebida desde el inicio con
un espíritu nacional, social y subrayo,
público.
"Las reformas que propongo buscan

establecer derechos constitucionales y
fortalecer ideales y principios relaciona
dos con el humanismo, la justicia, la ho
nestidad, la austeridad y la democracia
que hemos postulado y llevado a la prác
tica desde los orígenes del actual movi
miento de transformación nacional..."
Independientemente de la exactitud

de ese diagnóstico., hay algo notable en
el discurso presidencial. Tiene mucho de
prédica, de cátedra obispal y poco de ri
gor político e histórico. Mucho menos
viabilidad financiera. Pero suena bien
para los públicos cautivos.
Hablar de neo porfirismo a estas al

turas del siglo XXI no solo es inexacto;
es ridículo, excepto si nos atenemos al
más porfirista de los recursos para con
tinuar en el poder: encubrir su ejercicio
a través de una interpósita persona, de
vota y convencida.

Eso y no otra cosa es la declaración
de la señora Claudia Sheinbaum, en tor
no de este paquete axiológico de refor
mas constitucionales que convierte la
Constitución ...entre otras cosas en
un memorándum de prohibiciones pro
pias de leyes secundarias: el "fracking"
el maíz transgénico, los vapeadores, el
fentanilo y algo más.
"...Por supuesto que (las reformas

propuestas) son base sustantiva de lo
que va a ser nuestro Gobierno y, ade
más, vamos a presentar otras propuestas

de fortalecimiento de los derechos del
pueblo de México, la democracia, las li
bertades, la soberanía y el avance de la
Cuarta Transformación..

La expresión BASE SUSTANTIVA im
plica un riesgo. Ese sustento sólo se va
a lograr si las reformas son aprobadas,
asunto aún por ocurrir. Pero si son re
chazadas y se convierten en material de
desecho legislativo en espera de una se
gunda activación, ¿cuál será su base y
cuál su sustento?

Eso equivale a decir, no tengo un
programa propio y todo cuanto están
haciendo los 21 sabios cuyas elucubra
ciones diseñan un "Proyecto de Nación
20242030: por la radicalización de la
Cuarta Transformación desde las bases",
es materia de fábula oriental, por no de
cir, vil cuento chino.

PINERA

La Cumbre de las Américas en Perú, en
el año 2018 fue el último intento por fre
nar a la Internacional Populista. En esa
reunión se constituyó el efímero grupo
de Lima cuya declaración excluía a los
gobiernos autoritarios de Cuba y Vene
zuela, entre otras cosas.
Actor central en esa asamblea (ahí lo co
nocí con la hija de Trump, Melania), fue
el entonces presidente Sebastián Piñera
cuyo empaque de millonario y hombre
feliz llenaba cualquier salón y cualquier
escenario.

Hábil, gran orador y mejor negociador,
Piñeira murió ahogado porque no pudo
desabrochar la hebilla del cinturón de

seguridad de su helicóptero#
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SUBE Y BAJA

Amanda de la GarzaO Museógrafa mexicana

La museógra
fa mexicana fue
nombrada sub
directora artís
tica del Museo
Reina Sofía, de
Madrid. Actual

mente, la historiadora mexicana es
directora del Museo Universitario Ar

te Contemporáneo de la UNAM.

O Saúl Huerta

Exdiputado morenista

El exdiputado de
Morena fue con
denado a 22 años

de cárcel por viola
ción y pederastía;
todavía falta que
se le dicte conde

na por otras dos denuncias similares
que tiene en su contra.
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Pepe Grillo

Campaña alterna
de AMLO

El presidente López Obrador tiene previs
to, como otra forma de proselitismo, que
se organicen en todo el país foros para ha
blar de su paquete de reformas constitu
cionales, justo como si fuera un candidato
en campaña.
Él mismo ya dijo que hay pocas po

sibilidades de que se aprueben las re
formas y además aceptó que las lanzó
precisamente porque hay elecciones,
de manera que su afán de usarlas para
meterse a las campañas no está a dis
cusión. Tal vez los organismos electo
rales tengan algo qué decir al respecto.

La oposición está en jaque. Sabe que
sí sigue hablando de las reformas le esta
rá haciendo la tarea al presidente y tam
poco puede dejar el escenario libre para
que el mandatario y sus voceros acome
tan un día y otro también a la oposición
conservadora, neoliberal, que no quiere
sus reformas.

En una de esas, la campaña alterna de
AMLO resulta la más vista.

Pólvora en infiernillos
Hasta ahora, los momentos más recorda
dos de Jorge Alvarez Máynez, candidato
presidencial del MC, han sido en los que
aparece cheleando con el gobernador de
Nuevo León, Samuel García. ¿Será ese el
legado de su campaña?

El más reciente convivio ocurrió du

rante un partido de fútbol en el que, en
tre risotadas, se refirieron, como no que
riendo la cosa, a Manlio Fabio Beltrones.
El sonorense respondió y, aunque usted

no lo crea, el candidato presidencial se
enganchó. ¿De veras?
Alguien de la dirección del MC tiene

que recordarle a Jorge que él va por la Pre
sidencia de la República y no puede estar
gastando su poca pólvora en infiernillos.
Sus rivales son las candidatas de

Morena y del Frente Amplio. Que de
Manlio se encargue quien compita con
tra él por el escaño senatorial de Sono
ra. Es lo lógico.

Jorge ya estableció el mensaje de que
es un señor alivianado, de risa fácil, que
disfruta la convivencia. Falta que se le
perciba como candidato presidencial. ¿Lo
tiene en cuenta?

Ganas de complicarse
Cualquiera diría que la elección en Chia
pas sería un paseo dominical para More
na que tiene en las encuestas publicadas
una ventaja cómoda, pero al parecer ellos
mismos se quieren hacer la vida difícil.

De unos días acá se ha ventilado en di

ferentes espacios de opinión la confron
tación entre los equipos del candidato a
la gubernatura por Morena, Eduardo Ra
mírez, y la candidata al Senado, Sasil de
León. Tal parece que el proceso de selec
ción de candidatos abrió heridas y no hay
nadie interesado en cerrarlas.

Es urgente, dicen allá, que alguien
de la dirección nacional de Morena se

apersone en el estado para evitar que
el fuego amigo complique una elección
que hasta hace poco parecía amarrada

Los partidos de oposición en Chiapas

no le quitan el sueño a nadie, pero las ban
das del crimen organizado sí lo hacen. Los
organismos electorales estatales tienen
insomnio porque hay regiones donde el
trabajo de preparación de los comicios es

de alto riego y no será sencillo convencer
a los ciudadanos de que sean funciona
rios de casilla.

Vínculo indisoluble
Por primera vez en un par de décadas,
Estados Unidos le compró más a México
que a China, lo que muestra una asocia
ción comercial vital, estratégica. Al mis
mo tiempo se realizó una reunión una re
unión de alto nivel entre los socios del

TMEC sobre drogas y armas.
Se condensó así la agenda de los tres

países de América del Norte que están im
bricados, aunque el discurso diario de los
políticos los muestre como adversarios,
casi enemigos.
La lucha electoral, con su dotación

extra de fuegos artificiales, impide ver
que a ras de suelo hay naciones que es
tán y seguirán estando después de los
comicios, digamos ensambladas. Los
millones de mexicanos que trabajan
en Estados Unidos y mandan dólares a
sus familiares, han mantenido a flote
la economía.

Uno de los retos centrales de los próxi
mos meses, será evitar que los políticos, con
sus insaciables apetitos, descarrilen una re
lación que es sobrepasa con mucho los in
tereses coyunturales de la competencia •

pepegrillo@cronica. com, mx
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ANIMALIDADES.

Sí, VA, ¡CLARO!, PERO... OJO CON LA APLICACIÓN DE UNA
PREPOSICIÓN DELICADAMENTE EQUIVOCADA

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Los tiempos de una corrida (de toros) están di
señados para herir estudiadamente el cuello y la
musculatura que sostiene la cabeza (del toro) y
producir sangrados profusost muy visibles pero
enmascarados por los colores vivos de las bande
rillasJ los capotes y los trajes de la cuadrilla, los
banderilleros y el picador, además de los movi
mientost gestos y ademanes del torero. Cada

toque produce o profundiza una herida.
Mientras todo eso se escenifica ante el públicoi,

la victima no sólo pierde fuerza y sangrei
sino la esperanza de escapar

Si retiráramos de la corrida de toros toda la

parafernalia de músicaj coiores, vestimentas
y rituales innecesarios que sólo hacen lucir

al torerot únicamente nos quedaría el
asesinato colectivo. Es evidente

que la tortura y asesinato de una criatura
sintientet consciente,

inocente y vulnerable con el sólo propósito de una
diversión no puede ser aceptado moral £'t!ca 0 'e_

galmente. Es tiempo de reconocerlo.

Dra. Yolanda Alanw Pasini

Párrafos tomados de su texto denominado "El to
ro, víctima sacrificial" publicado el 3 de agosto

del 2022 en Animal Político.

Pero... ¡caray!... no se termina por
entender que ya no podemos ni
debemos, como sociedad por en
tero, seguir permitiendo esta sal

vajada de "los toros" por más que a los
"enemigos de la fiesta" se nos siga de
gradando, insultando y tachando de "mo
ralinos". Jurídicamente tiene que parar
este abuso, sí o sí, sobre seres reconoci
dos con capacidad de sintiencia y cuya
pérdida como otra raza más que son, no

mellaría en lo más mínimo ningún eco
sistema. Mucho menos, su crianza debe
sostenerse porque se trate de un animal
"bravio que nace y crece para el comba
te". Quizás sí para esto último, por la na
turaleza de sus genes, pero no a punta de
sufrimiento, abuso y lesiones. Punto. Y
mientras ello acontece, que lo he de ver,
Ies comento que la semanita transcurri
da para reencontrarnos en este espacio
fue muy atribulada, iniciando con un ac
cidente más en el que murieron de forma
violenta y dolorosa másmenos un ciento
de cerditos durante su traslado al rastro, al
volcar el automotor en el que venían sobre
el Circuito Exterior Mexiquense. Con todo
y ver a las criaturas en condiciones de ab
soluto dolor y miedo, todavía hubo gente
capaz de destazar a varios ahí mismo, sin
poderse comprobar si todavía estaban con
algo de vida. Asimismo, robaron a otros
tantos fingiendo dar apoyo al equipo res
catista de Seres Librest que tan pronto pu
do y con harto apoyo externo, se apersonó
en el sitio. Es TEMA que habré de abordar
en próxima ocasión para abrirle por ente
ro el espacio, ya que para hoy tengo, apar
te de lo ya expuesto, que en la riada de la
cascada El Molinito, localizada en Valle de
Bravo, EdoMex, fue encontrado el cadá
ver de un tigre de Bengala descabezado.
Siendo así, no queda de otra que pensar
en una... ¿venganza entre narcos? Supues
tamente la Fiscalía General de la entidad

abrió de Oficio una carpeta de investiga
ción, pero, si con los asesinatos de huma
nos hay total impunidad, puedo imaginar
que con este asunto no se llegue a nada.
Y en ambos casos, puerquitos y felino, la
supuesta animalista gobernadora Delfi
na Gómez no ha dicho ni mu, y como es
su costumbre, sobre el hallazgo del felino
tampoco se ha pronunciado la titular de
la ProFePA, Blanca Alicia Mendoza. Es
tando en ello...

¡Zaz!, que el presidente López Obrador

se nos deja venir con la sorpresa de que
incluiría, entre sus controversiales últi
mas incitativas para reformar la Cons
titución, una que prohibe el maltrato a
los animales... como si con prohibirlo
ya no se vaya a dar... obligando al Es
tado a garantizar su protección, trato
adecuado, conservación y cuidado, de
conformidad a los términos que seña
len las leyes respectivas. Asimismo, pro
pone una concreta intervención al artí
culo 73 que es de vital importancia pa
ra que el Congreso pueda expedir leyes
que establezcan la concurrencia de los
tres niveles de gobierno y de las demar
caciones territoriales en la capital mexi
cana, a fin de establecer medidas pre
ventivas contra el maltrato a los anima

les, sólo que... acotando la disposición a los
de crianza y aprovechamiento para consu
mo humano y las necesarias para el control
de plagas y riesgos sanitarios relativos. Así
pues, ¡OJO!, se trata de un proyecto hecho
a la carrera y con miras electoreras, que de
implantarse tal como viene en la Consti
tución, poco favor les hace a los animales,
empezando porque la protección debe ser A
los animales y no DE los animales, y porque
igualmente los mantiene cosificados. No los
reconoce como seres sintientes y siendo así,
no sé si resultara mejor que de esa forma no
la pasen. Por momentos me pareció estar
leyendo el juramento de la FMVZUNAM o
la ley Federal de Sanidad Animal... •

producciones_serengueti@yahoo.com
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Que ha quedado sellado: Mauricio Tabe se alza
como el desafio directo a Morena en la contien

da por la alcaldía de Miguel Hidalgo este 2 de
junio. La coalición Va Por La CdMx ha lanzado
su jugada maestra, apostando nuevamente por
el actual edil, replicando el triunfo arrasador de
2021 contra Morena.

Fuentes cercanas al núcleo estratégico del PAN,
PRI y PRD confirman que la decisión de respaldar
la reelección de Tabe ñte unánime, impulsada no
solo por convertir a Miguel Hidalgo en un bastión
de seguridad, posicionándola como la tercera al
caldía más segura de la capital, sino también por
su destacada valoración como uno de los alcaldes

más competentes, respaldado por una serie de
encuestas de opinión. La alianza no está jugando
a la defensiva; está atacando con su mejor carta,
marcando el terreno ante Morena con una clari

dad y determinación inquebrantables.

Que en el último día para los registros, Renán
Barrera asistirá hoy al Instituto Electoral de Yu
catán para inscribirse como candidato oficial
del frente PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza al
gobierno de ese estado. Nos adelantan que el
también exalcalde de Mérida no sólo llegará al
IEPC acompañado de la militancia de los parti
dos que lo postulan, sino de miles de morenistas

que en las últimas semanas han dejado el obra
dorismo por diferencias con el que será su can
didato, Joaquín Huacho Díaz Mena.

Ayer se informó que Benjamín Saúl Huerta,
exdiputado federal por Morena, fue condena
do a una sentencia de 22 años de prisión por el
delito de violación contra un menor. Este fallo,
emitido por el Tribunal de Enjuiciamiento, no
sólo subraya la gravedad de sus acciones, sino
que también resalta el coraje de las víctimas y
sus familias en su búsqueda incansable de
justicia. La captura de Huerta en abril de 2021,
seguida por su desafuero y detención, fue solo
el comienzo de un largo proceso legal que ha
destapado la realidad de un individuo que se
aprovechó de su posición de poder para per
petrar actos indescriptibles contra jóvenes
vulnerables.

La reciente resolución de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPir) de revocar la sanción impuesta a
la analista y politóloga Denise Dresser repre
senta un triunfo vital para la libertad de expre
sión frente a intentos de censura disfrazados de

justicia social.
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Esta decisión resalta una preocupante tenden
cia a instrumentalizar la violencia política de
género como un escudo contra la crítica legíti
ma, especialmente cuando se dirige a figuras
públicas inmersas en controversias de interés
nacional. La acusación inicial contra Dresser,
basada en sus comentarios sobre la diputada
morenista Andrea Chávez y el exsecretario de
Gobernación, Adán Augusto López, sugiere una
alarmante disposición a sofocar el debate pú
blico bajo el manto de protección de género.

*##

La claridad con la que los magistrados, incluidos
Mónica Soto y Felipe de la Mata Pizafla, han de
tendido el derecho a señalar posibles conflictos
de interés y abusos de poder refleja una lúcida
comprensión de la esencia de una democracia
saludable: la capacidad de cuestionar y criticar
sin temor a represalias legalizadas. Este caso su
braya la necesidad de salvaguardar los espacios
de discurso público de intentos oportunistas de
silenciar voces criticas, asegurando que las lu
chas legítimas por la equidad de género no sean
malversadas para fines políticos partidistas.

El que será el candidato a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México por el frente
opositor, SANTIAGO TABOADA CORTINA,
aprovechó su gira por Estados Unidos esta
semana para acudir ante la Organización de
Estados Americanos a denunciar persecución
política y espionaje en su contra, Según dicen,
aquello responde a que en la Fiscalía
capitalina, de Ulises Lara, se prepara una
andanada judicial contra el también exalcalde
de la Benito Juárez. Con ello, buscarían
impedirle competir en el proceso electoral en
el que deberá enfrentar a la exalcaldesa
morenista de Iztapalapa, Clara Brugada.
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La Constitución es

también texto político
Los analistas serios o al menos los que no

hacen franca propaganda, coinciden en
que la sola propuesta fie estasrelbrmas,
en año electoral, benefician al partirlo
en el gobierno y a su candidata. El nú
mero fie reformas y lo radicales que son
en varios sentidos, deja eil la base elec

toral fie Morena la convicción de que "falla mucho
fie la transformación".

Si se aprueban una o varias, que no serán las
más polémicas, el presidenle sigue cosechando
éxitos políticos y electorales (estructurales no,
porque las reformas legales no producen refor
mas estructurales, y ahí está el Pacto por México
para probarlo). Pero si la oposición rechaza todas,
en bloque, reafirma el discurso fiel presidente de
que necesitan la mayoría .calificada para hacer una
constitución a moflo. Lo interesante es que la ma
yoría calificada se ve realmente improbable para
2024 en cualquier escenario, pero con eso también
cuenta, creo yo, el presidenle.

Durante esle.sexenio, el discurso y el ruido han
sido mucho más ¿guiridenles que las acciones, re
formas incluidas, lo cual no es malo, porque revela
una lucidez .esencial de la diferencia enlre movili

zación popular y actos de gobierno. De hecho, las
3 grandes derrotas legislativas fie Morena fueron
propuestas cuando no podía lograr la mayoría
calificada fie ninguna manera, y no antes, los i
primeros años, en los que le fallaba un solo dígilo
en ambas cámaras. Creo que estaban muy cons

cientes fie que actores economicos y políticos fie
peso (Casa Blanca, Consejo Mexicano fie Negocios,
especuladores de divisas) Comenzarían a actuar
contra su gobierno y conlra nuestra moneda si se
enviaban con alguna posibilidad fie éxito, Al en
viarlas muerlas, dejaba claro que era propaganda
y movilización fie su base, ñafia más.
En este momento, el ejecutivo dobla la apuesta,

y propone reformas aún más radicales, que no hu
bieran pasado ni en sus tiempos fie mayor poder
real (que no son estos): elección dilecta de jueces
(la fie los ministros es morralla), inverosímil au
mento a las pensiones, salario mínimo igual o ma
yor a la inflación, y otras donde no eslá tomando
decisiones políticas, sino ordenando, por decreto,
el movimiento fie variables económicas, lo que él
sabe es imposible y derivó en la caída fie la clase
política que lo formó, en 1981.

El ejecutivo lo hace como propaganda electoral,
poniéndolo como la plataforma fie Sheinbaum, ya
sea que ella esté o no fie acuerdo con ella, y los ciu
dadanos votarán, en junio, sobre estas reformas.
Lo que AMLO espera, y creo que puede lograrlo, es
que el 2 fie junio las personas salgan a volar cre
yendo que es un gran plebiscito legislativo, sobre
si esas leyes se aprueban o no. Nada más lejos de
la verdad, pero ñafia mas irrelevante, tampoco. Ese
es el encuadre fie los comicios fie 2024, al menos
hoy en día.
En el peor fie los casos, si el grueso fiel electo

rado morenista logra entender las implicaciones
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fie una acumulación de poder en la presidencia
sin límiles, 110 le parecería mal, porque a su pa
recer, es los 5 años han lenido "un rey juslo" y si
110 ha hecho más por el pueblo, ha sido porque
los contrapese®, precisamente, no lo han dejado.
Para quienes eslén fie acuerdo'con la necesidad fie
las inslil liciones sólidas y la 'civilidad fiel discurso
polílico, csia discusión laminen será irrelevanle,
porque ya llenen resuello que volarán conlra el
parlido en el gobierno, y porque lampoco hay
nuevos argumenlos para enriquecer la disyunliva.
Aunque el conlenido de eslas reformas no de

cidirá la agenda fiel próximo gobierno, ni mucho
menos (subestiman, muchos, el poder fie la co
yunlura para malar lemas del pasado, que ayer
eran fundamentales y hoy eslán en el cemenlerio
archivíslico), algo fie lo que hay ahí vale la pena,
como conlenido programálico, y es que la Cons
litlición 110 es solo norma jurídica, sino lambién
lexlo político fundamental.
Deslaca por ejemplo la recuperación fie los sec

tores estratégicos de la economía, la prolección
para los animales, la prohibición fiel fracking (que
envenena el agua) y la preferencia constitucional
del uso de agua para consumo humano y domésti

co. Je§s eslo ullimo, y no los pleilos salariales, lo que
haría una diferencia mayúscula en el bieneslar fie
los mexicanos, a mediano plazo.
El debate se centrará en la
necesidad de contmyesos al

gobierno tle cet i í ra ¡i z a r elpoder.
Esíoíiene ra ríos j)ro1)lcnias:cl
t^fi^eroj gueffgwllabase dura
de un morim

la dh isión de poderes, losfrei ios
al autoritarismo y la salud de
lasinsütuLÍ()tw^
/I(f> Níí/fll/fC'íS'o#I
frasesdeimirersita
(le intelectual orgtíitico.
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SALÓN TRAS BANDERAS

Debates generados
por inteligencia
artificial

SERGIO
GONZÁLEZ

En la elección presidencial paraguaya fie
2023 no hubo debales, pero sí hubo. Una
ñola periodíslica fie un poco anles fiel 30
abril, flía fie la ¡ornada elecloral, explica
ba que la inteligencia, arlificial había su
plido la falla fie débale pues la agencia de
comunicación Wild F¡creó la simulación

enlre los dos principales candidatos; Efrain Alegre, fie
la Concerlación Nacional, y Santiago Peña, fiel Parti
do Colorado, utilizando los programas fie inteligencia
artificial ChatGPT, Narakeet y D1D.

Con estas herramientas, la agencia dio vida a un en
cuentro digital cnui' los aspirantes, con una duración
de cerca de 25 minutos, transmitido a través de la pla
taforma cibernética Candydatos. Ésta, dice el portal, es
un proyecto que busca mostrar la evolución fie fíala
generada en medios digitales sobre las candidaturas
a las elecciones generales en Paraguay y recaba flatos
sobre cada candidato tanto en redes sociales como en

portales fie noticias y en sus pronunciamientos y plata
formas políticas. Dice también que se trata fie impulsar
el acceso a información poco visibilizada en un medio
donde está el electorado más joven.

En el "fliál<3¡§jr, los candidatos respondieron a pregun
tas sobre sus planes para mejorar la economía fiel país,
atraer inversión extranjera, reducir la pobreza y aumen
tar el empleo. También fueron "consulta?los"acerca fie la
reforma agraria, segfflídad, legalización fie la marihuana,
salud, legalización del aborto.educación, medio ambien

te, seguridad ciudadana, enlre otros lemas.
De Lodo esto nos enteramos por el informe preliminar

de la Misión de Observación Elecloral fie la DEA en el

país andino respecto fie la elección telenda, publicado
el 2 fie mayo: del año pasado. Dice el texto releí alo que
la Misión había recibido información fie que no hubo
un debate entre los candidatos con mayor apoyo en las
encuestas y que, a pesar fie eso, en redes sociales circuló
un encuentro enlre ellos generado con herramientas fie
inteligencia arlificial, "lo que ¡evidencia la irrupción fie
nuevas tecnologías con la capacidad tanto fie informar
como de desinformar con gran rapidez en las campañas
electorales."

Erenle a este fenómeno, que empieza a crecer, con
viene revisar nuestra normativa, jurisprudencia e ins
tituciones y procedimientos electorales, para averiguar
si hay preparación suficiente para una contingencia fie
esta nal uraleza en nuestra elecciones presentes y ful liras,
federales y locales.

¿Podrían el INE y los OPLES, el Tribunal Elecloral Ee
deral y sus contrapartes estatales y la Eiscalía Federal
especializada y sus homologas locales gestionar, prevenir,
investigar y sancionar corred amante un asunto así en
materia fie debates, equidad en la contienda, redes so
ciales, gastos fie campaña y fiscalización? Me parece una
pregunta relevante en nuestra coy un t lira, asólo 114 días
fie la jornada elecloral y a dos meses fiel primer debate
presidencial. Parece imperativo prender alertas, pues
como dijera el cásico: "lo que se soslaya estalla".
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EL RIDÍCULO DE MÁYNEZ
•Tremendo ridículo hizo el
prec a ndidato p re sidenc i a 1 d e
Movimiento Ciudadano, Jorge
A!Y3rez_Májoez,_ al grabar un video
en el que aparece en estado de
e.briedad ha b 1 ando mal del priista
Manlio.Fabio Beltrones ^del IÑ

_ jGÍf?inplo_cj u eci i o _ e 1 a b a ii:d e r a d c>_ ^
emecista, sobre todo de que hay que
tener cuidado nuestros
amigos, porque quien subió a las
redes socialesLese video es corno
para romper todo lazo de amistad;
Ahora no le quedó más que tragar
sapos, asumir su responsabilidad
y ofrecer disculpas. Los'fosfo no
deben estar muy contentos con su
abanderado.

HASTA ABRIL REVISARÁN
REFORMAS DE AMLO
•Mucho ruido y posiciones
encontradas generó la presentación
dejas; 20 Jniciativas. de reformas_
constitucionales que realizó el
pasado 5 de febrero el presidente

Andrés Manuel López Obrador; sin
embargo, será..hasta a mediad
abril cuando se inicie su análisis y
debate en la Cámara de Diputados,
por lo menos as í lo exp re só el
coordinador de la bancada de
MorenaA_Ignacio Mier.__La gran
pregunta es cuál su medición para
i" ?yar a est.as fechais_ la revisión de las
propuestas íegisíativas, sobre todo
porgue todos estarán metidos, en las
campañaselectorales.

MC, UN PARTIDO FAMILIAR
•Todo apunta a que el partido
Movimiento Ciudadano se convierta
en una .organización familiar.
Primero, el dirigente nacional,
Dante Delgado, determinó darle
yna candidatura a hijo Alfonso
Delgado Morales, para el Señad o _
de la República por ei Estado de
Veracruz. En la capital del país,
tambiénJe;.abrierqnunespacio.ala
ex. P.e rredista Alejandra Barrales
Magdaleno para la cámara baja.
mientras que susobrino .Alejandro _
Magdaleno buscará ser diputado
local por un distrito en la alcaldía
Cuauhtémoc. No hay que olvidar
que ese tipo de decisiones
llevaron al traste a partidos como
eí'PRDy d"PRl"
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COLUMNA INVITADA

Propuesta para el desarrollo o
golpe bajo político

JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

I pasarlo lunes se dio una de las celebraciones más imporianies a nivel
nacional, ya que se conmemora la promulgación del documento que sal
vaguarda la identidad de la nación, su conformación territorial, el sislema
de gobierno y sobre lodo la democracia, conmemoración que esteaño
iuvo mayor oonnolación por el hecho de que el ejeculivo nacional no
presidió el evenlo en la.Ciudad de Quejétaro, rompiendo con el proiocolo
eslableeidoa lo largo del liempo, dando paso a la realización de un evenlo

paralelo en Palacio Nacional; el cual t uvo el tinte político característico fie la actual ad
ministración; al difundir las 20 propueslas para la modificar la Carla Magna, El liecho
como tal no tendría mayor trascendencia si no fuera porque se avecinan las elecciones
federales donde sé juega la continuidad de las políticas administrativas y estruct urales
de la cuarta transformación, que en el fondo trae consigo la centralización del poder
de forma absoluta.

El evenlo del presidente del pasado lunes, ha levantado ámpufa y no es para menos,
ya que el ejécut ivo se permite poner en la mesa de la ciudadanía t enias que presenta de
primera vista un beneficio para los ciudadanos, más por los tiempos; queda la iluda si
son propuestas para el desarrollo o un golpe bajo político; ya que de no ser tratados de
forma correcta por el bloque que conforman los partirlos de oposición, se presentarán
como argumento político durante el periodo de campana que sé avecina, con lo que
los candidatos Xóchil 1 Gálvez y Jorge Alvarez Máynez, tendrán quecrear una. estrategia
fie coi 11 rol de daños, que Ies permita minimizar lo que suceda dentro de la Cámara de
Diputados y la sociabilización que pretende dar para el análisis y discusión fie cada una
fie la propuestas reformas constitucionales del Ejeculivo federal, a través de un gran
diálogo nacional. Según expresó el líder de Morena, Ignacio Mier, dicho diálogo se desa
rrollaría a partir de4pilares temáticos, denominados: ''Justicia,Democracia, Bienestar
y I ibei iad".lo cual llega lardev a destlempo, ya que esté pacto que propone el Diputado
Mier debería de haberse propiciado e impulsado desde, el principio del.sexenio y no a
finales y con un claro tono proseliliStá a favor de su movimiento y la canríidáia oficial.
Es claro que los polílicos del partido oficial saben meter ganchosa! hígado como los.

más memorables pugilistas, poniendo comía las redes ala mal llamada oposición, que
tendrá que mostrar su destreza y capacidad denlro de los distintos foros parasustentar
el sentido fie su voto y principalmente mostrar que existe un mejor proyecto con sus
propuestas y enmiendas a las iniciativas presentadas.
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Ea guerra, política sigue y el gobierno no está dispuesto a mantenerse al margen
fie las contiendas electorales, impulsará y apoyará, con todo el poder su proyecto y la
continuidad, siendo solamente los votantes los que podremos darle un giro a lo que
claramente serán las votaciones más importantes déla primera mitad fiel siglo \\1.
informándonos e impulsado la participación y el voto consciente que permita la go
bernabilidad por medio de una distribución fiel podér que tenga peSos y contra pesos,
evitando que desaparezcan los organismos autónomos y descentralizados que tanto
nos costó consu mí a lo largo de los años.
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COLUMNA INVITADA

La verdadera encuesta

ADRIANA
MORENO
CORDERO

1 instrumento principal del que se han valido en Morrena en
contra de sus adversarios, especialmente en lo que hace a la
elección más importante que se registrará en el país el próximo
2 fie junio, son las encuestas.
En base a que este tipo de ejercicios son de quien los paga,

resulta hasta lógico que éstas reporten que Claudia Sheinbaum
Pardo,se supone que cada vez amplía más la brecha, entre ella

y la coordinadora de la coalición "tuerza y Corazón por México",; Xóchitl
Gálvez.

Sin embargo, bien puede obseixaise una lalls que tienen éstas, o más
bien las encuestas que buscan repuntar a la exjefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, como se los lian instruido desde el oficialismo; ocultan un
flato Sumamente importante: el 58 por ciento fie los eñeuéSIados rechazan
responder los sondeos que en el caso de Morena, están hechos más que
a moflo, basándose en preguntas inducidas y en vender la versión fie que
México se encuentra en una desús mejores etapas, por lo que el continuis
mo és la mejor opción.
Este porcentaje de rechazo es importante y tal parece que desde el ofi

cialismo se empeñan en subestimarlo, pasando por alto la manera en que
puede infringir en las elecciones. Y esa precisamente es la verdadera y real
encuesia: las del 2 fie junio y ya falta muy poco para llegar.
Además de rellejai el hartazgo social, este 58 por ciento que se niega a

responder algún sondeo, evidencia que el voto del desencanto; de quienes
en el 2018 sufragaron a favor de Morena y acabaron por decepcionarse.
También está el grupo de ciudadanos que decide su voto hasta el final

o incluso, el mismo día de la elección y este es un comportamiento que se
está generalizando en el mundo.
No obstante, las encuestas hechasá modo se difunden amplíame me,

siempre y cuando sean a favor de la coordinadora de los Comités de la 4T.
El caso más reciente, es el dé Covarrubiás y Asociados, que reporta que el
57 por cien lo de los eneuestados votaría por la alianza MorenaPTPVEM,
mientras que por la coalición "Euérza y Corazón por Mé\ico". lo liaría el
25 por ciento.
Como puedéobservarse, en este reciente sondeo también se oculta el

fíalo de quienes se oponen a responder el ejercicio y esta, las casas en
cuésiadoras lo hacen porque finalmente se dedican a. vender sus estudios
al mejor poslor que en este caso es el oficialismo que parece atenerse a
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esie tipo de ejercicios para adelantar de una vez un posible triunfo. Adi
cionalmenle y a pedido del cliente, mejorar la imagen ríe la candida ta que
Como única propuesta tiene la de construir el segundo piso fie la llamada
cuan a transformación.
Es bien sabido quedas encuestas son en última instancia, solamente una

fotografía del momento y ello con mucho no Significa, que uná elección
esté ya definida.
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ANA VILLAGRAN
SE QUEDA SIN
CANDIDATURA
•La diBUtada.del PAN en el
"í ar1 tí í í \ .i a 1 v! a1. a ^ ^ a»
A ii?. Vi H a gran, a n d a que no la
calienta ni"el ^f .debido a
!.a djrigencia local de su garUdo

k^T.1!1 Á119. (:1 UC .§ £. flAÍd 1 TÁ SÍ 11 L?
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principalJue.gue no era.ujia.dipulada.
c!Á^5^iI?l' i.1/1 c!^A:Jf.i11 V,C v!AJ])A
.se fue por la libre. Pero te cierto es
.Quc.la.legisladora.capitalina es una
de las más activas en redes sociales y
recorrió todo su distritó^
^y^u!1^D]oc.l,au ^iicaj)()sihilidadque
le queda es qugane Santiago Taboada
Y..ledenl un cargo en.el.gobierno.local.
LOS ESCARCEOS ENTRE
PAN Y MORENA
•Los escarceos .entre panistas y
.dirigentes de Moren
c!.cl. So.'licrn() capí l a li no parecen
Alo.tener fin,, al ..contrario, todo^a
.a. y u e s.e^uiránde aquí al 2 ele junió.
Ayer de nueva..cuenta cruzaron
sen a 1 a m i e n te ) s el
candidato de la...oposición, San^
liboa da, a )n SIart í Iia tres
G uadarrania, nía nda lario k >ca}; y
el dirigen te de Mprena .en CDMXj
Sebastián Ramírez, los:.do$ úlümos.
¦ConJas.inisnnLas^descalifica^
.Q.ue..hace.pensar que;desde.el.Antiguo.
Palacio del .^untamiento e^
tirando línea.
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PAN Y MORENA
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.a. y u e s.e^uiránde aquí al 2 ele junió.
Ayer de nueva..cuenta cruzaron
sen a 1 a m i e n te ) s el

candidato de la...oposición, San^
liboa da, a )n SIart í Iia tres
G uadarrania, nía nda lario k >ca}; y
el dirigen te de Mprena .en CDMXj
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COMERCIANTES
ESPERAN EL 14
DE FEBRERO
•Mientras enla.capital delpaís
el ..ambiente^político.está más que
iuk^?&.h^.jquienes .realmente
pieusan en..otras.cosas y se
¡alistan para .festejarel .tradicional
Día .delAmor;.y la ..Amistad el
\ i de. jebren>. Pa ra el seclor
1111 ^ T. i .9. ^ t c e s e 111 í > c j e 1 í > s i > l i. A: .1 l f. ?
días.de.vent^
derrama ..económk
5 mil ..millones ..de pesos, conja
comprade.regalos, .serenatas^ cenas,
.ci'midasyhasla los m oLeles, que
cn..e.sta fecfiaisiempre.suelen
abarrotados.
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Lo menos
importante,
es lo más

La supuesta invasión a los Estarlos Unidos
la están haciendo los que menos limen,
los más débiles, los que no hablan inglés,
los que desconocen iodo del país al qué
quieren llegar. Son temidos como si fue
ran los más poderosos, los mejor armados,
unos estrategas consumados. Este grupo

está. conformado en realidad por: hombres, mujeres,
niños y hasta adultos mayores, pero son lemidos por
gobernadores y por el mismo Gobierno federal, ese
qué tiénésuspoderes asentadosen Washington.

El preocupado gobernador texano,Greg Abbott, dijo
el domingo pasado en un parque municipal de Eagle
Pass... "mientras hablamos en este momento, la Guar
dia Nacional de iéxas está llevando a cabo operaciones
para ampliar estas acciones de reforzaniiento". pero en
realidad, mientras se desarrolla esta Inclín partidista,
en el fondo, está la elección presidencial.

Eos supuestos invasores que, además de haber refor
zado la presencia deelementos de la Guardia Nacional,
fie la Patrulla Eronteriza, de elementos de migración
y de acciones tecnológicas de primera generación y
un personal calificado en los campos de inteligencia,
láctica, uso dé armamento de alta gama, entré otros
muchos ámbitos. El mismo Gobierno texano además

dé ampliar las barreras metálicas, utilizan boyáScon
cuchillas, drones, cámaras de calor, rayos láser, aviones
no tripulados y, hasta perros adiestrar los.
Estos presuntos invasores, cuentan para conseguir

su objetivo, con una mochila, en las que además de un
cambio de ropa, guardan algún preciado recuerdo, la
ilusión, los deseos de alcanzar un lugar dondevivir, ale
jado déla violencia, el sufrimiento y en muchas ocasio
nes la muerte, donde aspiran a un mejor nivel ele vida.
El tamaño de temor se percibe en las palabras del

republicano Abbott, quien se preocupó por repartir cul
pas,./'En lugar de detener a los inmigrantes ilegales,
Biden los lia dejado a torios sueltos, sin capacidad para
determinar con precisión su paradero y eé que hemos
visto las catastróficas consecuencias de la política de
fron i eras a hienas".

El gobernador no dio descanso a la Administración
Biden por los cruces ¡legales de la frontera registra
dos,que describió como una "invasión",alegando que
el estado tiene derecho a la autodefensa porque el
presidente la actual administración no ha cumplido
con su deber de asegurar la frontera estadounidém
se..."en lugar de detener a los inmigrantes ilegales,
Biden los lia dejado a todos sueltos, sin capacidad
para determinar con precisión su paradero y hemos
visto las catastróficas consecuencias de la política de
fronteras a hienas".

Abbott apeló al regionalismo..3' un estado puede
defenderse a sí mismo y a sus ciudadanos para prote
ger su seguridad del peligro inminente al que nos en
frentamos, y fie una invasión dé millones de personas
procedentes de lodo.el.mundo que llegan a nuestro país
y que están en paradero desconocido".
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RED COMPARTIDA
ALCALDES CDMX

Después de registrarse formalmente
como candidata única del PRI, PAN y
PRD para la alcaldía Cuauhtémoc, una
de las primeras acciones de Alessan
dra Rojo de la Vega fue presentar su

plan de trabajo para competir con éxito en el proceso
electoral del próximo 2 de junio. La ex diputada del
PVEM en el Congreso de la Ciudad de México se reu
nió con la dirigencia de la Asociación Civil Movi
miento Nueva Aztlán, Rita Contreras, quien tiene
más de 20 afios trabajando en el territorio y hablaron
sobre poner en marcha programas sociales de abasto
popular, vivienda y jornadas para mejorar la imagen
de la alcaldía. Nos dicen que es un hecho que Movi
miento Nueva Aztlán hará campaña por Alessandra
Rojo de la Vega, pues existen coincidencias en que
Cuauhtémoc requiere un gobierno de coalición y no
solo por una sola persona, como actualmente suce
de. Por su parte, Rita Contreras, aspira a llegar al
Congreso de la CDMX, por lo que busca ser candidata
a diputada por el PRD en el Distrito 12 local pertene
ciente a dicha demarcación.

Los panistas ganan terreno con la apari
ción de Mauricio Tabe, quien busca la
reelección a la alcaldía Miguel Hidalgo y
va contra el Ir. Miguel Torruco Garza, que
ahora mismo anda de vacaciones en Ro

ma, pues se fue a ver al Papa Francisco, quizá para
pedirle ayuda divina para convencer a los habitan
tes de la demarcación de que él es el bueno para
denotar al PAN. Alguien podría decirle que sea
prudente, porque en estos momentos necesita es
tar pendiente de todo lo que sucede en la alcaldía
en materia política. No está por demás recordar
que es hijo del secretario de Turismo federal, Mi
guel Torruco Marqués.
En Xochimilco hay tiro en el oficialismo.

Del lado del PT, la diputada Circe Ca
macho está peleando que la dirigencia
nacional le haga caso, porque la local, a
cargo de Sebastián Ramírez, nada más

no puede tomar decisiones. Lo que se necesita es
que Mario Delgado consulte con la candidata Clau
dia Sheinbaum si van a apoyar a Erika Rosales, ex
directora de Inclusión y Bienestar Social de la al
caldía y carta fuerte de lose Carlos Acosta, actual

alcalde, es Erika Rosales, ex directora de Inclusión
y Bienestar Social. Darle la candidatura a Circe Ca
macho permitirá reducir las crecientes tensiones
que hay en el PT.
En el marco de su gira por Estados Uni

dos, el precandidato de la alianza PRI,
PAN, PRD para la jefatura de Go
bierno de la CDMX, Santiago Taboada,
denunció ante la OEA y la CIDH, el uso

de las instituciones capitalinas con fines de es
pionaje y persecución política en su contra. A
detalle, el ex alcalde panista de Benito luárez
anticipó una andanada de la Fiscalía de Justicia
de la ciudad para tratar de dejarlo fuera de la

contienda electoral, pues los enterados aseguran
que se alistan acciones judiciales para llevarlo
incluso hasta la prisión.
Desde el norte del país, nos cuentan

que en Morena no quieren repetir
los errores que les puedan dañar
candidaturas y votación en Coahui
la. En este sentido, nos confían, en

Torreón se encuentra ya muy aventajado todo
para promover a Jorge Luis Moran para ser presi
dente municipal de ese municipio por Morena,
en lugar de Samir Fernández. Estamos a unos
días de que se sepan ya listas definidas en todo el
país, pero ya hay muy poco margen de equivoca
ción en torno a esto.

Vivianne Clariond, regidora de San Pe
dro Garza García, Nuevo León, pre
sentó ante el Congreso de la Unión
una solicitud de consulta popular pa
ra cerrar la refinería de Cadereyta

desde el 23 de enero, y resulta que ayer recibió de
la diputada Marcela Guerra la constancia para
iniciar el trámite. La hija del ex gobernador Ben
jamín Clariond hoy es regidora independiente y
quiere ser candidata independiente a la alcaldía.
Según sus datos, la refinería de Cadereyta ha pro
vocado la muerte de mil 710 personas y es la prin
cipal fuente de emisiones contaminantes en
Monterrey. Ahora necesita convencer a 90 mil
ciudadanos nuevoleoneses para que el INE las va
lide. Después la Suprema Corte deberá autorizar
la pregunta: "¿Estás de acuerdo en que la refine
ría deje de operar en Nuevo León?"

Fecha: 08/02/2024

Página: 2

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,451

Página 125 de 166 Índice



FUERA DE AGENDA
LOS AMOS DE
LAS CARRETERAS

JUAN VELEDlAZ

A principios de junio del
2022, policías militares
habilitados como agen
tes de la Guardia Nacio
nal se hicieron con el

control de las carreteras de los últi
mos diez estados del país que falta
ban en el programa de militarización
de las vías de comunicación, que co
menzó en el otoño del 2021.

Entre las entidades donde solda
dos uniformados de Guardia Nacio

nal se apostaron estaban San Luis
Potosí, Morelos, Veracruz y Micho
acán, lugares donde hoy día la delin
cuencia organizada transita, vigila e
impone su ley sin mayor problema.

Las advertencias de especialistas
en seguridad y militares retirados del
error que implicaba asignar a la Poli
cía Militar el patrullaje en carreteras,
eran porque el curso de capacitación
de tres meses por el que tenían que
pasar para cumplir esta misión, re
sultaría insuficiente.

Ademas irían a una tarea donde la

tentación por el dinero fácil y la co
rrupción, tomando en cuenta que la
mayoría de la tropa tiene estudios de

nivel secundaria y preparatoria, sig
nificaría que la delincuencia tomaría
el control de las carreteras con ma

yor facilidad. El pronóstico no pudo
ser mas acertado.

Fuentes de la GN aseguraron a este
espacio que las agencias estadouni
denses de inteligencia tienen monito
reado todo lo que ocurre con la corpo
ración en las carreteras. Tienen infior

mación de cómo se usan patrullas para
transportar droga, de cómo sirven a un
bando cuando se meten a robar a los

grupos criminales contrarios pagados
por "la contra", tambén de cómo se
usan patrullas para escoltar inmigran
tes ilegales a la frontera.

Hace pocas semanas, por ejem
plo, las denuncias de automovilistas
que en la autopista MéxicoCuerna
vaca eran los mismos agentes de la
Guardia Nacional los que estaban
asaltando se viralizaron en redes so

ciales y no pasó nada. Esta vía es de
las mas inseguras del país en el tra
mo Tres MariasCuernavaca.

El desastre que impera en la di
rección de seguridad en carreteras e
instalaciones de la Guardia Nacional,
a cargo del general Cruz Isac Muñoz
Navarro, se traduce en una de las ca
ras de la crisis de seguridad nacional
que asoma al cierre del sexenio.

A diario durante 2023 se come

tieron en las carreteras del país 36
asaltos a camioneros, lo que significó
un repunte de 3.9 por ciento respecto
al 2022. De los mas de nueve mil

atracos registrados, según datos del
Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica (SNSP), siete mil 862 fueron
con lujo de violencia. El top ten de las
entidades del país donde la delin
cuencia se ha enfocado en el robo de

mercancías, como bebidas y alimen
tos, fáciles de comerciar en el merca
do informal, son los arriba mencio
nados, mas Guanajuato, Jalisco,
Querétaro y Tlaxcala.

El paro nacional de transportistas,
con el que inició esta primera sema
na de febrero, fue una advertencia de
la gravedad de la situación que im
pera en las carreteras del país. Re
presentantes de la Cámara Nacional
de Autotransporte de Carga (CANA
CAR) señalaron que su actividad es
fundamental en el desarrollo del

país, contribuye con 3.5 del Producto
Interno Bruto (PIB), emplea a mas de
nueve millones de personas y movi
liza a más de 548 millones de tonela

das de mercancías y otros productos
anualmente. La corrupción en las ca
rreteras del país no se acabó, se
transformó en una ley de la selva.
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•Jorge Álvarez Máynez, candidato de Movimiento
Ciudadano a la Presidencia, cerveza en mano retó a
Manlio Fabio Beltrones y al INE, que a ver si se atreve
a multarlo. El priista respondió que no se hace política
borracho de poder o de alcohol. Y Rubén Moreira de
plano rebautizó al partido de Dante Delgado:
"Movimiento borracho".

• Guadalupe Taddei, presidenta del INE, sigue con
encargados de despacho en distintas oficinas, algunas
de ellas tan importantes como la Secretaría General.
Se queja de que hay un bloque de 6 consejeras y con
sejeros que le ponen el pie, pero lo cierto es que ella
no se ayuda mucho. Por cierto, ya le entró al tema de
la violencia política contra candidatos y ya tiene plan.

• Hugo López Catell le sacó la vuelta a los expertos que
investigan el pésimo manejo de la pandemia de covid en
México. Nos cuentan que la Comisión Independiente de
Investigación sobre la Pandemia de Covid19 en México
convocó a entrevista a varios de los funcionarios que estu
vieron involucrados en la estrategia que se puso en marcha
y por supuesto el llamado "Zar Anticovid" fue invitado por
los especialistas. Sin embargo, los dejó en visto. Dicen que
"el que nada debe, nada teme", ¿a qué le tendrá miedo?

• Alberto Pérez Dayán es víctima del intento de
Morena para someterlo a juicio político, ¿el motivo? El
voto de calidad que reventó la reforma eléctrica del presi
dente Andrés Manuel López Obrador. Y aunque el cuatro
teísta Arturo Zaldívar, ex presidente de la Corte, duda de la
ilegalidad del hecho, van a insistir...
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AMLO sigue lanzando bombas de humo
*Busca que ia gente olvide ios actos de corrupción de sus hijos
*Las 20 reformas constitucionales las usará contra la oposi

ción

Una vez más el Presidente Andrés Manuel López Obrador lan
zó una bomba de humo, con sus 20 reformas a la Constitución
que le servirán para atacar a la oposición en caso de que no pase
en el pleno de la Cámara de Diputados, pero también
para desviar la atención a los escándalos que se han ge
nerado por la corrupción y el tráfico de influencias de
los cuales han sido acusados sus hijos. Además, de las
acusaciones de haber recibido dinero del Crimen Or

ganizado para su campaña del 2006, en específico del
Cártel de Sinaloa.

En el caso de sus hijos y familiares, que también están
involucrados en corrupción y tráfico de influencias, se
busca que ya no sean acusados, que en las Mañaneras no
se le cuestiones sobre esos asuntos, por lo que el grupo
de reporteros que le hacen preguntas a modo, que le
sean convenientes o que se han preparado desde una
noche anterior, él y su jefe de prensa, Jesús Ramírez, le
sirvan para hablar de lo que le interesan ha desviado la

atención en esos actos de corrupción.
En el caso de las acusaciones en su contra, por recibir

dinero para su campaña del 2006 (por lo menos es lo
que ahora se sabe), con sólo negarlo, AMLO considera
que el Pueblo Bueno ya no lo considera aliado del Cri
men Organizado, pero la realidad es otra ya que en las
redes sociales se ha generalizado el llamarlo Narcopre
sidente y a su partido Narcorena, lo cual no es bueno,
pero no toma medidas legales para limpiar su imagen y
lo más importante la de México.
Es cierto que considera que tiene la suficiente aproba

ción del Pueblo Bueno, que espera que la gran mayoría
de ios mexicanos no lo califique como amigo de los cri
minales, pero su política de Abrazos y no Balazos, parece
demostrar lo contrario, por toda la violencia que se está
generando en todo México cada día.
Poblaciones que están semiparalizadas, pol

las agresiones, asesinatos, cobro de piso, levan
tamientos, extorsiones y Icha intestina entre
grupos rivales, por apoderarse de las plazas, le
muestran al pueblo que AMLO los defraudó,
que no cumplió con sus promesas y que le está
robando el futuro a sus hijos, que deben dejar
sus casas en busca de sitios en donde estén me

nos inseguros.
Sus huestes acusaron a Xóchilt Gálvez, en

Nueva York, de que los gobiernos anteriores
(entre ellos los del PAN), de obligar a miles de
mexicanos a emigrar a Estados Unidos, pero en
este sexenio deÁMLO ha sido mayor el núme
ro de mexicanos que ha cruzado la frontera,
para huir de las delincuencia que en cada pue
blo, municipio o estado ha obligado a miles de
mexicanos a abandonar el país.AMLO es quien
ha provocado esta crisis y que la seguridad sea
un sueño para el Pueblo Bueno, pero al Presi
dente sólo le importan que le digan que hace
un mejor México, que el país está bien, que
sus allegados no lo contradigan. Esto nos hace
pensar que López Obrador si se parece a un
personaje de nuestra Historia, a López de Santa
Anna; ambos vendieron a parte de México, uno
a Estados Unidos el actual al Crimen Organiza
do, pero habrá quien diga "No es mentira, pero
se exagera...".
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chacaleoincognito@gmail.com
Este solitario Chacal, está consciente que en

cualquier labor, emprenclimiento o proyecto,
siempre se necesita un colaborador, un correli

gionario, un asistente, un chalán, un achichincle del
náhuatl (besamanos), pero jamás pensé que en la
política se pudieran disfrazar tanto como lo hace el
partido, movimiento ciudadano, y sus nada célebres
integrantes, candidatos, gobernadores, alcaldes, y
más (subempleados) de la 4T, la división del voto por
canonjías, es un burdo montaje como el que lleva a
cabo el Partido Verde Ecologista de México, quien
sólo aparece para compartir sus votos, sus espacios
publicitarios en tiempos electorales y su alma al
mejor postor, o al de su conveniencia, los recientes
actos de integrantes de M.C., desde pedir clemencia
por Mario Aburto, hasta atacar a oponentes en un
partido de fútbol chelero, por parte de los fofos o zon
zos, o no sé cómo se auto apodan, las famosas cortinas
de humo para darle la vuelta a los temas que mantie
nen en llamas este país, y en lugar de ser atendidos
para que no se propague el fuego, son alimentados
con gasolina, alimentar la prensa con palabrerías,
dicharaches, polémicas baratas, oportunistas, es una
clara señal, que las cosas no se quieren, o no se pue
den atacar de frente, el traer el lema que se gobierna
para los pobres, y aunque los pobres son más de
49.9 % de la población, es negar que hay otro por
centaje que no lo es, y lucha por no serlo, o es de
plano pretender que TODOS lo seamos, y así decir
que es un gobierno para todos.
El proponer unas modificaciones a la Constitución,

18 de ellas de mayoría calificada, y a unos meses
(días) de dejar la presidencia, es un acto 100 % elec
toral, pues tuvo más de 5 años para proponerlas y que
se discutieran en distintos ámbitos, aunque bueno el
tema NO es discutirlo en diversos foros, es tener la
voluntad, oídos sabios, para ceder, modificar, enrique
cer y perfeccionar cualquier idea, que de inicio,
puede ser llamativa, buena, pero en la implementa
ción, en la praxis (imposible), el perfecto manejo del
timing mediático por parte del Ejecutivo, es de admi
rar, pero también de TEMER. Las pensiones imposi
bles, los programas coaccionarios insostenibles para
cualquier sanidad financiera democrática, que se

Este solitario Chacal, está consciente que en
cualquier labor, emprenclimiento o proyecto,
siempre se necesita un colaborador, un correli

gionario, un asistente, un chalán, un achichincle del
náhuatl (besamanos), pero jamás pensé que en la
política se pudieran disfrazar tanto como lo hace el
partido, movimiento ciudadano, y sus nada célebres
integrantes, candidatos, gobernadores, alcaldes, y
más (subempleados) de la 4T, la división del voto por
canonjías, es un burdo montaje como el que lleva a
cabo el Partido Verde Ecologista de México, quien
sólo aparece para compartir sus votos, sus espacios
publicitarios en tiempos electorales y su alma al
mejor postor, o al de su conveniencia, los recientes
actos de integrantes de M.C., desde pedir clemencia
por Mario Aburto, hasta atacar a oponentes en un
partido de fútbol chelero, por parte de los fofos o zon
zos, o no sé cómo se auto apodan, las famosas cortinas
de humo para darle la vuelta a los temas que mantie
nen en llamas este país, y en lugar de ser atendidos
para que no se propague el fuego, son alimentados
con gasolina, alimentar la prensa con palabrerías,
dicharaches, polémicas baratas, oportunistas, es una
clara señal, que las cosas no se quieren, o no se pue
den atacar de frente, el traer el lema que se gobierna
para los pobres, y aunque los pobres son más de
49.9 % de la población, es negar que hay otro por
centaje que no lo es, y lucha por no serlo, o es de
plano pretender que TODOS lo seamos, y así decir
que es un gobierno para todos.
El proponer unas modificaciones a la Constitución,

18 de ellas de mayoría calificada, y a unos meses
(días) de dejar la presidencia, es un acto 100 % elec
toral, pues tuvo más de 5 años para proponerlas y que
se discutieran en distintos ámbitos, aunque bueno el
tema NO es discutirlo en diversos foros, es tener la

voluntad, oídos sabios, para ceder, modificar, enrique
cer y perfeccionar cualquier idea, que de inicio,
puede ser llamativa, buena, pero en la implementa
ción, en la praxis (imposible), el perfecto manejo del
timing mediático por parte del Ejecutivo, es de admi
rar, pero también de TEMER. Las pensiones imposi
bles, los programas coaccionarios insostenibles para
cualquier sanidad financiera democrática, que se

basa en dos cosas... en la recaudación fiscal, y en el
petróleo, son un crimen, la carga a los medianos
contribuyentes, a los odiados, despreciados fíñs, al
sector patronal, empresarial, es un ataque a la eco
nomía, a los emprendimientos, por ende y de fondo,
a la inversión positiva y benéfica de capital extranje
ro, como comentaba en un inicio, los temas de fondo,
como las investigaciones hacia el ahora presidente
por parte de la DEA, los actos de corrupción, los con
tratos por asignación directa a los cuates, el desabasto
criminal de medicamentos, el control alimentario, el
ahorcamiento a los transportistas,la prevalencia de los
grupos delictivos en distintas zonas estratégicas del
país, el huachicoleo tolerado, los periodistas asesina
dos, los comunicadores amenazados, las conductoras
despedidas, todo a plena luz, y en despoblado, todo es
minimizado ante los ojos solapadores de este gobierno,
pero eso sí... unos estúpidos criticando a Xóchitl
Gálvez, pog que se come la egre, o el nombre de la
jirafa Benito, o la inmortalidad del cangrejo, prometer
en esta época electoral, lo que tenía que estar resuel
to, es un insulto a la inteligencia, pues no sólo tuvo casi
(6 años), sino que tenía el carro completo para operar
y callarnos la boca con hechos, NO con amenazas de
Estado, lo que se dice con la boca se sostiene con los
hechos, tengo dos años escribiendo del agua y su
posible crisis de seguridad nacional, y hasta ahora, no
sé en qué ciudad, país viven, porque aquí en México
dicen que no hay escasez, ni violencia ni problemas,
por eso necesitamos una presidenta, que NO sólo
PROMETA prosperidad, continuidad, sino que se
COMPROMETA con la verdad, en este país... NO
necesitamos un cambio en la Constitución, necesita
mos que la existente de 1917, se respete, ya juraron
CUMPLIR y hacer CUMPLIR la Constitución, pues
autogobiérnense, serénense, recuerden que el EJEM
PLO es una orden silenciosa.
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Columna uno

PONEN EN RIESGO AL NORTE DEL EDOMEX

Por Karina A, Rocha Priego

La inseguridad en el Estado de México se
recrudece, principalmente en la zona norte,
afectando a los municipios que la componen

como Acambay, Aculco, Atlacomulco, Chapa
de Mota, El Oro, Jilotepec, Jocotitlán, Morelos,
Polotitlán, San José del Rincón, Soyaniquilpan
de Juárez, Temascalcingo, Timilpan y Villa del
Carbón; nada menos recién se dio a conocer un
enfrentamiento supuestamente entre narcotrafi
cantes que operan en el municipio de Acambay,
sin embargo, se dice que esos delincuentes for
man parte de La Familia Michoacana.
Según "se filtró", este grupo de delincuentes llegó
lanzando balazos para exigir "cobro de piso" a car
niceros del municipio de Acambay, hecho que fue
repelido por los tenderos, lo que habla del hartazgo
de la población ante tanto hecho delictivo inconteni
ble y, por supuesto, por la tibieza de algunos alcal
des y la indiferencia de otros.
Se dice que, del enfrentamiento suscitado a finales
de enero, hubo un detenido, y otra persona perdió
la vida, sin embargo, intervino la Fiscalía General
de Justicia del Estado de México, la Secretaría de
Seguridad mexiquense y policías municipales
de Acambay, lo que ayudó a la captura de un
delincuente, sin embargo, el detalle está en que,
las células delictivas se extienden ya a municipios
de la zona norte, poniendo en riesgo a la pobla
ción.

Lo curioso del caso es que, municipios de la zona sur
que se encuentran "invadidos" de integrantes de la

célula delictiva La Familia Michoacana, principal
mente, son gobernados por Morena, partido políti
co que ha solapado la presencia de estos delincuen
tes, pese a que les ha causado estragos en sus muni
cipios; hoy, la zona norte, empezando por el emble
mático municipio de Atlacomulco, puede sufrir las
consecuencias del acuerdo que tienen autoridades
estatales con la delincuencia, esta que ha buscado
irrumpir la región norte de la entidad, que gozaba
de tranquilidad en años pasados.
No quisiéramos imaginar, queridos lectores, qué
podría pasar si Morena, con esos mezquinos acuer
dos, ganara los municipios del norte del estado, ejem
plo claro, Valle de Bravo, que, con el apoyo de los
criminales, arrebataron el triunfo al PRI en eleccio
nes pasadas.
Es de comentarse que, tras lo sucedido en
Acambay, la alcaldesa Maribel Alcántara Núñez,
aun cuando en el momento de los hechos tuvo el

apoyo de la Fiscalía mexiquense y la SS estatal,
esta lucha por poner orden en la localidad que
gobierna, por lo que se ha visto en la necesidad
de implementar un "toque de queda" a partir de
las seis de la tarde, en tanto no se garantice la
seguridad de los ciudadanos; no así ha sucedido
en el sur del estado donde comerciantes y pobla
dores en general están a "/a buena de Dios", sólo

esperando a ver en qué momento sufren algún
ataque delictivo.
Tristemente, estos municipios norteños del Estado
de México están siendo lastimados, resultado de
la apertura que ha dado Morena a los grupos
delictivos.

Ahora bien, curiosamente, quien "mueve" los
hilos morenistas o dice que los mueve en la zona
norte de la entidad mexiquense, es el tristemente
célebre Roberto Téllez Monroy; sí, el controver
sial "exalcalde corrupto" de Atlacomulco, que
se dio a conocer, además de por los actos de

corrupción cometidos contra los atlacomulquen

ses, por la famosa estatua de Andrés Manuel
López Obrador que, según él, pagó con su dinero
(sic), pero que poco le duró el gusto pues, horas
antes de dejar el cargo, ¡se la tumbaron!
En fin, lo que quiero comentar es que, este sujeto,
que logró "enamorar" a los morenistas de la
región, es quien decide qué se hace y qué no, en
la zona, de ahí que existe la posibilidad de que
este, por instrucciones "de arriba", esté dando
entrada a la delincuencia a la región, para poner
en jaque a los ciudadanos y culpar a los gobiernos

que son opositores a Morena. ¡Grave error!, ya

que, se dice, los ciudadanos están pensando "bas

tante bien" por quién emitir su voto en próximos

comicios y no serán para Morena.
Por lo pronto, Téllez Monroy buscará una diputa
ción federal, de la mano con Óscar Juárez, que
quiere la alcaldía de Atlacomulco para Morena,
de ahí el "rasfrerismo" de Téllez Monroy con la
cúpula morenista de la zona, además de ser "fiel
mente apoyado" por la titular del Órgano
Superior de Fiscalización, Miroslava Carrillo,
quien, ya lo sabemos, es "movida" por los desig
nios de Higínio Martínez Miranda, lo cual "expli
caría" el porqué el exalcalde de Atlacomulco no

ha sido "enjuiciado" por los desvíos de recursos
cometidos durante su gestión como alcalde de
Atlacomulco.

Esta mujer, dicho sea de paso, se ha dedicado a
tapar las tropelías de Téllez Monroy, pues nadie
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dores en general están a "/a buena de Dios", sólo
esperando a ver en qué momento sufren algún
ataque delictivo.
Tristemente, estos municipios norteños del Estado
de México están siendo lastimados, resultado de
la apertura que ha dado Morena a los grupos
delictivos.

Ahora bien, curiosamente, quien "mueve" los
hilos morenistas o dice que los mueve en la zona
norte de la entidad mexiquense, es el tristemente
célebre Roberto Téllez Monroy; sí, el controver
sial "exalcalde corrupto" de Atlacomulco, que
se dio a conocer, además de por los actos de
corrupción cometidos contra los atlacomulquen
ses, por la famosa estatua de Andrés Manuel
López Obrador que, según él, pagó con su dinero
(sic), pero que poco le duró el gusto pues, horas
antes de dejar el cargo, ¡se la tumbaron!
En fin, lo que quiero comentar es que, este sujeto,
que logró "enamorar" a los morenistas de la
región, es quien decide qué se hace y qué no, en
la zona, de ahí que existe la posibilidad de que
este, por instrucciones "de arriba", esté dando
entrada a la delincuencia a la región, para poner
en jaque a los ciudadanos y culpar a los gobiernos
que son opositores a Morena. ¡Grave error!, ya
que, se dice, los ciudadanos están pensando "bas
tante bien" por quién emitir su voto en próximos
comicios y no serán para Morena.
Por lo pronto, Téllez Monroy buscará una diputa
ción federal, de la mano con Óscar Juárez, que
quiere la alcaldía de Atlacomulco para Morena,
de ahí el "rasfrerismo" de Téllez Monroy con la
cúpula morenista de la zona, además de ser "fiel
mente apoyado" por la titular del Órgano
Superior de Fiscalización, Miroslava Carrillo,
quien, ya lo sabemos, es "movida" por los desig
nios de Higínio Martínez Miranda, lo cual "expli
caría" el porqué el exalcalde de Atlacomulco no
ha sido "enjuiciado" por los desvíos de recursos
cometidos durante su gestión como alcalde de
Atlacomulco.

Esta mujer, dicho sea de paso, se ha dedicado a
tapar las tropelías de Téllez Monroy, pues nadie

se explica por qué no se ha actuado en conse
cuencia, luego de dar a conocer el cómo flagran
temente este sujeto ¡tiró a la basura! (sic) más de
8 millones de pesos con sus flamantes nanosaté
lites, sumando a ello los más de 7 millones de
pesos gastados en calentadores solares que
¡nunca funcionaron!, sumando 15 millones de
pesos ¡sin comprobar!, y esta, al parecer, sólo es
una "mínima parte" de lo que realmente el exal
calde desvió afectando al erario municipal.
Es más, Miroslava Carrillo tan se ha hecho "de
la vista gorda" que le fue entregado el expedien
te completo del caso Téllez Monroy, de manos de
la priista, Evelyii Osornio, presidenta de la
Comisión de Vigilancia del Órgano Superior de
Fiscalización (OSFEM) del Congreso local y, aun
cuando la administración municipal de este suje
to, concluyó en 2021, pasan los años y "el exalcal
de" sigue sin rendir cuentas.
Hoy, Roberto Téllez Monroy, insisto, quiere la
diputación federal, pero, de obtenerla, ¿se imagi
na el riesgo que correrían los habitantes de
Atlacomulco, y de todos los de la zona norte de la
entidad? Pues si este, como dicen y como él
mismo afirma, es "quien mueve los hilos de
Morena" en aquella región, y es un alcahuete más
de las células delictivas, estas que ya empiezan a
causar estragos, no quisiéramos pensar qué pasa
ría o, mejor dicho, qué planean para "incrustar" a
los candidatos morenistas, en el norte mexiquen
se, empezando por Atlacomulco, municipio que,
hasta hoy, se ha mantenido ¡limpio!, pero que
Roberto Téllez Monroy insiste en enlodar con
sus corruptas acciones.
Sólo esperemos que no concluya la actual
Legislatura local, sin que se lleven a cabo las
auditorías correspondientes a la administración
que encabezara Téllez Monroy, pues se teme,
vaya a haber tráfico de influencias para que el
sujeto en cuestión "salga bien librado"...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karinarochal968@yahoo.com.mx
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Matías Pascal

La 4T, al límite: apostando
el futura de México

En la mesa de juego política de México,
donde las apuestas están más altas
que nunca, Andrés Manuel López

Obrador (AMLO) y su Cuarta Transforma
ción parecen estar jugando una mano que
desafía las reglas del poker tradicional. En
lugar de jugar con cautela, ha optado por
una estrategia de todo o nada, una jugada
que podría llevar al país por la
borda.

El reciente respaldo del Pre
sidente al juicio político con
tra el ministro de la Su

prema Corte de Justicia,
Alberto Pérez Dayán, y
el desafío lanzado al pe
riodista Tim Golden, son
claros ejemplos de cómo
AMLO está dispuesto a
arriesgarlo todo, incluso
la estabilidad política y
jurídica de México, para
defender su agenda.
La solicitud de juicio poli

tico contra Pérez Dayán, acusado de actuar
bajo influencias particulares después de su
voto decisivo contra la reforma eléctrica de

AMLO, muestra un desdén preocupante por
la separación de poderes y la independen
cia judicial. Esta reforma, que buscaba dar
preferencia a la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) sobre competidores pri

vados, fue declarada inconstitucional,
una decisión que AMLO ha in

terpretado como un ataque
personal y político.

Sin embargo, lo que
el presidente presenta
como una defensa del

interés público contra
los "traficantes de in

fluencias", no es más
que una muestra de su
intolerancia hacia cual

quier forma de oposi
ción o crítica.

Por otro lado, el reto
a Tim Golden por un
reportaje que implica a AMLO en un
supuesto financiamiento de campaña con
dinero del narcotráfico es otra jugada
arriesgada que destaca su estrategia de
confrontación directa con los medios. Esta

táctica, lejos de fortalecer la democracia,
socava la libertad de prensa y envía un
mensaje peligroso sobre cómo se tratan
las voces disidentes en México.

AMLO parece estar jugando una partida
donde sólo él conoce las reglas, cambiándo
las a su conveniencia para asegurar que sus
apuestas políticas paguen, sin importar el
costo para las instituciones del país o su teji
do democrático.

Esta forma de gobernar, más parecida a
un bluff en el poker, pone en riesgo no sólo
la estabilidad política, sino también la eco
nómica y social de México.
Más allá de las implicaciones inmediatas

de estas acciones, lo que está en juego es la
confianza en el sistema político y judicial de
México.

Al desafiar abiertamente la independen
cia de la Suprema Corte y al atacar a la
prensa, AMLO no sólo está jugando con la
reputación del país, sino que también está
erosionando las bases sobre las que se cons
truye la democracia.
Esta forma de manejar el poder, marcada

por la confrontación y la polarización, puede
tener consecuencias duraderas. La demo

cracia depende de la existencia de institu
ciones fuertes, independientes y respeta
das, capaces de actuar como contrapesos al
Poder Ejecutivo.
Sin embargo, las acciones de AMLO

parecen estar debilitando estas institucio
nes, reemplazando el diálogo y el consen
so por la confrontación y el autoritarismo.

En conclusión, es fundamental que los
ciudadanos reflexionen sobre la dirección

que está tomando México bajo la adminis
tración de la "Cuarta Transformación".
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reportaje que implica a AMLO en un
supuesto financiamiento de campaña con
dinero del narcotráfico es otra jugada
arriesgada que destaca su estrategia de
confrontación directa con los medios. Esta

táctica, lejos de fortalecer la democracia,
socava la libertad de prensa y envía un
mensaje peligroso sobre cómo se tratan
las voces disidentes en México.

AMLO parece estar jugando una partida
donde sólo él conoce las reglas, cambiándo
las a su conveniencia para asegurar que sus
apuestas políticas paguen, sin importar el
costo para las instituciones del país o su teji
do democrático.

Esta forma de gobernar, más parecida a
un bluff en el poker, pone en riesgo no sólo
la estabilidad política, sino también la eco
nómica y social de México.
Más allá de las implicaciones inmediatas

de estas acciones, lo que está en juego es la
confianza en el sistema político y judicial de
México.

Al desafiar abiertamente la independen
cia de la Suprema Corte y al atacar a la
prensa, AMLO no sólo está jugando con la
reputación del país, sino que también está
erosionando las bases sobre las que se cons
truye la democracia.
Esta forma de manejar el poder, marcada

por la confrontación y la polarización, puede
tener consecuencias duraderas. La demo

cracia depende de la existencia de institu
ciones fuertes, independientes y respeta
das, capaces de actuar como contrapesos al
Poder Ejecutivo.
Sin embargo, las acciones de AMLO

parecen estar debilitando estas institucio
nes, reemplazando el diálogo y el consen
so por la confrontación y el autoritarismo.

En conclusión, es fundamental que los
ciudadanos reflexionen sobre la dirección

que está tomando México bajo la adminis
tración de la "Cuarta Transformación".

reportaje que implica a AMLO en un
supuesto financiamiento de campaña con
dinero del narcotráfico es otra jugada
arriesgada que destaca su estrategia de
confrontación directa con los medios. Esta
táctica, lejos de fortalecer la democracia,
socava la libertad de prensa y envía un
mensaje peligroso sobre cómo se tratan
las voces disidentes en México.

AMLO parece estar jugando una partida
donde sólo él conoce las reglas, cambiándo
las a su conveniencia para asegurar que sus
apuestas políticas paguen, sin importar el
costo para las instituciones del país o su teji
do democrático.

Esta forma de gobernar, más parecida a
un bluff en el poker, pone en riesgo no sólo
la estabilidad política, sino también la eco
nómica y social de México.
Más allá de las implicaciones inmediatas

de estas acciones, lo que está en juego es la
confianza en el sistema político y judicial de
México.
Al desafiar abiertamente la independen

cia de la Suprema Corte y al atacar a la
prensa, AMLO no sólo está jugando con la
reputación del país, sino que también está
erosionando las bases sobre las que se cons
truye la democracia.
Esta forma de manejar el poder, marcada

por la confrontación y la polarización, puede
tener consecuencias duraderas. La demo

cracia depende de la existencia de institu
ciones fuertes, independientes y respeta
das, capaces de actuar como contrapesos al
Poder Ejecutivo.
Sin embargo, las acciones de AMLO

parecen estar debilitando estas institucio
nes, reemplazando el diálogo y el consen
so por la confrontación y el autoritarismo.

En conclusión, es fundamental que los
ciudadanos reflexionen sobre la dirección

que está tomando México bajo la adminis
tración de la "Cuarta Transformación".

Las decisiones políticas deben buscar
se en el mejor interés del país y sus

habitantes, no como una serie de
apuestas altas en una partida de
poker personal.
Invito a los lectores a seguir

la columna de mañana, donde
continuaremos explorando las
implicaciones de estas y otras
decisiones en la política mexi
cana. La democracia mexica

na está en un punto de infle
xión, y es momento de pregun
tarnos qué tipo de futuro quere
mos construir. ¡Ciaooo!
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Esténtor político
Crisis del agua: una
catástrofe anunciada

Miguel Ángel Casique Olivos
El agua dulce es fuente de vida y, por

tal motivo, indispensable para la
supervivencia del ser humano. Sin

embargo, no se le administra ni cuida ade
cuadamente y los pobres del mundo son los
que más sufren su escasez. Esto se debe a
las sequías cíclicas y generalizadas; pero
también a que, durante el medio siglo pa
sado, las crisis hídricas no fueron atacadas
por los gobernantes y hoy han puesto a la
humanidad en alerta roja.
Sin agua no puede haber salud, higiene,

comida, agricultura, economía, comercio,
industria, turismo, ni otra actividad producti
va, porque las personas la necesitan para rea
lizarse, pues dos terceras partes de nuestro
organismo son agua y, sin ella en la Tierra,
todo estaría muerto como ocurre en la Luna y
los demás planetas del Sistema Solar.
En días recientes, la información científica

internacional reveló que dos tercios de la
población mundial (unos cinco mil millo
nes de personas) han padecido grave esca
sez de agua durante al menos un mes al
año; que casi tres mil millones viven en
naciones donde no hay agua suficiente;
que, en 2024, 780 millones no tendrán
acceso al agua potable y que, en 2025, el 50
por ciento de la población mundial podría
carecer de agua suficiente.
Estos diagnósticos se han difundido en

múltiples foros internacionales y masiva
mente; pero los gobernantes, que deben
atender y resolver este problema vital, los
han omitido y, con discursos demagógicos,
se distraen de su responsabilidad para con
cientizar a los ciudadanos, pero en especial

a las grandes empresas, para que no usen
desmedidamente el agua y aprendan a cui
darla; porque el futuro del mundo está ame
nazado por el cambio climático.
Por falta de agua o por el consumo de

agua contaminada, hoy muere una perso
na cada 10 segundos (3.6 millones al año),
de las que el 61 por ciento son niños. Una
tragedia que había sido prevista, pero que
los gobiernos ineptos, corruptos o crueles
no atendieron, a la fecha no han atendido
aún y seguramente la archivarán durante
décadas hasta que las crisis hídricas aumen
ten en letalidad.

En México, la sequía es extrema.
Recordemos que, en 2022, los medios de
comunicación reportaron frecuentemente
que, a Monterrey, la capital de Nuevo León,
"le llegó el día cero: la grave crisis de agua
que vive la segunda ciudad más poblada
de México", debido a una sequía que no se
había visto en las últimas décadas.

Recordemos también, que el gobernador
neoleonés, Samuel García, en respuesta a
una pregunta de la prensa sobre la crisis
hídrica, se expresó frivolamente: "no soy
Tláloc".

Una actitud que, para infortunio del país,
se halla presente en todas las autoridades
mexicanas, como lo evidencia la reducción
presupuestal de 12.6 por ciento de la
Comisión Nacional del Agua (Conagua) y
de 15.7 por ciento en las obras de cons
trucción y mantenimiento de la infraes
tructura hidráulica en 2024.

Una actitud que linda en el absurdo crimi
nal, porque 52 por ciento del territorio
mexicano tiene un clima árido o semiárido y
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está expuesto a largos periodos de estiaje.
El informe más reciente del Monitor de

Sequía, de la Conagua, reveló que 81.8 por
ciento del territorio nacional sufre escasez de

agua; que en los primeros 15 días de este año
se registró sequía 6.7 por ciento mayor con
respecto a 2023 en 61.3 por ciento del país; y
previo que la sequía será aún más grave por
la falta de lluvias en ¡os próximos meses.

También hay advertencias muy serias de
que la Ciudad de México se quedará sin
agua en 2028.
La falta de agua en México y en el mundo

es un problema que no podrá evitarse, debi
do al uso irracional de los recursos hídricos,
la escasez de aguas pluviales y el calenta
miento global.
La Organización Meteorológica Mun

dial (OMM) advierte que nuestro país
reportó el mayor índice de temperatura al
alza en América Latina entre 1991 y 2022;
pues mientras en los demás países de la
región se elevó 0.2 °C. promedio, en el caso
de México, el incremento fue de 0.3 °C.
Esta situación debería obligar a todos los

mexicanos a organizarse para elegir gober
nantes que se preocupen por diseñar un
plan hídrico nacional integral que programe
y distribuya equitativamente el agua y
detenga la destrucción de nuestros ecosis
temas.

Hoy, en tiempo de elecciones y de pro
mesas, ningún candidato ha emitido una
sola propuesta para evitar que el agua se
nos acabe y pasemos "de la sartén a la
lumbre". Por el momento, querido lector, es
todo.
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Transporte

El secretarlo de Seguridad del
Estado de México Andrés Andrade

TéUez. aseguró en su conferencia
semanal, que el robo a transporte
de carga ha disminuido en 7.12 por
ciento en la entidad, en compara
ción con los afios 2022 y 2023, lo
cuaL resulta interesante, aunque ne
cesitan reforzar los operativos para
combatir este probLema que fLageLa
a la entidad mexiquense desde hace
muchos años y por eso las protes
tas de transportistas.
Por los rumbos de CuautitLán IzcaLLl

y Coacalco; es más, por todo el
Estado de México, los rostros de
muchos aspirantes a abanderar
Las candidaturas por Morena se
ven en espectaculares, mantas y
bardas, pero todo parece indicar que
muchos gastan su dinero a lo tonto,
porque en las encuestas será dlfíciL
que voten por elLos debido a su
maLa fama, y eLLos Lo saben..
Está muy bueno el convenio firmado
por eL gobierno mexiquense y 108
municipios a través de la Secretaría
de Finanzas, para que mediante un
sitio Web Los contribuyentes puedan

agiLizar el pago de predial y agua.
Es una buena medida, si se toma en
cuenta que en algunos municipios
a la gente se le dificulta ir a pagar, y
pierde mucho tiempo en esos trámi
tes. También se podrán aprovechar
Las bonificaciones y descuentos
que tengan vigentes los municipios,
informó el gobierno mexiquense.
Un enfrentamiento a baLazos de

policías naucalpenses con presun
tos de Un cuentes que desvaLíjaban
un vehícuLo en la colonia Valle

Dorado, provocó eL faLLecimiento
de un policía y un presunto de
Uncuente. La a Le a Ld esa Angélica
Moya Marín lamentó los hechos y
expresó su pésame a los familiares
y compañeros deL policía caído en
cumpümiento de su deber. Por su
parte el comisarlo Pablo Francisco
Rosas OLmos informó que en el en
frenta miento otros dos elementos

poLlcíacos resultaron Lesionados por
arma de fuego, uno de ellos en la
ingLe y otro en una mano; el primero
de ellos se encuentra delicado y
ya entró a quirófano. El presunto
delincuente que perdió la vida tenía
16 años de edad.
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SACACORCHOS

• En Movimiento Ciudadano están

llegando los panistas, para confu
sión de muchos analistas políticos
que no saben cómo interpretar esto,
pues varios de los nuevos militantes
naranjas provienen de un partido
que es considerado de derecha y su
destino es uno que se dice socialde
mócrata es decir de izquierda.

• Así, varias preguntas surgen en este
nuevo cambio de siglas: ¿los nue
vos van a seguir defendiendo el
llamado "derecho a la vida" en un

partido que defiende el aborto?
• ¿Abandonarán sus antiguas ¡deas

políticas para adoptar las de su nue
vo partido o provocarán una amal
gama de principios y postulados?

• ¿Los nuevos llegados influirán en su
nuevo partido desde el punto de
vista ideológico o se convertirán en
"socialdemócratas" dejando atrás
un pasado "conservador"?

• Y no se trata de algo que al elector
común y corriente le importe mu
cho, pues no es de los temas que
hagan que decida su voto, pero lla
ma la atención que Álvarez Máynez
repostee mensajes en X de Roberto
Gil Zuarth que hasta donde se sabe
sigue siendo azul, así como de
otros expanistas.
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LA MAÑANERA

AMLO DENUNCIA UNA
CONSPIRACIÓN DE LA DEA PARA
AFECTAR EN ÉPOCAS ELECTORALES

Por José Vilchis Guerrero

El señalamiento del reportaje del periodista
Tim Golden, de un financiamiento del Cár
tel de Sinaloa para su campaña en 2006, el

presidente Andrés Manuel López Obrador conside
ró que fue una venganza, "para afectarnos en épocas
electorales" luego de que se descubrió que efectiva
mente hubo un segundo tirador en el casoColosio, y
que se libró una orden de aprehensión en su contra,
pero el juez la negó.

Sobre la conspiración en su contra, reflexionó:
"Y estoy llegando a ¡a conclusión de que todo esto
lo armaron a partir de que se dio a conocer lo del
segundo tirador contra Colosio, porque no se sabía,
bueno, yo no lo sabía...que García Luna había in
gresado al Cisen, a este sistema de espionaje, junto
con Salinas, en 1989. Y no sabía que a él le toca, ya
ascendido en el Cisen, ya como supervisor o jefe de
operaciones, en 1994 ir a buscar, a liberar al que su
puestamente fue el segundo tirador que trabajaba
en el Cisen".

Atando cabos en la Mañanera de este miérco

les, López Obrador especuló: "me llamó la atención
porque este señor se adelantó a decir que venía
ese caso de Aburto y dije aquí: ¿Dónde tiene infor
mación? ¿Cuál es su fuente?, porque ni por aquí me
pasaba, nada, ellos ya sabían. Como él (Tim Golden)
está muy vinculado a Salinas y a todo ese grupo..."
Resultó que sí había una denuncia abierta y que la fis
calía solicitó orden de aprehensión contra el supues
to segundo tirador. "Y estos, con su mente cocham
brosa, perversa, piensan: 'No, pues es el presidente'.

Luego, pensó en voz alta: "Y el juez pero todo
armado y el juez niega la orden de aprehensión.

Y además habla el juez y me echa la culpa. (...) me
extraña que casi el mismo día que le niegan la orden
de aprehensión a la fiscalía para detener al segundo
tirador sale el hijo del finado Colosio a pedirme que
indulte a Aburto y que ya se termine todo".

Pero luego de eso viene la respuesta de la fiscalía,
añadió, "aquí se da a conocer, y yo creo que enton
ces es que mandan a buscar al periodista, o agente
de la DEA, actual o ya retirado, que participó en ese
tiempo con García Luna, y que sí me investigaban".

Y concluye en su disertación sobre la conspira
ción: "me salvé porque no se metieron conmigo.
Pero sí se metieron, ahora ya viendo las cosas, sí es
taban en investigación, porque esa investigación, se
gún me vengo enterando, la hizo la DEA con Gena
ro García Luna, con Calderón". Por lo cual, el primer
mandatario invitó a Tim Golden, a que le respondie
ra en la mañanera dos preguntas: ¿desde cuándo
viene a México? Y otra: ¿Por qué, de repente, si él es
un periodista famoso, le interesa retomar este tema
y, sobre todo, darlo a conocer en estos momentos?

¿Pudo venir de! Departamento de Estado, o del
Departamento de Justicia por el tema de la DEA, y
a partir de que se empezó a hablar del segundo ti
rador? ¿Cómo relaciona usted entonces, a Estados
Unidos en el caso Colosio, que haya sido molesto?
¿Por qué ¡o relaciona?

"No, lo relaciono por una venganza, o sea, para
afectarnos en épocas electorales, y porque se tocó
un tema bastante delicado, pero yo no imaginaba
que eso los iba a ponerían molestos. Eso fue lo que
les generó el coraje. No sé si Elizabeth (García Vilchis)
lo mencionó, pero fueron 170 millones de mencio
nes a la frase 'presidente narcotraficante', 170 millo
nes. Somos 130 millones de mexicanos", concluyó.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Pues resulta que la ministra presidenta de la Supre

ma Corte de Justicia, Norma Lucía Piña Hernández. Ya
le entró al juego de la grilla política: designó al ministro
Alberto Pérez Dayán como vocero del Poder Judicial
de la Federación en la ceremonia anual de aniversario

de la Constitución el 5 de febrero en Querétaro, a sa
biendas de que está siendo señalado y probablemen
te denunciado por el Poder Legislativo por favoritismo
en decisiones judiciales. Con esa maniobra, la ministra
Piña le puso un cuatro a la representante presidencial
Luisa María Alcaide Luján, secretaria de Gobernación,
porque el ministro Pérez Dayán dijo un discurso que se
leyó como autodefensa y protección de toda la Corte
contra el presidente de la República.

» Digo..., es pregunta:
¿Hasta cuándo se tomará la decisión de Estado

de lanzar operativos de fondo en Zacatecas y Guerre
ro para frenar la impunidad del crimen organizado?

» Para su agenda:
Severo tropiezo de Movimiento Ciudadano con el

video donde aparece el candidato presidencial Jorge
Álvarez Máynez con el gobernador neoleonés Samuel
García Sepúlveda en una fiesta deportiva con copas
de por medio y opiniones políticas contra el INE. Si de
por sí la tendencia de votos para MC andaba por de
bajo de 5%, la frivolidad de su candidato presidencial
en francachelas lejos de actividades políticas de cam
paña está hundiendo al partido de Dante Delgado
Rannauro en escándalos mediáticos que suelen ser
severamente castigados por el electorado.
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Se justifica el juicio político contra
el ministro Pérez Dayán S S

López Obrador,
Presidente de la República

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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LA CONSTITUCIÓN, UN
FRANKENSTEIN Y NO
UN PROYECTO NACIONAL

I presidenEte Carlos
Salinas de
usó todo elGortari
autoritariopoder

del Gobierno y del
Estado para doblarles las manos a los priis
tas progresistas del decadente nacionalismo
revolucionario y aprobar en el Congreso re
formas a los artículos que definían al Estado
como el proyecto nacional del movimiento
social de 1910: la educación jacobina, el des
conocimiento a derechos terrenales y políti
cos a la iglesia, el ejido y sobre todo el Estado
como rector del desarrollo.

Esta Constitución no social fue reforzada
en 20132014 con las reformas constituciona

les del Pacto Por México aprobadas por el PRI
neoliberal salinista, el PAN neoempresarial y el
PRD con ideología neoliberal y con ello dieron
el cerrojazo al cambio de estructura productiva,
social y política del Estado mexicano que había
realizado Salinas de Gortari como secretario de

Programación y Presupuesto del Gobierno de
De la Madrid y luego él mismo como uno de
los presidentes más autoritarios de la historia.

La batería de reformas constitucionales y
leyes que anunció el presidente López Obra
dor buscan modificar el Estado neoliberal sali

nista y de mercado a través de una reconstruc
ción de los compromisos sociales del Estado;
López PortilloDe la
MadridSalinas habían

liquidado el objetivo
de bienestar social del

Estado posrevolucio
nario definido en la
reforma alemanista de

1946 y habían conver
tido la política social
del Estado en peque
ños programas asisten
cialistas para atender
urgencias sin modificar
la desigualdad social
entre las clases.

Salinas de Gortari
utilizó el autoritaris

mo presidencialista,
auxiliado nada menos

que por Luis Donaldo
Colosio como presi
dente nacional del PRI y precandidato pre
sidencial continuista del presunto Maximato
salinista, para que los priistas aceptarán el
reconocimiento jurídico a la iglesia que en el
siglo XIX impuso su dictadura religiosa, dar el
paso adelante al amparo agrario alemanista
que dio el cerrojazo con la liquidación del
ejido y redujo el Estado social a su mínima
expresión trocando la política de bienestar
social por inversiones Pronasol que no mo
dificaban la estructura social de la pobreza y
que pavimentan calles en municipios donde
la población carecía de vehículos privados.

La reforma salinista al artículo 130 consti
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tucional para reconocer los derechos políticos
de la Iglesia que combatió al Estado juarista fue
presentada de manera humillante por la ban
cada priista en un acto autoritario de Salinas de
Gortari para doblegara los jacobinos del trico
lor, entre ellos, al secretario de Gobernación,
Fernando Gutiérrez Barrios, quien tuvo que
aceptar ¡a vergüenza del deterioro de su pen
samiento jacobino para complacer el mensaje
autoritario de la reforma constitucional salinista.

Lo mismo ocurrió con el control político
del PRI de Salinas y Colosio para doblarles las
manos y arrodillar a las organizaciones campe
sinas que se habían forjado en la lucha revolu
cionaria por la tierra, la propiedad de sus de
rechos, con la intención de que la privatización
del ejido fuera aprovechada por la inversión
extranjera privada que debía de venir con el
Tratado comercial con Estados Unidos.

Y en 1991, el entonces embajador estadou
nidense en México, John Dimitri Negroponte,
una de las figuras más siniestras del espionaje
intervencionista de la CIA estadounidense, en
vió un memorándum al Departamento de Es
tado para apresurar la firma del Tratado de Co
mercio Libre porque esta asociación comercial
era la oportunidad de fortalecer la propuesta
salinista de meter a México en un "proceso de
cambiar dramáticamente la sustancia e imagen
de la política exterior, que ha ¡do de una visión

ideológica, naciona
lista y proteccionista a
una visión de los pro
blemas mundiales más

pragmática, competiti
va y hacia afuera". Asi
mismo, Negroponte

establecía el criterio de

que el Tratado llevaría
al "reemplazo de la de
magogia tercermun
dista por un internacio
nalismo responsable".

Más aún, el estra
tega de seguridad
nacional Negroponte
destacó que el Trata
do consolidaba las
reformas económi

cas de Miguel de la
Madrid y de Carlos

Salinas de Gortari "que fueron aceleradas
dramáticamente por Salinas cuando tomó el
poder en 1988. La propuesta de un TCL es
de alguna manera la piedra que culmina y
asegura estas políticas desde una perspec
tiva de política exterior (estadounidense),
un TCL institucionalizaría la aceptación de
una orientación estadounidense en las rela
ciones exteriores de México".

Todo el modelo económico del neolibera

lismo 19822018 descansó en cuatro grandes
paquetes de reformas constitucionales de De
la Madrid, Salinas, Zedillo y Peña Nieto y el PAN,
y contra esta estructura de diseño constitucio
nal autoritario, es a la que se dirige la propuesta
del presidente López Obrador para dar un nue
vo giro social a las funciones del Estado.

Política para dummies: la política se
arregla con la política.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La batería de reformas

constitucionales y leyes que
anunció el presidente López
Obrador, buscan modificar
el Estado neoliberal salinista

y de mercado a través de
una reconstrucción de los

compromisos sociales del
Estado, y de regresar el

objetivo de bienestar social
que López PortilloDe la
MadridSalinas habían

liquidado
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POLITICA PARA GUAPOS

LO BUENO, LO MALO
Y LO FEO DE MC
Tárdó tiempo

para darle en
el clavo, pero

una vez dado el martilla

zo acertado se fue para
arriba. Y es que a pesar
Hp nup el nartido Mo

vimiento Ciudadano tuvo su embrión a finales

de los años 90 del siglo
pasado, bajo el nombre
de Convergencia por la
Democracia, fue hasta
las elecciones de 2018

ya bautizado como
MC desde 2011 que el
electorado volteó a ver

sus primeros pasos.
Como todo niño

hizo el escándalo ne

cesario para llamar la
atención. De las cosas

buenas que hay que
reconocer de aquellos
años es que Movimien
to Ciudadano creó una

imagen moderna, crea
tiva y divertida.

Cómo olvidar la pe
gajosa canción "Movimiento Naranja" interpre
tada por el niño Yuawi, que se viralizó entre las
juventudes en éxtasis que no necesariamente
estaban politizadas.

Fue un acierto que eclipsó todo jingle de
todo candidato de oposición.

MC también adoptó el llamativo color na
ranja para su logotipo, impulsó nuevos rostros
de la política como Luis Donaldo Colosio Riojas
(quien se convirtió en diputado local en Nuevo

León) y reclutó algunos

mu iai i i ucvuo, pciu uui i

agendas interesantes,
como Patricia Mercado

(quien llegó a! Senado
de la República).

La suma de todos

estos elementos, más
otros, llevó a MC a

conseguir su primera
gubernatura en Jalis
co, con Enrique Alfaro,
en 2018.

Años después, en
2021, obtuvo otra gu
bernatura: Nuevo León,
con Samuel García...

aunque aquílosguapos
de toda la vida creemos

que la verdadera gana
dora fue su esposa, la influencer Mariana Rodrí
guez Cantú... pero esa, esotra historia.

En la medida que fue creciendo, Movi
miento Ciudadano se fue perdiendo. Lo malo
comenzó cuando a algunos de sus miembros,
curiosamente todos hombres, les cayó la maldi
ción del nuevo rico donde la soberbia somete a

la humildad; la vanidad impera sobre la razón; y
el exhibicionismo adquiere un mayor rango que
las ¡deas.

A las integrantes de Mi CISEN (Comadres
que Investigan Sobre la Élite Nacional) no se nos
olvida el machismo público de Samuel García
contra Mariana Rodríguez (en el que por cierto
su amigo Colosio Jr.

se pronunció en desacuerdo); tampoco se
les olvidan las designaciones de personajes de
mala fama como el actor y empresario hotelero
Roberto Palazuelos.

¿En qué momento Movimiento Ciudadano
se convirtió en el Arca de Noé de los desertores/

expulsados de todos los partidos? ¿Por qué MC
insulta nuestra inteligencia diciendo que hace
"nueva política" repitiendo toooodos los vicios
de los viejos políticos? ¿A quién quiere engañar
con su eslogan de la nueva generación cuando
en sus filas, cada vez más, circula la élite de la
vieja guardia? ¿Neta Dante Delgado, a sus 71
años y con ADN de Prinosaurio, es la nueva ge
neración de políticos de MC?

Lo malo de Movimiento Ciudadano es que,
como todo nuevo rico, creen que no se les nota
el mal gusto, el ridículo, el engaño y el cinismo.

Los malos administradores del ego no tie
nen claro que todo, incluso el poder, también
se acaba.

Si todo siaue como hasta ahora, el principio
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del final de MC quedará marcado con la pésima
designación de su candidato presidencia! rum
bo a las elecciones de 2024: Jorge Álvarez Máy
nez quien, sabemos, se queda muy corto para
las necesidades de todo un país.

El candidato de Movimiento Ciudadano

debe tomarse en serio su papel y reconocer
que México no es Instagram y que los votos ciu
dadanos no son Likes.

Finalmente, a los guapos nos preocupa que
se meta a todas y a todos los integrantes de Mo
vimiento Ciudadano en un mismo costal.

Sin duda, Patricia Mercado es de esos casos
aislados en los que ha impulsado y luchado por
ios derechos de la comunidad LGBTTTI+, asi
como de las libertades de las mujeres, entre
otras batallas trascendentes.

i Patricia Mercado tuvo que haber sido la

candidata presidencial!
Lo feo de Movimiento Ciudadano es que la

borrachera de poder de algunos le hará cruda a
otros que, conocedores de los vicios de la políti
ca, han preferido mantenerse abstemios.

Y discretos.

Movimiento Ciudadano está en esa delga
da línea donde el futuro inmediato se les puede
poner muy pelón.

En la medida que fue
creciendo, Movimiento

Ciudadano se fue perdiendo.
Lo malo comenzó cuando a

algunos de sus miembros,
curiosamente todos hombres,
les cayó la maldición del

nuevo rico donde la soberbia
somete a la humildad; la
vanidad impera sobre la
razón; y el exhibicionismo

adquiere un mayor rango que
las ¡deas

Foto: X: @DanteDelgado

Foto: X: @DanteDelgado
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LA "NUEVA POLITICA"
rme deONI jará men

1 tir, pero
durante años le he
venido diciendo, en
esta misma columna,
que la "nueva políti
ca" no existe.

Es tan solo un in

vento, una campaña
de marketing de un partido político sin identi
dad que busca a toda costa hacerse de poder
a base de engañar al votante desinformado
(que, en nuestro país, es la gran mayoría).

En cambio, lo que sí existe es la misma po
lítica de siempre, la política de juniors y borra
chos, que insultan a sus adversarios desde lo
alto de algún palco vip.

Insisto, no me deje mentir, pero en estas
mismas líneas, semanas atrás, le aseguré que
la decisión de Dante Delgado de entregarle
el partido a Samuel García sellaría su fin, y
probablemente la pérdida del registro.

Y aunque muchos
me aseguraron que
estaba en un error, y
que el gobernador de
Nuevo León, en reali
dad era un pequeño
genio político, cada
día que pasa parece
darme la razón.

Con cada fraca

so de García me doy
cuenta de que el joven
gobernador de Nuevo
León no es más que un
político improvisado
cuyo único golpe de suerte fue que cacharan
a su rival en una secta de explotación sexual
durante la elección de 2021.

Fuera de eso, todas sus intentonas políti
cas (su candidatura presidencial, la fiscalía de
Nuevo León, su vendetta contra el exgober
nador Rodríguez, y sus varias iniciativas en el
congreso) han terminado en fracaso.

Pero su apuesta por Álvarez Máynez no
es más que un capricho, y una derrota anun
ciada, emanada de su ego lastimado, lo cual,
si me permite, está muy alejado de ser algo
nuevo en la política mexicana. La última pi
fia de esta semana fue la borrachera que se

puso con su candidato presidencial, Jorge
Álvarez Máynez.

En el clip se puede ver a los dos políticos
naranjas disfrutando del partido Tigres contra
Pumas, celebrado el pasado sábado 3 de fe
brero en el Estadio Universitario.

Ambos se encontraban en un palco en
donde además los acompañaban otras sie
te personas, entre ellas el también candida
to al Senado de Sonora, Ernesto "Pato" de
Lucas Hopkins.

Bajo lo que parece ser, efectos del alco
hol, Máynez comienza a burlarse del Instituto
Nacional Electoral al señalar las multas que
el órgano le ha impuesto tras su breve regis
tro como precandidato presidencial: "Multa,
multa, multa, multa por tramposo, una multa
del INE", a lo que el gobernador neoleonés
sólo sonríe.

El material, que, por cierto, él mismo subió
a sus redes, continúa con Máynez dirigiéndo
se a "Pato", exfuncionario peñista despedido
por malos manejos, para decirle: "Saludos a

Beltrones, ay, papá,
te la vas a pelar hasta
Sonora", mientras que
Samuel García se bur
la del sonorense.

Pareciera chis

te, pero es una mala
anécdota de un gru
po de juniors mexi
canos que creen que
la política es un juego
de borrachos.

Y esa fue justa
mente la respuesta
que el candidato na

ranja obtuvo del experimentado priista, Man
ilo Fabio Beltrones: "Espero no estén usando
drogas más duras y descuiden a sus familias",
sentenció el sonorense.

Lamentablemente la droga más dura de
todas es el poder, y parece que tanto Samuel
García como Dante Delgado están teniendo
una sobredosis.

Tan solo haría falta revisar la lista de plu
rinominales de MC, un reciclado de la vieja y
pérfida política, pero ahora en un empaque
naranja, para darse cuenta de que lo único
que les interesa es continuar con el negocio.
Nada nuevo bajo el sol.

Bajo lo que parece ser, efectos
del alcohol, Máynez comienza
a burlarse del INE, al señalar
las multas que el órgano le
ha impuesto tras su breve
registro como precandidato
presidencial: "Multa, multa,
multa, multa por tramposo,

una multa del INE"...
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OTRA VEZ LOS
INDÍGENAS

espués de
19 años deD
su guerra

declarada el 1 de

enero de 1994 con

tra el gobierno federal, los indígenas chia
panecos del Ejército Zapatista de Liberación
Nacional (EZLN) realizaron manifestaciones
silenciosas el viernes 21 de diciembre de

2012 en Ocosingo, Altamirano, San Cristóbal
y Las Margaritas para demostrar la vigencia
de su lucha.

Diez días más tarde, el lunes 31, el autode
nominado "subcomandante", líder de la insu
rrección indígena, reapareció también para en
viartres comunicados dirigidos a la clase política
y a la clase gobernante, que pueden resumirse
en dos palabras: "Seguimos aquí.

"En sus escritos, el fantasmal Rafael Sebastián
Guillén Vicente, mejor conocido por su seudóni
mo de "Marcos", criticó a los partidos políticos; a
los gobiernos federales, estatales y municipales;
a los poderes ejecutivos, legislativos y judiciales
de los estados y de la federación, y a los medios
de comunicación.

En uno de los comunicados, Marcos empla
zó al gobierno de Enrique Peña Nieto: "Queda
entonces decidir si reincide en la política con
trainsurgente que sólo ha conseguido una en
deble simulación torpemente sustentada en
el manejo mediático, o reconoce y cumple sus

sociales, económicos, culturales y políticos
con respeto a su identidad.

¿Autonomía de los pueblos indígenas, sí o
no? He ahí el dilema que los Acuerdos de San
Andrés resolvían con el sí, pero que el gobierno
de Ernesto Zedillo resolvió con el no, a pesar de
que el documento fue firmado por su represen
tante, el Comisionado para la Paz en Chiapas
Marco Antonio Bernal. Después, Fox y Calderón
también congelaron los Acuerdos.

Enrique Peña Nieto hizo lo mismo, aunque en
el arranque del sexenio andaba muy "sácale pun
ta" con eso de la autonomía indígena, después
de que el EZLN lo presionó al reaparecer en el es
cenario para exigir al gobierno federal que hon
rará la firma que selló los compromisos asumidos,
lo que no hizo, porque al final de su sexenio se
comprobó quetodofue "de dientes para afuera".

En noviembre del año pasado el EZLN vol
vió a aparecer para enviarpor medio del subco
mandante Moisés, vocero del movimiento, un
nuevo mensaje también dirigido a la clase políti
ca y a la clase gobernante, que ahora se resumió
en tres palabras: Seguimos estando aquí.

Pero con una situación agravada: "Las prin
cipales ciudades de Chiapas están en un com
pleto caos, las presidencias municipales están
ocupadas por sicarios legales o crimen desorga
nizado. Hay bloqueos, asaltos, secuestros, cobro
de piso, reclutamiento forzado, balaceras. Esto
es efecto del padrinazgo del Gobierno del Es
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compromisos elevando
a rango constitucional
los derechos y la cultura
indígenas, plasmados
en los Acuerdos de San

Andrés, firmados en
1996 por el gobierno
de Ernesto Zedillo.

"Un párrafo, diri
gido a los priistas que
regresaron, por lo que
se les había olvidado, al
poder federal, resumía
la posición del líder:
"Después del golpe de
Estado mediático que encumbró en el Poder
Ejecutivo federal a ¡a ignorancia mal disimulada
y peor maquillada, nos hicimos presentes para
hacerles saber que, si ellos nunca se fueron, tam
poco nosotros".

¿Por qué importaban los Acuerdos de
San Andrés? Preguntaban en aquel enton
ces los analistas políticos bisoños, y uno que
otro no bisoño. Porque el 16 de enero de
1996 el gobierno federal y el EZLN firmaron
en el municipio de San Andrés Larráinzar,
Chiapas, un documento que en una de sus
partes contenía un Pronunciamiento Con
junto que incluía el compromiso del gobier
no federal con los pueblos indígenas para
que la Constitución garantice su autonomía:
"El Estado debe promover el reconocimien
to, como garantía constitucional, del dere
cho a la libre determinación de los pueblos
indígenas que conservan sus propias insti
tuciones sociales, económicas, culturales y
políticas, o parte de ellas.

El derecho a la libre determinación se

ejercerá en un marco constitucional de au
tonomía asegurando la unidad nacional. Po
drán decidir su forma de gobierno interna y
sus maneras de organizarse política, social,
económica y culturalmente.

El marco constitucional de autonomía per
mitirá alcanzar la efectividad de los derechos

tado y la disputa por los
cargos que está en pro
ceso. No son propues
tas políticas las que se
enfrentan, sino socie
dades criminales..."

La iniciativa de Re

forma Constitucional
sobre Derechos de

los Pueblos Indígenas
y Afromexicanos, pre
sentada el pasado 5
de febrero por el pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador,
señala que se busca modificar 15 artículos de
la Constitución, a partir de la historia, raíces y
cultura ancestral, como un acto de elemental
justicia y humanidad, que responda a largas
luchas de resistencia contra la persecución,
hostigamiento, exclusión, discriminación, ra
cismo y despojos que han sufrido los pueblos
indígenas de México.

Con un llamado a la reconciliación y la paz, y
con el objetivo de construir una nueva relación
entre el Estado mexicano y los pueblos indíge
nas y afromexicanos, agrega.

Reivindica los Acuerdos de San Andrés La

rráinzar, así como el Plan de Justicia para el Pue
bloYaqui, entre otros acuerdos y tratados que se
sustentan en las luchas históricas de los 68 pue
blos indígenas y del afromexicano.

Este ejercicio se basa en el compromiso
del Gobierno de México de escuchar al pue
blo y de que las leyes sean resultado de un
proceso de reflexión, análisis y construcción
colectiva, para transitar de una larga etapa
de represión, abandono, exclusión, discrimi
nación y racismo, a un escenario en el que se
reconozcan los derechos inalienables de pue
blos y comunidades.

Los escépticos pronostican que pasarán
otros 30 años y las cosas seguirán igual en ¡os
pueblos indígenas no sólo de Chiapas sino de
todo el país, y Afromexicano. ¿Será?

¿Autonomía de los pueblos
indígenas, sí o no? He ahí el
dilema que los Acuerdos de
San Andrés resolvían con el

sí, pero que el gobierno de
Ernesto Zedillo, después, Fox
y Calderón, resolvieron con

el no
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AMLO ES UN MARRULLERO,
ADVIRTIÓ DANTE DELGADO
QUE LO CONOCE BIEN

forruno, digo yo,^^Torr/eiel presidente
Xndrés ManuelAn

López Obrador ya se me
tió de lleno a la contienda

presidencial del 2024. Al
lanzar sus 20 iniciativas de
reforma de tutifruti cum

ple con varios objetivos:
El primero: acotar,

contener, pasar a tercer término las críticas y se
ñalamientos opositores sobre su larga lista de
inconsistencias, fracasos y errores en seguridad,
militarización, transparencia, salud, educación,
corrupción, cercanía con narcos, lo de tráfico de
influencias y el cínico, escandaloso enriqueci
miento ¡lícito de sus hi

jos, moches a hermanos,
etc, etc por la vía de lan
zar una abigarrada lista
de iniciativas constitucio

nales y legislativas que
obligarán a senadores y
diputados, opositores y
críticos, líderes políticos,
sociales y empresariales,
e intelectuales y aca
démicos a involucrarse

en decenas de análisis

y debates con los cuales se dejarán de lado las
discusiones sobre los problemas reales del país.

En los hechos hoy AMLO es el candidato
abierto del oficialismo. Y Claudia Sheinbaum

como todos lo advirtieron, es su prestanombres
en la boleta presidencial y en lo que sería una
"presidencia fantasma". Cómo esas empresas
'ocalizadas en estanquillos y talleres mecánicos
que se registran para recibir contratos por asigna
ción directa en beneficio de hijos y compadres.

EL PEQUEÑOY ESENCIAL DETALLE DE LA
MAYORÍA CALIFICADA

Todo lo anterior describe la obviedad de las

intenciones de AMLO. Sólo que para hacer reali
dad su muy sucio sueño e inocultable ambición
de convertirse en el dictador perfecto, necesitaría
tener mayorías calificadas de dos terceras partes

en Senado y Cámara de
Diputados. Y no, no las
tiene.

Y el PRI, PAN, PRD y
MC más independien
tes, sin cuyos votos no se
logra la mayoría para ha
cer reformas constitucio

nales, ya dijeron que sólo
aprobarán aquello de las
20 iniciativas de AMLO

que no atente contra la
división de poderes, con

tra la democracia ni contra las libertades y autono
mías de órganos e instituciones independientes.

En los hechos hoy AMLO
es el candidato abierto
del oficialismo. Y Claudia
Sheinbaum como todos
lo advirtieron, es su

prestanombres en la boleta
presidencial y en lo que sería
una "presidencia fantasma"
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El otro gran objetivo obvio, es colar a última
hora cambios en diferentes áreas , programas,
normas con los cuales pretende evidentemente
imponer línea, políticas y programas transexena
les a quien resulte su sucesora de entre Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum.

 El tercer y no menos importante objeti
vo, es participar directa y personalmente en
la campaña electoral.

Así lo advirtió él mismo al explicar por qué
envía estas iniciativas al Congreso en este mo
mento: "Hasta ahora se dieron las condiciones

(para presentarlas), porque vienen las eleccio
nes y el pueblo va a decidir. Y una elección
no es nada más para ver qué candidato gana,
ni es sólo para ver qué partido o qué alianza,
qué coalición gana; una elección es también
para definir un proyecto de Nación, y eso,
considero, es lo más importante".

O sea, él ve que en su sucesión está en juego
"el proyecto de Nación". Es decir, evidencia estar
consciente, advertido, de que su candidata Clau
dia Sheinbaum puede perderanteXóchitl Gálvez
y el Frente Opositor que son quienes represen
tan el otro proyecto de Nación.

De ahí que afirme que sus 20 iniciativas
son el eje vertebral "de la campaña electoral
de nuestra coalición".

Y además queda absolutamente claro que
"su proyecto de nación" es el de un régimen
sin contrapesos ni en la Corte, ni en la red del
Poder Judicial, ni en el Senado y ni en la Cá
mara de Diputados, y menos en el sistema
electoral (INE y Trife), áreas donde sus iniciati
vas plantean recortar, disminuir presupuestos
y desaparecer la figura de Senadores y Dipu
tados pluris, que fue creada para darle voz y
voto a las minorías y oposiciones. En síntesis:
el sometimiento absoluto al Presidente.

En una muestra de su rendición, capitula
ción, resignación a la construcción de un po
der transexenal, a un Maximato pejista en el
cual ella sólo actuaría como una gerente de
despacho, Claudia Sheinbaum anunció de in
mediato que asumía esas 20 iniciativas como
su propuesta central de campaña presidencial.

RIESGOS REMOTOS, PERO POSIBLES
En este contexto hay expertos y líderes po

líticos que advierten que, si bien AMLO y su
Morena no tienen votos calificados para estas
reformas, existe la remota pero posible posi
bilidad de que el 2 de junio logren obtener
esas mayorías en Senado y Diputados.

Y como la nueva legislatura entra el 1 de
septiembre, entonces AMLO quien termina
su gestión el 30 de ese mes tendría 30 días
para sacar adelante sus reformas y lograr fi
nalmente la destrucción del sistema político
como lo conocemos actualmente, para entrar
en un régimen abiertamente autocrático.

Por ello la contienda electoral de aquí a
junio no sólo se centrará en ganar la Presiden
cia, sino las mayorías simples y constituciona
les en Diputados y Senadores.

XÓCHITL GÁLVEZ REGRESÓ AYER
Este jueves y mañana viernes serán días de in

tenso trabajo para Xóchitl Gálvez y su experimen
tadísimo equipo cercano integrado por Ildefonso
Guajardo, Enrique de la Madrid, Santiago Cree!,
Beatriz Paredes, José Ángel Gurría, Julio Frenk y
otros muchos de ese calibre junto a los líderes del
PRI, PAN y PRD a saber Alejandro "Alito" Moreno,
Marko Delgadoy JesúsZambrano para un análisis
y reflexión de logros del viaje a NYy Washington

Un viaje que ayer cerró con encuentros con
Brian A. Nichols, subsecretario de Asuntos del He
misferio Occidental del Departamento de Estado
y con Janet Murguía, presidenta de UnidosUS, con
sede en Washington, DC además de un largo en
cuentro con Luis Almagro, secretario general de la
OEA para concluir en una conferencia de prensa
en el emblemático National Press Club.

Un punto importante y persistente en este
viaje además de que se abrieron puertas de per
sonajes e instituciones, organizaciones multilate
rales y del Gobierno en su más alto nivel fue el
llamado de la candidata presidencial de la opo
sición a no dejar de ver lo que ocurre en México.
A enviar observadores y asumir una posición de
exigencia democrática, se indicó.
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EL CJF Y EL TRIBUNAL ~
ELECTORAL PUEDEN ENTRAR
EN LA CONGELADORA

I panoramaEpara el Po
•der Judicial

luce sombrío. A las

iniciativas que, en el
caso de aprobarse,

implicaría un diseño institucional distinto y no
experimentado en democracia alguna, hay que
añadir el factor tiempo si las cosas continuaran
como hasta ahora.

Este año se tienen que realizar siete
designaciones que van a impactar al pleno
de la SCJN, la integra
ción del Consejo de
la Judicatura Federal

(CJF) y al TEPJF. Vaya
mos por partes.

El CJF se integra
con la participación
de tres instituciones: la

propia Corte, la presi
dencia de la República
y el Senado.

En febrero termina

su periodo el consejero
de la Judicatura Alejan
dro González Bernabé,
quien llegó en febrero
de 2019 por el acuerdo
del Pleno de la Supre

También en noviembre concluye el pe
riodo del ministro de la SCJN, Luis María
Aguilar Morales.

En términos prácticos, su salida puede sig
nificar un trastorno interno y un golpe seco a la
independencia del máximo tribunal.

La llegada de Lenia Batres al Pleno, abrió
un camino que nunca se había utilizado, ya
que es la primera ministra que se pone ¡a toga
sin contar con el respaldo de una mayoría se
natorial y no sería extraño que ocurriera de la
misma forma en lo que respecta a la sustitución

de Aguilar Morales, si
Sheinbaum gana la
contienda electoral.

Los temores son

justificados, porque
hasta ahora, la can
didata de Morena es

una calca de López
Obrador y parece im
posible que se salga
del guión que le es
tán imponiendo.

De alcanzar la vic

toria Gálvez, sí sería
distinto, porque esta
ría obligada a que se
lograra un acuerdo
en el Senado y ten

Este año se tienen que realizar
siete designaciones que van a
impactar al pleno de la SCJN,
la integración del CJF y al

TEPJF. ¿Qué pasaría si desde
Palacio Nacional se niegan a
realizar las designaciones y
mandan línea al Senado para
que no lo haga y para que

las ministras alineadas a la 4T

saboteen el procedimiento en
la Corte?
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ma Corte, donde se requiere del respaldo de al
menos ocho ministros.

González Bernabé preside la comisión
de Carrera Judicial. En teoría, la llegada de
su relevó no debería ser problemática, pero
bastaría con que cuatro ministros entrarán
en la lógica de no realizar la designación
para que esta no ocurriera.

A ello hay que sumar que en noviembre
saldrán del cargo los consejeros Sergio Ja
vier Molina y Eva Verónica de Gyvés.

El primero es presidente de la comisión
de Administración y la segunda de la de
Nuevos Órganos.

En el caso de quien sea el relevo de Molina,
también será responsabilidad de los ministros y
en lo que respecta a De Gyvés del Senado.

En diciembre tendrá que dejar el CJF
Bernardo Bátiz, quien tiene la responsa
bilidad en la comisión de Adscripción y su
sustituto será designado por la persona que
ocupe la presidencia de la República, ya sea
Claudia Sheinbaum o Xóchilt Gálvez.

¿Qué pasaría si desde Palacio Nacional
se niegan a realizar las designaciones y man
dan línea al Senado para que no lo haga y
para que las ministras alineadas a la 4T sabo
teen el procedimiento en la Corte?

El CJF requiere de la presencia de cinco de
los siete integrantes para poder sesionar.

Es un escenario extremo, pero no imposi
ble, como ya se mostró en el caso del INAI y en
el propio TEPJF, donde ¡os relevos previstos en
la Constitución se quedan en el limbo.

dría que enviar una terna acorde con ello.
Y por si ello fuera poco, en octubre

concluyen Reyes Rodríguez Mondragón
y Felipe Fuentes Barrera sus etapas como
magistrado del TEPJF.

Además de que son bajas sensibles,
pueden implicar un escenario ya realmente
problemático y que la integración en Carlo
ta Armero se quede solo con tres ponencias,
ya que no se ve que los senadores tengan
urgencia alguna de realizar las dos designa
ciones que en este momento ya se requieren.

Lo que en otro momento habría implicado
sólo las negociaciones respectivas, en la ¡dea
del escalonamiento en posiciones claves del
poder, ahora se puede transformar en una si
tuación que inclusive implique, en última ins
tancia, la inmovilidad o hasta el congelamiento
de instancias claves en el funcionamiento del

sistema judicial y, por ende, que afecten de
modo directo a la democracia misma.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Luis Gerardo Quijano, alcalde de la Mag

dalena Contreras, se inscribió ante el Comité
Ejecutivo del PRI en la Ciudad de México, para
buscar la reelección.

Quijano es una de las apuestas claves de Va
X la CDMX y el objetivo es que jale votos tam
bién para SantiagoTaboada.

El alcalde puede lograrlo, porque abrió
un camino interesante escuchando a los

vecinos, acompañando y solucionando sus
inquietudes y problemas.
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MENSAJE POLITICO

MORENA, EN RIESGO
OTRAS 3 ALCALDÍAS
Por Alejandro Lelo de Larrea
De las siete alcaldías que

gobierna Morena en la Ciu
dad de México, por todo el

apoyo que han tenido del Gobierno
de la Ciudad de México, del Congre
so e incluso de la Federación durante

más de 5 años, no deberían tener pro
blema alguno para retenerlas.

Sin embargo, la realidad es otra. Los
conflictos internos en la disputa por las
candidaturas los han debilitado, en es
pecial las heridas que no han sanado,
especialmente por la golpiza mediática
que le dieron a OmarGarcía Harfuch los
duros del partido para ablandarlo y des
pués bajarlo de la candidatura.

Por eso Morena corre enorme

riesgo de perder en al menos tres
alcaldías: Iztacalco, Xochimilco y Gus
tavo A. Madero (GAM), esta última la
segunda más poblada de la capital.

En las otras cuatro Alcaldías que
gobierna Morena, prácticamente
puede decirse que las tienen seguras:
Iztapalapa, el gran bastión de ese mo
vimiento en la capital del país, donde
a pesar de que Brugada no quiere a
la candidata Aleida Alavez, sin duda la
van a retener. Una encuesta del 31 de

enero, de Massive Caller, indica que
la alianza Morena, PT y PVEM suma
49.8% de las preferencias en esa de
marcación, contra el 25% de la coali

ción Va X la Ciudad de México (PAN,
PRI y PRD).

Más o menos es la misma ventaja
que tiene en Tláhuac Berenice Hernán
dez Calderón, quien va por la reelec
ción. Suma 44.5% de la intención de

voto, contra 24.2% de Alejandro Durán,
posible candidato de Va X la CDMX.

En Iztacalco, hay tres factores que
pueden llevar a la derrota a Morena.
El primero: Armando Quintero es el
alcalde peor calificado en la capital. El
segundo: ahora sívan unidos PAN, PRI
y PRD, lo que no ocurrió en 2021, pues
habría perdido Quintero. Y el tercero
y más importante: la enorme división.
Claudia Sheinbaum les quiere impo
ner a Lourdes Paz como candidata,
aunque los más competitivos en esa
demarcación sean ¡a diputada local
Elizabeth Mateos, y el ex legislador
con amplia presencia territorial en la
región, PabloTrejo. Quintero insiste en
imponer a su cuñado Francisco Javier
Sánchez, aunque la instrucción desde
Palacio Nacional es que nada de here
darse el poder en familia.

Precisamente ese es el tema que
tiene trabada la designación en la
GAM, donde el alcalde Francisco Chí
guil busca que su esposa Beatriz Rojas
sea la candidata. Ha dado señales de

que podría ceder y optar por su can
didato B, Rubén Linares, su director de
Desarrollo Social. Sin embargo, Martí
Batres lo ha presionado para quedar
se con ese territorio, vía el senador Cé
sar Cravioto, quien anda muy conten
tito contando entre los legisladores
de Morena que él será el candidato.
La negociación que ha puesto Batres
sobre la mesa es que, como en el caso
de Brugada en Iztapalapa, Chíguil
suelte su territorio de la GAM, a cam
bio de ser el coordinador de Morena

en el Congreso de la CDMX.
Aunque por hoy pareciera arroz

cocido el caso de Venustiano Carran

za, donde Evelyn Parra va por la ree
lección, debería arreglar los conflictos
con los grupos corporativos de la de
marcación, muy enojados porque les
han incrementado de manera excesi

va el moche. La opositora Rocío Barre
ra podría darles un susto.

A Morena todavía le falta deci

dir qué hará en Cuajimalpa, donde
quienquiera que sea el candidato que
ponga el alcalde Adrián Rubalcava va
a dividir al partido en esa demarca
ción y muy probablemente ganará la
coalición Va X la Ciudad de México,
todo apunta que con Carlos Orvaña
nos, quien aventaja en las encuestas.
Lo veremos.
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INFILTRADOS
Los elementos de la

Policía Federal Preventiva

que ingresaron a Ciudad
Universitaria hace 24 años,
se mantuvieron en las

instalaciones de la UNAM
hasta el 23 de abril del

2000. Era la administración

de Ernesto Zedillo y del
procurador Jorge Madrazo

Por Carlos Ramos Padilla
Hace exactamente 24 años, durante

la madrugada, acompañado por
más de dos mil elementos de la

Policía Federal el entonces subprocurador
Everardo Moreno, acompañado por Wilfrido
Robledo, ingresó a Ciudad Universitaria para
concluir con la huelga que había comenzado
el 20 de abril de 1999.

La huelga estalló y el Consejo General de
Huelga (CGH), conformado por 40 asambleas
escolares y 120 delegados (5 personas elegi
das por las asambleas locales de cada escuela).

En el lugar se detuvieron a más de 400 per
sonas, entre ellos, dirigentes de ese movimien
to. Moreno los ingresó al Reclusorio Norte.

Esa mañana transmití desde la explanada
de la Biblioteca Central a un lado de la en
trada al auditorio Justo Sierra secuestrado

por malvivientes.
Eran alrededor de las 06:30,

de la Policía Fecuando integrantes
descendieron dederal Preventiva

sus transportes.
Ahí se encontra

ban Alejandro Echa
varría, alias el Mosh,
, Francisco Ramírez,
Iván Zavala, asesor del
CGH, Mario Benítez,
Jorge Martínez Vale
ro, Cristóbal Sánchez,
Isaías Barrientes, Hi
ginio Muñoz, Víctor
Alejo, Joel Cimbrón,
Víctor Balero y Víctor

Manuel Alejo Plata.
Entre otros.

A los pocos minu

tos y sin ser lastimados, abandonaron Ciu
dad Universitaria en 17 autobuses. Por confu

sión a varios ciudadanos y a un servidor nos
"arrestaron" de manera ¡legal y nos llevaron a
un túnel del Estadio Olímpico. Desde ahí me
enlace a la cabina radiodifusora para reportar
el ¡lícito.

Gracias a ello nos liberaron y ahí se en
contraba un médico socorrista y un trabaja
dor de la construcción que sólo transitaban
por Insurgentes rumbo a periférico dado que
habían cerrado las vialidades.

Por la noche, la Policía Federal Preventiva
ocupó las instalaciones de las preparatorias
1, 9, 8, 4, los Colegios de Ciencias y Humani
dades Vallejo y Azcapotzalco, entre otros.

Los elementos de la Policía Federal Pre
ventiva se mantuvieron en las instalaciones

de la UNAM hasta el 23 de abril de 2000. Era

la administración de Ernesto Zedillo y el pro
curador Jorge Madrazo.

Alrededor de las 10 horas, el rector Juan
Ramón de la Fuente se reunió con su equipo
de colaboradores más cercano en una casa,
por el rumbo de San Jerónimo.

En un comunicado se informó que Juan
Ramón de la Fuente supo del evento a las
7:00 horas.

Luego del operativo de rescate del au
ditorio Justo Sierra, Imanol Ordorika, señaló
que se trató de un proceso que dañó profun
damente a la institución universitaria y polari
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zó a la comunidad.

Poco apuntó este activista de que el paro
afectaba a 16 planteles y más de 110 mil es
tudiantes sin clases. Ordorika pretendió hace
unas semanas ser el nuevo rector de la UNAM.

A! paso de los años los grupos radicales pre
valecen al interior de la Casa de Estudios.

Son grupos que han sido identificados
como Anarcos, Okupache, EPR, EZLN, FARC,
Comité Cerezo, Niukame, Los Pingüinos, Ga
lería Autónoma, Lobertarios, anarcopunks,
CNA cruz negra anarquista, Quetzal radio
Okupa, corriente de la liga 23 de septiembre,
Frente popular Francisco Villa, Centros socia
les libertarios, Víctor Jara, entre otros.

Recordemos que el 1 de marzo de 2008,
el ejército colombiano bombardeó una base
de las FARC en Santa Rosa de Sucumbíos,
en Ecuador.

En el ataque murió
uno de los principales
líderes del movimien

to, Raúl Reyes, pero
también cuatro es

tudiantes mexicanos

que se encontraban
en el lugar. Sólo hubo
tres sobrevivientes.

Una de ellas, Lucía

Morett, que fue dete
nida por el ejército de
Ecuador y vinculada a
los grupos extremis
tas universitarios.

La situación de las FARC en México cambió

a finales de los años 90, cuando el gobierno
mexicano y la agencia antidrogas de Estados
Unidos, la DEA, acusaron a las FARC de tener
negocios con los carteles de narcotráfico prin
cipalmente con los hermanos Arellano Félix.

En noviembre de 2015 la DEA presentó un
informe que vinculaba a las FARC con los cár
teles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación.

Hoy los radicales en la UNAM tienen ope
ran radiodifusoras clandestinas, páginas elec
trónicas, elaboran carteles volantes y pintas y
organizan eventos con el fin de apoyar movi
mientos ajenos a la Casa de Estudios.

Hay instalaciones secuestradas en distin
tas facultades como en Ciencias, Derecho,
Economía y Ciencias Políticas entre otras en
donde se alertan y comunican a través de
"Walkie Talkies".

Hay células detectadas de anarquistas,
CGHeros, porros y activistas en diferentes
centros de enseñanza como infiltrados, prin
cipalmente en los CCH.
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Levario, el oscuro

Marco Levario Turcott, dueño de una
empresa llamada Editora Periodística y
Análisis de Contenidos S. A. de C. V., lleva
años dedicado al jugoso negocio del insulto y
la calumnia.

Este sujeto de piernas cortas e ideas
limitadas soñaba con ser intelectual.

Admirador de Octavio Paz, Marco creyó
que podría ser escritor. Pero, al ver que
sus atributos intelectuales eran nulos, la
mediocridad y el rencor comenzaron a pudrir
su alma.

Contrariado y sin encontrar mejor camino,
Levario decidió consagrarse a la adulación de
personajes cxccrablcs como Enrique Krauze
y Héctor Aguilar Camín dos de las más
personalidades más zafias y rastreras en la
historia de este país.
Aguilar Camín dueño do Editorial Cal y

Arena, le publicó un par de libros a Levario:
''Primera plana. La borrachera democráticade
los diarios" y "Chíapas. La guerra en el papel",
textos que jamás lograron conectar con los
lectores y terminaron pudriéndose en los
saldos de remate sin que nadie los comprara.
Durante el sexenio de Vicente Fox,

Levario encontró lo que, más adelante, sería
su trabajo: calumniador a sueldo. A través de

la revista Etcétera, que él mismo dirige, Marco
se dedicó a denostar a los enemigos de Felipe
Calderón y de Enrique Peña Nieto.
Denigró y desacreditó a quienes él

consideraba enemigos de su propia cruzada
difamatoria. ¿Y cuál era el objetivo de
Levario? Hay que decirlo: conseguir
contratos jugosos para su medio de
comunicación, tal como habían hecho sus
mentores: Krauze, Aguilar Camín y Raúl
Trejo Delarbre, un sujeto que lleva cincuenta
años enquistado en la UNAM,
En julio de 2008, el polémico Carlos

Briseño, quien fuera rector de la Universidad
de Guadalajara, contrató a Levario como
secretario técnico de la Rectoría.

Pero lejos de aportar. Marco fue señalado
por la propia UdcG de recibir cuantiosos
pagos por servicios inexistentes. Eso incluyó
malversaciones de recursos públicos y hasta
de un jugoso pago de suscripciones de su
revista, Etcétera, cuyos ejemplares nunca
fueron entregados.
Actualmente, la fama de calumniador de

Levario io acompaña a todas partes. Hoy
es señalado de trabajar para Atlas Nctwork,
una asociación que promueve ataques vs.
gobiernos de izquierda en América Latina.
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Golpeteo
En donde, al parecer, no pintan bien
las cosas es en Coyoacán, porque a la
candidata Hanna de la Madrid varios

grupos 1c van a hacer el vacío para
mejor respaldar al alcalde Giovani
Gutiérrez., quien busca su reelección.
Pese a que supuestamente se firmó

un pacto por la unidad, para evitar
divisiones en la coalición, la realidad
es que varios cuadros del PT, PVEM
y hasta de Morena, como ya lo había
mencionado en este espacio, no están
de acuerdo con la candidatura de De

Lainadrid Téllez, quien hace unos años
criticaba fuertemente al partido guinda,
cuando estaba bajo las siglas del PRI.
La realidad, nos comentan nuestros

confidentes, es que de cumplirse este
panorama de protesta silenciosa, la
demarcación no se la podrán arrebatar
al PAN el próximo 2 de junio. Este
mismo rumbo podría ocurrir en las
otras alcaldías, en caso de no elegir aun
candidato que sea de los originarios. Al

tiempo.
Al que de plano le llovió sobre

mojado fue ai diputado morenista
Benjamín Saúl Huerta, quien recibió
una sentencia de 22 años de cárcel por
el delito de violación, en agravio de un
menor de edad, en el estado de Puebla.
Aunque ahora la víctima radica en
Estados Unidos, debido a amenazas en
su contra y de su familia.
Al respecto, el asesor jurídico del

afectado, Teófilo Benítcz Granados,
explicó que se hizo un acto de justicia,
por la obtención de dicha condena. Sin
embargo, consideró que 110 es suficiente
para resarcir el daño, por lo que en
breve presentará una apelación ante
el Tribunal de Segunda Instancia, para
que se le duplique la sentencia a Huerta.
Y hablando de sentencias, quien ya

la tiene cantada la derrota es el alcalde

morenista José Carlos Acosta Ruiz,
quien de plano ya no puede justificar
el fracaso de su administración en
Xochimilco.
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EL CHINACO

Expertos
en rid ículos
internacionales

SEBASTIÁN
ramírez
MENDOZA

/Sí

BURLAS SIN PROPUESTAS

Hace varios días que la candidata de
la derecha a la Presidencia de la Repú
blica se fue de gira a Estados Unidos.
El balance de su visita ha sido franca

mente penoso, pues lejos de acercarse
ala enorme comunidad de mexicanos

en el país vecino, no ha hecho más que
burlarse de los migrantes, que por cier
to, no dudaron en manifestarle su re
chazo. Ayer se unió a la gira Santiago
Taboada, el líder de la mafia inmobi
liaria que aspira a gobernar la Ciudad
de México. Ofrecieron una conferencia

de prensa con un discurso abiertamen
te antiruso y denunciaron de nuevo la
supuesta persecución por parte del
Gobierno de México.

Es comprensible que en su deses

peración, los candidatos del PK1AN
vayan a pedir la ayuda de los aliados
estadounidenses de la derecha mexi

cana, ambos tienen una desventaja de
alrededor de 30 puntos en todas las en
cuestas y el evidente repudio deí Pue
blo de México.

No es la primera vez que sucede,
hace poco la senadora panista López
Rabadán fue a la OEA a pedir la inter
vención de Estados Unidos en asun

tos internos del país. Lo mismo hizo
Mariana Gómez del Campo cuando
Acción Nacional se inconformó por la
elección de Rosario Ibarra de Piedra

para presidir la Comisión Nacional de
Derechos Humanos.

Lejos de pasar penosos ridículos en
Estados Unidos, el candidato del Cár
tel Inmobiliario debería ocuparse en
dar la cara a los benitojuarenses pol
los procesos penales que sus excola
boradores enfrentan ante la Fiscalía

por los desvíos millonarios de recur
sos y extorsión a empresarios de la
construcción. Por otro lado, también
debería aclarar si pretende regresar
a la Capital a los más oscuros tiem
pos de represión y brutalidad poli
cial, pues es lo que representa Manuel
Mondragón y Kalb, quien reciente
mente se sumó a su equipo de trabajo
en temas de seguridad. Las y los capi
talinos tenemos memoria, no pasarán
en nuestra Ciudad.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT

Feria de la
Bandera

FESTIVIDAD HISTORICA

Uno de nuestros más relevantes sím

bolos patrios, de gran prosapia y res
peto, es sin duda la Bandera Nacional,
un entrañable emblema conforma

do por tres colores, dándole a la par
te central, el privilegio de mostrar la
magnificencia del escudo. Nació en la
Ciudad de Iguala, Guerrero, una vez
concluida la Guerra de Independen
cia, con la figura de un águila parada
sobre un nopal, mientras devora una
serpiente.
El color verde representa la espe

ranza, la fe en el porvenir; el blanco la
pureza, la unión, los altos designios
que el futuro le tiene preparada a la
nación mexicana; el rojo por su parte,
es la sangre derramada por nuestros
héroes para darnos paz, tranquili

dad y progreso. Fue confeccionada
por el sastre José Magdaleno Ocam
po y en honor precisamente de tan
importante evento, se le conoce ala
Ciudad de Iguala, como "Cuna de la
Bandera" que, entre otras cosas, le ha
permitido ser la tere era ciudad en im
portancia de la entidad suriana, des
pués de Acapulco y Chilpancingo.
Para rendirle homenaje a nuestro

lábaro patrio, se lleva a cabo ífLa Fe
ria de la Randera", se realizan diver
sas actividades culturales, artísticas,
deportivas, exhibiciones, entre ellas
ganaderas, sin faltar otros eventos
donde el público que asiste desde to
das las regiones guerrerenses, se re
gocija. Es una festividad histórica en
la que es cotidiano se trasladen los
tres poderes del Estado para realizar
una sesión solemne, donde, en los úl
timos años, ha sido el Jefe de la Na
ción quien preside tan importante
acto.

Algo grave debe suceder cuando
las autoridades ante la inseguridad
han decidido cancelar la Feria de la

Bandera, lo que preocupa y reclama
explicaciones, pero, además, una ac
ción definida, valiente y patriótica,
para encausar como corresponde al
Estado de Guerrero, por el camino de
la grata convivencia y el permanente
progreso, algo que hoy por hoy pare
ce alejado.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA
EDUARDO
CAMACHO
(<>> c i < I ff 11 i jo fu) i1 ri fi o < i.
com.mx

Con o sin la OI A.
bailará con la fea
MAESTRO, XOCHITL PIDIÓ A LA OEA ENVIAR
OBSERVADORES A LAS ELECCIONES.

Con la OEA o sin la OEA, bailará Bertha con la más
fea: una derrota estrepitosa y contundente; ya hasta el
Deforma digo Reforma le da 30 puntos ahajo de Clau
dia. Como si fueran gelatinas, anda ofertando en USA
los bienes nacionales que no son suyos, ni nunca esta
rán bajo su custodia; que mejor ofrezca barrer y tra
pear los rascacielos de allá con su millonada empresa.
Según Kenia López, el avance de Gálvez en las en
cuestas tiene atemorizado a Mario Delgado, "y
por eso armo en EU la protesta contra ella",
Lo tiene muerto de la risa, como a millones de mexica
no s de aquí y de allá.
Elizabeth Sherwood, asesora de liiden, dijo que el
reporte de la DEA sobre Obrador es tema cerrado.

¿Y la disculpa pública, apá?.. Si Timo Golden no la
ofrece, que lo haga Washington.
Marko Cortés citó que AMLO quiere una dicta
dura y distraer con circo, Morena y teatro con sus
reformas.

Y el pueblo no quiere más PAN y circo priístaperre
dista con los mismos trapecistas, equilibristas y paya
sitos estafadores de siempre.
Kubén Mor eirá opinó que las iniciativas presi
denciales son piteras y con errores de primaria.
Y los latrocinios de él y su hermanito Humberto al
erario coahuilense fueron de proíé sionale s .
Una jueza echó abajo las corridas de toros en la
CDMX y luego otro las aprueba...
Ni entre los juzgadores se ponen de acuerdo, pero los
antitaurinos deben entender que la tauromaquia es
como llamados a misa y mentadas de madre: quien
quiera ir, que vaya; quien no, pues no. El respeto al gus
to y la decisión ajenos es la paz, diría el procer Benito
Juárez. Además, sin la fiesta brava no existirían el re
joneo, el cante j ando, la música y el baile flamenco s, los
pasodoblesy el buril de lidia.
Knte del Castillo hasta lloró porque un buril se le
fue vivo a Roca Rey.
 Que no exagere La Reina de El Chapo  digo del Sur.
Habrá funeral de Estado para el expresidente
chileno Sebastián Pinera.

Que en paz descanse, pero nunca más un presidente
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Capitanas
Menos desperdicio

La plataforma de tecnología agrícola ProducePay, fun
dada por el mexicano Pablo Borquez Schwarzbeck,

levantó 38 millones de dólares en Serie D, con el objetivo
de eliminar el desperdicio de alimentos que genera la ca
dena dé suministro agrícola.

Con dicha transacción, la compañía tecnológica bus
cará transformar la industria agrícola global, eliminar el
desperdicio, así como brindar a los agricultores y com
pradores transparencia y capacidad de previsión en las
cadenas de suministro.

Recientemente, ProducePay, en alianza con la firma
de productores y distribuidores Four Star Fruit, dirigida
por Rick Morel, lograron reducir desperdicios en ex
portaciones de uva de mesa de México, Perú y Chile a
Estados Unidos en sólo seis meses.

Además, se redujo 31 por ciento el número de días
de tránsito para el producto, 50 por ciento menos de pa
radas en la ruta de entrega y 41 por ciento menos días en
almacenamiento en frío.

Con alianzas con otras empresas y tras levantar el
capital, la plataforma espera replicar modelos de trabajo
y negocio con más agricultores, comercializadores y mi
noristas en Europa, Asia, Africa y Australia

A la fecha, la empresa ha respaldado más de 4.5 mil
millones de dólares en transacciones de productos fres
cos a nivel mundial.

Inaugura planta

Grupo Bafar acaba de inau
gurar una nueva planta de
producción de pepperoni
en su complejo agroindus
trial ubicado en La Piedad,
Michoacán, que tendrá una
capacidad de mil toneladas
mensuales.

La nueva planta pro
ductiva requirió de una in
versión superior a los 550
millones de pesos, recursos
empleados en el inmueble y
maquinaria, misma que per
mitirá automatizar todo el
proceso.

La dirección de Bafar
Alimentos, que encabeza
Jorge Baeza Pares, espe
ra que la instalación no sólo
genere nuevos empleos, si
no que contribuya al creci
miento económico sosteni
ble y al bienestar de la
región.

Grupo Bafar es una em
presa 100 por ciento mexi
cana que cotiza en la Bolsa
Mexicana de Valores desde

1996. Su división de Alimen
tos es uno de los principales
productores y distribuidores
en el País de productos cár
nicos y lácteos.

También participa
en el sector inmobiliario
con Fibra Nova, cuyo por
tafolio está compuesto por
112 propiedades estratégi
camente ubicadas, con 100
por ciento de tasa de ocupa
ción, así como el sector
de servicios financieros
y en el sector agroindus
trial de producción de nuez;
principalmente

La empresa tiene más
de 35 años en el merca
do, con presencia en todo el
País y en el sur de Estados
Unidos.

En expansión

El grupo Hospitales MAC,
encabezado por Miguel
Khoury, continúa con su
plan de expansión y ahora
abre un nuevo centro en la

Ciudad de México.
Este día inauguran su

hospital número 21 en La
Viga, al oriente de la Ciudad
de México, en el que invir
tieron mil millones de pesos.

Su ubicación resulta
fundamental en esta zona de
la Capital del País, donde la
oferta está rezagada en com
paración con el sur y la zona
poniente, que concentran el
mayor número de hospitales
públicos y privados.

El año pasado, tras emi
tir un bono sustentable en
la Bolsa Institucional de Va
lores (Biva), la cadena de
hospitales firmó una alianza
estratégica con la firma glo
bal de capital de crecimien
to General Atlantic, con la
que se pactó una inversión
de 160 millones de dólares
que le permitirán acelerar
sus planes de expansión.

El nuevo hospital está
conformado por ocho pi
sos, los cuales contarán con
cinco quirófános de alta es
pecialidad, una sala de he
modinamia, 42 habitaciones
para hospitalización, un la
boratorio, 14 cubículos de
hemodiálisis, dos salas de
tocología, siete cubículos de
terapia intensiva, cinco cu
bículos de urgencias y 222
consultorios.

Estrena
director

Hay cambio de director ge
neral en Banca Mifel.

Bulmaro Alberto Guz
mán dejó la dirección gene
ral de banca múltiple y en
su lugar, de manera interi
na, quedará al frente Dan
Daniel Becker Feldman,
quien actualmente es direc
tor general de Grupo Finan
ciero Mifel.

Banca Mifel presta ser
vicios de banca y crédito.
Además de la recepción de
recursos del público, en
tre sus actividades se en
cuentran el otorgamiento
de préstamos y créditos, la
celebración de operaciones
de reporto, de instrumentos
financieros derivados (ope
raciones de futuros, contra
tos adelantados, opciones y
swaps, entre otros) de com
praventa de divisas y de
coberturas cambiarías y de
fideicomiso.

Mifel cuenta con 82 ofi
cinas ubicadas en la Ciudad
de México, Estado de Mé
xico, Morelos, Nuevo León,
Jalisco, Querétaro, Baja Ca
lifornia Sur, Yucatán, Gua
najuato, Quintana Roo, Pue
bla y Aguascalientes.

capitanes@reforma.com

JENNIFER

COX...

Es la nueva directo
ra de MSD en Méxi

co, primera mujer en
ocupar esta posicion
en el País. Tiene co
mo meta fortalecer e

impulsar las areas de
oncología y vacunas,
áreas clave de su ne

gocio, así como man
tener la inversión en

investigación clíni
ca a nivel local. Con 90
años en México, MSD
tiene 92 estudios acti

vos que involucran a
mil 359 pacientes.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

EU: el boom
económico

y los mercados
Venimos de una olea

da de pronosticadores
de una recesión en la

economía de Estados Uni
dos desde mediados de 2022
y ahora están en la negación
de un posible boom de la eco
nomía estadounidense.

Sobra decir que la rece
sión nunca llegó, a pesar de
que hasta se hablaba de que
los modelos y los consensos
de las encuesta marcaban ca
si 100 por ciento de proba
bilidades de ocurrencia (ver
En el dinero del 26 de mayo
de 2020: ¿Riesgo de recesión
o un nuevo tantrum? Y del 21
de julio de 2020; "La supuesta
recesión es la más deseada").

Actualmente, los datos
duros y la tendencia arro
jan que posiblemente esta
mos entrando a un boom de
la economía estadounidense.

La información del cre
cimiento económico recien
te es realmente espectacular.

Veamos:
La economía estadouni

dense creció a una tasa de 33
por ciento en el cuarto trimes
tre, la encuesta de Bloombeig
había estimado un crecimien
to de 2.0 y el modelo GDP
Now de la Reserva Federal de
. Atlanta esperaba 2.4

El error de cálculo bási
camente estuvo en dos fac
tores:

1.Una mayor fuerza del con
sumo (que es el 70 por cien

 

2. La subestimación de una
mayor contribución de las
exportaciones al crecimien
to, aún por encima de las im
portaciones.

Venimos de una olea
da de pronosticadores
de una recesión en la

economía de Estados Uni
dos desde mediados de 2022
y ahora están en la negación
de un posible boom de la eco
nomía estadounidense.

Sobra decir que la rece
sión nunca llegó, a pesar de
que hasta se hablaba de que
los modelos y los consensos
de las encuesta marcaban ca
si 100 por ciento de proba
bilidades de ocurrencia (ver
En el dinero del 26 de mayo
de 2020: ¿Riesgo de recesión
o un nuevo tantrum? Y del 21

de julio de 2020; "La supuesta
recesión es la más deseada").

Actualmente, los datos
duros y la tendencia arro
jan que posiblemente esta
mos entrando a un boom de
la economía estadounidense.

La información del cre
cimiento económico recien

te es realmente espectacular.
Veamos:
La economía estadouni

dense creció a una tasa de 33
por ciento en el cuarto trimes
tre, la encuesta de Bloombeig
había estimado un crecimien
to de 2.0 y el modelo GDP
Now de la Reserva Federal de
. Atlanta esperaba 2.4

El error de cálculo bási
camente estuvo en dos fac
tores:

1.Una mayor fuerza del con
sumo (que es el 70 por cien

 

2. La subestimación de una
mayor contribución de las
exportaciones al crecimien
to, aún por encima de las im
portaciones.

Este último, es un com
ponente que puede ir pesan
do más a medida que Esta
dos Unidos siga cerrando su
déficit comercial, consolide
su reindustrialización, em
pujada por la relocalización,
y fortalezca la posición ex
portadora de petróleo y gas.

Éstas exportaciones son
para sustituir las que ha deja
do Rusia en países occidenta
les, sobre todo Europa.

Para todo 2023, el PIB
real aumentó 2.5 por ciento
y creció 1.9 en 2022.

En la Actualización del
World Economic Outlook del
Fondo Monetario Internacio
nal se revisó fuerte el creci
miento del PIB de Estados
Unidos para 2024, de. 1.5 a 2.1
por ciento.

La lista se hizo grande
con dos buenos reportes de
los famosos índices ISM (Ins
titutefor Suppfy Management).

Estos índices son opor
tunos porque se publican en
los primeros días hábiles del
mes y contienen la informa
ción del mes anterior.

Su lectura básica es sen
cilla:
¦ Arriba de 60 punto es so
brecalentamiento.
¦ Entre 50 y 60 es crecimien
to sano.

¦ Debajo de 50 es estanca
miento.
¦ Ya un nivel de 42 o menos
es síntoma de recesión

El ISM de manufactura
de enero fue de 49.1 puntos,
arriba de los 47 esperados y
de los 47.1 de diciembre.

Esta es la lectura más alta
desde octubre de 2022.

Este último, es un com
ponente que puede ir pesan
do más a medida que Esta
dos Unidos siga cerrando su
déficit comercial, consolide
su reindustrialización, em
pujada por la relocalización,
y fortalezca la posición ex
portadora de petróleo y gas.

Éstas exportaciones son
para sustituir las que ha deja
do Rusia en países occidenta
les, sobre todo Europa.

Para todo 2023, el PIB
real aumentó 2.5 por ciento
y creció 1.9 en 2022.

En la Actualización del
World Economic Outlook del
Fondo Monetario Internacio
nal se revisó fuerte el creci
miento del PIB de Estados
Unidos para 2024, de. 1.5 a 2.1
por ciento.

La lista se hizo grande
con dos buenos reportes de
los famosos índices ISM (Ins
titutefor Suppfy Management).

Estos índices son opor
tunos porque se publican en
los primeros días hábiles del
mes y contienen la informa
ción del mes anterior.

Su lectura básica es sen
cilla:
¦ Arriba de 60 punto es so
brecalentamiento.
¦ Entre 50 y 60 es crecimien
to sano.

¦ Debajo de 50 es estanca
miento.
¦ Ya un nivel de 42 o menos
es síntoma de recesión

El ISM de manufactura
de enero fue de 49.1 puntos,
arriba de los 47 esperados y
de los 47.1 de diciembre.

Esta es la lectura más alta
desde octubre de 2022.

Este sector es el que está
dentro del proceso de reloca
lización con grandes estímu
los fiscales y se ha mantenido
estancado.

Entonces pronto habrá
un boom del sector y nadie
habla de ello. Ah, pero lue
go todo mundo se sorprende.

El ISM Servicios de ene
ro fue de 53.4 puntos, un au
mento en comparación con la
lectura de diciembre de 50.5
puntos, el más alto desde sep
tiembre de 2023.

La economía estadouni
dense pinta para tener otra
tasa de crecimiento explosiva
en el primer trimestre de 2024

El ambiente va de la ma
no de una explosiva creación
de empleos, como reportó la
Nómina no Agrícola de enero.

De hecho, la tasa de des
empleo se mantuvo en 3.7 por
ciento en enero, la segunda
más baja desde 1960, es de
cir, pleno empleo.

Los salarios por hora au
mentaron un fuerte 0.6 por
ciento en enero, el mayor in
cremento en casi dos años.

El incremento de los sa
larios en 2023 fue de 4.5 por
ciento, arriba del 4.3 de 2022.
Revierte una reciente tenden
cia a la baja.

Los aumentos todavía es
tán muy por encima de los ni
veles prepandémicos.

Si esto no es perfilar un
boom económico de Esta
dos Unidos, la verdad algo
anda mal.

Este contexto ha permiti
do que más del 70 por ciento
de los reportes, hechos hasta
hoy, de empresas que compo
nen el índice S&P, sean por
encima de las expectativas.

Muchos, desde 2020, es
tán esperando un desplome
de las bolsas, lo cual parece
contra natura.

Pero en el mercado de ta
sas, los operadores presionan
con todo para que la Fed baje
violentamente los fondos fe
derales, lo cual también con
este escenario es discordante.

Se están rompiendo pa
radigmas y hay que aceptarlo.

Este sector es el que está
dentro del proceso de reloca
lización con grandes estímu
los fiscales y se ha mantenido
estancado.

Entonces pronto habrá
un boom del sector y nadie
habla de ello. Ah, pero lue
go todo mundo se sorprende.

El ISM Servicios de ene
ro fue de 53.4 puntos, un au
mento en comparación con la
lectura de diciembre de 50.5
puntos, el más alto desde sep
tiembre de 2023.

La economía estadouni
dense pinta para tener otra
tasa de crecimiento explosiva
en el primer trimestre de 2024

El ambiente va de la ma
no de una explosiva creación
de empleos, como reportó la
Nómina no Agrícola de enero.

De hecho, la tasa de des
empleo se mantuvo en 3.7 por
ciento en enero, la segunda
más baja desde 1960, es de
cir, pleno empleo.

Los salarios por hora au
mentaron un fuerte 0.6 por
ciento en enero, el mayor in
cremento en casi dos años.

El incremento de los sa
larios en 2023 fue de 4.5 por
ciento, arriba del 4.3 de 2022.
Revierte una reciente tenden
cia a la baja.

Los aumentos todavía es
tán muy por encima de los ni
veles prepandémicos.

Si esto no es perfilar un
boom económico de Esta
dos Unidos, la verdad algo
anda mal.

Este contexto ha permiti
do que más del 70 por ciento
de los reportes, hechos hasta
hoy, de empresas que compo
nen el índice S&P, sean por
encima de las expectativas.

Muchos, desde 2020, es
tán esperando un desplome
de las bolsas, lo cual parece
contra natura.

Pero en el mercado de ta
sas, los operadores presionan
con todo para que la Fed baje
violentamente los fondos fe
derales, lo cual también con
este escenario es discordante.

Se están rompiendo pa
radigmas y hay que aceptarlo.
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La reforma
de pensiones
El presidente López

Obrador (AMLO)
dejará un pésimo le

gado en diversos aspectos
sociales, políticos y econó
micos. En este último año
de gobierno, sigue empe
cinado en desmantelar él
andamiaje democrático de
nuestras instituciones, des
aparecer los organismos in
dependientes, concentrar el
poder en la figura presiden
cial y subordinar a los legis
ladores y jueces a los capri
chos del Ejecutivo. Ese es,
en concreto, el objetivo de
las llamadas reformas a la
Constitución que planteó
este lunes al Congreso.

Él sabe, de antemano,
que la mayoría serán re
chazadas por los partidos
de oposición, pero abriga
la esperanza de que, a base
de embustes, Morena y sus
satélites recuperarán, en las
elecciones del 2 de junio, la
mayoría calificada en las
dos cámaras del Congre
so para imponer esos cam
bios constitucionales. En di
cho contexto, para rescatar
nuestra frágil democracia,
mantener los contrapesos
institucionales y la división
de poderes en nuestro país,
son cruciales las elecciones
de los legisladores y el Eje
cutivo. En las urnas existe,
por tanto, la posibilidad de
detener los desvarios auto
ritarios del presidente.

Hay, sin embargo, una
reforma constitucional con
repercusiones económicas
severas que, dado su tinte
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populista y electorero, pu
diera ser aprobada, quizá
con algunas adecuaciones
menores, por el Congre
so. Me refiero a la Refor
ma de pensiones. No hay
partido político o candidato
que quiera aparecer como el
"villano" que se opone a que
los trabajadores de México
reciban una pensión "digna",
de hasta 100 por ciento de su
último salario en algunos ca
sos. El gran problema es que
esta reforma se concentra
en repartir, sin contar con
los recursos para financiarla

Los sistemas de pensio
nes en todo el mundo están
en severos problemas finan
cieros. Fueron diseñados
para una época en donde la
esperanza de vida era de 60
años y no de 80 como ahora.
Se estima que con los avan
ces médicos será de 84 años
para 2050, por lo que las re
formas de pensiones buscan
elevar los años trabajados
y la edad de jubilación, así
como transitar hacia esque
mas de contribución defi
nida La experiencia euro
pea enseña que esas pro
puestas de reforma llevan,
invariablemente, a enfren
tamientos entre las autori
dades que buscan eliminar
privilegios y los sindicatos
que tratan de conservarlos.

Lo grave es que en ple
no siglo XXI, cuando hemos
sido testigos de los enormes
problemas que enfrentan los
países avanzados para rea
lizar esos cambios, aquí en
México, la 4T se concentra
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esencialmente en desman
telar los logros anteriores y
repartir más dinero. La re
forma no plantea elevar la
edad de jubilación, aumentar
los años trabajados o acabar
con la fragmentación de los
sistemas de pensiones, en
particular las de las empre
sas públicas, el IMSS y las
fuerzas armadas.

Esta reforma a las pen
siones es el eslabón más re
ciente de una cadena laiga
deprogramas y proyectos sin
fondeo de la 4T, como son las
transferencias a adultos ma
yores y Sembrando Vida, así
como las pérdidas crecientes
del Tren Maya, la refinería de
Dos Bocas, el AIFA, Mexica
na de Aviación, etc.... Todos
estos disminuyen recursos
disponibles para inversión y,
con una menor tasa de nata
lidad y un creciente número
de adultos mayores más lon
gevos, serán el principal desa
fio para las finanzas públicas
en los próximos años.

La Organización para la
Cooperación y el Desarro
llo Económico (OCDE) pu
blicó en 2016 un documen
to titulado "Estudio de la
OCDE sobre los sistemas
de pensiones: México", con
la colaboración de la Comi
sión Nacional del Sistema de
Ahorro para el Retiro (Con
sar), en el que concluyó que
"el sistema mexicano de pen
siones se enfrenta a un reto
potencialmente explosivo...".
Es lamentable ver que más
de un lustro después, el go
bierno, que hizo en 2020
una reforma que aumentó
gradualmente la contribu
ción patronal al ahorro para
el retiro, ahora vuelva a des
atender esta advertencia y,
en su lugar, echa más leña a
la hoguera La caiga fiscal so
bre las generaciones futuras
será enorme si se aprueban
esta y las otras reformas po
pulistas que, además, com
prometerían la salud finan
ciera de nuestro país.
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sión Nacional del Sistema de
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sar), en el que concluyó que
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de un lustro después, el go
bierno, que hizo en 2020
una reforma que aumentó
gradualmente la contribu
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bre las generaciones futuras
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esta y las otras reformas po
pulistas que, además, com
prometerían la salud finan
ciera de nuestro país.
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What's
News

Las acciones de New

York Community
Bancorp subieron 6 .6%
ayer luego de que el pres
tamista diera a conocer
una actualización sobre
su liquidez y depósitos. La
actualización se produjo
luego de que Moody's
redujo la calificación
crediticia del prestamista
a la categoría de chatarra.
Los grandes depósitos por
encima del límite de segu
ro de 250 mil dólares de la
Federal Deposit Insurance
Corp. disminuyeron, pero
fueron compensados por
un aumento en los depósi
tos asegurados de menor
saldo, dijeron analistas.
? Uber Technologies
registró su primera ganan
cia anual como compañía
cotizada en bolsa el año
pasado y proyectó un
crecimiento continuo en el
primer trimestre del 2024.
La compañía obtuvo una
utilidad de 1.43 mil millo
nes de dólares en el 2023,
que incluyó un beneficio de
mil millones de dólares de
sus inversiones de capital
e ingresos de sus operacio
nes. La compañía tuvo ga
nancias anuales en el 2018,
gracias a sus inversiones,
pero hasta ahora no estaba
ganando dinero con sus
operaciones.
? Las camionetas y SUVs
grandes son demasiado
pesadas para convertirse
en vehículos eléctricos
eficientes. Los resultados
de Ford mostraron que
esto es tanto una bendi
ción como una maldición
para las compañías que

fabrican los monstruos
del camino. Al igual que
en General Motors, la
gran noticia en Ford es
un panorama optimista
para el 2024. Ford anticipa
una ganancia operativa
ajustada de 11 mil millones
de dólares este año. Antes
del reporte, los analistas
anticipaban sólo 9.6 mil
millones de dólares, señaló
FactSet.

? Alibaba Group Holding
registró un crecimiento
de ventas mediocre y una
caída en ganancias en el
trimestre octubrediciem

bre luego de que el coloso
chino del comercio elec
trónico registró más de 3
mil millones de dólares en
deterioros relacionados a
su unidad minorista Sun

y su plataforma de
video Youku. La compañía
aprobó un aumento de 25
mil millones de dólares en

su programa de recompra
de acciones hasta marzo
del 2027. Alibaba reportó
que los ingresos aumen
taron 5% en su tercer
trimestre fiscal.

? La directora ejecuti
va de Douyin, la versión
china de TikTok, dimitió
para asumir otras respon
sabilidades, informó una
portavoz de la compañía.
Zhang Nan permanecerá
en la compañía matriz
de Douyin, ByteDance, la
propietaria de la app de
videos cortos TikTok, pero
será responsable del pro
ducto de edición de video

Jianying, dijo una persona
enterada. Douyin es la app
de videos cortos más popu
lar en China.
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El Premio Pensiones es para...
::::: Nos comentan que la Asociación Mexicana de Administra
doras de Fondos de .Ahorro para el Retiro (Amafore), que tiene
como diligente a Guillermo Zamarripa, junto con el ITAM,

apenas abrió la convocatoria para el Premio
de Investigación sobre Pensiones 2024, cuyo
fin es recibir trabajos de universitarios, tesis 
tas, investigadores o cualquier persiana inte
tesada hasta el 31 de julio. El ¡pnador se lle
vara 300 mil pesos y el segundo ISO mil. Pe
ro nos cuentan que en tono de broma se di
ce que pareciera que la Amafore ya adelantó
quién se llevó el triunfo, al darle la bienveni
da a la iniciativa de reforma que presentó el
Ejecutivo para lograr tasas de reemplazo de
100% en el caso de los trabajadores de me

nores ingresos al momento de su jubilación, pues no cayó na
da bien que la asociación haya mostrado su venia tan rápida.

Mas de pensiones
::::: A propósito, nos adelantan que en el seminario de Pers
pectivas Actuaría!es 2024 saldrá mucha tela efe donde cortar.
Nos hacen ver que, en el evento organizado por el Colegio Na
cional de Actuarios, que preside Elsa Lorena González Fta
nyuLli. se pondrá buena la discusión en la mea de análisis
en la que participarán expertos en seguros y pensiones, entre
los que aparece él exgobemador del Banco de México, Alejan
dro Díaz de León, quien también fue director de la Afore
PemaorJSSSTE. Después acaparará la atención en otro panel,
cuando se aborde el cambio climático y el impacto del hura
cán Otis, a cargo de representantes de rea seguradoras mun
diales y de la directora de la AME, Norma Alicia Rosas. Una
conferencia magistral estará a cargo del fundador y CEO de la
aseguradora Clupp, Ornar López, sabré inteligencia artificial.

¿Pensiones subirán mas de 2 mil pesos
el próximo sexenio?

Para na dejar el tema, nos recuerdan que la iniciativa con
templa que el retiro con 100% de salará) corresponda sólo a
los trabajadores con ingresa mensual máximo de 16 mil 777
pesos en 2025. La propuesta señala que este monto subirá al
año según la inflación. Al igual que el salario mínimo, la fija
ción de la pensión sería antes de conocer el dato de inflación
observada para el lapso de su vigencia, es decir, se basarían ki
pronósticos. Si utilizan los de Hacienda, que traen una infla
ción anual de 3% de 2025 a 2029, la pensión pasará de 16 mil
777 a 18 mil 883 peste, un alza de 2 mil 106. En caso de que
opten por las expectativas de las encuestas de Banxica, el
monto subiría a 19 mil 364 pesos. Sin embargo, te cuentas
para echar a andar la propuesta siguen sin cuadrar, ya que
implican un costo fiscal permanente y creciente.
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ZedíííoBorolas, maleantes iLegisladores
entreguistas//De pensiones apensiones

CARLOS FERNANDEZVEGA

CON EL CINISMO que los caracte
riza, años atrás Ernesto Zedillo y
Felipe Calderón se vanagloriaban
de que "gracias" a sus "reformas"
al sistema nacional de pensiones (la

del IMSS en 1997 y la del Issste en 2007), los
trabajadores obtuvieron "beneficios inmedia
tos" y "mayor protección" a sus familias, como,
ejemplificaban, "duplicar en el mediano plazo
la red de guarderías, con la tranquilidad de que
sus hijos pequeños están bien atendidos" (en
realidad, terminó subrogada al capital privado,
y a los familiares y amigos del gobernante en
turno; recuérdese la ABC de Hermosillo, con la
trágica muerte de 49 niños, casi un centenar de
heridos y la impunidad absoluta déla parentela
de Margarita Zavala).

EN LOS HECHOS, lo que ese par de siniestros
personajes hizo fue desmantelar el sistema de
seguridad social y "deshacerse" de la obligación
del Estado de garantizar el régimen pensionario
a los trabajadores, cancelar a éstos el derecho
de obtener un ingreso digno para su vejez y
descaradamente armar un jugosísimo negocio
privado (vil copia del modelo pinochetista) para
los amigos del régimen la mayoría de ellos "res
catados" por el Fobaproa, amén de beneficiarios
de otros "apoyos" en sus respectivos gobiernos,
por medio de la creación de las administradoras
de fondos para el retiro (Afore), dedicadas a
especular y enriquecerse con el ahorro de terce
ros, y, además, cobrar abundantes comisiones
por su "manejo".

DESDE LUEGO, PARA lograr ese objetivo ese
par contó con la complicidad de la mayoría en el
Poder Legislativo, a la par del sepulcral silencio
e inactividad del Judicial, el mismo que hoy siste
máticamente batea las iniciativas presidenciales
con el objetivo de fortalecer al Estado mexicano
y recuperar el espíritu de la Constitución de
1917, masacrado durante el régimen neoliberal.

EN DICIEMBRE DE 1995,289 diputados
prianistas aprobaron las "modificaciones" ala
Ley del Seguro Social "propuestas" por Ernesto
Zedillo, las cuales entraron en vigor el 1Q de julio
de 1997 al dar el banderazo de salida del nuevo
negocio privado. En esa ocasión, fresco como
una lechuga, mister Fobaproa celebró que "las
administradoras de fondos para el retiro son la
gran solución social al México moderno de hoy,
y se trata de un sistema para el futuro, moderno,
ágil, transparente y, sobre todo, justo", porque

el "nuevo" régimen "generará rendimientos
atractivos y responderá mejor a su trayectoria
laboral y a su esfuerzo de ahorro para una pen
sión digna. Desde luego, para él lo "justo" era,
en el mejor de los casos, una pensión miserable
equivalente al 25 por ciento de su último salario
y hasta agotar el ahorro acumulado.

FELIPE CALDERÓN HIZO lo propio, pero con
el fin de masacrar a los trabajadores al servicio
del Estado. El 22 de marzo de 2007 apenas
cuatro meses después de estrenar su gobierno
espurio y con Agustín Carstens en Hacienda,
Borolas "convenció" a 313 diputados (196 panis
tas, 89 priístas dos tricolores se abstuvieron
Beatriz Pagés y José Amado Orihuela, 16
"verdes", 8 de Nueva Alianza y 4 del PASC, pre
sididos por la lacrimosa Patricia Mercado, hoy
senadora por Movimiento Ciudadano; entonces,
el PRD votó en contra) para que sin problema
alguno aprobaran su "reforma", la que, según él,
"consolidará un sistema nacional de pensiones
más equitativo y con mayor cobertura". Y colo
rín colorado, el 31 de se mismo se publicó en el
Diario Oficial de la Federación.

A ESTAS ALTURAS, muchísimos mexicanos
padecen los estragos del "exitoso" y "sobre todo
justo" sistema de pensiones impuesto por Zedi
llo y Calderón (quienes a la par estimularon el
outsourcing para dejar fuera de toda posibilidad
a millones de trabajadores), y hoy quienes desde
el Legislativo y el Judicial aprobaron y avalaron
aquel modelito aseguran que "no sería justo
cambiar las reglas del juego".

ESO SÍ, HAY de pensiones a pensiones, como la
que el propio Ernesto Zedillo cobra del Banco de
México: 131 mil 833.05 pesos mensuales (Nancy
Flores, Contralínea), que "recibe directamente
del Estado mexicano", no de una Afore que tan
to quiere y recomienda. Ello, sin olvidar los 37
millones de pesos que anualmente del erario se
embolsaba como ex presidente. Qué decir del tal
Borolas: 54 millones por este último concepto,
el más oneroso de los ex inquilinos de Los Pinos.
Se les acabó ese festín, aunque el primero no
deja de cobrar en el banco central.

Las rebanadas del pastel
Y EL CHISTE de la semana va por cortesía
del bufón Alito Moreno: "vamos a defender la
Constitución en beneficio del pueblo de México".
Juar, juar.

Twitter: (g>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 08/02/2024

Página: 22

Area cm2: 420

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 36,724

Página 9 de 59



A Imagen de 2009, Felipe CaLderón y Agustín Carstens. Foto CarLos Ramos Mamahua

Fecha: 08/02/2024

Página: 22

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 36,724

Página 10 de 59



Salario completo en la edad del retiro M
La inteligencia artificial (IA) en la política
//No hay retraso en el PREP

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Algunos trabajadores
CONTEMPLAN con temor la edad
del retiro porque saben que dejarán
de recibir su sueldo completo y ten
drán que aj listar su presupuesto al

que reciban de su Afore. La pensión garantizada
es de 6 mil pesos mensuales y ya han pasado
al retiro 72 mil personas, según la Consar.
Enfrentan el reto de buscar otra chamba para
completar su antiguo ingreso. La propuesta del
presidente López Obrador en el sentido de ga
rantizarles su último salario íntegro es humana,
pero plantea una pregunta: ¿de dónde saldrá el
dinero? Ya ha dicho que lo aportará el gobierno,
falta analizar la letra chiquita del esquema. No
se alarmó la Asociación Mexicana de Adminis
tradores de Fondos de Ahorro para el Retiro, o
Amafore, opina que la iniciativa es congruente
con las regulaciones de otros países. La mejora
de las pensiones que reciben los trabajadores
debe ser un interés permanente, por lo que se
mostró dispuesta a construir sobre la iniciativa
presentada al Congreso. ¿Y qué sucederá con los
empleados que perciban ingresos altos? En los
detalles está el diablo, dicen por ahí. El sistema
de pensiones maneja 6 billones de pesos, es la
mayor concentración de dinero del país.

IA y política

LO DE HOY es la IA (inteligencia artificial).
Los gurús de la tecnología, Bill Gates y Mark
Elliot Zuckerberg, tal es el nombre completo
del creador de Facebook, opinan que el nuevo
desarrollo está destinado a cambiar el mundo.
Se suma y complementa a otros inventos: la
computadora personal, Internet, teléfono
celular. Las redes sociales son un subproducto
de sus antecesores digitales. ¿Puede prever la
inteligencia quién ganará las elecciones presi
denciales en México?(No hace mucho tiempo
los presidentes del priísmo lo hacían y sin com
putadora). Existen varias aplicaciones al alcan
ce del público. Una es Paradox, está llamando
fuertemente la atención. Arrancó con aporta
ciones de socios con 200 millones de dólares
y hoy en día está valuada en mil 500 millones.
Paradox puede dar respuesta en segundos a
preguntas que tomarían muchas horas y días
de investigación en diferentes fuentes de datos.

No puede responder preguntas como "quién
ganará la elección presidencial en México este
año 2024", porque la inteligencia artificial no
ha avanzado tanto al grado de ver el futuro, pe
ro si está resultando útil a partidos y políticos
para preparar discursos, estadísticas y hurgar
en el pasado de sus adversarios.

No hay demoras
LA PRESIDENTA DEL INE, Guadalupe
Taddei, cortó el hilo del rumor de que hay
demoras en el proceso electoral. "El PREP no
está en riesgo, el @INEMexico, dijo, es una
institución fuerte, consolidada y está prepara
da para llevar a cabo el proceso electoral más
grande en la historia de México. Estoy con
vencida de que el éxito de estas #Elecciones
2024MX partirá de la corresponsabilidad de
todos". No hay demoras, pues, y si las hubiera
el responsable sería el grupo de los "Lorenzos",
los comisionados que impidieron por largos
meses que fueran ocupadas las principales di
recciones del instituto.

¿Reforma fiscal?
EL MAYOR EMPLEADOR de México es el
gobierno, en sus tres niveles, y las paraestata
les, como Pemex y la CFE. Según datos del Ine
gi, la nómina llegaría a 4 millones de personas.
Los economistas se preguntan cuánto costaría
pagarles un sueldo mínimo de 16,777 pesos,
como propone el paquetazo del presidente
López Obrador. Chocan dos criterios: sin duda
la gente merece ganar eso y más, sin embargo,
hay que tomar en cuenta los recursos disponi
bles. Ya comienzan a hablar de una reforma fis
cal, y eso trae a la mente aplicar impuesto a los
alimentos y las medicinas. Serán memorables
las discusiones en el Congreso.

Twiteratti

MIL VECES QUE el dinero esté en manos de
estas personas y no en Andorra. Disfruto mu
cho ver esto, me encanta ver a los adultos ma
yores con más dinero, eso me da tranquilidad.

@SocialDmocrata_

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Piníra y Recsa logran
acuerdo en Colima

El consorcio formado por
Pinfra, que preside David
Peñaloza Alanís, y Recsa, de
Humberto Armenta, obtuvo
el contrato de asociación pú
blicoprivada y la concesión
por 30 años para la construc
ción, operación y manteni
miento del Macrolibramiento

Sur de Colima, que consta de
28.8 kilómetros de una auto
pistaA4.

FIBRA UNO

Emiten primer bono
verde por 600 mdd
Fibra Uno, que preside Moi
sés El Mann, colocó el primer
bono verde quirografario
emitido por una fibra mexi
cana en mercados internacio

nales por600 millones de dó
lares. Un monto igual ala emi
sión será usado para financiar
proyectos verdes. La empresa
espera prepagar en su totali
dad el bono que vence en di
ciembre de 2024.

RECÓGERÍ RASIR4
Red Ambiental gana
contrato en Tulum

El Ayuntamiento de Tulum,
bajo la dirección de Diego
Castañón, otorgó un contra
to a la empresa regiomontana
Red Ambiental, presidida por
Horacio Guerra Marroquín,
para gestionar la recolección
de basura hasta el tercer tri
mestre de 2024. La firma

también operan en Cancún y
Puerto Morelos.

JEFA !>E FINANZAS

María Camberos se
retira de BeGrand

BeGrand, que preside Nicolás
Carraneedo Carredano, in
formó que tras casi 13 años en
esa empresa, María Guadalu
pe Camberos Angulo dejará

ladirección de Administración
y Finanzas, aunque brindará
asesoría y apoyo de forma ex
terna. En su lugar se nombró a
Santiago Carraneedo Abad.

CATEGORÍ A DE CDP
Reconocen liderazgo
ambiental de Cemex

Cemex, que dirige Fernando
González Olivieri, obtuvo el
grado A por parte de la orga
nización ambiental global sin
fines de lucro CDP, una cate
goría que distingue a las fir
mas más destacadas de entre
24 mil empresas evaluadas
por sus logros medioambien
tales. Cemex bajó 13 por cien
to sus emisiones.
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AMLO: de la retórica
jila realidad

e las 20 propuestas de refor
ma constitucional que mandó
López Obrador al Congreso,

apocas tienen chance de ser aprobadas por la
mayoría calificada que se requiere. ¿Por qué
las envió entonces? Porque sirven de posicio
namiento político de cara a las próximas elec
ciones y le permiten extender su agenda más
allá de su sexenio.
Algunas de las iniciativas, como la de elegir

jueces y ministros por voto popular, son peli
grosas. Otras, como la de prohibir el comer

ció de vapeadores, parecen fuera de lugar; sin
embargo, hay una en particular que ha llama
do más la atención desde que se mencionó la
idea hace cerca de un mes: la de aumentar el
monto de la jubilación a ciento por ciento del
último salario.
Como suele ser su estilo, López Obrador ha

hecho pronunciamientos incendiarios al res
pecto. Arremetió contra la reforma pensiona
ría de Ernesto Zedillo de 1997 (la cual estable
ció el sistema de Afores), calificándola como
"uno de los mayores atropellos a la seguridad
social", y contra la de Calderón de 2007, des
cartándola como "unanuevatransgresiónalos
derechos laborales". Afirmó que su propuesta
era "revertir [dichas reformas]... porque afec
tan injustamente atrabajadores del Seguro So
cialy del Issste, pues les impiden jubilarse con
ciento por ciento de su salario".
Ante estás declaraciones, parecería que el

sistema de Afores, basado en cuentas indivi

duales para el retiro, estuviera en riesgo, pe
ro no, la realidad es que las acciones del Presi
dente, en lugar de mermarlo, lo han fortaleci
do. De hecho, sureformapensionariade 2020
construyó sobre las bases que sentó Zedillo
para mej orar las condiciones de retiro de los
trabajadores privados. Gracias a dicha refor
ma (en mi opinión una de las más importan
tes del sexenio), los trabajadores privados po
drán jubilarse con cerca de 70% de último sa
lario, una tasa de reemplazo mucho mayor al
promedio de los países que conforman la OC
DE y similar a la del famoso Dinamarca
Ahora, con su nueva reforma, López Obra

dor le quiere dar otro empujón a las pensiones.
Lo cierto es que su meta de llegar a una jubila
ción con ciento por ciento del último salario ya
es una realidad para quienes ganan cerca del
salario mínimo a raíz de su reforma de 2020y
de sus políticas sociales. La pensión mínimaga
rantizada, sumada a la pensión universal para
adultos mayores, permite que esto suceda.
Conseguir que todos los trabajadores, y no

solo los que ganan menos, obtengan una tasa
de reemplazo de ciento por ciento es fiscal
mente inviable. El gobierno no tiene el dine
ro suficiente para lograrlo. El fondo semilla de
cerca de 65 mil millones de pesos que creará el
Presidente para financiar su nueva iniciativa
y "reparar el daño alos trabajadores" de las re
formas neoliberales, además de no estar clara
su fuente, está lejos de resolver el problema.
Pero no importa. Lo relevante es que, pese

a la retórica de López Obrador, el sistema de
afores parece no solo estar a salvo (al menos
por el momento) sino más sólido que nunca
gracias a sus acciones.
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Emprendedora,
pero informal
T?

¦ ^ mprender es una de las batallas
1 más difíciles en México y preo

—cupa que gane el factor de la in
formalidad, sobre todo en las empresas fun
dadas por mujeres.
La creación de negocios, su crecimiento

y éxito sostienen una economía. Cuando al
guien decide rentar un local, pintarlo, abrir un
•negocio y ofrecer un bien o servicio se genera
derrama económica, empleo y oportunidades
de crecimiento. Emprender también tiene un

impacto en la productividad, en la competiti
vidadyen la innovación
Pero un negocio informal no genera el mis

mo impacto que uno formal.
En nuestro país la informalidad se dupli

ca en las empresas fundadas por mujeres,
revela la Radiografía del Emprendimiento
de la Asociación de Emprendedores de Mé
xico (ASEM), edición Mujeres, que se pre
senta hoy. Detrás de este dato hay otros que
muestran que no solo necesitamos mayores
incentivos para la formalización, también
derrotar estereotipos de género.
Los otros datos que revela la Radiografía de

ASEM son:

 35.2 por ciento de las mujeres son em
prendedoras por necesidad, es decir, porque
no tienen trabajoynecesitan generaroincre
mentar ingresos.
 37.7 por ciento de las empresas que son

fundadas por mujeres venden productos o

servicios desde casa. Este porcentaje baja
a 29.4 por ciento en las empresas fundadas
por hombres.
 De las mujeres que venden productos,

cinco de cada 10 utilizan la vivienda como ca
nal de venta.
 El uso de locales comerciales es menos

frecuente en las empresas fundadas por mu
jeres con una diferencia de más de 10 puntos
porcentuales.
Las mujeres emprendemos por necesidad

y desde casa formamos empresas más peque
ñas que los hombres, y aunque estas suelen
ser rentables un poco antes —ellas alcanzan
la rentabilidad tras operar durante 1.7 años y
ellos luego de 1.8 años— lo hacemos de forma
más solitaria. Según la Radiografía de ASEM,
cuatro de cada 10 emprendimientos tienen
una sola fundadora, y en el caso de los hom
bres este dato se reduce a casi la mitad, pues
25 por ciento de los emprendimientos tienen
un único fundador.
La Fundación Friedrich Naumann para la

Libertad, que participa en la Radiografía de
la ASEM, subraya que México necesita "im
plementar políticas públicas destinadas a
facilitar el emprendimiento, abordando
cuestiones como el acceso a mercados, sim
plificación de trámites, rendición de cuen
tas y pagos de impuestos", esto beneficiará
a todos los emprendedores. Para tener más
emprendedoras formales además hay que
impulsar un sistema nacional de cuidados y
reflexionar sobre por qué somos las que es
tamos en casa.mmm
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Tuve la oportunidad de conversar con
Rolando Vega, presidente del Consejo Mexi
cano de Negocios, unos días antes de que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
enviara las 20 iniciativas de reforma al Con

greso y, hablando de los vientos a favor y en
contra de la economía y para las principales
empresas del país, hay más preocupación por
la contención del déficit fiscal y la deuda, así
como por la inflación que no está totalmente
controlada, que por el ruido político que im
pone un año electoral como el de este 2024

Respecto al paquete de iniciativas de re
formas a la Constitución y leyes secundarias
presentado por el Ejecutivo, apunta que para
el CMN "no es momento de discutir los temas
propuestos por el proceso electoral que se ave
cina, ya que las iniciativas podrían generar ma
yor incertidumbre e inhibir la inversión", más
cuando el Consejo siempre ha enfatizado en
que se requiere contar con un marco jurídi
co que asegure el respeto a las instituciones
autónomas y la sana división de Poderes, que
contribuya a fortalecer la democracia e impul
sar la competitividad del país.

Sobre las proyecciones considera que hay
vientos a favor. El buen crecimiento del año
pasado de 3.1% del PIB no se ve "sostenible" en
2024, porque el mundo va en el mismo sen
tido de la desaceleración, pero en opinión del
dirigente empresarial, el crecmiento en torno
a 24% puede ser alcanzable.

Lo que inquieta a las empresas (en contra)
es la cautela en el manejo económico para que
la inflación no se desborde, particularmente
porque en periodos electorales hay una ma
yor liquidez en la economía.

También preocupa el nivel del endeuda
meinto y el déficit, pero observa, como viento
a favor, el fortalecimiento de la balanza externa
del país al amparo del TMEC. al que "hay que
robustecer", el proceso de nearshoríng que hay
que "aprovechar" con el fortalecimiento de la
certeza jurídica y el mantenimiento de la au
tonomía de Banco de México. También es un
desafío para mantener el crecimiento la difi
cultad que se observa en la generación de re
cursos humanos calificados, pues las empresas

tienen baja ocupación, no por falta de deman
da, sino de oferta (1.2 millones de empleo for
mal disponible).

Vega expone que preocupa que la econo
mía infonnal supere 52% del mercado laboral,
así como los cambios legales anunciados en
pensiones, vivienda, etc. (aunque se estudiarán
a profundidad). El CMN considera clave para
la estabilidad social y política de México "que
haya contrapesos", como una Corte defenso
ra de la Constitución y con un Poder Judicial
que incorpora gente con experienciay cono
cimiento de las leyes y la Carta Magna.

Otro tema es el de la seguridad y la necesi
dad de articular una estratregia diferente, por
que el crimen ha avanzado al grado de que hay
lugares del país tomados por criminales y re
quiere fortelecerse la capacidad de las policías
locales (desaparecidas) y replantear la política
migratoria, porque el país requiere mano de
obra, pero el migrante quiere ir a Estados Uni
dos, y el marco legal no permite a las empresas
ocuparlo temporal y formalmente en México.

DE FONDOS A FONDO

?Aduanas... Y que se le cae el sistema de va
lidación a la Aduana de Colombia, el único
puerto de entraday salida de mercancías des
de y hacia Nuevo León. El problema "de los
aplicativos" es de tal naturaleza que la aduana
solicita que se entregue el documento ñ'sico
para validar el Despacho Aduanero.

Pero el colmo fue la suspensión de la ope
ración de entrada y salida de mercancía de la
Asipona de Manzanillo, la más importante del
país, por la "intemiitencia que presentaron las
aplicaciones" del despacho aduanero.

Evidentemente André Foullon, quien tie
ne la tarea de coordinar el sistema nacional

aduanal, tendrá que revisar la "coincidencia"
siendo las aduanas 3 y 4 las afectadas. Y. dado
que una es administrada por un exmilitar y la
otra por un marino, la coincidencia se vuelve
más exrtraña a la luz de los problemas de trá
fico ilegal de drogas sintéticas. Ahí de plano les
pidieron a transportistas, agentes y temiinales
que pararan el ingreso al puerto para permitir
desahogar el atorón cibernético y logístico.
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IFT: valiente defensa
• Javier Juárez comentó que desaparecer al ¡FT es un
retroceso en perjuicio de los usuarios y audiencias.

Bien por el Instituto Federal de Telecomunicaciones, que
preside Javier Juárez, porque fijo su posiclonamiento en
torno a la iniciativa del presidente López Obrador de
desaparecer a los órganos autónomos, entre ellos al IFT.

Señala que la propuesta es un retroceso en perjuicio de
los usuarios y audiencias, porque implicaría regresar a un
modelo que demostró limitaciones "serias" para lograr la
entrada de nuevos competidores, mayor certeza jurídica
y asegurar piso parejo para el acceso a más servicios de
telecomunicaciones, a menor precio y con mayor calidad,
así como más estaciones de radio y televisión.

Va más allá al evaluar los beneficios económicos del IFT
al recordar que, de acuerdo con la OCDE, los mercados con
escasa competenciay elevados precios, antes de la autono
mía constitucional del IFT, generaron perjuicio social por
129 mil mdd.

En efecto, resulta inexplicable que el presidente López
Obrador se niegue a reconocer los beneficios que sí ha
traído la creación del IFT que, como se recordará, tras la
reforma energética de 2013, sustituyó a la otrara Comisión
Federal de Telecomunicaciones, que no tenía autonomía.

De junio de 2013 a diciembre de 2023, los precios de las
comunicaciones en su conjunto bajaron 31.7%, se eliminó
la larga distancia nacional, se permitió la portabilidad nu
mérica, las líneas de banda ancha móvil aumentaron de
27.4 a 120.4 millones de líneas, un crecimiento de 339%,
se creó una nueva cadena de televisión abierta mediante

licitación abiertay transparente, y se otorgaron concesiones
comunitarias e indígenas.
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Aunque se da por hecho que la reforma para eliminar
a los órganos autónomos no
prosperará por el rechazo de
los partidos de oposición, un
grave problema que enfrenta el
IFT es que el presidente López
Obrador se ha negado a enviar
al Senado sus propuestas para
nombrar a tres comisionadas,
por lo que la Junta de Gobierno
opera con sólo cuatro de sus sie
te miembros que, por Constitu
ción. debería tener.

©
DOT: ATRASA DECISION SOBRE DELTA/
AEROMÉXICO
Después de escuchar los argumentos de Delta y Aeroméxi
co, de la asociación Airlines for America y de U.S Chamber
of Commerce, el Departamento de Transporte de Estados
Unidos (DOT) aceptó otorgar una prórroga para seguir re
cibiendo argumentos antes de definir si ratifica su autori
zación para el acuerdo comercial de código compartido
entre las dos aerolíneas.

Como se recordará, el DOT manifestó su intención de
no ratificar el acuerdo por estar en contra de políticas de
México como cambiar a las aerolíneas de carga del AICM al
AIFAy la reducción de slots a 43 por hora en el AICM. Una
medida injusta para Aeroméxicoy Deltay sus usuarios, por
que el Acuerdo Aéreo Bilateral le permite a Estados Unidos
mecanismos de defensa de sus aerolíneas y la reducción de
slots no aplica a aerolíneas extranjeras.
Ahora, el DOT recibirá hasta el 23 de febrero las obje

ciones y el 5 de marzo las respuestas.
Habrá que seguir esperando, pero es un hecho que, tan

to en México como en Estados Unidos, seguirá la defensa
de Delta y Aeroméxicoy las presiones al Departamento de
Transporte de Estados Unidos.

©
BANXICO: SE MANTENDRAN TASAS

Hoy se realizará la reunión de política monetaria de Banxico
y se da por hecho que no habrá cambio en las tasas a pesar
de las presiones inflacionarias.

El consenso en la encuesta de analistas de Citibanamex
es que las tasas comenzarán a bajar en marzo. Pronostican
que la inflación general de enero será de 4.7% anual y la
subyacente de 4.76 por ciento.

De junio de 2013
a diciembre

de 2023, los

precios de las
comunicaciones

en su conjunto
bajaron 31.7%.
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Mala transformación
Entre las muchísimas iniciativas que presentó el Presidente,
una que no llamó mucho la atención, quizá porque la enu
meró someramente, es la que tiene que ver con la operación
del Infonavit, dirigido por Carlos Martínez, sin embargo, se
trata de una involución en este organismo tripartita cubierta
de buenas intenciones.

Bajo el argumento que busca permitir a los trabajadores
que puedan usar su ahorro en este fondo para alquilar pro
piedades, se plantea al regreso a un modelo que ya fracasó
en la historia del Infonavit con tristes consecuencias para
los trabajadores. En la iniciativa se señala que el Infonavit
pueda construir vivienda para que los trabajadores puedan
adquirirla mediante un esquema de renta social o en pro
piedad. Cuando se trate de esquemas de arrendamiento, la
mensualidad que se le cobre a la persona trabajadora no
podrá exceder 30% de su salario.

En la misma iniciativa se señala que cualquier persona
trabajadora con un año de cotización pueda acceder a una
vivienda, propiedad del Infonavit, en renta y que obtenga el
derecho de adquirirla si mantiene el pago por 10 años.

Se trata de volver al origen del Infonavit que en sus ini
cios se encargaba de construir viviendas y que luego se las
asignaba a trabajadores, no donde ellos quisieran vivir, sino
donde les tocara a través de unos sorteos que se fueron per
virtiendo por la corrupción y líderes sindicales.

En el gobierno de Vicente Fox se hizo una verdadera
transformación del Infonavit, puesto que dejó de construir y
se convirtió en una financiera de vivienda que logró grandes
éxitos de justicia social. Durante la gestión de Víctor Borrás
se lograron grandes éxitos en materia social: el trabajador
pudo utilizar su dinero para adquirir su vivienda donde mejor
le pareciera, lo que creó un mercado de vivienday pudieron
crearse esquemas en los que pudo participar la banca priva
da en ayuda de las personas.

El modelo de ser una financiera que desarrollara vivienda
ciertamente tuvo problemas, puesto que se cayó en el error
poner primero a las constructoras sobre las necesidades rea
les de las personas. Durante esta administración, Martínez
logró corregir muchos de los problemas y hoy el Infonavit es
una institución exitosa.

No tiene ningún sentido reconvertir al Infonavit en una
constructora para cumplir con un programa de vivienda
como lo fue en sus inicios. Sería sustancialmente mejor que

se encontraran esquemas financieros para que los trabaja
dores pudieran tener opciones de vivienda en renta como lo
han venido pidiendo^

Un punto final que no debe olvidar: el Infonavit no es un
órgano de gobierno (tampoco el IMSS), sino una institución
tripartita en la que participan trabajadores, patrones y gobier
no. ¿Alguien ya le preguntó a los primeros dos?
REMATE FURIOSO

El Padre del Análisis Superior le ha venido documentando
los hechos que defienden al Instituto. Federal de Telecomu
nicaciones, presidido por Javier Juárez Mojica. Su existencia
ha sido fundamental para aumentar la calidad y cantidad de
servicios de telecomunicaciones con menores precios para
los mexicanos.

Se trata de 10 años de éxitos continuados a favor de los
consumidores. Floy hay más opciones de radio y televisión
que, sin lugar a dudas, contribuyen a generar una población
mejor informada: hoy hay más líneas telefónicas móviles que
habitantes en el país, lo que ha pemiitido entre otras muchas
cosas, una mejor bancarización del país.

La competencia entre las empresas se ha vuelto sustan
cialmente más pareja, puesto que se reconoce la preponde
rancia de algunos actores y se les ponen reglas asimétricas
que han funcionado correctamente.

¿Cuál es la necesidad de cambiar lo que funciona?
REMATE DISCREPANTE

El PAS tiene una gran admiración y cariño por Gustavo de
Hoyos, porque está convencido de que es un hombre bueno,
decente y comprometido con las mejores causas de México
al que ha tenido la oportunidad de seguir profesionalmente
durante largos años. Sin embargo, le parece que tomó una
decisión equivocada al aceptar una postulación para compe
tir por un lugar en la Cámara de Diputados por Movimiento
Ciudadano. De Hoyos sí representa una visión nueva en la
política partidista que difícilmente podrá desarrollar en el
partido de Dante Delgado.
REMATE IMPORTANTE

No pierda de vista el trabajo que está realizando el Inegi,
encabezado por Graciela Márquez Colín, en cuanto a los
Censos Económicos 2024. Se trata de una de esas grandes
obras para conocernos mejor como país, que, por desgracia,
hoy no está teniendo el realce que le corresponde porque la
política está por encima de lo trascendente.
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Convención Bancaria
¿sin banquera central ni
secretario de Hacienda?

La Convención Bancaria es el evento financiero más espera
do del año. Incluso, ahora la Asociación de Bancos de México
tomó la buena decisión de volverla a realizar en Acapulco,
para apoyar al puerto turístico después de los daños origina
dos por el huracán Otis. Hasta ahí todo iba bien... hasta que
llegaron las fechas de la Convención.
RODRÍGUEZ CEJA Y RAMÍREZ DE LA O, QUIZÁ EN
WASHINGTON

La Convención se llevará a cabo el 18 y 19 de abril, justo en las
fechas en que el FMI y el Banco Mundial están programando
su reunión de primavera, la cual es un evento de interés es
tratégico para el Banxico y la Secretaría de Hacienda.

En la reunión de primavera, tanto Victoria Rodríguez,
banquera central, así como Rogelio Ramírez de la O. secre
tario de Hacienda, tienen reuniones bilaterales clave, muchas
veces con la Fed o con el Tesoro, o los mismos organismos
financieros multilaterales. Y, ahora. Rodríguez y Ramírez
de la O pueden verse en la disyuntiva de no asistir a la Con
vención. El tema puede ser resuelto. Nos imaginamos que sí
LÓPEZ OBRADOR HA SIDO CLAVE EN LA
CONVENCIÓN
Para la ABM, 2024 no será fácil. Buscará que estén las dos
principales candidatas, Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez, así como Jorge Álvarez Máynez. Los banqueros
también quieren la asistencia del presidente López Obrador.
Aún con distanciamientos, el Presidente no ha faltado a

las convenciones bancarias, ya sea en comidas o sólo para
clausurar la Convención. Es más, cuando era candidato presi
dencial, desde el Puerto de Acapulco aclaró que si le quitaban
el triunfo podía soltar al tigre, lo cual fue visto como una ad
vertencia de no hacer trampa electoral. O de que de verdad
quería la Presidencia. En aquel entonces, López Obrador
se presentó en la Convención en la misma pasarela de José
Antonio Meade que, como fue secretario de Hacienda era el
favorito del sector financiero. Y aún así López Obrador salió
bien librado. Los banqueros han sabido guardar equilibrios.
DESPUÉS DEL TIANGUIS
Ahora la ABM debió programar su Convención después

del Tianguis Turístico, organizado por el secretario Miguel
Torruco. El Tianguis se llevará del 10 al 12 de abril. Entre
tianguis turístico, fechas con las candidatas presidenciales
y con el mismo Presidente, quizá los banqueros no vieron
la agenda de dos funcionarios claves en la Convención: la
banquera central y el secretario de Hacienda.

Ya en la Convención de 2022 se tuvo el tropiezo de ha
cerla en la misma fecha de la reunión de política monetaria
de Banxico, incluso López Obrador se adelantó al anuncio
del banco central. No pasó a mayores. El Presidente pidió
disculpas ylos banqueros dijeron que iban a ser más cuida
dosos. Sin embargo, los miembros de la Junta de Gobierno
hicieron malabares para estar en la Convención de Acapulco.

A los banqueros se les complicó la agenda.
COPARMEX, NO SÓLO VER REFORMAS DE LÓPEZ
OBRADOR

La Coparmex, presidida por José Medina Mora, ha sido el
organismo empresarial con una postura más clara frente a
las 20 reformas presentadas por López Obrador, a cuatro
meses de las elecciones presidenciales. Ve poco propicio el
momento de presentación, y mejor pide revisar temas cru
ciales como el restablecimiento del Seguro Popular, las es
tancias infantiles o la jornada escolar de tiempo completo.
Además, pide escuchar los planteamientos de la oposi

ción, en temas críticos como inseguridad, un crecimiento
preocupante del crimen organizado y asaltos al transporte
en carreteras. Copamiex tiene razón. Las refomias están más
hechas para influir en el ambiente electoral que para realizar
verdaderos cambios. Y su claridad se agradece frente a otros
organismos privados, mucho más nebulosos en sus posturas.
QUE SE ALIAN UBER, DIDI, CABIFY Y RAPPI
Uber, Didi, Cabify y Rappi acaban de formar la Alianza in
México. Desde ahí quieren trabajar en cómo tener mejores
impacto social y económico, alianzas estratégicas e inno
vaciones. Lo cierto, la alianza ya se había dado para el tema
fiscal, la forma de cómo el SAT les iba a cobrar impuestos.
También se ha visto por temas laborales, de cómo detemiinar
si el conductor es emprendedor o empleado. Y esta nueva
alianza parecería ver temas más estratégicos.
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1 Tetra Pak, empresa de soluciones de
•envasado y procesamiento de alimen

tos. que en México dirige Robert Graves,
recibió del gobierno de Querétaro, enca
bezado por Mauricio Kuri, el Premio al
Mérito Empresarial en la categoría de com
petitividad y una mención honorífica en la
de Comercio Exterior, gracias a sus estrate
gias, sistemas y procesos de calidad total y
mejora continua. La firma cuenta con una
planta en el municipio de Corregidora, la
segunda más grande de la empresa a nivel
mundial, la cual produce 11 mil 300 millo
nes de envases que abastecen el mercado
mexicano y países de América. Europa y
Asia, y en la cual están invirtiendo 500 mi
llones de pesos para su expansión.

2Datalogz, startup mexicana fundada
•por Pablo Lerdo de Tejada, Logan

Havern y Tina Bhatia, levantó una ron
da de financiamiento por cinco millones de
dólares que utilizará para ampliar sus equi
pos de ingeniería, productos y ventas en
México y Estados Unidos. Esta firma ofrece
una solución para optimizar la gestión de
datos, análisis y generación de reportes que
permite reducir hasta en 30% los costos en
inteligencia de negocios. Algo importante
para las empresas porque el creciente uso
de datos, inteligencia artificial e informes
para tomar decisiones pueden generar un
aumento de costos, riesgos y esfuerzos la
borales. Hasta ahora, Datalogz ha recauda
do un total de 8 millones de dólares.

3DiDi, que tiene a Pablo Lamuraglia
•como director de Seguridad en His

panoamérica, optimizó su botón de emer
gencia con la integración de la tecnología de
Carbyne, cuyo director ejecutivo es Amir
Elichai. Esta empresa ofrece soluciones
para centros de contacto de emergencia de
la nube, por lo que ahora, si un usuario se
encuentra en una situación de riesgo, pre
siona el botón de emergencia y completa la
llamada al 911, los agentes del C4 y C5 ten
drán acceso inmediato a información como
nombre, teléfono, tipo de usuario, datos del
auto y del viaje. Esta integración está dispo
nible en 18 estados como Coahuila, jalisco,
Querétaro y Nuevo León, con miras a llegar
a todos los estados donde Carbyne opera.

4N5, fundada y dirigida por (ulián
i Colombo, registró resultados posi

tivos durante 2023 que le permitirán ex
pandir sus operaciones a seis países más y
alcanzar una facturación de más de 20 mi
llones de dólares en 2024. Esta empresa de
software para la industria financiera obtuvo
el año pasado un crecimiento de tres veces
en su facturación y en la cantidad de clien
tes con los que opera, al mismo tiempo que
amplió 121% su equipo de trabajo y 132% el
de tecnología. Durante 2023 también abrió
oportunidades para que sus colaboradores
se convirtieran en socios de la compañía.
N5 opera en 18 países, entre ellos Méxi
co, y cuenta con clientes como Mastercard,
Santander y Zurich, entre otros.
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Finanzas personales para
sobrevivir a las primeras semanas
Las primeras semanas del año

son reconocidas como un

periodo de nuevas oportuni
dades. Sin embargo, para muchas
personas, también significa la lle
gada de un periodo en el que las
repercusiones monetarias deriva
das de los últimos días del año, el
aumento de precios y la reducción
de presupuestos, se traducen en
un escenario más exigente para
los bolsillos de los mexicanos,
provocando que hasta los gastos
esenciales pesen en las carteras.
Por esta razón, la planificación
financiera juega un papel
fundamental para sobrellevar
las dificultades económicas.

Usualmente, los impuestos
que desbalancean la economía
familiar en esta temporada son el
Impuesto al Valor Agregado (IVA)
y el Impuesto Sobre la Renta
(ISAR), sin embargo, este año no
se reportaron aumentos. Mientras
tanto, el Impuesto Especial sobre
Producción y Servicios, (IEPS)
reportó una subida de 4.32%1,
aplicado a gasolinas, refrescos y
cigarros. Mientras que la canasta
básica alimentaria (CBA) sería un
2% más costosa que en 2023.2

Ante este panorama, adoptar
estrategias financieras es
un ejercicio esencial para recu
perar el equilibrio monetario. La
clave radica en la planificación
de un presupuesto mediante un
análisis detallado de los gastos
del año anterior, la identificación
de patrones de consumo
y el establecimiento de metas
realistas. Al desglosar el presu
puesto en categorías específicas,
como alimentos, transporte,

vivienda y entretenimiento,
se obtiene una visión más clara de

dónde se concentran los gastos.
Asignar cantidades específicas a
cada categoría, y ajustarías según
sea necesario, permitirá lograr
un control más preciso de los
recursos.

Las recomendaciones de

asignación de ingresos suelen
variar según las circunstancias
individuales y las metas financie
ras. La idea general de dividir los
ingresos para cubrir necesida
des, inversión y diversión
refleja principios financieros
básicos. El objetivo principal es ga
rantizar la estabilidad económica,
comenzando con destinar una

parte de los ingresos para crear
un fondo de emergencia
que cubra entre 4 y 6 meses
de gastos mensuales. Luego,
la inversión se considera crucial

para el crecimiento a largo plazo
y la construcción de riqueza. Por
último, la categoría de diversión
implica asignar un porcentaje
para disfrutar de la vida y gastos
no esenciales.

Este enfoque se denomina
comúnmente como la Regla
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503020, y sugiere dividir tus
ingresos de la siguiente manera:
• 50% se destinará a

cubrir necesidades básicas,
como vivienda, alimentos, servi
cios públicos y transporte.
• 20% para ahorro e

inversiones a largo plazo,
que puede incluir la creación del
fondo de emergencia, contribu
ciones a planes de jubilación,
inversiones en el mercado de valo
res u otros vehículos de inversión.

• 30% restante para gas
tos discrecionales o deseos,
como entretenimiento, comidas
fuera de casa, viajes y otros lujos
no esenciales.

Como complemento, una
estrategia altamente efectiva
consiste en reducir gastos super
fluos al identificar áreas donde
se pueden realizar recortes sin
afectar la calidad de vida.
Evaluar suscripciones mensuales,
limitar las comidas fuera de casa y
reconsiderar gastos innecesarios
son formas de replantearse los
llamados "gastos hormiga"
que, tras una calibración, podrían
convertirse en ahorros.

El uso responsable de tarje
tas de crédito y de herramien
tas financieras como los vales de

despensa, pueden contribuir al
alivio financiero de las familias.
Estas herramientas también per
miten realizar el pago de servicios
como luz e Internet desde sus apli

caciones móviles, y hasta surtir la
despensa sin salir de casa.

En Up Si Vale contamos con
soluciones de vales de despensa
e incentivos que facilitan la admi
nistración de los recursos econó

micos del hogar y que ofrecen, a
usuarios y empresas, una gama de
beneficios que no están limita
dos a comprar mercancías y que
pueden convertirse en un agente
de cambio significativo para las
familias mexicanas.

Cuando los usuarios aprove
chan este tipo de servicios se abre
una puerta hacia un periodo más
llevadero y menos estresante
desde el punto de vista econó
mico. Enfrentar este desafío

con proactividad es esencial,
pues cada pequeño paso hacia
la planificación financiera y la
adopción de soluciones innovado
ras nos acerca hacia la estabilidad
económica.

1SEGOB. (2023,22 diciembre], ACUERDO
por e! que se actualizan las cuotas que se
especifican en materia del impuesto espe
cial sobre producción y servicios para 2024.
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.
php?codigo=5712297&fecha=22/12/2023
#gsc.tab=0
2 González, L. (2024,8 enero). Canasta
Básica Alimentaria inicia el año un 2% más

costosa que 2023. El Economista, https://
www.eleconomista.com.mx/empresas/
CanastaBasicaAlimentariainicia20242

mascostosaque2023202401080063.htm¡
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Lenta recuperación
de Acapulco

y vienen eventos
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Han pasado más de tres meses del paso del
huracán Otis por Acapulco, y el panorama
pese a los buenos deseos de los empresa
rios, las autoridades, turistas y acapulque
ños, sigue siendo desolador para el puerto

en muchos sentidos.

Es cierto que el Gobierno Federal entregó de
manera rápida recursos en efectivo a miles de afec
tados, pero en muchos casos, desafortunadamente
sin control adecuado; también es verdad, que la in
dustria hotelera y la de servicios reciben de manera
más ágil el pago anticipado de las aseguradoras,
aun cuando algunos no tenían coberturas amplias.
Se tiene registro de 102 hoteles asegurados y que

representan más de 7 mil 726 millones de pesos
por daños con datos de la Asociación Mexicana de
Instituciones de Seguros (AMIS), que preside Juan
Riveroll; las aseguradoras han ido pagando para
que las reparaciones se agilicen y puedan llevarse
los eventos programados.
Aun así, el panorama en el corto y mediano pla

zos sigue siendo desalentador, ya que lo que encon
trarán visitantes y medios que estarán la próxima
semana en el Abierto Mexicano Telcel, que
dirige Alvaro Falla o en abril en la Conven
ción Bancaria que organiza la Asociación
de Bancos de México (ABM), que preside
Julio Carranza, es un puerto que sí está bus
cando recuperarse, pero está lejos de tener una
cara presentable.
Si bien hoy las canchas están casi listas, de

este encuentro que presenta HSBC, que en Mé
xico comanda Jorge Arce, la logística en otros
rubros se ha complicado, por ejemplo, las villas
de Fairmont Heritage que utilizan los tenistas,

abrirán hasta el último trimestre del año.

Las visitas de organizadores de los futuros
eventos indican que el hotel que será la sede
principal, Mundo Imperial del que es propie
tario Juan Antonio Hernández de Grupo
Autofin, tiene un avance importante y el área
de exposiciones está listo, de los alrededores y la
seguridad no se puede decir lo mismo.
El aeropuerto tiene todavía daños. El com

plejo comercial La Isla se prevé abra hasta la
segunda mitad de este año; condominios aban
donados y destruidos en donde aún propietarios
y aseguradoras no se ponen de acuerdo, hay
pocos restaurantes de alta gama abiertos, por
lo que estos eventos, anticipan, podrían ser el
punto de quiebre para que la recuperación se
agilice o todos se acostumbren a ver destrozos
por todos lados.
Eso sí, la gobernadora Evelyn Salgado y la

alcaldesa Abelina López, ambas de Morena,
están más concentradas en promover cada una
su imagen, porque de coordinar y planear una
verdadera reconstrucción, olvídenlo, eso sólo en
sus discursos.

Transporte de carga, la joya de los ladrones
Las próximas semanas podrían incrementarse
los bloqueos y protestas de los transportistas
en todo el país; esta semana la Coalición de
Organizaciones Unidas del Autotransporte y la
Alianza Mexicana de Transportistas (AMTAC),
la Alianza Mexicana de Organizaciones de
Transportistas, la Confederación Nacional de
Transportistas Mexicanos (Conatram) y la Aso
ciación Nacional de Transportistas (ANTAC), por
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mencionar algunas organizaciones, realizaron
acciones en varios puntos del país y así fueron
recibidas por las autoridades.
La causa de las protestas es que el transporte

de carga se ha convertido tristemente en la joya
de la corona de los delincuentes, al incremen
tarse el robo de sus unidades.

Estado de México, Puebla y Veracruz
son los tres estados que concentran los robos con
violencia, reportó la AMIS, que dirige Norma
Alicia Rosas.
Son 25 grandes compañías que operan en el

país el ramo del transporte de mercancías y de
bido a los altos índices de siniestralidad del ase

guramiento al autotransporte, hoy se confirma
que, por ser de alto riesgo, en el caso del auto
transporte han decidido salir de ese mercado.
¿Qué puede suceder con ello? Anote de entrada
el incremento de costos en los productos, por lo
que las alertas están prendidas.

Refugiados para trabajar en las empresas
Ya algunas instituciones bancarias habían dado

los primeros pasos para
dotar de servicios financieros
a refugiados y migrantes,
como BanCoppel, que
lleva Carlos LópezMoc
tezuma, o Banco Azteca,
que dirige Alejandro
Valenzuela, con lo cual
les hacen más fácil recibir

recursos ya sea durante su
paso por el país, o bien para quienes deciden
establecerse en México en busca de una mejor
calidad de vida.

Ahora, el siguiente paso es impulsar su con
tratación, por lo que una coalición de 46 grandes
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como Femsa, que preside José Antonio Fer
nández; Chedraui, que lleva José Antonio
Chedraui; HSBC, Marriot International
y Walmart organizaron Tent México, que está
respaldada por la Organización Internacional
para Migraciones (OIM) y busca que se dé una
contratación adecuada desde una perspectiva
empresarial.
Como bien dijo Gideon Maltz, director general

de la iniciativa, si la economía mexicana sigue a
este ritmo con la entrada de recursos del near
shoring, las empresas necesitarán más trabaja
dores, por lo que se pueden incorporar a todos
estos extranjeros.
Se estima que nuestro país ha recibido más de

600 mil desplazados principalmente de Vene
zuela, Cuba y Haití, pero la gran mayoría tiene
problemas para obtener un empleo formal, esto
se espera que cambie pronto.

Mujeres entran al bitcoin
En el mundo financiero, como todos saben, la

participación de las muje
res, ya sea como directivas
o usuarias, es menor que la
de los hombres y las razones
son diversas, por eso llama
la atención que los últimos
datos reportados por Bitso,
que desde enero comanda
Felipe Vallejo, hayan
detectado que el 37 por

ciento de las compras en pesos del activo digital,
bitcoin, fueron realizadas por mujeres.
Además, las métricas de la Fintech revelan que

el bitcoin continúa siendo la criptomoneda favo
rita de los inversores locales, ocupando el 40 por
ciento de las transacciones realizadas en 2023,
seguida por stablecoins con paridad al dólar emi
tidas por Circle, con 15 por ciento. ¿Cómo ven?
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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El dilema opositor: ¿debatir las reformas?
"o hablemos de las propuestas de las ini"N;ciativas de reforma del presidente López
Obrador, porque se trata de un intento

de distraer la atención de la ciudadanía de las cosas

importantes de la campaña electoral", es una afirma
ción que leí y escuché en múltiples ocasiones en los
días pasados.

El diagnóstico es que, al ponerlas en la palestra,
AMLO quiere que se hable de ellas y con eso se
anule la discusión que la oposición está planteando,
como los temas de la inseguridad o el tráfico de
influencias.

No estoy de acuerdo con eludir su discusión y
tampoco lo estoy con el diagnóstico que señala que si
se debaten, se excluirán de la agenda nacional temas
fundamentales.

¿No es fundamental acaso el intento de cambiar
la integración del Poder Judicial y los mecanismos
de designación de sus autoridades? ¿O no lo es la
desaparición de la representación proporcional en el
Congreso de la Unión, cambiando una tendencia de
décadas en México?

El martes pasado, la candidata de Morena a la
Presidencia, Claudia Sheinbaum, expresó que
respalda las propuestas y las hará parte de su pro
grama de gobierno, que presentará el próximo 1 de
marzo en el Zócalo.

La candidata del frente opositor, Xóchitl Gálvez,
debe generar a su vez un paquete de propuestas
que ponga sobre la mesa para que sean discutidas
por la sociedad, y en los debates entre candidatos
que vayan a realizarse, debe responder a los plantea
mientos de la candidata de Morena.

Algunos opinan que el propósito de hablar de pro
puestas hacia el futuro es que el gobierno pretende
que no se discutan los resultados de la gestión de
López Obrador.

Es probable, por lo menos en aquellos rubros en
los que puede haber un mayor cuestionamiento,
como, por ejemplo, en materia de seguridad o con
relación a la salud.

La oposición tiene la posibilidad de poner ambos
asuntos sobre la mesa.

Pero, tiene que estar consciente de que una cam
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paña orientada a valorar la gestión de AMLO puede
acabar convirtiéndose en una competencia con el
presidente de la República.

En la medida que la contienda electoral sea entre
Xóchitl Gálvez y AMLO, la candidata lleva las de
perder.

Prácticamente todas las encuestas, sin excepción,
reflejan una aprobación de la gestión del presi
dente López Obrador superior al 50 por ciento.

A Morena y sus aliados les conviene que la
competencia no sea entre las candidatas sino con el
mandatario en funciones.

Hay una tarea que aún no hace la oposición: iden
tificar con claridad la narrativa con la que tratará
de convencer a quienes aún no han decidido por
quién votar a que lo hagan por Gálvez.
De acuerdo con la encuesta de El Financiero

publicada el 29 de enero, el 65 por ciento de los
entrevistados señaló que ya tiene decidido su
voto; el 18 por ciento ya tiene una inclinación, pero
aún puede cambiar de opinión; el 11 por ciento aún
lo está pensando.

Cuando un candidato va en desventaja, como es
actualmente el caso de Gálvez, tiene que ir a buscar
a quien aún no ha definido su voto o a quien puede
cambiar de opinión.

Hay la tentación, en todos los candidatos, de
hacer campañas para afianzar su posición entre
quienes son sus partidarios, es decir, acudir a sus
clientelas.

Tiene racionalidad esa estrategia para quien lleva
la ventaja, como ahora Sheinbaum, pero puede tener
consecuencias negativas para quien no logra sumar a
los indecisos.

No discutir las propuestas de AMLO, me parece
que no abona a buscar a quienes no han definido su
voto.

Cuestionar aquellas que son criticables, con ar
gumentos convincentes, y presentar propuestas que
atraigan a otros segmentos del electorado y no a sus
clientelas tradicionales, es algo fundamental para lo
que ya no está quedando mucho tiempo.

Más vale que lo emprendan de inmediato, si se
quiere realmente competir.
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Las GPU son más difíciles
de conseguir que las drogas
Resulta que al ring de Taylor

Swifty de Checo Pérez se
subieron los Diablos en

su partido de béisbol contra los
Yankees de Nueva York. Ayer vola
ron los boletos en minutos.

Quizás ustedes ya superaron la
frustración de que en las taquillas
nacionales manda la reventa, pero
a algunos todavía nos faltan algu
nos días para tragar ese sapo. Eso
pasa en el mundo de los mortales.

En el Olimpo es otra cosa. Ahí
en donde gobiernan las deidades
que controlan su vida, Elon Musk
parece quejarse de otra escasez
desde hace casi un año: "The GPUs

at this point are considerably har
der to get than drugs", dijo durante
una reciente cumbre de The Wall

Street Journal: "En este punto, las
GPUs son considerablemente

más difíciles de conseguir que

las drogas". ¿Qué es eso? ¿Qué le
falta a un tipo que puede comprar
lo todo?

GPU ES IGUAL A 'GRAPHICS

PROCESSING UNIT'

Si jugaron videojuegos lo entende
rán más rápido porque se refiere a
esa tarjeta de video que contienen
las consolas y las computadoras.

La GPU se encarga de repro
ducir los gráficos detallados y
de rápido movimiento para que
obtengan una experiencia sin
interrupciones. Se componen
de miles de núcleos pequeños y
eficientes diseñados para manejar
múltiples tareas simultáneamente,
lo que las hace mucho mejores que
las CPU para gráficos y otros tipos
de tareas.

Varias de esas tareas son útiles

para que un Tesla funcione casi

autónomamente con inteligencia
no humana. Justamente por su
alta capacidad de cumplir va
rias funciones a la vez, las GPUs
permitieron la llegada masiva de la
inteligencia artificial.

Una empresa domina ese mer
cado y se llama Nvidia, con sede en
California.

Sus productos son más espe
rados que el tamalero en día de la
Candelaria.

No le compran más porque
no puede fabricar más, todavía.
Cuando Donald Trump juró como
presidente por primera vez, la
compañía valía menos que Wal
mart de México. Ahora que podría
regresar, vale 1.7 billones de dóla
res (trillions), eso es más que los
1.3 billones que vale Amazon.

Fabricar una GPU modelo H100
de Nvidia, que contiene 80 mil
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millones de chips yes útil para
producir en horas una película que
antes tardaba meses, cuesta 3 mil
320 dólares. Su precio de venta
es de 30 mil dólares y en reventa
en Ebay o CDW la venden por un
rango que va de los 45 mil, a los
97 mil 835 dólares, de acuerdo
con la consultora neoyorquina CB
Insights.

¿POR QUÉ TANTA DEMANDA?

Hay una lista de razones esgrimi
das justamente por CB Insights:
Uno. Por la creación de aplicacio 
nes de IAy aprendizaje automá
tico (ML): El uso creciente de esas
tecnologías enbancos, hospitales
y cadenas de tiendas requiere una
mayor potencia computacional.

Dos. Por la minería de cripto
activos: La popularidad de cripto
monedas como Bitcoin y Ethereum
requieren operaciones de cálculos
matemáticos complejos.

Tres. Gaming: Los videojuegos
cada vez requieren un más alto
rendimiento para soportar gráfi
cos avanzados y experiencias de
juego inmersivas. Cuatro: Centros
de datos: Con el crecimiento de la

computación en la nube, requieren
GPUs para tareas como el proce
samiento de datos, entrenamiento
de modelos de IAy simulaciones
científicas.

Cinco. Hardware de IA: Star
tups y empresas están desarro
llando soluciones de software y
hardware para optimizar modelos
de IA, lo que lleva a una necesidad
de GPUs que puedan ejecutar estos
modelos de manera eficiente.

Esto solo crecerá. ¿Quieren
saber cuáles serán las próximas
Google o Microsoft?

Solamente las cinco empresas
tecnológicas más ricas del mundo
tienen inversiones en Hugging
Face, Adept, AI21 Labs, Anthro
pic, Inflection, Inworld, OpenAI,
Runway, SynthesiayTypeface.

Lo he dicho antes: Si ustedes o

su gobernador se emocionan por
la llegada de fábricas, no están al
tanto de lo que en realidad deja
dinero y buenos salarios en estos
días. El futuro ya pasó. Llueven
oportunidades y para la mayoría
solo necesitan una computadora y
entrenamiento.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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¿Es viable la propuesta de reforma
al sistema de pensiones?
Este lunes, el Presidente

de la República presentó
una serie de reformas

constitucionales. Me referiré en
este artículo a la del sistema de

pensiones.
En la exposición de motivos

se argumenta que vendrá un
problema importante cuando se
empiecen a retirar los primeros
trabajadores bajo el esquema
de cuentas individuales intro
ducido con la reforma de 1997.
En efecto, cuando en pocos años
comiencen a jubilarse trabaja
dores que empezaron a cotizar
después de julio de aquel año
con un esquema de contribucio
nes definidas, surgirán proble
mas ya que éstos contarán con
bastante menos recursos para
su pensión en comparación con
aquellos que, al haber empe
zado a cotizar bajo la antigua
ley de 1973, todavía están en un
esquema de beneficios defini
dos. Cálculos que hemos hecho
en BBVA México sugieren que
la tasa de reemplazo (es decir
la pensión como porcentaje del
último sueldo) es en promedio
de alrededor de 80% para los
del segundo grupo mientras que
será de alrededor de 27% para
los de la "generación afore".
Claramente serán pensiones
insuficientes y sustancialmente
menores a los que tuvieron la

suerte de empezar a cotizar
antes.

Ante esta situación, la pro
puesta presidencial es que las
personas de más de 65 años que
empezaron a trabajar después de
julio de 1997 tengan derecho a
una pensión de retiro por vejez
igual a su último salario, topado
hasta por un monto equivalente
al salario promedio registrado
en el IMS S (aproximadamente
unos 16 mil pesos mensuales).

Es importante señalar que

el problema fundamental de la
reforma de 1997 ha sido que las
tasas de contribución eran dema

siado bajas. Por otra parte, en el
diseño del sistema, se anticipó al
canzar mayores saldos acumula
dos en las cuentas individuales a

partir de supuestos que lamenta
blemente terminaron siendo de

masiado optimistas: que las tasas
reales de interés serían más altas,
que los trabajadores realizarían
más aportaciones voluntarias, y
que la competencia resultaría en
comisiones más bajas.

Pero no hay que olvidar que
en 1997 la razón fundamental
para implementar la reforma
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fue de carácter fiscal: conforme
avanzaba la transición demográ
fica, quedó claro que un esquema
de beneficios definidos ya no era
viable. En este tipo de esquemas,
las pensiones de los adultos ma
yores son pagadas por aquellos
que están en edad de trabajar.
Alguna vez esto fue posible, pero
ahora ya no. En 1960 la pobla
ción de más de 64 años como
porcentaje de aquellos en edad
de trabajar (entre 15 y 64) era
de 6%; en 2022 el porcentaje se
había duplicado a 12% y en los
años siguientes crecerá a ritmos
todavía mayores ya que la tasa
de fertilidad ha seguido bajando.
Así, si bien la reforma de 1997 no
tuvo todos los beneficios espe
rados, era necesario migrar a un
esquema de contribución defi
nida considerando los cambios

demográficos del país. Además,
dicha reforma ha tenido un
beneficio adicional: ha resul
tado en mercados de capitales
profundos que han contribuido a
dar estabilidad macroeconómica

y a financiar a la economía en
condiciones competitivas.

De esta manera, la reforma
constitucional propuesta por
esta administración no es viable

físcalmente (se propone crear
un fondo de reserva con distin

tos recursos que no serían ni
lejanamente suficientes) y sería
además terriblemente injusta
con los jóvenes que tendrían
que cargar con un número cada
vez mayor de personas en edad
avanzada.
Además de no ser físcalmente

practicable, la propuesta tiene

otros problemas. Uno de ellos
es que sería inequitativa, pues
pondría en desventaja a los que
comenzaron a cotizar antes de

1997 pues no todos esos tra
bajadores podrían acceder a la
pensión equivalente al salario
promedio de cotización como sí
podrían hacerlo los que comen
zaron a cotizar después de ese
año. Adicionalmente, al garanti
zar una pensión igual al salario
promedio de cotización, se eli
minaría cualquier incentivo para
una gran parte de trabajadores
de ejercer disciplina de mercado
en las Afores: ya no les importa
ría si las comisiones son altas o si

los retornos son bajos.
Para atacar los problemas del

esquema de pensiones actual,
se pueden y deben tomar varias
medidas. De hecho, ya se dio un
paso importante en la dirección
correcta durante la presente ad
ministración: la reforma de 2020

propuesta por el Presidente que
resultará en un aumento en las
tasas de contribución del 6.5% al

15% del salario corregirá varios
de los problemas mencionados.
Otra medida adecuada sería
aumentar la edad de retiro, re
conociendo que la esperanza de
vida ha aumentado de manera
notoria en las últimas décadas.

Tiene razón el Presidente

cuando dice que el sistema
actual de pensiones debe mejo
rarse. Pero volver parcialmente
a un esquema de beneficios defi
nidos financiado por el gobierno
pondrá en peligro la estabilidad
fiscal y será injusta con los más
jóvenes.
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POR ARTURO VIEYRA

El Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador envió al Congreso
un paquete de 20 reformas, 18 de ellas
constitucionales y dos de carácter
administrativo.

Sería imposible resumir su contenido en este espacio;
no obstante, pueden clasificarse en varios bloques: refor
mas del bienestar; pensiones; reforma al Poder Judicial; aus
teridad republicana y remuneraciones y reforma Electoral.
El contenido preciso ya ha sido difundido por todos los me
dios. La discusión en el Congreso empieza desde la actual
Legislatura y, posiblemente, se extienda hasta la siguiente.

Las iniciativas han promovido un verdadero revuelo
en la opinión pública generando, como ya es costumbre,
una enramada de opiniones, críticas y desvalorizaciones
en contra, al mismo tiempo que se refrenda el apoyo desde
distintos ángulos a las propuestas del Ejecutivo.

Uno de los elementos que mayor polémica ha causado
radica en determinar el propósito u objetivo de las iniciati
vas. A diferencia de administraciones anteriores, cuando el
Gobierno saliente se avocaba a un término tranquilo y sua
vizado para a dar paso a la siguiente administración, ahora,
llama la atención la proactividad oficial.

Se desprenden tres hipótesis en torno a su objetivo:
(1) un último esfuerzo del Gobierno por cumplir con los
compromisos adquiridos que en muchas ocasiones han
enfrentado diversos obstáculos, principalmente de carácter
legislativo; (2) marcar una agenda para la próxima adminis
tración, como un proceso integral y transexenal de la Cuarta
Transformación; y (3) una estrategia electoral tendiente a
fortalecer la posición del oficialismo.

En los tiempos actuales, difícilmente se puede des
cartar cualquiera de las hipótesis anteriores, pues las tres

aparecen como claramente plausibles. En todo caso, desde
mi punto de vista, lo más importante es que las propues
tas oficiales en la coyuntura actual anulan la postura de
negación absoluta, e incluso, muchas veces ineflexiva, de
las propuestas oficiales que en repetidas ocasiones hemos
visto en la discusión pública.

Ahora, por el contrario, en el contexto electoral que vivi
mos, hemos visto que la oposición se ha tenido que sumar
a la discusión de una manera más seria y reflexiva frente a
las propuestas del Ejecutivo, por lo menos en aquéllas que
claramente marcan un beneficio social para la población
más desprotegida.

En este contexto, considero que, de las 20 reformas
propuestas, al menos 12 podrían enfrentar muy pocas difi
cultades para su aprobación, dado el claro beneficio social
que pretenden. Por otro lado, tres de ellas van a requerir de
una discusión profunda y podrán aprobarse con modifica
ciones (prohibición del maíz transgénico, modificación de
las pensiones, y liberar las vías de fenocarril para trenes de
pasajeros). Las restantes, relacionadas a la elección por voto
popular de magistrados, consejeros y ministros, así como
la desaparición de los organismos autónomos, la desapa
rición de legisladores plurinominales y la incorporación
de la guardia nacional a la Sedeña, seguramente no serán
aprobadas.

Una de las reformas más polémicas es la referente a las
pensiones. La propuesta ha sido restringida drásticamente
respecto de lo que se pensaba y, por tanto, su costo fiscal.
Ahora, incorpora únicamente a los trabajadores que ganen
menos de 16,777 pesos mensuales (se irán actualizando)
quienes accederán a una pensión del 100 por ciento de su
último salario, una vez que cumplan los 65 años y sólo si co
menzaron a cotizar a partir del 1 de julio de 1997. La discu
sión seria es a todas luces bienvenida. Veremos si es posible.

avieyra@live.com.mx @ArturoVieyraF
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POR ARTURO DAMMARNAL

Leemos, en el primer párrafo del ar
tículo 28 constitucional, que "en

los Estados Unidos Mexicanos quedan
prohibidos los monopolios...", lo cual
es bueno porque la competencia entre
empresas da como resultado menores
precios, mayor calidad y mejor servi
cio en beneficio de los consumidores.

Después de prohibir los monopolios, leemos, en el pá
rrafo cuarto, que "no constituirán monopolios las funciones
que el Estado ejerza de manera exclusiva en las siguientes
áreas estratégicas (...) así como las actividades que expresa
mente señalen las leyes que expida el Congreso de la Unión".

¿Cómo que no constituirán monopolios las funciones
que el Estado, que para efectos prácticos es el gobierno, y
ejerza de manera exclusiva en las áreas estratégicas de la
economía? La exclusividad en la provisión de satisfactores
es la esencia del monopolio.

Si prohibes los monopolios, ¿cómo justificas los guber
namentales? ¡Afirmando que no lo son! ¿Por qué permiti
mos que la Constitución esté redactada en tales términos?
Pero esto no es lo más grave. Hay más.

Según lo citado, basta y sobra que el Congreso de la
Unión expida una ley, y que la promulgue el Ejecutivo, en
la que se diga que éste o aquel sector de la economía es
considerado estratégico, para que tenga que expropiarse y
gubernamentalizarse (gubernamentalizarse, no nacionali
zarse, es la palabra correcta), porque en el párrafo quinto
del artículo 25 constitucional se dice que "el sector público
tendrá a su cargo, de manera exclusiva, las áreas estraté

gicas que se señalan en el artículo 28, párrafo cuarto de la
Constitución...", sector público que es el gobierno.

¿Cuáles son los sectores estratégicos de la economía?
Los que expresamente señalen las leyes que expida el Con
greso de la Unión. Potencialmente cualquiera. Los que se
les ocurran. ¿Qué tenemos? Inseguridad jurídica.

Redactada así la Constitución, ¿el derecho de propiedad
privada sobre los medios de producción está plenamen
te reconocido, puntualmente definido y jurídicamente
garantizado? ¿Hay economía de mercado en el sentido
institucional del término? ¿Hay Estado de derecho, que si
verdaderamente es tal es Estado de Justicia, aplicado a la
economía? No.

Lo dicho en el artículo 28 constitucional atenta contra

el derecho a la propiedad privada de los medios de produc
ción y, dado que la propiedad privada es la condición de po
sibilidad del ejercicio de la libertad individual, que siempre
implica el uso de alguna propiedad, también atenta contra
el derecho a la libertad individual para producir, ofrecer y
vender. Si a los dueños de peluquerías y salones de belleza
se les expropiaran y gubernamentalizaran sus medios de
producción se les impediría el ejercicio de su libertad para
ejercer sus oficios.

Con relación a la libertad consideremos lo que dice el
tercer párrafo del artículo 25 constitucional: "El Estado
planeará, conducirá, coordinará y orientará la actividad
económica nacional (...) en el marco de libertades que otor
ga esta Constitución", una amenaza más contra la libertad
individual, porque la única manera de que el gobierno pla
nee, conduzca, coordine y oriente la actividad económica
nacional es planeando, conduciendo, coordinando y orien
tando las actividades económicas de los particulares, desde
producción hasta consumo.

Continuará.

arturodamm57@gmail.com @ArturoDammArnal
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Este pasado 5 de febrero, el Presidente An
drés Manuel López Obrador anunció un

ambicioso paquete de reformas constituciona
les, en muchos de los ámbitos de la vida pública
de este país.

Inciden en la esfera económica,
política, social y de organización
entre Poderes de la Unión. Son tan

tos temas, que merecen un estudio
cuidadoso cada uno de ellos. En

esta entrega mencionaré sólo uno
de ellos que me parece de crucial
importancia, sin menoscabar el im
pacto de los demás.

Se trata de la desaparición de ór
ganos constitucionales autónomos
como lo son el Instituto Federal de

Telecomunicaciones (Ifetel), la Co
misión Nacional de Hidrocarburos

(CNH), la Comisión Reguladora de
Energía (CRE), la Comisión Federal

de Competencia Económica (Co
fece), el Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo

Social (Coneval) y la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos

(CNDH), entre otros.
La idea es regresar las facultades

de estos organismos al sector cen
tral de la administración pública.
Por ejemplo, todas las funciones
y facultades del Ifetel pasarían a
formar parte de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes. Las de la CRE
a la Secretaría de Energía, y así
sucesivamente.

Esto representa una regresión
a los años de los setenta y ochenta
del siglo pasado, cuando las secreta
rías de Estado eran todo poderosas
y concentraban muchas decisiones
de índole técnico que tomaban con
enfoque político, y que, en muchos
casos, no contaban siquiera con el

conocimiento necesario para dar el
mejor resultado desde un punto de
vista de política pública.

La creación de estos organismos
fue justamente aislar las decisiones
de carácter técnico de la adminis

tración central, así como desarrollar
capital humano con altos grados
de especialidad en cada materia, a
efecto de generar políticas públicas
que empujaran el desarrollo de tal
o cual sector.

Tan es así, que el nombramien
to de sus comisionados es escalo

nado y transexenal, para evitar en
la mayor medida de lo posible, la
injerencia o presión de la adminis
tración central en su toma de deci
siones. Estos nombramientos son

ternas propuestas por el Presidente
en turno y tienen que pasar el filtro
del Senado de la República.

Eliminar de la administración

pública estos organismos significa
perder la alta especialización de
recursos humanos, generaría inse
guridad jurídica para particulares
involucrados en actividades conce

sionadas o productivas y, con muy
alta probabilidad, se enfrentará a
una cascada de litigios en contra
vención de los acuerdos comercia

les que tiene México, firmados con
muchos países, particularmente
Estados Unidos y Canadá.

Por el momento, parece que no
van a alcanzar los votos en el Con

greso para aprobar estas reformas.
Pero no sabemos qué pueda pasar
más adelante.
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La alianza Va por la CDMX no corre riesgos en Miguel
Hidalgo. Apostó todas sus cartas a Mauricio Tabe para

las próximas elecciones del 2 de junio. Y es que la coalición
PAN, PRI, PRD formalizó el registro del actual alcalde de esa
demarcación para buscar la reelección en la demarcación y
repetir el triunfo de 2021, donde Morena literalmente "se
desfondó".
Nos cuentan que el cierre de filas con Tabe
se debe a que, en las encuestas de intención
del voto, el panista está por encima del par
tido oficial por casi 20 puntos. Ahora sí que,
con estos primeros sondeos y los logros que
el alcalde ha dado en seguridad, reactiva
ción económica y en la defensa de las muje
res, la oposición busca darle al partido oficial
la misma medicina que hace tres años.

Cierran filas por DeltaAeroméxico
ante DOT. Desde la Cámara Nacional del

Aerotransporte, que encabeza Diana Oli
vares, la Asociación Latinoamericana y del
Caribe del Transporte Aéreo, al mando de
Ricardo Botelho, la Cámara de Comercio

de EU, que encabeza Suzanne P. Clark, y
la Asociación de Agencias de Viajes y Em
presas Turísticas, manifiestan su apoyo a la
alianza entre Delta y Aeroméxico dado su
papel crucial en el tránsito de personas, ideas,
negocios y mercancías entre México y Esta
dos Unidos..., y llaman al Departamento de
Transporte (DOT) de ese país ano desbaratar
la asociación entre las aerolíneas capitanea
das por Ed Bastían y Andrés Conesa.

De manera directa o implícita, también
se han manifestado a favor de que Allegiant,
de Maurice J. Gallagher, se asocie con Viva
Aerobús, de Roberto Alcántara, a fin de for

talecer la competencia y competitividad en
los cielos de ambos países.

Como se ha diseccionado en este espa
cio, la posición del DOT, a cargo de Pete But
tigieeg, no parece sustentada en razones
técnicas sino en razones de alcance político.
Pero de mientras, ayer, esa autoridad deci
dió dar un espacio de dos semanas —hasta
el 23 de febrero en curso— para que Delta
y Aeroméxico (y otras partes relacionadas)
aboguen a favor de que se mantenga la in
munidad antimonopólica y se evite la dilu
ción de esa sociedad.

Andrea pierde ante la Libertad de Ex
presión. No hay vuelta de hoja: el TEPJF
refrendó su defensa por la libertad de pren
sa y de expresión de los comunicadores en
México. El tribunal estableció que no fue
violencia política de género sino una crítica
al supuesto uso indebido de recursos públi
cos la que emitió Denise Dresser (y decenas
de comunicadores) en torno al viaje que la
diputada morenista Andrea Chávez realizó
en un avión del Gobierno federal para asis
tir a un evento partidista en Chihuahua, un
evento del exaspirante presidencial Adán
Augusto López.

La verdad no peca, pero incomoda.
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El TMEC, salvavidas del sector energético

Cuando se tuvo que rene gociar el Tratado
de Libre Comercio de América del Nor

te y dio paso al acuerdo actual, el que
conocemos como TMEC, México tuvo

una oportunidad dorada que hubiera marcado
unaventajaenorme paraeste país ahora que se ha
blade larelocalización de las cadenas productivas.
La oferta que recibió el gobierno mexicano era

la integración de una alianza energética entre
los tres países que ya era posible pensar para
México por la apertura que permitía la reforma
energética del 2013.

La traba ideológica con la que llegó Andrés
Manuel López Obrador al poder acabó con esa
posibilidad y de hecho puso en riesgo la renego
ciación misma del acuerdo comercial.

Lo que salvó la letra del TMEC fue el hecho
de que el negociador del régimen actual, Jesús
Seade, le vendió espejitos al presidente López

Obrador y dejó intacto el espíritu de apertura
comercial, solamente sin las ventajas de haber
establecido una alianza energética.
En el supuesto candado que puso el régimen

de López Obrador al TMEC en materia energéti
ca hubo ignorancia, puede ser la del negociador
ola que notóelnegociadorensujefeyla usó para
salir del paso.
El punto es que en el Capítulo 8 del TMEC

este régimen incluyó esta referencia: "México
se reserva su derecho soberano a reformar su

Constitución y su legislación interna".
Eso lo vieron los negociadores de los otros dos

países y cuidándose de que no se les escapara
una carcajada, avalaron de inmediato el agre
gado al acuerdo comercial.
El punto es que por más que le hayan puesto

ese parche, muy al estilo de la 4T, la realidad es
que nadie había escrito en el acuerdo comercial
una cláusula que pretendiera impedir a los paí
ses firmantes que modificaran sus propias leyes
en todos los órdenes.

Loquenadielehizoveralhabilidosonegociador
cuatroteístaes que México no podíair en contra de
loque voluntariamente habíaaceptadocumplir en
el pacto comercial que estaba negociado bajo las
reglas de la reforma energética del 2013.
Seguro que contaron con la asesoría legal de

alguien 90% leal al presidente López Obradory

10% conocedor del tema, porque con la intento
na que hicieron de revertir la reforma energética
con una ley secundaria, nadie les dijo que los
tratados internacionales se ubican jerárquica
mente por encima de las leyes federales.
México se ha salvado hasta hoy de un panel de

solución de controversias en materia energética
por las violaciones alos Artículos 2.3,2.11,14.4
y 22.5 del TMEC básicamente por consideracio
nes políticas.
Pero pretender una reforma con el fin de

echar para atrás la reforma energética del 2013
para dejar al sector eléctrico y petrolero como
era en 1960, seguro que generaría, más que un
pleito, la cancelación del acuerdo comercial tan
pronto como en el año 2026 cuando se aplica la
cláusula sunset.

Hay pues razones suficientes para que de
manera interna se ponga un alto al menos a
esa contrarreforma constitucional en materia

energética, que tiene una inspiración rencorosa
y retrógrada porparte delPresidente.
Muchos de los legisladores del oficialismo,

que además se van a quedar en sus escaños y
curules, no querrán pasar a la historia como
copartícipes de una crisis económica de dimen
siones mayores por culpa de alguien quien en 7
meses ya se va
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CNA mañana con Gálvez, apoyos y agua
desafíos, y glifosatomaíz transgénico alerta conEU
El rubro agropecuario es uno de los grandes
ganadores con el acuerdo trilateral que cum
plió en enero 30 años, primero como TLCAN y
ahoraTMEC.

Según el GCMA de Juan Carlos Anaya en
ese ínter la producción de granos, oleaginosas,
forra j es, hortofruticola, pecuario y otros, es ya
de 293.3 millones de toneladas con lo que au
mentó 97%.

En valor con 84,200 mdd el avance es del
206% y las exportaciones con 53,300 mdd
crecieron 1,112%.

Pese a ello el índice de suficiencia alimen

taria de granos y oleaginosas en el país se ubi
ca en 51%, muy bajo, 49%de los productores
tienen más de 65 años y sólo 29% de la super
ficie es de riego.

Sexenios van y vienen sin que se rompa el

contraste de una agricultura que brilla con
otra de subsistencia queocupa al grueso de los
jornaleros. El gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador no marcará diferencia.

Ahora mismo el equipo de Sader de Víctor
Villalobos enfrenta el desafío de la sequía que
afecta a 1,613 municipios, ya que las presas ag
rícolas están al 40% de su capacidad.

De ahí que el CNA que preside Juan Corti
na Gallardo haya elaborado un documento
respecto al horizonte del campo. Este viernes
se le presentará a Xóchitl Gálvez y su equipo.
Al mediodía en el Hotel HiltonAlameda se

esperan unos 50 miembros de la influyente
agrupación.

Hay planteamientos desde la certeza ju
rídica en la tenencia de la tierra, hasta la ca
rencia de apoyos, vía precios de garantía, a
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medianos productores. Ni hablar de la falta
de financiamiento y asistencia técnica en el
sexenio.

Hay todo por hacer en tecnificación de rie
go. Urge mejorar el uso eficiente del vital liqui
do, máxime su escasez y cuando casi 60% del
agua que se extrae se desperdicia.

Está también la prohibición de glifosato
que acarreará costos para los agricultores y ni
decir de la satanización del maíz transgénico,
que ahora se busca prohibir en la Constitu
ción, pese al panel en el ámbito del TMEC
con EU y Canadá.

Asi que grandes desafíos a enfrentar, sea
con Gálvez o bien con Claudia Sheinbaum.

INFLACIÓN MÉDICA DE16% Y SE
ENCARECEN SEGUROS 18% ESTE AÑO
Cuando hablamos de seguros, la penetra
ción es ba j a, sobre todo en lo que hace a gas
tos médicos mayores. Si bien con la pande
mia se creció, todavía el universo es limita
dísimo con unos 11 millones de clientes. Por

desgracia el alza de la vida no ayuda. Sim
plemente en 2023 la inflación médica fue
del 16%, segundo año en ese tenor. El acu
mulado 20222023 esde másdel 30% deahí

que las pólizas entre los miembros de AMIS
de Juan Riveroll y que lleva Norma Alicia
Rosas subieron la friolera del 18% este 2024.

Imposible.

EN MEDIO DE PESQUISA, BAFAR
DEJARÁ BMV Y SE MUDARÁ A BIVA
La noticia es que la productora de embutidos
Bafar de Eugenio Baeza va a deslistarse de la
BMV que dirige José Oriol Bosch y emigrará a
BIVA de Santiago Urquiza. De llamar la aten
ción el movimiento, que para esta última es un
buen logro, aunque se trata de una emisora pú
blica ya existente. Hay quien retoma el con
cepto de canibalizacíón. Bafar está en medio de
lina pesquisa por el extraño movimiento desús
cotizaciones. En 2023 subió más del 50% y del
20212023 el alza llegó a más del200%.

CASAS DE APUESTA EN LÍNEA
GANADORAS DEL "SUPER BOWL"

Se espera que con el Super Bowl las casas de
apuesta en línea tengan un espectacular día.
Roberto Müller director financiero de Playdoit
proyecta al menos en México un incremento
del30% en el volumendeapuestas para el jue
go entre 49's vs Chiefs. Hay varios factores: la
gran afición al equipo de la Bahía, que el j uego
de campeonato será en Las Vegas y el factor
Taylor Swift. La Asociación Americana de
Juegos espera un volumen de apuestas en Eli
por 23,100 mdd y 53 millones de apostadores,
más que en 2023.

(áaguilar_dd
albcrtoaguilar@dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

SHEINBAUM
NO HARÁ
REFORMA
FISCAL

Eso puede desprenderse de lo que el presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer en el
sentido de que el próximo gobierno no la requiere

a candidata de Morena Claudia Sheinbaum

no realizará una reforma fiscal. Eso puede
desprenderse de lo que el presidente López
Obrador asegu ró ayer en el sentido de que
el próximo gobierno no la requiere,y que lo
único que se necesita es no permitir que
se evadan impuestos. Hay quien piensa

que esto no es sostenible, pero la evidencia muestra que el
Presidente ha tenido razón hasta ahora.

El Presidente mostró cómo ha arrancado la recaudación

de impuestos este año, revelando que, entre eneroy febrero,
se han recaudado $475 mil 653 millones, lo que supera en 2.4
por ciento la recaudación del mismo periodo del año anterior.
Eso confirma que el patrón Incrementa:! continúa.

AMLO presumió ayer que su gobierno ha incrementado la
recaudación anual en un billón 500 mil millones de pesos, y
que lo logró haciendo que los grandes contribuyentes pagaran
lo que tienen que pagar

La pregunta para Claudia Sheinbaum, en caso de ganar,
es si ese patrón incremental es sostenible. El Presidente
aseguró que sí. Dado que Sheinbaum se ha caracterizado
por adoptar todas y cada una de las
medidas de gobierno sugeridas por
AMLO hacia el futuro, se puede asumir
que la adoptará. En consecuencia, no
tendríamos una reforma fiscal con

Sheinbaum como presidenta, pero
sí mayor fiscalización

Este gobierno elevó los ingresos

tributarios de $3 billones 60 mil mi
llones de pesos en 2018, a $4 billones
510 mil millones en 2023. Esto implica una tasa compuesta
anual de crecimiento de 8.06 por ciento. Esta tasa es posi
ble por el crecimiento del Producto Interno Bruto y por los
esfuerzos para evitar la elusión y evasión, arrojando lo que el
subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio ha estimado como

el hecho de haber podido alcanzar dos puntos porcentuales
adicionales del PIB, en ingresos tributarios, sin necesidad de
crear nuevos impuestos.

El desafío para Sheinbaum sería entonces incrementar
en más de 8 por ciento los impuestos que cobra cada año.
No obstante, eso requerirá una tortísima inversión en tecno
ogía para fortalecer al SAT; y una disminución muy estricta
de los espacios fiscales para empresas de tamaño grande y
también mediano.

De hecho, incluso sería deseable que en su plan de go
bierno fuese más explícita en la forma en la que incorporará
a la economía informal a la fiscalización.

PRODUCEPAY

.a empresa de agrotecnología ProclucePay, que fundó Pablo
Bórquezy dirige Patrick McCullough, acaba de levantar Oils.
$38 millones que se utilizarán en impulsar más las exportacio
nes agrícolas mexicanas y generar estabilidad financiera en el
ciclo agrícola. Los inversionistas incluyen a CF Private Equity,
C2 Venture Partners, Fr¡ eavorS.y otros. Ahora se expandirá
a Europa, Asia, África y Australia. La empresa ha respaldado
transacciones por Dlls. $4 mil 500 millones hasta la fecha.

El desafío para
Sheinbaum es

aumentar en

8 por ciento los
impuestos que
cobra cada año
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CORPORATIVO

TELMEX
MEJORA
VELOCIDAD

El 18 ij 19 cíe abrí¡I se lleucirtí a cobo en Acapulco
la 87 Convención Bancaria, donde se espera la
participación de las candidatos a la Presidencia

nte el boom de datos que experimenta
A desde hace años el negocio de teleco

municaciones no resulta extraño que los
usuarios busquen mayor velocidad para
internet.

La nota es que Telmex, que lleva
Héctor SlimSeade, acaba de sorprender al

mercado al anunciar que ahora en todos sus paquetes Infini
tum, —los 17 que integran su oferta comercial y residencial—,
proporcionará la misma velocidad de subida que de bajada.

Con esto los usuarios que tienen planes con velocidades
de 60, 80,100, 200 y 300 Megas disfrutarán de la velocidad
simétrica, por el mismo precio, mejorando su experiencia
de navegación.

Con esto Telmex se convierte en la primera empresa en
masificar el acceso a Internet con la misma velocidad de bajada
y de subida, ofreciendo este beneficio en sus paquetes desde
349 pesos al mes; y ahora integra ese avance tecnológico
para clientes con servicios de hasta 799 pesos mensuales.

Al tener la misma velocidad de descarga y carga de datos en
Internet, los usuarios de Telmex cuentan con mayor estabilidad
en su navegación y reducirá reducirá
la latencia para actividades en tiem
po real como el gaming, servicio de
video vigilancia, almacenamiento en
la nube, loqueesaltamentevaloraclo
ante el crecimiento que ha tenido
desde la pandemia el horne office.
Sin duda, una buena noticia.

LA RUTA DEL DINERO

.a Asociación de Bancos de México (ABM), que tiene como
presidente a Julio Carranza Bolívar, ya tiene fecha para la

87 Convención Bancaria que se llevará a cabo en Acapulco,
como una muestra de apoyo a la recuperación de la activi
dad en ese puerto tras los daños que dejó el huracán Otis. El
principal evento se realizará el 18 y 19 de abril, y el plato fuerte
será la participación de las cancliclatas a la presidencia de la
República: ClaudiaSheinbaumy Xóchitl Gálvez... Fíjese que,
en la Angelópolis, de cara a las próximas elecciones, y ante los
triunfos cantados de Morena en la Presidencia de la República
y el gobierno de Puebla, hay personajes que buscan subirse
a toda costa a la 4T, aun dando por hecho candidaturas que
distan mucho de la realidad. Tal es el caso de PepeChedraui
quien dice que ya tiene amarrado que Morena lo defina para
contenderá la alcaldía ele Puebla. El caso es que integrantes del
partido guinda en esa entidad, muy cercanos a los liclerazgos
de Claudia Sheinbaum y Alejandro Armenta, nos comentan
que las aspiraciones de Checiraui no están validadas por los
nú meros que arrojan las encuestas, y por tanto no figura entre
sus prioridades para mantener esa fuerza política, dada la
cercanía del empresario con personajes que no son bien vistos
en la 4T como Jorge Estefan Chidiac... De acuerdo con datos
del IMSS, en enero 2024, el estado de Quintana Roo que tiene
como gobernadora a Mara Lezama registró un crecimiento
de 5.5 por ciento en la generación de empleo impulsado por
la industria de la construcción donde el repunte fue mayoral
ubicarse en 8.1 por ciento.
En internet

proporcionará
la misma

velocidad de

subida que
de bajada
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
REFORMA DE PENSIONES

CARLOS LOPEZ JONES
El pasado lunes 5 de febrero, el presidente López

Obrador envió al Congreso de la Unión una pro
puesta constitucional para complementar el sis
tema de retiro actual, de tal forma se pretende
que los jubilados reciban el 100% de su último

sueldo registrado ante el IMSS, o el ISSSTE según sea el caso.
Si bien es cierto que la propuesta del ejecutivo federal no

busca desaparecer las AFORES, ni que el gobierno se quede
con los ahorros de los trabajadores. El presidente sabe que
éstas son el principal comprador de deuda pública interna
mexicana; por ello,en caso de nacionalizar las mismas, no
hay dinero en efectivo en ellas, sino títulos de su propia deu
da, lo que asegura que ningún presidente pueda apoderarse
de dichos recursos.

La iniciativa señala que es injusto que quienes se jubilan
con la Ley de 1973 reciben actualmente el 100% de su último
sueldo, mientras que quienes se van a jubilar con la Ley de
1997, es decir, con las AFORES, lo harán con el 80% de su
sueldo promedio.

Es importante recordar que la Ley de 1973 era contributi
va, es decir, todos los trabajadores aportaban a una gran bol
sa y al retirarse, el trabajador obtenía sus recursos de ese
fondo único de pensiones. Esto era posible porque la espe
ranza de vida era aproximadamente de 58 años para muje
res, y 56 años para hombres; así que realmente pocas perso
nas se podían jubilar. Conforme la esperanza de vida au
mentó, hubo que cambiar de un régimen contributivo a uno
de aportación individual, donde cada empleado aporta para

su retiro; por eso, se decidió que para quitarle lo menos posi
ble al trabajador en el momento actual, lo mejor era que su
jubilación no fuera del 100%, sino del 80%, considerando
que, al retirarse, las personas gastan menos al no haber
transporte al trabajo, ropa especial, etcétera.

La propuesta de López Obrador probablemente no será
aprobada, ya que no cuenta con las dos terceras partes délos
votos en la Cámara de Diputados, que son alrededor de 334
legisladores, cuando su partido y aliados tienen 277 votos sola
mente, por lo que se trata de un distractor electoral como ya lo
mencionó en su conferencia mañanera del martes 6 de febrero.

Es tan evidente y burda la maniobra electoral que, por un
lado, la propuesta no señala las fuentes anuales que puedan
financiar la misma; por ende, se tendría que crear o subir
impuestos para lograr esa recaudación adicional y poder re
partirla entre los jubilados y darles el beneficio que se pre
tende. Es más, si sus intenciones fueran reales, habría que
señalar que la misma cantidad está topada a 16,700 pesos
mensuales, y el 80%, son 13,360 pesos al mes. Si a esa canti
dad le sumamos los 3,000 pesos de la pensión universal de
adultos mayores, da 16,360 pesos al mes por concepto de
pensión. Realmente, no hace falta ninguna reforma consti
tucional en la materia.

Lo que es urgente abordar en el tema de pensiones son
los trabajadores independientes sin IMSS o ISSSTE, los in
vestigadores y profesores que reciben bonos en activo y
los pierden al jubilarse y el outsourcing que hoy se prac
tica en el gobierno.
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Super Bowl, papitas y campañas
lies días de que la afición
mexicana compre el en
Iretenimienlo y deporte
más estadunidense de
lodos,, del que nos hace
hablar de los aguacates
bomo 110 lo hacemos en

ninguna otra época del año; lo único que
queda es aprovechar el empujón fie con
sumo y ofertas para quienes puedan ha
cerlo desahoguen pulmones con lejanos
joiidi dowtú

Vamos por los 49ers de San Erancis
co que tiene entre sus lilas, al mexicano
Alfredo Gutiérrez y recién contrataron
al regio Isaac Alarcón proveniente fie los
Vaqueros de Dallas, kansas sé encuentra
menos cercano alseni inienl alismo nació

nal que para este domingo eleva Jas ventas
fie papitas, refrescos, alcohol y hasta fie
mega pantallas a mesessin in tereses cla
ro . para bien de las lien fias y los bancos.

Dicen los de Slalisla, según sus previ
siones estadísticas, que más de 12 millo
nes d e a l ición a dos en el pa ís sin 1011 iza ra 11
esl a final de ful bol "Americano". Para ese
día hay muchas recomenflaciones, quizá
una. casi increíble es la de cuidar las l'i

nanzas familiares, pues a decir de algunos
especialistas, hay riesgo en los hogares de
gastar más fie lo necesario para ver dicha
justa deporiivaesiadounidense.

Llaman a cuidar la estabilidad finan
ciera del mes, 110 descuidarla por ver a la
novia de lodos los ful bolistas, Taylor Svvili
(pareja del jugador de Kansas, Travis Kel
ce). quien llegará directo a Las Vegas en
helicóptero, luego de una gira por Japón.
Eso es Jo que quieren serlos villamelones,
que llegue a t iempo para abrazar la victo
ria de su novio o para consolarlo porque la
máquina fie los 4!)ersarrasó con él. Bueno,
ya les conl.élos pormenores de la farándu
la alrededor del show fiel domingo.

Ahora sigamos. Es necesario, cuestio
nan los economistas,comprar lanía comi
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da y bebida (esia última incluso a meses
sin intereses cuando se va por el drenaje
esa misma tarde) para disfrutar un juego.
¿Darás el larjetazo para tener el jersey fie
la ocasión? Mejor sólo buscar entre tus
cosas si tienes algo fiel color de l u equi
po. Aprovecha tu internet y ve el partido
sin pagar. Por verlo sin comerciales, estas
pausas las deberás lomar hasta para ir al
baño. No gastes de más.

En especial, en liempos de incerli
d 11111 bre velada. La semana pasada vi
torearon desde Palacio el crecimiento

fiel PIB en 2023, Pero en realidad solo
creció 0.1% en lodo 1111 año, el menor
avance en los últimos nueve trimestres

y muy inferior a lo que se estimaba y se
necesita ba. Además, por estos resultados
la expectativa de .crecimiento para este
2021se reduce; Banxico señala que será
fie 2.37 y para 2025 de 2%. La encuesta
Cit ibananiex registré avances de 2.5 y 2%,
respectivamente. El EM1 publicó previ
sión de 2.7 y 1.5%, para esl e año y para el
siguióme para México, respeciivanienie.
Así que mucho por lo que saltar de ale
gría, 110 tanto.

Y viene lo de hoy y hasta que arran
quen las canipañas, como si 110 unié
ramos mucho en qué entretenernos.
Apunta el Centro fie Estudios Económi

cos fiel Seclor Privarlo (CEESP), fiel CCE,
que "amela persistencia ele un subiente
de frecuentes cambios en las reglas del
juego, un estado derlerecho débil, losele
vados niveles de corrupción, inip unidad
e inseguridad, el sed or privado conl in lia
siendo muy cauteloso para comprometer
1111 mayor nivel fie recursos para inver
sión". Lo dicen ellos, ojo con la inversión,
lo que más se requiere para este país.

"Es impórtame tener en considera
ción que menores flujos de inversión
inhiben 1111 mayor crecimiento, limitan
una mayor creación de empleo formal
mejor remunerado, impulsan la preca
rización del Sector laboral y favorecen la
informalidad.*1

Y como lo decíamos la semana pasada,
la urgencia, el abatimiento de la inseguri
dad es uno fie los mayores desafíos para el
país. Pero ¿quién podrá ayudarnos? Ahora,
lodos están ocupados en fiarle pie y saliva
a 20 iniciativas que.no pasaran,porque no
hay tiempo, sólo por eso. y que ya dijo la
canríiríaia Sheiñbaum Són parte del Pro
yecto de Nación que propone.

Mé queda una duda: decir lo anterior,
¿es un acto anticipado ríe campaña? ¿Es
legal?

Contra RéplicaFecha: 08/02/2024
Página: 12

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Económicas

Còdigo de ingresos

Guadalupe Romero

Costo: 61,169

Página 45 de 59



Protestan agricultores en Europa
i nerón semanas y meses de
tensión en Europa, ame las
mullí!udinarias protestas de
producidl es agrícolas. Si bien
las más dramáiií as se vivie
ron en Francia, en Italia, Espa
ña, Rumania, Polonia, Grecia,

Alemania, Portugal, Países Bajos y Lit uania
no se quedaron atrás.

¿Cuáles eran las exigencias? Principal
mente, los altos costos del diesel agrícola,
demorasen los pagos fie los subsidios por
parte.ríe la Unión Europea ante un exceso
fie burocracia y la implementación de po
líticas medioambientales que lessuponen
una carga.

lodo esl o, a raíz fie la invasión de Rusia
a Ccrania que lia propiciado un aumenio
ele precios de los insumos y una nueva
regulación ambiental ante los efectos del
cambio climático y bajo la premisa que el
sector representa más del 10 por .ciento de
las emisiones de gases de efecto inverna

fiero del bloque.
Ante esl a sit nación, el Parlamento Eu

ropeo comenzó a fiar marcha atrás y, por
lo pronto, ya anunció el retiro del plan para
reducir en un 50 por ciento el uso de pla
guicidas, para 2030.

No olvidemos el éxilo de la agricull u ra
europea, la.cual tiene una fuerte tendencia
a la espi•ciaN/ación productiva por regio
nes, de ahí su importancia no sólo para el
continente,sino para el resto del mundo.

En México ya llevamos un camino an
dado, las ai i unidades de la se< Tria ría de
Agricull urá y Desarrollo R i na I avalizan en
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la transición hacia una agricull ura susten
table y responsable fiel ambiente.

Sin embargo, hay temas.con una esfera
fie acción más amplia y que sediscutirán
próximamente, como el uso del glilbsalo
y la. importación fie maíz i ransgénica Veá
monos en el espejo europeo.

CHAPING0, UNA "OLLA EXPRÉS"
Ea institución con más prestigio en Amé
rica I,aiiua en la formación ríe ful uros

profesionistas del sector agropecuario,
agroindusirial y forestal, lá Universidad
Autónoma Chapingo, nuevamente se ve
envuelta en polémicas.

Hace apenas unos meses se reelegía a
un rector interino, Ángel Garduño García,
quien susiii uyó a otro (José Solís Ramírez)
depuesto por una Asam bles Universitaria,
Hoy flía, acusaciones judiciales obligan al
acl ual rector a, solicitan un permiso tem
poral sin goce de sueldo, para hacer frente
a esos señalamientos y dejar por estatuto
a otro interino, avalado por el H. Consejo
Universitario.

Si bien és nn asunto interno de la ins

lillición autónoma, no podemos dejar
de lado su carácter público y que recibe
presupuesto a través fie la Secretaría fie
Agricull ura y Desarrollo Rural,

Rectores van y vienen, pero los que ga
nan son los grupos polít icos''enquislaríos1'
en el poder desde hace más de dos déca
das y que allí continúan.Caso muy similar
a otras instituciones universitarias queya
han cambiado por el bien de su comuni
dad universitaria.

Es decir, a estos grupos de poder 110 les
importa sea 11110 o sea 01 ro el rector,á ellos
les da lo mismo, a final fie cuentas conti
núan manejando el prestipuesto.

Es necesario no dejar caer a esta gran
instillición académica que en el pasado
forjó grandes agrónomos, iconos.y de gran
represen tal ividad eii el sector primario na
cional e ¡inri nacional.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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Aleatica reestructura 2 fínanciamíentos

Alibaba Hene un "buen" desempeño
GNP no celebrará contratos con el gobierno
Fuño levanta 600 mdd con bono verde

Aleatica, principal concesionaria carretera del
centro de México, informó que su Concesionaria ATAT realizó

ww. Site:%
IJÍ>3 tlllOiíViíiS potw 1' 1 M"»t
con Banco Santander México, se incremefitó el monto máxi
mo ds un crédito preferente de 5,310 a 7,200 millones de
pesos, logrando ampliar su vencimiento de;2027 á 2031.

recuKOSs&iuSctfÚR1 (Vito fMfitiaí sosias,, fjpios SsinveM
siones requeridas para sldiseño, construcción, equipamien
to, operación, explotación, conservación y mantenimiento de
la autopista.
Además, la concesionaria acordó con Banco Inbursa y Ba

nobras reemplazar un crédito IVA contratado anteriormente.
Fue repagado por un nuevo crédito IVA por un monto de hasta
2,214.3 millones de pesos con un plazo de cuatro años.

J baba Group Holding registró un ligero crecimiento
de sus ventas (5%) y una caída de las ganancias enel cuar
to trimestre del 2023. Durante es© periodo, registró más de
3,000 millones de dólares §n deterioros vinculados a sy nef
gocio minorista Sun Art y sy plataforma devideo Youku.

La compañía recientemente aprobó un aumento de
25,000 millones de dólares en su programa de recompra de
acciones. Alibaba tiene 35,300 millones de dólares disponi
bles en SU programa de recompra de títulos durante los próxi
Hi!^^Hfí»les.

Grupo Nacional Provincial (GNP), aseguradora que for
ma parte de Grupo Bal, fue inhabilitada para celebrar con
tratos con dependencias y entidades de la administración Pú
blica Federal así como empresas productivas del Estado por
un año.

De acuerdo con la Secretaría de la Función Pública, GNP
fue sancionada con una multa económica, cuyo monto no fue
rlSelado, así como tampoco fueron públicas las razones dé
su inhabilitación.

La dependencia reveló que el contrato está relacionado
con el Instituto Mexicano del Seguro Social.

Fibra Uno, el primer fideicomiso de inversión en bienes raí
ces: colocado en la Bolsa Mexicana de Valores, recabó obf
ca de 600 millones de dólares can la primera emisión de un

internacionales.
El bono, que tendrá un vencimiento a 10 años y pagará

ufcif>ón df 7 hrvjm. iqj pupser
tos verdeselegibles deacuerdo con el marcode referencia
sostenible de Fibra Uno.

¡ufe ilifi
estable, por parte de Fitch Ratings y con una de 'Baa2', pers
pectiva negativa, por Moody's.
Con estaemisión Funosiguiadelanteconsu desempeño

ambiental hacia un portafolio Carbono Cero.
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La Fed y los datos vuelven a
confrontar al mercado
NuéVaménté la Reserva Federal de¡ Es
tados Unidos (Fed) ha establecido una
losici HH dgee|*fancsfa 0! ta
inversionistas qtie, varias vedes desde el
año pasado han generado expectativas,
de una baja acelerada de tasas de interés.
Los mensaje de la semana pasada y los:
datos publicados, en especial los de em
pleo, tienen una reperciísión importante en
las marcados debido al extenso rally que
se registra desde noviembre.

Los rendimientos al cien© de enero, al
fina
y en febréfo hay menos señalüs de entu
siasmo.

El Comité de Mercados Abiertos de
la Fed [FOMC, por sus siglas en inglés)
decidió mantener el intervalo objetiva de
la tasa de interés de rondas federales en
(5.255,5:0%). De acuerda can el banca:
central, los riesgos para el crecimiento y
b intoftcfflsel^Sbalisife^fciiraB'l'sjr
mente gracias a ganancias en1 el emplea
acompañadas dg un proseso desinfla
cionario.

No obstante, el comunicado destacó
que " Bkp eansiderg apropiado reducir el
intervala objetivo de la tasa de referencia

cueriBaff
llÉfi la "y«íCj®i la dá l.g in,ffeó|fe;i^
iíl abjetivo del banco central" (2% anual
riBdiddifc*é.4áa;«l'[iltarilel gaste»
consumo subyacente).

En las declaraciones de la conferencia
de prensa posterior al comunicado., y en
una entrevista televisiva el pasado domin
go, el presidentejerome Pcwell mencionó:
que no considera probable que el banco
central reduzca la postura de política mo
netaria a partir dé marzo, y que estima
tan salo tres movimientos en la tasa de

referencia en 2024; un seria revés a las
expectativas que han apalancado las en:
traordinarias ganancias tanto en: bonos
coma en la Bolsa desde noviembre.

El última eslabón en la cadena de de
cepciones lo aportó la cifra d©«&ffi pleís.
publicada el pasado viernes. La economía
de Estados Unidos no se enfría. De acuer
do con las cifras más recientes, el mercado
laboral norteamericano registró una ganan
cia de casi 700,000 empleos en tan solo
dos meses. Las vacantes laborales (JOLTS,
por sus: siglas en inglés) se colocaron nu#1
vameníe por encima de las 9 millones de
plazas en diciembre, la lectura más alta
en tres meses.

Por otra partg la nómina no agrícola
también rebasó las expectativas del mer
cado al aumentar en 353,000 •empleas
en enero. El tonsénsa estimaba alrédedor
dé 180,000.
Mientras la expansión del empleo na

sé moderé, el consumo privado [princi
palmente en servicias") podría mantenerse
como el principal motor de la demanda
en Estados Unidos. La fortaleza de la eco
nomía parece na obstaculizar el descenso
HHla irífcciéfi; iiT5SfcKJ^o,i^pspbablQ
que colabore en retrasar el inicio de un
ciclo de baja de tasas que tanto aguarda
§1 fingpsiqB).
Para darle una idea más concreta, el

después de que*©n su publicación de pro*
nósticas de jos miembros de FOMC de
diciémbré se consideró qui| podría haber
cyatró episodios de descenso éñ la tasa
dé interés déCorto plazo, la probabilidad
implícita en los futuras de la tasa de fondos
federales descontaban en un 90% qiifi
habría un primer recorté en marzo; dicha
probabilidad comenzó a bajar a lo largo

de enero conforme se daban a conocer
datos que revelan qué la fortaleza del cr&
cimientos es aún elevada. Al cierre de la
¡ornada de ayer la probabilidad de una
baja de la tasa de corto plaza en marzo
era de 20 por ciento.
gQué sigue? Me parece que la pers

pectiva de mediano plazo no se trunca
con los recientes acontecimiento; FHabrá
Una baja de tasas, los riesgos están "más
bHarBadas" eBe ¦ación y crecí rnjlffppg
la íomdfleXM «es S la itflafíS^Ml
tíonserVa su dirécción aunqué posiblé
méntea menaf velocidad qué el segundo
¡semestre del aña pasado; el Crecimiento
seguramente seguirá siendo fuerte.

La posibilidad de observar un recorte
en la tasa de la Fed en marzo práctica
mente se extinguió. Considero que la Fed
na iniciaría un ciclo de bajas sino hasta
junio o julio. Si la fuerza de la economía
se mantiene, es creíble que solo haya tres
movimientos, quizás cuatro como: máxima.
El retraso de la fecha de inicio de bajas y
un ritmo pausado se contradicecan la fj?
peetativá dé las agentés qytt, de aetjerdo:
con los futuros de la tasa de fondos fede
ra les anticipan cuando ménosseis bajas a
lo largo del año.

Hasta el momento, los inversionistas en
general han tomado la información de
manera amable;, ven un beneficio para
las bolsas y no a justan mucho al alza las
tasas de ínteres. La clave está de nuevo en
el adelanto que los inversionistas hagan de
las subsecuentes bajasen las tasas.
¿Se adelantarán de nuevaen las expec

tativas? Creo que en esta ocasión la infor
mación se vuelve cada vez más relevante;
¿deberíamos ver a un mercado que deje
de sobrepasarseen su percepción? Creo
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qgg eso no va a suceder, los inversionistas
buscan precisamente adelantarse a los
fechas.

Ya sabemos que la Fed se lo va a llévar
can calma,: entonces,debemos esperar qBe1
los mercados no tengan una tendencia

directa sino tal vez un vaivén propiciada
por dudas" según su interpretación de la
información.

Parece difícil vsf:un ajusté en las bolsas
anteel entorno de fuerte crecimiento, pero:

creemos que la fortaleza de bs últimos tres
meses no debería repetirse; asimismo, an
ticipamos ajustes marginabs al alza en las:
tasasde largo plazo. Parece que febrero
agrá un mes más retador y muy sensible a
la información.
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La importancia de tener
un buen historial crediticio

Todos vamos a necesitar, tarde

o temprano en la vida, un finan
ciamiento para algo importante,
como comprar una casa o hacer
crecer nuestro negocio. O bien,

vamos a necesitar acreditar solvencia eco

nómica y moral. Un buen historial crediti
cio nos abre muchas puertas (y uno malo,
por el contrario, nos las cierra).
Mucha gente no conoce su propio re

porte especial de crédito e ignora que
tiene derecho a consultarlo vía electróni
ca, una vez al año, de manera totalmente
gratuita (se puede consultar más veces en
el año, pero las demás tienen un pequeño
costo). Esto se hace fácilmente a través de
las páginas oficiales de Buró de Crédito o
de Círculo de Crédito (nuestra información
completa está en cualquiera de los dos).
Además del reporte, ambas instituciones

de información crediticia han desarrollado

un algoritmo propio para traducir esa infor
mación en una calificación conocida como

score. Algunas instituciones financieras utili
zan esa calificación dentro de sus políticas
y procesos de otorgamiento de crédito.
En algunos casos el análisis es totalmente
automatizado, sin intervención humana. Se
ha vuelto muy impersonal.
Conocer el score siempre tiene un costo,

porque se trata de un algoritmo propio y
patentado de cada una de las sociedades
de información crediticia. Pero es impor
tante conocerlo, porque un buen historial
no necesariamente se traduce en un score
elevado: se involucran muchas variables.

Aunque la metodología es una receta
secreta, sí hay muchos criterios, amplia
mente conocidos, que inciden en ella:
l.Tu historial de pagos.

Esta es sin duda la variable más importante
en el cálculo del score de crédito. Es muy
diferente prestar dinero a personas que han
probado ser constantes en sus pagos, que
a quienes suelen fallar.
Cualquier retraso influye negativamente

en tu score, sobre todo cuando es algo
repetitivo [si se trata de un caso aislado,
obviamente tiene un impacto, pero será de
corto plazo). De hecho, el tiempo transcurri
do desde tu último evento negativo influye
en los puntos que se te restan. Por ejemplo,
alguien que se atrasó hace cinco años pero
después se puso al corriente, suele tener
menor riesgo que una persona que se aca
ba de retrasar la semana pasada.
Si alguno de tus créditos ha sido enviado

a cobranza o peor aún, si pagaste con des
cuento (causado quebranto), esto suele ser
un foco rojo para los otorgantes de crédito.
2.La cantidad que debes.
No se trata sólo de la cantidad total. Tam

bién influye mucho el índice de utilización
de crédito, que mide cuánto debes, compa
rado con tus límites de crédito.

En otras palabras: si tienes tus tarjetas
de crédito hasta el tope, tienes más riesgo
que otra persona que deba sólo 10% de
su límite total. Por eso es tan importante
mantener un uso prudente de tus créditos.
Claro que esto se mide de distinta ma

nera dependiendo del tipo de crédito. No
es lo mismo un crédito hipotecario que un
préstamo de nómina.
3.La antigüedad del historial crediticio.
Esto tiene menor peso, pero la cantidad de
años que has tenido créditos también tiene
un peso en el scoretotal. No es lo mismo
una persona que tiene un historial de más
de 10 años, que otra que apenas obtuvo su
primera tarjeta de crédito hace unos meses.
4.Los créditos nuevos y las consultas recien
tes que ha tenido tu historial.
Esto es importante: no andes solicitando
créditos en todos lados. Si tu historial tiene

préstamos nuevos y muchas consultas en
distintas instituciones, esto puede ser un foco
rojo. Por eso se considera también en el
score, aunque con un peso menor.
Entender cómo funciona el score, aun

que sea de manera general, es importante
porque ahí residen las claves para mejorar
lo y con ello ampliar nuestras posibilidades
de acceso al crédito que necesitamos, en
mejores condiciones.
Finalmente, es importante poner las co

sas en contexto. El historial y el score repre
sentan sólo una parte del análisis que ha
cen los otorgantes de crédito. Siempre hay
otras consideraciones, como por ejemplo,
la existencia de un colateral o la estabilidad

laboral y en el hogar de los solicitantes.
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El tema fiscal,
la reforma que no está
Es imposible no recordar

hasta con un poco de
pena la imagen aquella
de la entrega del "bastón
de mando" por parte del

Presidente a su corcholata.
Cuál mando cuando la eventual

candidato del oficialismo se ve

obligada a avalar una veintena de
iniciativas de reformas legales que
no tienen ni pies ni cabeza y que
claramente complicarían su propia
administración en caso, claro, de
que ganara las elecciones presiden
ciales de junio próximo.
Alguien tuvo ya que decirle a

los que pretenden gobernar que
muchas de las propuestas son invia
bles y que en el muy remoto caso
de que lograran su aprobación
legislativa, acabarían por compro
meter la salud financiera del país.
Si todo es una estrategia de

temporada para preservar de esta
manera a López Obrador en la
boleta electoral, el problema será
después desprenderse de esa figu
ra y pretender gobernar. Si se trata
efectivamente del uso de una perso
nalidad prestada para mantenerse
en el poder, el pronóstico es peor.

Lo único cierto hasta este punto
es que las 18 reformas constitucio
nales que envió López Obrador al
Congreso van a consumir el poco
tiempo disponible que le queda a
la presente legislatura y seguro ocu
parán el valioso tiempo del primer
año de gobierno de la siguiente
administración.

Dependiendo de la composición
de la próxima Legislatura puede
ser un mero trámite para poner ta
les iniciativas en su lugar correcto,
o bien puedan transitar hasta su
aprobación. Eso dependerá del
raciocinio colectivo de los electores.

El punto es que en este paque
te no viene la única reforma que
sí será necesaria para arrancar el
siguiente gobierno, sea cual sea su
color, y que es una reforma fiscal.

Incluso si no tuviéramos frente a

nosotros esta batería de propuestas
sinsentido, es indispensable que la
siguiente administración inicie su
periodo con cambios importantes
en materia de ingreso y gasto para
poder enfrentar los costos que va a
heredar López Obrador.
Prácticamente todas sus obras

de infraestructura van a vivir del

subsidio y los programas asistencia
listas implicarán enormes transferen
cias de recursos que crecerán de
forma exponencial si no se revisan.
Y si a la ecuación le sumamos

la posibilidad de tener que crear
una enorme bolsa de recursos para
poder pagar pensiones, no habrá
dinero que alcance.

La LXVI Legislatura tendría que
arrancar necesariamente con la

discusión de un paquete de cam
bios en la forma de gastar los re
cursos públicos y en la manera de
recaudar impuestos, sobre todo
entre aquellos que hoy viven en la
informalidad.

Pero si la pequeña luna de miel
del primer año de gobierno se va a
desperdiciar en discutir las atrocida
des hoy planteadas como cambios
constitucionales, se va a cerrar esa
ventana de oportunidad.

Un triunfo opositor por supuesto
que garantiza un borrón y cuenta
nueva hacia una reconstrucción

nacional que no sería nada fácil
ante la previsión de un Congreso
dividido.
Pero también un escenario de

continuidad del régimen actual no
podría ser viable si no se reacomo
da el ingresogasto del país.

Es un hecho que López Obrador
garantizó la transexenalidad de su
gobierno, sólo que, por las peores
causas posibles, por la herencia de
una larga lista de problemas que
incluye una desgastante discusión
legislativa.
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• Apenas linas semanas después de asumir el
cargo, el presidente argentino Javier Milei
ya lia iniciado pelea s con el Reino Unido y
China, demostrando la locura de su enfoque
"anarcocapitalista" de la política exterior. La
compleja realidad de la diplomacia internacional
> la interdependencia económica requiere una
postura mucho más pragmática
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SAO PAULO. Al nuevo presidente
de Argentina, Javier Milei, no le
llevó mucho tiempo exhibir la
idea lunática de política exterior
de un libertario radical. En la reu

nión de este año del Foro Económico Mundial
en Davos, resucitó la cuestión de la soberanía
de las islas Malvinas, en un encuentro con el
ministro de Asuntos Exteriores del Reino Unido,
David Cameron, que enseguida descartó
cualquier discusión sobre el futuro de las islas.

En momentos en ::que Milei necesita revivir
la moribunda economía argentina, evocar a
la ¡unta militar que lanzó en 1982 la Guerra
de las Malvinas parece desquiciado.
Más preocupante aún, Milei generó un

conflicto con China, uno de los principales
socios comerciales del país. Afines de di
ciembre, un abogado de su partido se reunió
con representantes de la oficina comercia
deTaiwán en Argentina. Poco después, la
prensa local publicó que la ministra argenti
na de Asuntos Exteriores, Diana Mondino,
había tenido un encuentro con (Florencia)
Miaohung FHsie, representante de Taiwán en
Buenos Aires.

Esta muestra de apoyD a Taiwán sugiere la
posibilidad de queMilei cumpla su promesa
de campaña de cortar vínculos con China.
Sus duras críticas a los países "comunistas"
antes de la elección presidencial causaron
inquietud por el futuro de la relación chinoar
gentina; sobre todo porque para financiar
importaciones y pagar vencimientos de deu
da, Argentina depende de un acuerdo de

intercambio de divisas (swap) con aquel país.
Poco después de la asunción de Milei a la
Presidencia, China suspendió el acuerdó, lo
que dificultará a Argentina cumplir sus obliga
ciones financieras.

La decisión de Milei de cancelar el pla
neado ingreso de Argentina al grupo BRICS
(Brasil, Rusia, la India, China y Sudáfrica) tam
bién puede tener importantes repercusiones

económicas, en particular porque elimina la
posibilidad de conseguir fondos del Nueva:
Banco de Desarrollo del grupo BRICS. Por
supuesto, puede ocurrir que Estados Unidos
yjapón reciban con agrado el rechazo de
la invitación, lo que tal vez lleve a que apa
rezcan otras opciones de financiamiento,
pero en vista del excesivo endeudamiento
de las economías occidentales, sería un error
apostar a que suceda.

Milei se describe temó un "anarcocapita
lista" y tal vez buscará estrechar lazos con lo
que llama "mundo libre"; pero las complejas

realidades de la diplomacia internacional y
de la interdependencia económica deman
dan un manejo más pragmático y menos
ideológico de la política exterior argentina.
De hecho, las últimas tres semanas Milei
empezó a reconocer que, como presidente
de una economía emergente: en crisis, dos
factores pueden provocar su fracaso político:
la legislatura argentina y China.

A principios de este mes, Milei abandonó
algunas de sus propuestas más radicales,
al enfrentarse a la necesidad de lidiar con
un Congreso en el que no tiene mayoría.
Cualquier negociación política demanda
hacer concesiones, y saber cómo ceder es un
arte crucial para el éxito. En el caso de Milei,
necesitará el coraje de rendirse en muchos
temas sin garantías de recibir a cambio lo
que desea.

En cuanto a las relaciones con China, Mi
lei tiene la suerte de contar con la brillante
Mondino como ministra de Exteriores. En un

aparente intento de aliviar tensiones, la minis
tra se reunió hace unos días con el embajador
chino en Argentina, Wang Weí; en tanto, el
Ministerio de Asuntos Exteriores ha insistido en
que su presunta reunión con la representante
de Taiwán fue un malentendido de la prensa.
Mondino también reafirmó que Argentina
reconoce el principio de "una China", esencial
para mantener una buena relación diplomá

tica y comercial con Beijing. El cambio de la
administración Milei a una actitud más mode

rada es prueba de que ha reconocido que
los lazos financieros de Argentina con China
impiden una ruptura de relaciones.

La postura del gobierno argentino hacia
China en los próximos meses determinará el
futuro de la relación bilateral (con importantes
derivaciones respecto de. la política exterior,
la posición internacional y la estabilidad eco
nómica de Argentina). Por lo general, para
superar un periodo de aumento de tensiones
con China basta hacerle algún elogio (como
sucedió con el expresidente brasileño Jair
Bolsonaro).

El rumbo que tome el conflicto diplomático
que se desarrolla entre Argentina, China y
Taiwán será reflejo de un complejo conjunto
de consideraciones geopolíticas, económicas
y estíafégicás. Argentina, un país sin dinero y
con una inflación desatada, está obligada a
repararvínculos lo antes pósible. Pero China
puede darse el lujo de esperar: sabe que
tarde o temprano Argentina necesitará acceso
a crédito, y que otros mercados no estarán
dispuestos a dárselo. En este contexto, las
decisiones de la administración Milei no sólo
influirán en la relación bilateral de Argentina
con los dos países, sino que también definirán
su posición internacional en un sentido más
amplio.

Por su parte, Taiwán es muy consciente
de que esta oportunidad inusual de reacer
camiento puede fortalecer su posición en
Sudamérica; hoy su único aliado diplomático
en el continente es Paraguay Incluso aunque
Argentina no traslade de China a Taiwán el
reconocimiento oficial, establecer un contacto
frecuente con la administración Milei basta
para poner a Taiwán otra vez en el tablero
de la diplomacia sudamericana. Pero Argen
tina tendrá que decidir si reforzar el vínculo
con Taiwán justifica correr el riesgo de una
respuesta cada vez más agresiva de China.

Fecha: 08/02/2024

Página: 32

Area cm2: 819

2 / 2

Columnas Económicas

Thiago Aragao

Costo: 662,399

Página 54 de 59



Inteligencia
Competitiva

IFT: recuento a
más de 10 años de
su constitución

Ernesto Piedras
©emestopiedras

En septiembre pasado, el Instituto
Federal de Telecomunicaciones

(IFT) cumplió su primera década
de vida con manifiestas acciones
regulatorias para avanzar en la

materialización de la competencia efecti
va y el desarrollo eficiente en los sectores
de telecomunicaciones y radiodifusión.

Hoy se enfrenta a una posible extinción
en la búsqueda de generar ahorros pre
supuestóles para el erario y su potencial
asignación para programas sociales. No
obstante a este encomiable propósito,
este escenario representaría un franco
retroceso a una necesidad cada vez más

apremiante de gestación de competencia,
prevención de prácticas anticompetitivas
y defensa de los derechos de usuarios.
Hitos desde la constitución del

IFT. Precisamente, desde su conforma
ción, el IFT ha contribuido al descenso
significativo de los precios de los servicios
de telecomunicaciones, que asciende a
31.7%, desde junio de 2013 a diciembre
de 2023, circunstancia que ha habilitado
su acceso y asequibilidad entre millones
de usuarios y hogares en el país.

Por otro lado, ha llevado a cabo diver
sas licitaciones de espectro radioeléctrico
en telecomunicaciones que han contribui
do a una oferta de servicios móviles de

última generación. Asimismo, por primera
vez en la historia, ha asignado frecuen

cias por servicios de radiodifusión vía pro
cesos de licitación abiertos y transparen
tes, que resultaron en la conformación de
una nueva cadena de televisión abierta y
141 nuevas frecuencias de radio.
En este sentido, también se transitó a la

Televisión Digital Terrestre (TDT) en 2015,
hecho que generó eficiencias en el uso del
espectro radioeléctrico. Simultáneamente,
se consolidaron las denominadas 'Áreas
de Servicio Local' de telefonía y se eliminó
la Larga Distancia Nacional (LDN), que re
sultó en la oferta de minutos de llamadas
nacionales ¡limitados tanto en servicios

fijos como móviles. Recientemente, se ho
mologó la marcación a 10 dígitos y se
proscribieron los prefijos 01, 044 y 045,
para garantizar una mayor disponibilidad
de numeración para la creciente contabili
dad de líneas en el país.

En términos de austeridad y eficiencia
presupuestal, el IFT apunta que "desde
nuestra creación el presupuesto ha dismi
nuido en términos reales más del 40%".

Mientras que sus acciones regulatorias,
"se han traducido en poco más de 728
mil millones de pesos, lo que significa que
por cada peso que ejerce el IFT para su
operación, genera beneficios por 45.5
pesos para las y los mexicanos".
Plan anual de trabajo 2024. En

días recientes, el IFT dio a conocer que
durante 2024, se llevarán acciones to
rales para el desarrollo de los sectores

de telecomunicaciones y radiodifusión
en el futuro. Durante la primera mitad de
2024, se concluirá el proceso de tercera
revisión bienal a las medidas de regu
lación asimétrica aplicables al Agente
Económico Preponderante en Telecomu
nicaciones (AEPT), América Móvil. Con la
prospectiva de rebalancear efectivamente
el terreno competitivo entre operadores,
así como eliminar barreras a la entrada y
desarrollo de competidores.
También se determinarán obligaciones

específicas aplicables al agente económi
co con poder sustancial en la provisión del
servicio de televisión y audio restringidos
en 9 mercados relevantes, Megacable.
Se espera someter a consulta pública el
proyecto de bases de licitación para asig
nar diversas porciones del espectro ra
dioeléctrico, especialmente óptimas para
la transición efectiva a redes móviles 5G.

Estas acciones han contribuido y seguirán
contribuyendo ai cumplimiento del man
dato constitucional de contar con servicios
de telecomunicaciones en condiciones

de competencia, calidad, pluralidad y
cobertura universal. La transferencia de

estas atribuciones al Ejecutivo Federal
atentaría en contra de este mandato, al
carecer de una especialización, fortaleza
institucional y autonomía de las determina
ciones regulatorias.

Fecha: 08/02/2024

Página: 25

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

Ernesto Piedras, “Inteligencia Competitiva”

Ernesto Piedras

Costo: 191,683

Página 55 de 59



Reglas
del ¡uego

La empresa pública
y la competencia económica

Rodrigo Alcázar Silva
@RodrigoAlczarS1

En algunos casos excepcionales la
competencia económica entre va
rias empresas no es deseable. En
ciertos mercados se usan insumos

que son muy difíciles de replicar,
por lo que su propietario puede usarlos para
producir a menores costos, que si se replica
ra por varias empresas.
Por ejemplo, es más barato tener una sola

vía férrea que conecte de México a Veracruz,
que tener varias en paralelo cada una opera
da por una empresa diferente, puesto que el
establecimiento de la vía es muy costoso y las
empresas que las construyen podrían trasladar
esos costos al usuario del servicio de ferrocarril.
De hecho, el ferrocarril fue uno de los

primeros mercados que se analizaron por
las autoridades antimonopolio de Estados
Unidos. En la segunda mitad del siglo XIX, el
magnate Cornelius Vanderbilt, que era
dueño de buena parte de las vías férreas
construidas, cortó el acceso ai puente del Río
Hudson a su competidor. Dicho puente era
de su propiedad y fungía como un insumo es
tratégico, pues era la única salida y entrada
de la Ciudad de Nueva York. Al impedirle el
acceso, limitó la actividad económica de su
competidor y más tarde Vanderbilt lo compró
a precio de saldo.

Durante décadas los gobiernos de diferen
tes países concesionaron estas actividades
con características de monopolio natural a
empresas públicas, temerosos de no poder
regular adecuadamente los precios de un
monopolio privado, al no contar siempre
con información completa de sus costos. Un

monopolio privado podría reportar costos
inflados para tener topes de precios más
elevados. Se argumentaba que era mejor
tener un monopolio público regulado para
que, al ser una empresa del gobierno, éste
pudiera contar con su información real de
costos y así poner precios más bajos, e
incluso subsidiara la empresa pública, si
fuese necesario.

Bajo este argumento, que tenía algunas
buenas justificaciones económicas, se con
cesionaron, y se siguen concesionando, nu
merosas actividades con características de

monopolio natural a empresas paraestatales.
Sin embargo, se fueron ideando formas

de introducir competencia aún en este tipo
de mercados. Una idea fue licitar las conce

siones para que varias empresas privadas
compitieran por la posibilidad de ser el mo
nopolio (competencia por el mercado).
Otra fue regular el acceso al insumo en

lugar de regular los precios. Por ejemplo, si
el constructor de una vía férrea puede usarla
para transportar personas, pero también
puede cobrar a otra empresa que quiera
usar las vías férreas para lo mismo, entonces
los usuarios podrían tener más de una alter
nativa para el servicio de transporte.

De tal forma, surgió la regulación de inte
roperabilidad. El regulador, en vez de fijar
el precio al que se debe vender el servicio,
ordena a la empresa que es dueña del in
sumo, a permitir que sus competidores lo
usen, previo pago de una tarifa basada en
el costo del uso.

Esta regulación se usa hoy en día en al

gunas actividades de sectores como teleco
municaciones, hidrocarburos, ferrocarriles,
finanzas, etcétera.

Por ello, actualmente en estas y otras acti
vidades no estamos ya ante la disyuntiva de
escoger entre tener un monopolio público o
un monopolio privado, ni es necesario que
nos decantemos por ayudar o fortalecer a
las empresas públicas por encima de las
privadas o viceversa. Lo que se requiere es
que tanto unas como otras tengan la opor
tunidad de competir en un piso parejo sin
favoritismos de ningún tipo.

Para que se logre, la autoridad de compe
tencia no puede estar bajo el mismo control
de quien toma las decisiones en las empresas
públicas, puesto que habría un claro con
flicto de interés por privilegiar a estas por
encima de las privadas. Tampoco puede
estar subordinada a las presiones de quien
toma las decisiones en empresas privadas
para favorecerlas.
En conclusión, las autoridades de com

petencia no deben aplicar favoritismos de
ningún tipo sobre las empresas porque sean
públicas o privadas. Su labor es garantizar
piso parejo en el mercado. Por ejemplo, la
autoridad francesa de competencia san
cionó en febrero de 2022 una conducta

monopólica de la paraestatal energética
EDF y poco después le autorizó una fusión.
Este es un ejemplo de que las autoridades
de competencia no están en contra de una
empresa en específico, sino que analizan sus
conductas y operaciones y son estas las que
se sancionan o autorizan.
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Ricos

y poderosos

Infonavit, ¿volver al pasado?

Marco A. Mares
maroomaresg@gmail .com

nfonavit podría volver al pasado.
En tal escenario comenzaría

nuevamente a construir vivienda
de interés social.

Hace 32 años, dejó de cons
truir y se convirtió en un organismo
de financiamiento a constructores y
derechohabientes.

De aprobarse la reforma al artí
culo 123, fracción XII en materia de
vivienda, propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
Infonavit podría invertir parte de sus
recursos en la construcción directa
de vivienda.

El objetivo específico es ampliar la
oferta de vivienda disponible para los
trabajadores.
La reforma, es un "bombón" para

los trabajadores de menores ingresos.
Propone que las viviendas construi

das por el Infonavit puedan ponerse
en renta bajo un esquema social que
garantice que las mensualidades no
excedan el 30% del salario del tra

bajador.
Y que los trabajadores beneficia

rios, tengan la posibilidad de adquirir
la vivienda, después de 10 años de
arrendamiento continuo.

La intención es dar preferencia de
acceso a la vivienda a los trabajado
res con más años de cotización y que
no cuentan con una casa propia.
Luego de que el Presidente de la

República envió la iniciativa al poder
legislativo, viene el proceso de análi
sis, discusión y eventual aprobación.
Veremos cuál es el derrotero de

esta iniciativa que, parece muy po
sitiva, por su intención de beneficiar
a quienes no tienen acceso a la vi
vienda, frente a los elevados niveles
de precio que tienen los bienes in
muebles. Se trata de una ¡dea que el

director general de Infonavit, Carlos
Martínez, tiene desde hace tiempo.

Hay varios antecedentes que per
miten observar que el tema lo planteó
públicamente, desde hace por lo me
nos un par de años.

Parte de un diagnóstico que obtuvo
en su ejercicio directivo: los desarrolla
dores inmobiliarios del país dejaron
de construir casas de tipo económico,
porque no les deja mucha ganancia.
Desde julio del 2022, Martínez

Velázquez advirtió que ante la falta
de voluntad y compromiso social de
los empresarios, el Infonavit tomaría
medidas drásticas; entre ellas que el
organismo retome la construcción de
viviendas económicas.

El directivo expresó entonces que
los constructores de vivienda prefie
ren, por un tema egoísta y usurero, no
construir viviendas económicas.

Los constructores de vivienda dicen

que el margen de ganancia no les da
para ese tipo de casas; en consecuen
cia, sólo construyen casas de 2 a 3
millones de pesos.
Los desarrolladores, denunció el

funcionario, salieron del mercado de
vivienda económica, a pesar de que
hay suficientes créditos disponibles;
de que los derechohabientes tienen
crédito; y de que Infonavit aumentó
los montos de los créditos y bajó sus
tasas de interés.

Están acostumbrados dijo, en
tonces a tener utilidades del 30%;
rechazan ganancias del 8%; están
acostumbrados a irse de vacaciones

a Europa, con sus elevadas ganan
cias.

Es muy probable que sea irreba
tible el diagnóstico del director de
Infonavit, respecto de la negativa de
los desarrolladores a construir vivien

da económica.

Hay que recordar que los desa
rrolladores, los más grandes y reco
nocidos, cruzaron por una severa
crisis con el cambio de política en el
sexenio peñista.
El modelo expansivo de vivienda

horizontal terminó en una de las más

profundas crisis del sector.
Geo, Homex y Urbi registraron

fuertes quebrantos y dejaron impre
sionantes zonas de viviendas aban

donadas por todo el país.
En el 2013 las reglas del juego

cambiaron y se establecieron los Pe
rímetros de Contención Urbana con

lo que los grandes desarrolladores se
vieron todavía más afectados.

Luego vinieron los grandes nego
cios, para los intermediarios, con las
subastas de las viviendas abando
nadas.
Fue hasta el inicio del sexenio lo

pezobradorista que se suspendieron
esas subastas y se reorientó su reinser
ción al mercado.

Con esta iniciativa presidencial 
aseguran fuentes del organismo la
intención no es que Infonavit mono
police la construcción de vivienda
económica.

Participaría a la par o en coordina
ción con actores públicos, privados y
sociales, en la construcción.
El modelo a seguir es el de paí

ses como Reino Unido, Países Bajos
y Austria, en donde el Estado opera
a través de organizaciones privadas
sin fines de lucro construyen vivienda
para vender o rentar, a costos inferio
res al mercado.

En Estados Unidos el gobierno
emite créditos fiscales y los asigna
a los institutos estatales de vivienda,
quienes a su vez, los asignan a de
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sarrolladores de vivienda para cons
truir o rehabilitar las casas que serán
rentadas.
Parece buena la intención. Habrá

que ver de dónde saldrá el presupues

to para concretarla y si el esquema
de renta y compra, será a fondo per
dido, en la medida en que se darán
facilidades extraordinarias a los tra

bajadores.
Veremos.
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Inseguridad en carreteras

¿Qué hacen las autoridades responsa
bles ante la inseguridad creciente en
las carreteras de México? Al parecer
110 mucho, a juzgar por los resultados.

Con capacidad analítica, en
su editorial del martes, Fede
rico Rubli nos hizo ver que
la reapertura del caso Colo
sio por parte del presidente

López Obrador es una "cortina de humo
para distraer la atención, y que no se ha
ble de los hechos graves de su fracasa
da Presidencia". Es muy posible que el
mismo juicio sea aplicable al ómnibus
de reformas que anunció el pasado 5 de
febrero.

AMLO puede urdir todas las cortinas
de humo que le sugiera su calenturien
ta inventiva, pero no puede tapar el sol
con un dedo. Un caso importante en es
te último sentido lo aportó un reportaje
del viernes de la semana que llevó como
cabeza: "Cámaras industriales lanzan

'SOS' por inseguridad en carreteras". El
subtítulo del reportaje aporta un buen re
sumen de su contenido: "Empresarios de
las ramas de las conservas alimenticias,
producción de carne, del autotranspor
te de pasajeros y de la industria automo
triz pidieron ai gobierno federal 'dejar
de ser insensible' y atender el problema
del crimen". La queja se planteó, dado
el incremento del 6% en el año 2023 de
los actos delincuenciales en las vías de

comunicación del país.
Se nos presentan como bastante sóli

dos es decir, indiscutibles los argumen

tos presentados por el presidente de la
Concamin, José Abugaber. La variedad
de actos criminales a los que se refiere la
queja va desde los asaltos en las carre
teras, el hurto en ferrocarriles y navieras
hasta "la amenaza de vida que enfren
tan los conductores". Desde un punto de
vista humano no económico, este últi
mo es el aspecto más preocupante del
problema. En ese sentido la exigencia
es más contundente, ya que "se registran
38 delitos diarios en contra de los con
ductores de los camiones". Y desde lue

go, a esa incidencia caben agregar los
costos materiales que causan esa varian
te de la delincuencia.

Dicho lo anterior, cabe preguntar:
¿qué hacen las autoridades responsa
bles ante la inseguridad creciente en las
carreteras? Al parecer no mucho, a juz
gar por los resultados. En particular, los
transportistas quejosos "lamentaron que
no haya un seguimiento de la autoridad
de la mercancía robada". De ahí, que
se haya desarrollado, en particular, en
el ramo de carne "un mercado negro de
mercancía que fue robada..
Mas claro, ni el agua. Y las exigen

cias de las organizaciones quejosas se
han planteado con toda precisión. En lo
específico, el presidente Abugaber de
la Concamin exigió a AMLO una "estra
tegia efectiva... que permita erradicar
el robo al autotransporte en las carrete
ras del país". Y otro líder de sector exi
gió "diálogo, Estado de derecho y con
diciones para transitar 'sin miedo' por
las carreteras".
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1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 20,317
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Fecha: 08/02/2024

Página: 10

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,279
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Fecha: 08/02/2024

Página: 10

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 15,359
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Fecha: 08/02/2024

Página: 30

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 56,368
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Fecha: 08/02/2024

Página: 36

Area cm2: 324

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 72,187
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Fecha: 08/02/2024

Página: 47

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Fecha: 08/02/2024

Página: 46

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 161,758
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Fecha: 08/02/2024

Página: 2

Area cm2: 96

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,215
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Fecha: 08/02/2024

Página: 2

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

E. Rocha

Costo: 19,400
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LLEVAS?¿QUÉ RUMBO

Fecha: 08/02/2024

Página: 11

Area cm2: 205

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,470
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Fecha: 08/02/2024

Página: 9

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,219
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PRE ¿OPA

Fecha: 08/02/2024

Página: 10

Area cm2: 134

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,869
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Fecha: 08/02/2024

Página: 26

Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,801
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Fecha: 08/02/2024

Página: 2

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 10,214
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